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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 १  प्रश्नोत्तर

 १९५१  FARR

 उत्तरदायी  नेताओं  के  वक्तव्यों  का

 करण  किया  गया  है  ।  सरकार  इस  बात  से
 | wd  सभा

 सनौर
 सन्तुष्ट  है  कि  भारत  के  दृष्टिकोण

 इस  समस्या  को  मित्रतापूर्ण  शान्तिपूर्ण

 ढंग  से  सुलझाने की  उस
 की

 इच्छा  की १७  १९५४

 निरन्तर  सराहना  की  जा  रही  है
 ।

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 भीष्मक  महोदय  पीठासीन
 थी  एस०  एन०  दास  :  क्यां  भारत

 में  स्थित  विदेशी  समाचारपत्रो ंके  प्रतिनिधियों

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  ने  भारत  सरकार  को  इस  विषय  में  पूर्ण  सहयोग

 पुर्तगाल  सरकार  द्वारा  भारत-विरोधी  प्रचार
 दिया है  ?

 *
 १३०८.  श्री  एस०  एन०  क्या  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  अन्य  लोगों

 की  me  से  में  इस  gear  का  उत्तर  में

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 प्र समर्थ हुं  ।

 भारत  सरकार  ने  उस  के  कुप्रभाव

 का  प्रतिवाद  करने  के  लिये  aa  तक  कोई
 श्री  एस०  एन  क्या  इस  प्रचार

 कार्यवाही की  है  जो  पुतंगाली  सरकार  भारत  का  प्रतिवाद  करने  के  लिये  भारत  ने  संयुक्त

 के  विरुद्ध  संसार  के  विभिन्न भागों  विशेषकर
 राष्ट्र  संघ  के  मुख्य-कार्यालय में  कोई  विशेष

 यूरोप  कौर  भ्रमरी का  कर  रही  है  कि  भारत  प्रयत्न  किया  था  ?

 सरकार  संन्यासी  ईसाई-विरोधी

 vite  विशेषकर  कैथलिक-विरोधी है  ?
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  प्रतिक्षण

 प्रत्येक  स्थान  पर  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।
 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  तथा

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :  थी  ट  -  एस०  ए०  कया

 मुताला  सरकार  की  दौर  से  होने  वाले  ऐसे  सरकार  ने  कैथोलिक  नेतायों  के  वक्तव्यों

 का  सरकार को  बोध  है  जब  कि  का  कि  सरकार  कैथलिक-विरोधी  नहीं

 इस  प्रकार के  प्रचार  में  होड़  लगाने का  हमारा  यथोचित  प्रकाशन  व  प्रचार  किया  है  ?

 विचार  नहीं  हम  ने  विदेशों में  अपनें

 wile  को  तथ्य  सामग्री भेज  दी  है  श्री  जवाहरलाल एहुद  :  जी  गमी

 जिन  में  अपने  दृष्टिकोण  तथा  गोधरा के  me  किया  गया  है
 ।

 581  L.S.D.
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 विस्थापित  व्यक्तियों  का  प्रतिकर  सरदार  हुक्म  क्या  में  इस  के

 *
 १३०९,  सरदार  हुक्म  क्यां

 ७५४ ७

 पृथक  पृथक  अंकड़े
 जान  सकता  हूं

 कि  कितना
 '

 भुगतान  नकदी  में  किया  गया  है

 त  गी  गह  मत  की

 कृपा
 सम्पत्ति के  रूप  में  ?

 श्री  ि ०  के०  भोंसले  :  नकदी  के  मेरे श्रीराम  क्षति पूत  योजना  के

 झधघीन  ३०  Leys  प्रतिकर
 पास  पृथक  पृथक  आंकड़े  परन्तु  सम्पत्ति

 के  भुगतान  के
 लिये  कितने  प्राथनापत्र  प्राप्त  के  नहीं  ।  में  यह  भी  बता  कि  समूची

 सम्पत्ति  तथा  लोगों कीਂ  सम्पत्ति का  समायोजन हुए
 ;

 उक्त  दिनांक  awa  कितने
 मेरे  आंकड़ों  में  सम्मिलित  है  जो  इस  प्रकार

 है पित  व्यक्तियों को  क्षतिपूर्ति  का  भुगतान

 किया  गया  था  ;  दिल्ली  ३,१०,३०,र५६९२

 ्  किस  श्रेणी  के  विस्थापित  32,96, %
 ३०

 व्यक्तियों  से  प्रार्थना-पत्र  मांगने  का  विचार
 ?
 1

 जालघर  2,919, 3 है  9४.

 हे
 १६,२७,७२ े

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज्ञ०  करे०  भोंसले  )  भोपाल  PA, AK, E9F

 १,६  3,000  ।

 VV,VRO
 योग  प्  819,19,  र  क  g

 विस्थापित  व्यक्ति
 सरदार  हुक्म  fag:  जनता  के  समक्ष

 तथा  पुनर्वास  )  REX  की  धारा
 योजना  प्रस्तुत  करते  समय  माननीय

 ४  के  अनसार  अब  कोई  प्राथमिकता-श्रेणी

 नहीं  बनाई  शौर  इसके  अनुसार
 मंत्री  ने  कुछ  शभ्राप्ता  दिलायी  थी  कि  सम्भव

 अवशिष्ट  दावेदारों  से
 है  कि  अ्रन्तिम  योजना  अन्तरिम  योजना  से

 ३०  १९५५
 ७  fred  जायें  ate  अन्तरिम  योजना

 तक  मांगने

 प्रार्थनापत्र  किसी  राज्य  या  राज्यों के  समूह
 afar  योजना  में  मिला  दी  जाये

 ।
 क्या

 वह  वक्तव्य अरब  भी  सच  है  कौर  क्या  हम
 में  रहने  विस्थापित  व्यक्तियों

 से  मांगे
 निकट  भविष्य  में  अन्तिम  योजना  की

 weet कि  कुछ  राज्यों में  रहने

 वाले  श्रवदिष्ट  दावेदारों  से  अब  प्राथनापत्र  कर  सकते हैं  ?

 मांगे  जायें  विचाराधीन है  ।
 श्री  जगण  के

 ०  भोंसले  यह  सच  है

 इस  पर  सरकार  बड़े  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर
 सरदार  हुक्म  सिह  वर्तमान  योजना

 के  अनुसार  लगभग  किस  दिनांक  तक  अन्तिम
 रही

 है  |

 दावेदार  को  का  भुगतान  होने
 हो राक ंड  ओर  भाखड़ा  नांगल  में  विद्युत

 विक्ती

 की  आदा है  ?  *
 १३१०,  श्री  एम०  एल०  दरिंदो

 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  मोटे  तौर  पर  तीन  क्या  सिंचाई और  बिद्युत  मंत्री  १६

 Rey  को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या

 पहिले ही  हो  जायेगा  ।  १८६  के  उत्तर  में  सभा  पटल  पर  रखे  गये
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 विवरण  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  होने के  कारण  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने

 पश्चिमी  ज़िलों  के  लिये  उसे  लेने  से  इनकार

 stage  श्र  wast  नांगल  कर  दिया है  ।  कया  में  जान  सकता  हूं
 कि

 wat

 संयंत्रों  से  बिजली  के  उपयोग  के  बारे  में  श्री
 भी  वही  स्थिति  है  या  उत्तर  प्रदेश  क  सरकार

 तक
 क्या  प्रगति  हुई  है  ;  अरब  रजामंद  हो  गई  है

 ?

 क्या  बिजली  के  उपयोग  के  लिये  श्री  यू०  पी०  सरकार का  विचार

 योजना  आयोग  द्वारा  बनाई  गई  समिति  ने  है  कि  रिहांड  डेम  पूरा  होने  वाला  है
 कौर

 उस  में

 से  उस  को  बिजली  मिल  जायगी  ।
 भ्र पनी  रिपोर्ट भेज  दी  है  ?

 सिचाई  ओर  faa  उपमंत्री  (sit  हाथो )  को  काजलोावाल :  क्या  में  जान  सकता

 तथा  एक  विवरण  सभा  पटल  हूं  कि  गंगवाल  पावर  हाउस  ah  करने
 AT

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 गया  नहीं  तो  यह  कब  चालू  हो

 ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६६  |  जाएगा
 ?

 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी :  में  यह  जानना
 श्री  हाथी  :

 अभी  तो  शुरु  नहीं  हुमा  है  ।

 चाहता था  fe  यह  जो  प्राइवेट प्लांट  लगाए
 २  जनवरी  को  इस  का  उद्घाटन  होने  वाला

 जा  रहे  हें  या  यह  जो  मिलें  लगाई  जा  रही  हैं
 है  ।

 उन  को  जो  बिजली  दी  जाएगी  वह  किस  रेट

 से  दी  जायगी  जो  सरकारी fact  लगाई  रेडियों  श्रवण  का  नमूना  सर्वेक्षण

 जायेंगी
 उस  कमेंटी  की  रिपोर्ट  के  मुताबिक  न  श्री  डो०  सो  शर्मा  क्या

 जो  कि  योजना  आयोग  द्वारा  बिठाई  गई  है
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  २१

 उन  को  जो  बिजली  सप्लाई  की  जायेगी
 १९५४ को  पूछे  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 वह  किस  रेट  से  सप्लाई  की  जायगी ?  ११५७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 श्री  हाथो
 :

 यह  बिजली अलग  अलग  कृपा  करेंगे कि  :

 रेट्स  पर  सप्लाई  की  जाती  लेकिन  क्या  शझ्राकाशवाणी  के  श्रोता

 नियम  के  बारे  में  दरें  कम  हैं
 ।

 गवेषणा  एककों  द्वारा  किये  गये  रेडियो  श्रवण

 श्री  एम०  एल०  हम यहं  पूछना  के  नमूना  सर्वेक्षण की  रिपोर्ट  तैयार  हो  गधी

 चाहता हूं  कि  कमेटी  ने  जो  सितारों की  हैं  है  ;

 ES
 उन  को  मंजूर  करने  के  बाद  और  प्लांट्स

 क्या  दिल्ली  के  नागरिक  क्षेत्रों
 के

 लग  जाने  के  ग  भाखड़ा  नांगल  में

 कितनी ऐसी  बिजली  बच  जायगी जो  कि

 का  भी  ऐसा  कोई  सर्वेक्षण किया  गया  था  ;

 शौर

 उपयोग  नहीं  हो  पाएगी  कौर  उस  बिजली का

 क्या  किया  जाएगा ?  यदि  तो  क्या  उसकी  प्रतिभा

 सभा  पटल  पर  रखी  ?
 को  हाथो  :  १९५७  तक  बिजली  का  पूरा

 पूरा  उपयोग  होने  लग  जायगा  ।  सूचना  और  प्रसारण  तंत्रों

 श्री  भक्त  पिछले  भ्रधिवेदान  में
 श्रीमान ।

 माननीय  मंत्री  जी  ने  स्वीकार  किया  था  कि  क्षेत्र-कार्य  समाप्त

 भाखड़ा  की  बिजली  के  रेट्स  हो  गया  परन्तु  wet  प्रो कड़ों  की  तालिका यें
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 बनानी  we  प्रतिवेदन  करना  करेंगे  कि  उस  पर  7 न  या  का  यं  वाही  की

 है  ।  तब  यह  बताने का  समय  होगा  कि  सर्वेक्षण

 ऐसा  नमूना  सर्वेक्षण  प्रयोगात्मक  के  समय  satay +t war faarx ने  क्या  विचार  प्रकट

 किये थे  ।
 होते  कौर  उन  पर  प्रसारित  कोई  भी

 प्रतिवेदन  रेडियो  अधिकारियों के  लिए  एक
 दामोदर  घाटी  निगम

 साधारण  संकेत  होता  है  कि  वे  कार्यक्रम  में

 सुधार  के  लिये  प्रयोगात्मक रूप  से  अराग  ate
 के  R22  पीडित  डा०  एन०

 कौन सा  परिवर्तन करें  ।  यह  आकाशवाणी के
 क्या  सिचाई  अ  हर  faa  मंत्री  ग्रह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 अधिकारियों

 के  लिये  गुप्त  रूप  से
 प्रयोग

 के  लिये  होता  है  ate  प्रतिवेदन की  प्रतियां
 दामोदर  घाटी  निगम

 ने

 लोक-सभा  पटल  नहीं  रखी  जा  यह  तरीका  पता  रखा है  कि  न्यूनतम
 टेंडर

 सकतीं
 देने  वाले  को  काम  नहीं  दिया

 बल्कि

 श्री  डी०  सी०  जमा  यह  सर्वेक्षण  न्यूनतम  टेंडर  की  दर  पर  हीं  काम  को
 कई

 किन्हीं  प्रशिक्षित  व्यक्तियों द्वारा  किया  गया  ठेकेदारों  में  बांट  दिया  जाता
 कौर

 था  या  उस  समय  के  लिए  उन  व्यक्तियों  को
 यदि  तो  इसके  क्या  करण  हं

 ?

 भर्ती  किया गया  था  ?

 डा०  केसकर :
 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  हाथो  )  :

 में  नहीं  जानता कि
 धौर  दामोदर

 घाटी  निगम

 प्रशिक्षितਂ  व्यक्तियों  से  an  अभिप्राय

 इस  कार्य  का  श्रोता  गवेषणा

 सामान्यतया  न्यूनतम  ्  देने  वालों
 को

 ही

 काम  देता  है  बचतें  कि  उनमें  प्रेरित  निभाई
 अधिकारी  ने  किया  था  जो  श्रोता  गवेषणा

 ak  नियत  समय में
 सफलता  गये

 कार्य  का  संचालन  कर  रहा  में  यह  नहीं  करने का  सामर्थ्य हो  जब  यह

 कह  सकता कि  ae  व्यक्ति  जिन्होंने
 जाता है  कि  न्यूनतम  ast  देनें  वाले  के  पास

 उस  के  अधीन  art  किया  इस  c  के
 काम को  नियत  समय  पर  समाप्त  करने

 लिये  विशेष  रूप  से  प्रशिक्षित  थे  या  नहीं  ।
 के  पर्याप्त  नहीं हें  तो  काम  का  कुछ

 wt  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  इस  के  लिये  भाग  अन्य  टेण्डर  देने  वालों  को  भी  न्यूनतम

 कोई  जारी  की  गयी  और
 टेण्डर  की  दर  पर  ही  दे  दिया  जाता  है

 ।  इस

 नया  उस  प्रश्नावली की  एक
 प्रति

 सभा
 पटल

 प्रक्रिया का  सहारा  लेने  के  निम्न कारण  हैं

 पर  रखी  जा  सकती  है  ?  art tt
 (१)  काम  की  श्रत्यावस्यकता  ६. है  t

 डा०  कसकर  :  मेरा  ख्याल है  कि  एक  (२)  न्यूनतम  टेंडर  देने  वाले  की

 इतावली  जारी की  गयी  किन्तु इस  नियत  समय  में  काम  समाप्त  करने  की

 समय  मेरे  पास  इस  की  प्रति  नहीं  है  ।  असमर्थता  t

 थ्रो  Sto  सी०  कया  मंत्री  महोदय  पंडित  डो ०  एलम  तिवारी  क्या

 सर्वेक्षण  द्वारा  विदित  हुई  श्रोतो ंकी  रुचि
 में  जान  सकता  हूं  कि  feat  मामलों  में  इस

 का  कुछ  वर्णन  कर  सकते  हैं
 ?  प्रक्रिया

 अनुसरण  किया  गया
 ?.

 बाण  जब  afar  प्रतिवेदन  थी  हाथो  १९५३-५४  में  ऐसे  कुछ

 भ्रस्तुत होगा होगा  भौर  जब  केन्द्र  के  लोगे  यह  निश्चय  मामलों की  संख्या  जिनमें
 पूरा  न्यूनतम



 १९५९  मोदी  7  उत  १७  दिसम्बर  १९५४  alias  उत्तर  १९६०

 टेण्डर  देने  वालों  को  न  दे  कर  कई  ठेकेदारों  जब  ae  पता  चले
 कि  ठेकेदारों की  वित्तीय

 में  बांट  दिया  गया  २२ थी  ॥  स्थिति  सुदृढ़  नहीं  है  या  वे  निश्चित  काल

 में  काम  समाप्त  नहीं  कर  सकते तो  केके
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  कया

 कम  से  कम  टेण्डर की  दरों  को  ध्यान में
 में  जान  सकता  हूं  कि  कितने  मामलों  में  न्यूनतम

 देने  वालों  को  किया  गया
 ?  रखते  हुये  प्रत्य  ठेकेदारों  में  बांट  दिये  जाते

 ह  ।

 अध्यक्ष  महोदय  नियत  समय  में

 काम  पूरा न  कर  सकने  पर
 ?

 नपा  बाद-पीड़ित

 श्री  हाथी  :  इस  सम्बन्ध में  मेरे  पास
 न  धरे  farts  मिश्र  क्यां

 कोई  सूचना नहीं
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 att  एल०  एन०  समित्र  कोनार  बांध

 के  बारे में  बम्बई के  एक  व्यापारिक  साथ  क्या  भारत  सरकार  ने  नेपाल

 को  की  गई  चुकौती  के  मामले में  क्या
 पीड़ितों के  लिये  कोई  अंशदान  भेजा

 सनौर
 हुआ ?  उसकी  स्थिति  किस  प्रकार  है

 ?

 थी  हाथी  वह  इस  से  सम्बन्धित  यदि  तो  दिया  गया
 अंशदान

 नहीं  पर  भ्र भी  स्थिति  वैसी  ही  है  ।  कितना  श्र  किस  प्रकार  का  है
 ?

 पंडित  डी०  एन०  दीवारों  कया
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदे  तिक-काय  तथा

 सरकार को  पता  है  कि  न्यूनतम  टेण्डर  देने

 बाले  को  ठेका  न  देने  की  प्रणाली  से  ठेकेदारों

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल

 गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया
 की  प्रतियोगिता

 प्रवृति  समाप्त  होती  जा  ने  इस  मामले में  तरह  तरह  की  सहायता

 रही
 है

 ?

 दी  नेपाल  सरकार  की  तरफ  से  जब

 at  हाथी  :.  सामा  यतया  ठेके सब  से  हमारे पास  सुचना  '  आई  तो  हमने यह

 वालों  को  दिये  जाते  हैं  पर*  aaa दी  थी

 ताना  -~

 १.  चितवन  राज  पथ  की  मरम्मत के  लिये  G0O,00,  000  रुपया

 २.  और  जो  वहां  बाढ़  से  निसार  ह्  उसके लिए  RC, 0,900  रुपया

 ३.  प्रधान  सत्री  कोष  से  २५,०००  रुपया

 जो  हमारे  काठमांडू में  राजदूत  न्य  उनको  दिया  गया  ताकि  वे  उन

 लोगों  को  सहायता  पहुंचावे  जिनको  ज़रूरत  समझी  जाय  ३५,०००  रुपया

 ५.  दो  मेडिकल  टीमें  नैपाल  तराई  को  भेंगी  गयी  Vo.ooo  रुपया

 ६.  एक  बैटरीनरी  थीम  नैपाल को  मवेशियों  के  इलाज के  लिए

 भरी  गयी  २,५००  रुपया
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 श्री  विभूति  सिश  क्या  सरकार  कसित  करने
 उचित  अवसर  नहीं

 ग्रस्त  क्षेत्र के  गरीब  लोगों को
 न  काडा 1  सब  दिय  t  जा  ती FG

 श्र  जाड़े  का  दे  कर  भी  सहायता
 क्या  सरकार  को  यह  भी  विदित

 कर  सकती है  ?
 है  कि  इन  लोगों  को  कृषि  सम्बन्धी  तथा

 श्री  जवाहरलाल ने  रू  :  यह  तो  श्राम  aq  सुविधायें नहीं  दी  जातीं  जिस  के  कारण

 तौर
 से  वहां  की  हुकूमत  ही  करती  है  ।  यह

 उन  की  आर्थिक  स्थिति  बहुत  खराब

 काम  उन्हीं  के  जरिये  से  होता  है  ।  मान  शौर

 लीजिए हम  अपने  भारत  में  बिहार  को  अपने

 खर्च  से  सहायता देते  तो  वह  सहायता
 यदि  सरकार का  इन

 मामलों  में  क्या  पग  उठाने  का  बिचार  है  ।

 सैंट्रल  गवर्नमेंट  खुद  नहीं  वह  सहायता

 बिहार  सरकार  के  मौत  दी  जाती है  ॥
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  तथा

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  : तो
 यह  काम  वहां  की  हुकूमत का  है

 पंडित
 डी०  एन०  निवारी

 :  क्या
 सरकार  st

 at

 को  यह  मालूम है  कि  हम  नेपाल को  जो  यद्यपि
 में

 बहुत
 कम

 सहायता  देते  हें  उस  का  वहां  पर  ठीक  से  एशियाई  लोगों  के  पास  कृषि  भूमियां

 तथापि  नागरिक  क्षेत्रों  में  उन  की  व्यापारिक प्रचार नहीं  होता  कौर  नैपाल  वालों  को  यह

 नहीं  मालूम  होता  कि  भारत  सरकार  नैपाल
 तथा  औद्योगिक  संस्थाएं  हैं  ।  व्हाइट  जाइलैंड्स

 को  सहायता दे  रही  कौर  वहां  एक
 में  सभी  सर्वोत्तम कृषि  भूमि  केवल  यूरोपियन

 बसने  वालों  के  लिये  सुरक्षित  है
 ।

 तथापि पार्टी  है  जो  हम  लोगों  के  खिलाफ  कार्य  कर

 रही
 है  ?

 उपनिवेश  के  व्यापारिक जीवन  में  एशियाई

 लोगों  विशेषकर  भारतीयों  प्रमुख
 श्री  ज्व'हरलाल  नेहरू  माननीय

 स्थान  है  ।  सरकारी  कार्यालयों में  दौर

 सदस्य ने  जो  कुछ  कहा  उस  में  बहुत  कुछ  व्यापारिक  dermal  श्रमिक  चमक

 सत्य  है  ।  लेकिन  इस  में  श्राप  देखेंगे कि  जो
 भी  भारतीय हें  कौर  भ्र घि कतर  कारीगर  शौर

 कुछ हम  ने  दिया है  वह  सड़कों की  मरम्मत
 प्रवीण  कर्मचारी भी  भारतीय  हैं  वहां  के

 के  लिये है  पौर  उस  काम को  हमारे  इंजिनियर
 भारतीयों  की  श्राथिक  संतोषजनक

 वहां  रहेगें
 भौर  हम  ने  कुछ  डाक्टर

 है  ।

 वगैरह  at  हैं  वह  भी  we  काम  कर  रहे

 प्रदान  नहीं  उठता
 |

 हैं.। कोई रुपये कोई  रुपये  की  बड़ी  रकमें  वहां  नहीं

 दी  गयी हैं  ।  श्री  कृष्भाचाय  जोशो  :  कीनिया  की

 कोनिया में  भारतीय
 सरकारी  सेवा  में  भारतीय  कितने  प्रतिशत

 १३१५,  श्री  दू  प्गाचायं  जोशी :  क्या

 श्वा
 जवाहरलाल  नेहरू

 मुझे  कुछ

 न  मंत्र

 यह  बताने की  करेंगे

 ि  मालूम  नहीं
 ।

 क्या  सरकार  को  विदित  है
 कि  भी  genratd  जोह  कीनिया  में

 हथियाई  लोगों  को  सामान्यतया  wt  भारतीयों  के  पास  कुल  frat  एकड़  भूमि

 azar  को  विशेषतया  कीनिया  को
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 राज्य  उद्योग  और  निजी  रोग
 पर्याप्त

 नहीं  तो  क्या  किया  जा  सकता

 t  ।
 के  १३१६.  श्री  freziat:  :  क्या  बशीर

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  हो  आर०  एस०  दौरान  क्या  सरकार

 कि  ने  राज्य  उद्योगों  में  पैदा  होने  वाली  are  निजी

 क्या  सरकार  का
 ध्यान

 उस
 भाषण  उद्योगों में  पदा  होने  वाली  वस्तुओं  के  उत्पादन

 झ्राकृष्ट  हुमा  है  जो कि  बम्बई  में  व्यय की  तुलना  की  है  ?

 उद्योग  संस्था  के  pert ने  इस  बारे  में  दिया

 था  कि  सरकार की  उन  उद्योगों को  चलाने
 श्री  कानूनगो

 :
 जी  हां

 ।
 यह  लगभग

 बराबर  +  |

 ay  प्रवृत्ति  जिन्हें  निजी  उपक्रम  द्वारा

 जा  रहा  है  ;  भाव  उधोग

 उन  उद्योगों
 के

 नाम
 क्या  १३१७.  वह  भागवत  झा  आजाद :  क्या

 जिन  में  इस  प्रकार  दोहरी  व्यवस्था  की  गई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 है  ;  कौर  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्य  उद्योगों  ate  निजी

 उद्योगों  दोनों  का  उत्पादन  बाजार  में  बेचा
 क्या  सरकार  ध्यान  उन

 संकल्पों की  कौर  दिलाया  गया  है  जो  कि

 लजा  सकता है  ?  अ्रक्टबर | बर  PEUX  में  गिरिडीह  में  बिहार

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  व्यापारी  सम्मेलन  ने  पारित  किये थे  ;

 :
 जी  हां

 ।  माननीय  सनौर

 सदस्य  के  प्रदान  फलस्वरूप  ।
 यदि  तो  सरकार  ने

 यदि  विशिष्ट  प्रहार  के  संकल्पों  में  उल्लिखित  विदेशी  हितों  की

 झाल  के  लियें  वर्तमान  मांग  तथा  भविष्य
 जिन  से  eee  उद्योग  को

 में  उत्पन्न होने  वाली  मांग  वर्तमान  उद्योगों  बहुत  हानि  पहुंची  कोई  जांच
 की

 द्वारा
 पूरी  की  जा  रही

 तो  सामान्यतया  ह ै?

 सरकार  नये  उद्योग  नहीं  चलाती  ।

 शिकार  प्रश्न  के  इस  भाग  का  उत्तर  नहीं
 वाणिज्य  मंत्री

 :

 2  सकती |
 सम्मेलन  में  पारित  किये  गये  संकल्पों

 की  एक  प्रति  सरकार  को  प्राप्त  हुई  थी

 नहीं  उठता  ।

 श्री  क्या  सरकार यह  कह
 (a)  सम्मेलन  ने  बिहार  सरकार  से

 यह  सिफारिश की  थी  कि  वह  केन्द्रीय सरकार सकती है  कि  नये  उद्योग  चलाने से  निजी

 उपक्रम  द्वारा  चलायें जाने  वाले  निजी  उद्योग
 से  यह  कहे  कि  विदेशी  विशेषज्ञों  को  दिये  गये

 विकास  परमिट  रह  कर  दिये  या  उन
 की

 बंद  नहीं  हो  जायेंगे  कौर इस  तरह  उन  क्षेत्रों

 safe  की  समाप्ति  के  बाद  उन  नवीकरण
 में  जिन  में  ये  उद्योग चल  रहे  बेकारी  नहीं

 पैदा  होगी
 ?

 म  किया  जाये  ।  भारत  सरकार  को  इस

 विषय में  राज्य  सरकार  से  कोई  पत्र  प्राप्त

 भी  कानूनगो  :  यदि  ada  उद्योग  नहीं  gat
 ।

 राज्य  सरकार  से  सम्मेलन  द्वारा

 खत् पादन क्षमता के  wat नहीं  चल  रहे  दिये  मये  सुझावों के  बारे  में  भ्रषनौ  राय  देने

 an  किसी  aaa  कारण  से  उन  का  उत्पादन  के  लिखे  प्राया की  गई  है  ।
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 श्री  भागवत  झा  अज:द  :  इन  संकल्पों  हित  जिन्हें  कुछ  मामलों में  राज्य  सरकारों

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  का  इस  के  इनकार के  बावजूद  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 मामले  पर  विचार  करने  के  लिये  उद्योग  के  लाइसेंस  दिये  गये  आयकर  नहीं  देते

 कौर  बिहार  सरकार  के  प्रतिनिधियों का  एक  उचित  संतुलन-पत्र  प्रस्तुत नहीं  करते  ?

 सम्मेलन  बुलाने  का  विचार  है
 ?  थ्री  करप मकर  मेरे  विचार  में इस  समय

 नीं
 को  कर मरकर

 :
 जब  तक  हम  इस  प्रकार  इस  प्रकार  की  जांच  की  अ्रावश्यकता  नहीं

 के  सम्मेलन की  आवश्यकता को  अनुभव  किन्तु  यदि  कभी  आवश्यकता हुई  तो  हम

 त  करें  हमारे  सम्मेलन बुलाने  का  कोई  जांच  करेंगे
 ?

 विचार  नहीं  ।  जेसा  कि  में  ने  कहा  कुछ  माननीय  सदस्य

 इस  बीच  हम  बिहार  सरकार  की  राय  की

 प्रतीक्षा कर  रहे ह
 ब्रिटेन से  कपड़े का  आयात

 श्री  भागवत झा  यह

 *
 १३१८.  गोमती  तारके इव री  सिन्हा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 सरकार की  नीति  नहीं  है  कि  उन  व्यापारों

 की  कृपा  करेंगे कि  : में  जिन में  किसी  टेक्निकल या  वित्तीय

 सहायता  की  आवश्यकता नहीं  होती  विदेशियों
 ब्रिटेन से  सुती  कपड़ा  श्रायात

 को  wan  न  करने  दिया  जाये  ?  करने के  लिये  श्री  जो  खुले  लाइसेंस दिये

 जाते  ध्यान  में  रखते  हुए
 श्री  रसकर  साधारणतया  हमारी

 क्या  ब्रिटन से  कपड़े  का  आयात बढ़  गया
 नीति  यही  है  ।  भ्रान्त रिक  व्यापार  के  सम्बन्ध

 हमें  नये  विदेशियों को  प्रोत्साहित  नहीं

 है  ;

 यदि  हां  तो  वृद्धि  कितनी  हुई
 करना  चाहिये i  किन्तु  यह  उन  विदेशियों

 है  ;  at

 पर  लागू  नहीं  होगा  जो  कि
 पहले

 से  इस
 क्षेत्र

 में  हैं  ।  क्या  सरकार का  भविष्य  में

 ब्रिटेन को  कोई  शौर  रियायत देने  का  विचार

 थी  ».3 ATTTTT  प्रसाद  क्यां
 ह ै?

 ये
 विदेशी

 फर्में  भारतीय  निर्यातकों  की  दरों

 की  अपेक्षा  निम्नतम  दरों  पर  sae  निर्यात
 वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  उपमंत्री

 :  तथा  ब्रिटेन
 करती  हें  कौर  इस  तरह  भारत  की  डालर

 afer  सभी  देशों  से  भारत  में  सुती  कपड़े
 झाय  में  कमी  करती  हें  कौर  केन्द्रीय तथा

 राज्यो ंके  कर  भी  कम  देती  हैं
 ?  के  रायात  पर

 से  १२  RENY F से

 कोटा  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  उठा  लिये गये  थे  ।
 श्री  यह  हमारी  इसके  परिणामों  का  wat  संभव

 कारी  नहीं  है  ।  (aX  के  शुरू  में  जांच  करने
 नहीं

 है  ।
 से

 मालूम  ga  था  कि  ५०  प्रमुख  निर्यातकों
 सभी  देशों  में  श्राथातों  पर

 में  से  केवल  एक  अ्रभारतीय है  इस  का
 बन्दों में  ढील  दी  गई  थी  फिर  az  जहां  कहीं

 व्यापार  प्रमुख  निर्यातकों के  व्यापार  का  ६  भी  संभव  हो  वहां  यात्रा  grqedy  प्रतिबन्ध
 प्रतिश्त  है  |

 उठाने  सामान्य  नीति  वं  एक

 श्री  भागवत  आजाद  सरकार  था  कौर  यह  कार्यवाही किसी  देश  विशेष को

 इत आरोपों की जांच की  जांचे  करेगीਂ कि  ये  विदेशी  रियायत
 देने के

 लिये  नहीं  की  गई
 थी

 ।
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 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  EXR

 mize  PeYY  में  भारत  से  ब्रिटेन  को  कितना  *
 १३२१.  श्री  संगण्णा  क्या  वाणिज्य

 कपड़ा  निर्यात किया  गया  है  ?  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  कानूनगो :  १९५३  में  भारत  में

 ARE  लाख  गज  कपड़ा  आयात  किया  गया
 जापान  को  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मंडी

 at
 में  नकली  रेशम  कौर  सुती  कपड़े  के

 मामले

 में  जो  प्राधान्य  प्राप्त  क्या  उस  का  भारत

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  में  निर्यात

 के  कपड़ा
 उद्योग पर  कोई  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 जानना  चाहती  हूं  ।  कौर

 श्री  कानूनगो :  निर्यात  REZ  में  यदि  तो  किस  हद  तक
 |

 २०३५  लाख  गज  था  श्र  REUv  में
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 ३१  शप्रगस्त तक तक  १७२४  लाख गज  था  ६  तथा  ).  श्रनुमानतया

 श्रीमती  तारकेदवरों  सिन्हा
 :.  कया

 माननीय  सदस्य  का  निर्देश  निर्यातਂ  मंडियों

 में  जापानी  प्रतिस्पर्धा की  शर  है  ।  इस
 सरकार बता  सकती  है  कि  भारत से  ब्रिटेन

 को  जो  कपड़ा  निर्यात  किया  जाता  उस  में
 प्रतिस्पर्धा  के  बावजूद  इस  वर्ष  हमारा

 ग्रे  कपड़ा  कितना  होता  है  ?  का  निर्यात  संतोषजनक रहा  है

 श्री  संगण्णा  :  कपड़े  के  निर्यात  से  विदेशी

 श्री  कानूनगो  :.  अधिकांशतया  मुद्रा  को  कितनी राय  हुई  है  ?

 ग्रे  कपड़ा  होता  है
 ।

 श्री  कानूनगो  :
 मेरे

 पास  मूल्य
 सम्बन्धी

 भ्रीमतो  तारक इव री  सिन्हा
 :  क्या  सुचना नहीं  है  ।  a  मात्रा  बता

 FeX2  में  यह  ६,२७०  लाख  गज सरकार का  ध्यान इस  बात  की

 षित  gare  कि  ब्रिटेन  से  कपड़े  का  आयात
 मिल  का  कपड़ा था  दौर  ६३०  लाख  गज

 हाथकर्षे का  कपड़ा  था
 बढ़ा  दिये  जानें  के  भारतीय  कपड़े

 के  विरुद्ध  avatar समाप्त  नहीं  gar  कौर  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  जापान

 इंगलैंड के  बोर्डे  ग्राफ  ट्रेड  के  अध्यक्ष को  गैट में  सम्मिलित होने  से  हमारे  कपड़े  के  निर्यात

 भ्रम्यावेदन  पर  अभ्यावेदन किये  जा  रह  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 हें
 |  श्री  कानूनगो

 :  हमारे  विचार  में

 थी  जी  हां  इस  का  कोई  अधिक  प्रभाव  नहीं  होगा  ।

 श्रीमती  महादेव
 क्या  यह  सत्य है

 कि  भारत  से  ब्रिटेन  को  निर्यात  किया  गया
 ने  १३२२.

 श्री  केशर्चयंगार
 :  क्या  योजना

 कपड़ा  वहां  बनाये  गये  कपड़े  से  सस्ता  बिकता
 मंत्री  ८  Ey  फो

 दिये गये

 >
 ?

 कित  संख्या  ६६५  ऊ  उत्तर  के  सम्बन्ध
 ट

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उस  के

 हो  कानूनगो  :  कुछ  प्रकार सस्ते  बिकते  ga  होनेमरड़  परियोजना  को  द्वितीय

 किन्तु  ब्रिटेन  में  जाने  वाला  श्रीकांत  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  के

 कपड़ा  निर्यात  कर  दिया  जाता  है  ।  विषय  में  कोई  विनिमय  किया गया  2  ?
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 सिचाई  और  विद्युत  उप मंत्रो  Sha
 ix

 )  क्या  यह  सत्य  कि
 भारतीय

 नहीं  ,  श्रीमान  ।  परियोजना  हस्तशिल्प की  वस्तुएं  ah  विलास  वस्तुएं

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  REY  में  झा जिन टीना  और  में  काफी

 प्राप्त द्वि  था  ale  उस  का  परीक्षण किया  बिकती  हें  ;

 जा  रहा है

 श्री  कदाबंयंगार  :  इस  तथ्य  को  सामने
 उन  देशों  को  किन

 वस्तुओं  का
 निर्यात

 किया  जाता  है  ौर
 रखते

 हुए  कि  देश में  विद्युत का  यह  सब
 कया  इनका  निर्यात  बढ़  रहा  है  ;  और

 से  सस्ता  संसाधन है  इस  से  पैदा  होने

 बाली  बिजली से  मद्रास  श्र  को  अधि भारतीय  वस्तुओं

 पड़ौसी  राज्यों  की  मांग  पूरी  की  जा  सकती  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  उन  देशों में  क्या

 और  इस  तथ्य को
 भी  दृष्टिट में रखते हुए में  रखते  हुए  प्रबन्ध  किए  मए  ह  ?

 fe
 मंसूर  की  स्वीकृति शिमशा  परियोजना

 को  रोक  दिया  गया  है  कौर  उस  के  लिये
 वाणिज्य  मंत्री  :

 दिया  गयो  ३.  करोड़  रुपया  वैसे  ही  पड़ा
 विदेशਂ  विनिमय  सम्बन्धी  क्रियाएं  के

 कारण  श्राजिनटीना  और  बोलीविया  की
 हुआ  क्या  सरकार  का  इस  विषय  में  तुरन्त

 कोई  विनिश्चय करने  att  होनहार  oft
 सरकारो ंने  सब  विलास  वस्तुथ्रों का  आयात

 निषिद्ध कर  दिया  है  कौर  इसमें  हस्तशिल्प योजना
 के

 निर्माण
 का  कायें  प्रथम  पंच  वर्षीय

 योजना के  काल  में  ही
 प्रारम्भ  करने  कां  विचार

 की  वस्तुएं  भी  जाती  हें  ।  निकट

 >  ?  भविष्य में  भारतीय  हस्तशिल्प की  वस्तुओं

 के  उन  देशों  में  बिकने  ar  अधिक  सम्भावना
 भी  मेरा  विचार  है  कि  इंस  ae

 जन  के  लियें  नियुक्त की  झिल्ली
 महीं

 है
 i

 समिति इन  सब  बातों  पर  विचार  करेगी  |  श्राजिनटीना  को  गरम

 श्री  gto  ato  विट्ठल  राव
 :

 माननीय  लाख  पटसन  की  वस्तुएं

 मंत्री  ने  कहा  है  कि  इस  विषय  की  जांच  की  बोलीविया  को  पटसन  भौर  नारियल

 जा  रही है  aa  शिल्पी समिति  यह  जांच  की  जटा  की  वस्तुएं  निर्यात  की  जाती हें  ।

 कर  रही  है  या  हाथी  समिति
 ?  हमारी  निर्यात  की  मात्रा  में  कोई  भ्रष्  वृद्धि

 श्री  हाथों
 :

 शिल्पी  समिति  इस  की
 नहीं हुई  है  ।

 जांच  कर  रही  है  ॥
 ब्यूनोस  आ्राइरेस  में  भारत  य

 श्री  केदावेयंगार  :  दिल्ली  समिति  में  दूतावास के  कार्यालय में  भारतीय  हस्तशिल्प

 इस के  कौन  से  क्रमਂ  पर  बिचार  किया  जा
 की  वस्तु भ्र ों का  स्थायी  रूप  से  प्रदान  किया

 रहा
 है  ?  जाता है  ।  PEXR  भर  REuy  में  स्थानीय

 श्री  हाथी
 :  इस  विषय में  में  निश्चित  मेलों में  भी  का  प्रदान किया  गया  था  ॥

 रूप  से  कुछ  नहीं  कहू  सकता
 |  art  बोलीविया  में  इस  want  की  कोई

 अरजनटीना  और  बोलीविया  की  निर्वात  व्यवस्था नहीं  है  ।

 *
 पंडित  मुनिवर  बत  उपाध्याय  पंडित  मनिहार  दत्त  उपाध्याय  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  टीना  में  श्वान  प
 ere  होता

 थकी  करेंगे  कि  :
 है

 ?
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 कर मरकर  वास्तविक व्यय  के  बा  सम्बन्धी  नियम  तथा  विनियम  सभा  पटल

 में  पूर्वसूचना  चाहिये
 यह  व्यय  पर  रखे  गये  थे  प्रौढ़  यह  बात  स्पष्ट  की  गई

 नितान्त  सम  चीन  थी  कि  उन्हें  संविदा  के  पर  रखा

 जाता है  ।  उन  की  को  स्थायी  करना
 पंडित  मनोहर  दत्त  उपाध्याय  PEXR

 पौर  PEXQ  के  वर्षों में  इन  दो  देशों  को  निर्यात
 सम्भव  नहीं  है  ।

 श्री  एन०  राबिया  :  क्या  सरकार  को
 की

 गई  वस्तुभ्नों  के  ates  क्या

 ए  है  कि  नगरपालिका परिषद  ने  रेडियो

 स्टेशन
 को  मंसुर  से  बंगलौर  ले  जाने  के  विरुद्ध

 कर मरकर  १९४३-५४  में  राजीव  एक  अभ्यावेदन सरकार  को  भेजा  है  ?

 टीना  को  निर्यात की  गई  seq  का  मूल्य  डा०  केसकर  :  यह  मल  प्रशन

 RE, AXY, VV, 000  रुपय  था  ।  PERT-AY
 से  Ha  उत्पन्न होता  है  ।

 में  तक  )  o¥,  १६,०००

 था  |  बोलीविया को  PEYR-LY  सड़कें

 W  १४,२१,००० रुपये  की  वस्तुएं  कौर  १९  Xe
 *

 १३२६.  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :

 YX में  से  अगस्त  ३३,०००  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रुपये की  वस्तुएं  निर्यात की  गयी  थीं  (१)  सामुदायिक  परियोजना

 क्षेत्रों  (3)  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों
 असर  आकाशवाणी  के  कलाकार

 *
 ४३२५.  श्री  एन०  राबिया  क्या

 में  जनता  के  ऐच्छिक  शभ्रंदादानों की  सहायता

 a,  va  तक  कितने  मील  लम्बी  सड़कें  बनाई
 सूचना  और  प्रसारण मंत्री  यह  बताने  की

 गई  हें  ;

 कृपा  - करेंगे कि  कया  मंसुर  भ्राकाझवाणी  में

 काम  करन  वाले  कलाकारों
 कितने  मील  लम्बी  सड़कों  को

 कियां  गया  है  उन  का  सुधार किया सट्टी  प्रौढ़  भत्तों  के  मामले  मं  बम्बई
 गया  है  ;  कौर

 और  मद्रास  के  कलाकारों के  समान  समझा

 जायेगा ?
 feat मील  लम्बी  सड़कें  देख

 रेख  के  लिये  स्थानीय  निकाले  को  सौंपी

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  केसकर )  गई  हें
 ?

 करमचारी  कलाकारों  को  जो  वेतन  दिये
 उपमंत्री  एस०  एन०

 जात ेहें  उन  में  काफी  होता  है

 चेतन  का  श्राघार  उन  की  योग्यता  MIT  काम
 सिश )  ate  ३०

 १€५४  तक  जो  कच्ची  कौर  पक्की  सड़कें
 के  प्रकार  पर  होता  है  ।  भिन्न  भिन्न  केन्द्रों  बनाई  गईं  उनकी  मीलों  में  लम्बाई
 के  कलाकारों  में  कोई  भेदभाव  नहीं  किया

 जाता |
 लिखित है

 RY  क  णएइयज  व

 श्री  एन०  राबिया  :  क्या  उन  कर्मचारी  सामदायिक
 राष्ट्रीय

 कलाकारों को  जो  म  सुर  श्राकादावाणी  में  परियोजना खंड  विस्तार

 कार्यक्रमों  के  मल  निर्माता हें  स्थायी  समझा  सेवा  खंड

 जायेगा  ताकि  आकाशवाणी की  सेवा  करते  धि

 समय उन  की  पदवी  की  स्थायी  हो
 ?  कराची  सडकें  ०२४  VRE

 पक्की  तौर

 डा०  केसकर  :  एक  बार  पहले  भी  इस  कोल  वाली  सड़कें  he ०  Wey

 अदन का  उत्तर  देते  समय  कर्मचारी  कलाकारों
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 श्रीमती  कमलेन्द्मति  शाह  क्या  में जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।

 जान  सकती  हं  कि  हिमालय के  पहाड़ी  जिलों

 श्री  एन०  एम०  निगम  क्या  स्थानीय
 में  कितने  मील  सड़कों  की  उन्नति  ई  हैया

 निकायों  से  अथवा  स्थानीय  निकायों  के  wear

 वेदन  करने  के  परिणामस्वरूप  राज्य  सरकारों

 उन को  पक्का  किया  गया  है
 ?

 द्वारा  किये  गये  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  हुए
 को  एस०  एन०  मेरे  पास  इस  की

 हैं  fe  केन्द्र  के  पर्याप्त  भ्रनदानों  के  बिना  कोई  सुचना  नहीं  है  कि  वहां  कितनी  सड़कों

 स्थानीय  निकाय  इन  सड़कों  की  देख  रेख  नहीं  की  मरम्मत की  गई  है  ।  लेकिन इस  तरह के

 कर  सकते ?  कुछ  आंकड़े मेरे  पास
 उन  के

 में  बाद  में  दे  सकता  हूं
 ।

 श्री  एस०  एन०  faa  सम्भव है  कि

 कुछ  स्थानीय  निकायों  ने  इस  प्रकार  का
 श्रीमती  तारक इव रों  सिन्हा  क्या

 सरकार  मोटे  तौर  पर  बता  सकती है  कि कोई  श्रम्यावेदन भेजा  हो  ।  परन्तु  प्राय

 ऐसा  होता  है  कि  परियोजना काल  समाप्त  ऐच्छिक  श्रम  से  कितनी  धन  की  बचत

 हो  जाने पर  देख  रेख  का  उत्तरदायित्व इन
 हो  गई  है

 ?

 स्थानीय  निकायों पर  at  जाता  है  जिन
 दो  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  सड़कें  केवल

 में
 पंचायतें  प्रौढ़  इसी  प्रकार  की  दूसरी  संस्थायें

 सम्मिलित हैं  ।  इस  समय  यही  प्रबन्ध  किया
 ऐच्छिक  श्रम  से  ही  बनाई  गई  हें  ।  सरकार

 गया है
 केवल  निपुण  श्रमिकों  तथा  wet  सामान की

 ही  व्यवस्था  करती  हू  ।  शेष  सब

 श्री  एन०  एस०  लीग  मेरा  ate  श्रम से  ही  किया  जाता  है  ।

 प्राय यह  है  fe  स्थानीय  जिन मे

 पंचायतें  भी  सम्मिलित  अधिकतर  आधिक
 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  मेरा

 धौर था  ।  में  ने  पूछा  था  कि  इस  से  सरकार
 संकट  मं  ग्रस्त  रहती  इन  सड़कों की  ठीक

 देख  भाल  करने के  लिय  योजना  आयोग  अथवा
 को  कितनी  राशि  की  बचत  हुई

 सरकार ने  कया  कार्यवाही  की  जो  ऐच्छिक  अध्यक्ष  महोदय  वह  जो  उत्तर दे

 श्रम  नकद  अंशदानो ंके  बलिदान दे  सकते थे  वह  उन्होंने  दे  दिया है  ।  सम्भवत

 कर  बनाई  गई  हें  शौर  क्या  सरकार  ने  इन्हें  उन्हें  पूर्वसूचना  चाहिये
 ।

 सहायक  सड़कें  बना  कर  इन  को  निम्न  सड़क  श्री  एन०  URS  निगम  कया  में
 व्यवस्था में  मिलाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 की
 प्रशन  पूछ  सकता  हूं

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  नही ं|

 wi  एस०  Tio  मिश्र  इस  प्र इनका का
 मंत्रणा  गर्मी  यां

 सम्बन्ध  स्थानीय  निकायों की  अवस्था  से
 a

 t  स्थानीय  निकायों के  विषय में  योजना
 श्री  गार्ड  गन  गौड  :

 संसद-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे झ्रायोग  के  विचार  सब  जानते  हें  ।  योजना
 कि

 wart  चाहता  है  कि  स्थानीय  निकायों  को

 मज़बूत  बनाया  जाये  ताकि  वे  स्थानीय  विकास  कि कया  यह  सत्य

 के  लिये  कार्य  कर  सकें  ।  पर्त  वह  एक  को  देन ेके  लिये स  २  १४

 अलग  wer है  ।
 समितियां  नियुक्त  की  हैं
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 यदि  at  तो  इन  nm
 करती  हें  ।  सभी  दलों  के  सदस्यों  से  परामर्श

 met  कौन  सदस्य हैं  शर  उन  के  क्या  कृत्य  लिया  गया  श्र  उन  के  नेतायों  के  द्वारा

 हैं
 ;  भर  उन  की  सम्मति  ली  गयी  है  ।  जहां  तक  संभव

 टि  हो  सका
 सदस्यों  से  व्यक्तिगत  रूप  से

 और  समितियां

 बनाने का  विचार  है  ?
 भी  बातचीत की  गयी  है  ।

 संसद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण  at
 गार्ड  मुझ  से

 सम्मति

 fag):  माननीय  सदस्य  नहीं  लीं  गयी  ।  में  जानता  चाहता हूं  कि  क्या

 को  भ्रनौपचारिक  भ परामथ  सरकार  के  लिये  यद  संभव  है  कि  १  great

 समितियों के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  ।  जब  तक  को  इस  बात  की  झलकती  कि  वे  अपनो

 रुचि  अनुसार  किसी  भी  स्मिति  को  चुप इस  प्रकार  की  १८  समितियां  बनाई  गई

 &  |  सक े?

 अनौपचारिक  समितियां
 को  साथ  नारायण  सिह  :  मुझे  नहों  पता

 भिन्न  भिन्न  मंत्रालयों  के  लिये  बनाई  गई  हैं
 कि  श्राप एक  स्वतन्त्र  सदस्य  यदि

 सम्बन्ध किसी  दल  से  है  तो  श्राप इन  में  से  प्रत्येक  के  लगभग  ३५  सदस्य  हैं

 जिन
 में  दोनों  wat  ओर  सभी  वर्गों  नेता  से  पता  लगाइए  कि  क्या  उप  से  सम्मति

 के
 सदस्य  सम्मिलित हैं  ।  इन  समितियों  ली  गधी  थी  या  नहीं  ।

 बा  प्रयोजन  यह  है  कि  संसद्  सदस्य  सरकारी  श्री  चट्टोपाध्याय  :  में  यह  जनना  चाहता

 विभागों  के  ar  संचालन  कि  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए

 ule  किये  गये  कामों  के  बारे  में  ales  fe  राष्ट्रीय  उपयोगिता  परामर्शदात्री  परि

 जानकारी  प्राप्त कर  सकें  वे  संसदीय  ६
 षद्, च्  केवल  यात्रियों  को  दी  जाने  वाली

 समितियां नहीं  हैं  श्र न  ही  उन्हें  कोई  से  ही  सम्बन्ध  रखती  रेलते  को

 संविहित  शभ्रधिकार दिया  गया  है  ।  तक  तद थें  समितियों  सुची  से  बाहिर  कयों

 बनाई  गई १८  समितियों के  सदस्यों  के  नाम  छोड़  दिया  गया  है  ?

 एक  विवरण में  दिये  गये  हैं  जो  सभा  पटल  पर  जो  सत्य  नारायण  सिंह  :  माननीय  सदस्य

 रखा  जाता  है  ।  [qeaataa a cay न्य  में  रखा  गया
 नें  इस  का  कारण  पहले  ही  बता  दिया है  ।

 देखिये  संख्या  एस-५०१/४५४].
 यही  तो  कारण है  कि  wa  के  सम्बन्ध में

 (7)  अधिक  समितियां  बनाने  का
 कोई  परामर्श  यात्री  समिति  नहीं  बनायी

 इस  समय  कोई  विचार  नहीं  है  ।
 |

 श्री  LIslseTT  गौड़  :  क्या  में  जान
 श्री  fagatai  :  एक  |

 सकता  कि  इस  प्रकार  की  समितियों के

 लिये  व्यक्तियों को  चुनने  में  सरकार  ने
 किस  अध्यक्ष  महोदय :  हमें  प्रशन

 प्रकार  की  प्रक्रिया  अ्रपनायी  तथा  क्या  पर  कराना है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि

 बहुत  से  सदस्य  प्रश्न  पूछता  चाहते  हैं  |
 उन  चुने  हुए  सदस्यों  से  इस  बात  की  सम्मति

 ली  गई  कि  क्या वे  इन  समितियों में  तो  गिडवानी
 :.

 में  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  इन  समितियों  की  कभी  doa  भी

 न ६... nora
 श्री  सत्य  नारायण तिंहू  हां  वासु  |  हुई  है

 ?

 aq  समितियां  सभी  दलों  का  प्रतिनिधित्व  अध्यक्ष  महोदय  :  किस  समिति  की  ?
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 शो  गिडवानी  रुपय  q oy
 मूल्य  के  गहने  कौर  कपड़े

 की  ।
 लूट

 लिये
 गये

 सामान्य  प्रक्रिया  के  श्रतुसार  संयुक्त
 श्री  सत्य  नारायण  इस  प्रकार  की

 खासी  तथा  सेतिया  पहाड़ियों  के  उपायुक्त
 पन्द्रह  बैठकें  हो  भी  चुकी हैं  ।  ने

 सिलहट  के  उपायुक्त के  पास  एक

 श्री  शिर वा नो  :
 पुनर्वास  सीमित  की

 पत्र  भेजा  उस  से  कहा  है  कि  वह

 बैठक  कभी  तक  नहीं हुई  है  ।  डाकुओं को  उन  से  लूटा  gar

 माल  वापिस  ले  कर  लौटवाने  के  लिये

 सीमावर्ती  आक्रमण  area  कार्यवाही  तथा  इस  प्रकार के

 आक्रमणों  की  रोक  थाम  के  लिए  कोई  कदम
 ३२९.  को  एल ०  जोगेश्वर  सिंह  :

 क्या
 उठाये

 ।
 श्रीराम

 सरकार  ने  भी  पूर्वी  बंगाल

 किः  मगन  भतरी  पढ़ें  सत्तार  का  पा  परेग  सरकार  से  इसी  प्रकार का  विरोध  प्रकट

 किया है  तथा  भारत  सरकार ने  कराची

 क्या  यह  सत्य  हैं  fe  नवम्बर
 स्थित  अपने  उच्चायुक्त को  इस  प्रकार  के

 १९४४  के  मध्य  में  बहुत  से  बंदूकधारी
 अनुदेश  भेजे  हें  कि  वह  पाकिस्तान सरकार  से

 पाकिस्तानियों  ने  सीमा  के  निकटवर्ती  एक

 खासी  गांव  पर  आक्रमण  करके

 इस  बारे  में  तीब्र  विरोध  प्रकट  करे  ।  झा साम

 सरकार  ने  ग्रामीणों  की  रक्षा  के  लिये

 धुन्ध  गोली  वर्षा  और  मारपीट  की  थी
 ।

 इस  घटना  का  सम्पूर्ण व्यौरा

 उपाय  किये हैं  ।

 i

 क्या है  ;  तथा

 ॥  थ  2
 था

 इस  विषय  में  सरकार  मे  नन

 कार्यवाही की  है  ?  श्री  एल०  जोगेश्वर सिंह  क्या  यह  सत्य

 है  कि  पाकिस्तानी  सीमा-पुलिस  के
 क प्रधान  मंत्रो  तथा  बेदेदिक-का्य  तथा

 चारो  भी  उस  आक्रमण  में  सम्मिलित

 रक्षा  मंत्रों  जवाहरलाल  नेहरू  )
 थ े?

 से  ४  Perv BT की
 रात

 को  लगभग  २०  या  ३०  पाकिस्तानी  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मने  अभी

 जनों  ने  लाठियों और  दोनों  के  श्राप के  सामने  उत्तर  पढ़  कर  सुनाया है  ;

 खासी तथा  जातियां  पहाड़ियों के  संयुक्त  इस  में  इस  बात  का  कहीं  उल्लेख  नहीं  है  ।

 ज़िले में  स्थित  लाहालीन नामक  एक  खासी  पाकिस्तानी  पुलिस  के  कर्मचारी

 गांव  पर  आक्रमण कर दिया कर  दिया  था  ।  गांव  इस  में  सम्मिलित नहीं  थे  ।  जहां तक  हमें
 i

 म  प्रविष्ठ
 होने  से  पूर्व  उन्होंने

 गोलियां  ज्ञात  यह  एक  सामान्य डाका  यद्यपि

 चलाना  आरम्भ  कर  दिया  श्र  फिर  वें

 gan  चार  घरों
 मं

 घुस
 |

 इस
 सामान्य  ही  होती  है  ।  इस  बात  का

 के  परिणामस्वरूप किसी  की  मृत्यु तो  नहीं  हमारे  पास  कोई  प्रमाण  नहीं
 कि  उन्हें

 रुपये  ower  लोगों  की  सहायता  प्राप्त परन्तु  तीन  व्यक्ति  घायल  एक  तो

 बन्दूक  की  गोली  से  कौर  शेष
 दाउप्ों  भ्रथवा नहीं । यह हो नहीं  ।  यह  हो  भी  सकता शौर

 कौर  लाठियों की  चोटों  से  ।  लगभग  ४,३७०  नहीं भी
 |  |
 |
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 oxy
 sit  चले  जोगेश्वर  fag:  क्या  घायल  च्च्  अमजद  बलों  कया  seat

 हुए  व्यक्तियों  के  पाकिस्तान  सरकार से  कुछ  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 किसी  प्रकार के  प्रतिकर  का  दावा  किया  गया
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  मेहरू
 :  डाकुओं  से

 रुस  को  कलाकारों  का  सांस्कृतिक  मंडल

 प्रतिकर  का  दावा  नहीं  किया  जा

 १३३२.  डा०  जे०  एन०  क्या
 सकता ।  यदि  यह  स्पष्टतया एक  डाके  का

 मामला  तो  में  समझता
 कि

 हम  कसे
 प्रधान  मंत्रो  बताने  कृपा

 कि
 प्रतिकर का  दावा  कर  सकते हें  ?

 स्व  तथा  न्याय
 श्री  रूल  जोगेश्वर  सिंह

 :
 में  ने  कहा  है  हाल  ही

 पाकिस्तान सरकार
 विदेशों  को  कलाकारों  का  सांस्कृतिक

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  यह  भ्रावश्यक

 मण्डल  गया  उसकी  प्रतिक्रियायें  क्या

 स
 ए  ड  त्या

 नहीं कि  लोग  किसी  समझौते  पर  निर्भर

 वे  चाहें  तो  दे  सकते  हैं  ॥  उनके  उन  देशों  को  जाने  से

 श्री  अमीषा  अली  :  क्या  सरकार इस  क्या  फल प्राप्त हुए  हैं
 ?

 बात  की  जांच  कर  पाई  है  कि  आरम्भ में
 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-का्य

 जिस  कार्यविधि  का  अवलम्बन  किया  गयां

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल
 :  (% |

 था  क्या उस  का  उदय  डकती  था  या  केवल
 तथा  एक  बिष्ट  मण्डल  पोलैंड

 निर्दोष  ग्रामीणों  को  आतंकित  करना
 तथा  चेकोस्लोवाकिया  में  बहुत  से  स्थानों

 था ?
 पर  गया  था  ।  उनका  हर  स्थान  पर  बड़े

 थ्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जहाँ  तक
 उत्साह  पुरवैया  स्वागत  किया  तौर  उनके

 प्रतीत  होता  यह  एक  डकैती थी  ।  माननीय
 प्रदर्शनों  ने  भारतीय  नृत्य  तथा  संगीत  में

 सदस्य  यह  भ्रनुभव  करेंगे  कि  सीमावर्ती
 वहां  के  लोगों  कसाव  रुचि  उत्पन्न  कर  दी  |

 क्षेत्र  विशेष  रूप
 इस  पप् रं टन  का  प्रभा  यह  पड़ा  है  कि  भारत

 तस्कर  व्यापार  ग्राही  कार्यों  के  लिये  अधिकਂ  तथा  उ  देशों  के  मध्य  सदभावना  शौर

 उपयुक्त  होते  हें
 ।

 लोग  डाके  डालते

 are  सीमा  पार  किसी  और  स्थान  पर  जा  कर

 मित्रता  में  बुद्ध  हुई  कौर  इसके  साथ

 ही  साथ  उन  देशों  में  भारतीय  कला  तथा

 सुरक्षा  प्राप्त  कर  लेते  हैं  ।  किसी  भी  क्षेत्र  में  सास्कृतिक  कार्यों  के  fat  सराहना  भी

 की  घटना  एक  बुरी  बात  बढ़  गई  है
 ।

 किन्तु  इस  से  afer  उस  का  महत्त्व  नहीं

 होता  ।  यदि  यह  घटना  किसी  सीमावर्ती  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  जानकारी

 क्षेत्र  में  होती है  तो  यह  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नहीं  है  कि  दिष्ट  मण्डल  के  साथ  जाने  वाले

 मामला बन  जाता  है  सब  का  ध्यान  कलाकारों  पर  ब्प्रक्तिगत  रूप  से  क्या  क्या

 उस  कौर  खिच  जाता  यद्यपि  डाक  प्रभाव  पड़ा  है  ।  farsz  मण्डल  के  नेता  तथा

 सीमावर्ती
 क्षेत्रों  को  ही  भ्रमित  उपयुक्त  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  इस  बात  पर

 श्रतीव

 समझते  वे  दूसरी जा  कर  ad  प्रकट  किया  हू  कि  उन  देशों में  उनका

 इरण  पा  सकते  हें  ।
 इतना  सुन्दर  स्वागत  किया  गया
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 थ्री  Ho  एन०  पारिख  विभिन्न
 यदि  ऐसा  तो  इस  प्रस्ताव के

 श्ंदर्शनों
 में  कुल  कितनी  राय  प्राप्त  हुई  थी  निबन्ध  क्या  क्या  हैं  ;  तथा

 कौर  उस  आय
 का  उपयोग

 कैसे  उठाया  गया  ?
 क्या  यह  व्यवहार  वस्तु  विनिमय

 भी  जवाहरलाल  कि  उस  राय
 के  आघार  पर  है  अथवा  कोलम्बो  योजना

 अथवा  धन  प्राप्ति  के  विषय  में  हम  उत्तरदायी  के  श्रन्तगंत  ?

 नहीं हैं  यह  प्रद  तो  उन  से  वाणिज्य  मंत्री  :

 gan  चाहिये  जहां  वे  गये  तर  फिर
 मे

 री
 श्रीमान  ।

 समझ  मेँ  नहीं  भ्राता  कि  यह  जानकारी

 में  माननीय
 तथा  प्रश्न  नहीं  उठत े।

 मेरे  पास  कैसे हो  सकती  है  ।

 सदस्य  को
 स्मरण  कराना  चाहता  हूं  कि

 शो  एल०  एन०  मिश्र  :
 क्या  यह  सत्य

 है  कि  इस्पात  के  व्यापार  से  सम्बन्ध  रखने
 यह  कोई  वाणिज्यिक  पर्यटन  अथवा  किन्हीं

 वाले  साथ  विदेशों  से  इस्पात  aria  करने
 व्यवसाई  लोगों  का  5 qqeq  नहीं  था  जो  घन

 का  विरोध  कर  रहे  हें  ?  यदि  एसा  तो
 करने  की  चेष्टा  करते  हैं  ।

 उस
 के  कारण  क्या  बताएं  जाते  हैं  ?

 थी  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या  सरकार

 श्री  करमरकर  :  एसा  समझा  जाता  है
 के  नोटिस मं  यह  बात  लाई  गई  है  कि  इन

 fase  मण्डलों  के  कुछेक  सदस्य  विदेशों  में
 कि  जापान  के  कुछेक  fata  किताबों

 x  भारतीय  श्रायात  कर्ताम्रों  इस  बारे  में
 जा  कर  सरकार

 को
 ब्रा  भला  कहते  @

 यह  जानने  के  लिप्रे  बातचीत  की  है  कौर  कर कौर  उसके  मान  को  गिराने  का  प्रयत्न  करते

 x  ?
 रहे  हूं  वि  क्या  ८:  जापान  से  वाले  इस्पात

 ए  यदि  उसा  तो  ऐसे  लोगों  के  दत्त

 क्या  कार्यवाही  करन  का  सरकार  का  विचार
 र  मुख्य  रूप  से  इस्पात  की  प्लेटों  के  विनिमय

 ह ै?

 में  कच्चा  कच्चा  मैंगनीज़  शर

 इस्पात  भंगार  भेज  सकते  है ं।
 थ्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 क्या  माननीय
 जहां  तक  हमें  जानकारी  प्रभी  तक  कोई

 सदस्य  का  निर्दोश इस  बिष्ट  मण्डल  से  हे  ठोस  प्रस्थापना  नहीं  बनी  है  ।

 अथवा  कौर  किसी  से  ?
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या

 श्री  एन०  एस०  fara  सामान्यतया

 ऐसा  कोई  भ्रनुमान  दे  सकते  हैं  कि  हम  कुल
 किसी भी  faszaveat  से  ।

 कितना
 आयात  करते  हैं  ate किस  किस

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  मेँ  fi
 ~

 देश
 से

 करते  हूँ

 भी  शिष्ट  मण्डल  के  विषय  अनिश्चित
 श्री  कर मरकर  qa  इसके  लिये

 रूप  से  पूछं  गये  इस  प्रश्न  का  उत्तर
 कसे

 दे  पुर्व  सुचना  चाहिये  |

 सकता  हूं  ?

 इस्पात  त्रिपुरा  में  विस्थापित  लोग

 *
 १३३३  att  एन०  मिश्र  :

 *£३३५.  श्री  दीदार  देव  क्या

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 की  कृपा  करेंगे  कि  :  इस  समय  ¢c FRATT  में  रहने

 के क्या  यह  सत्य है
 कि  जापान  वाले  विस्थापित  लोगों  | |  कितने

 भारत  को  इस्पात  संभरित  करने  का  प्रयत्न
 x

 * f क्या
 है

 :  ह
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 पुनर्वास  उपमंत्री  ज्ञ०  के
 ०

 :  अ्रावश्यकता  लगभग  Y,o00  से  2,%00

 लगभग  ७००  |  टन  तक  है  ।

 शो  दशरथ  क्या  सरकार  को  मोटर  गाड़ियां

 यह  ज्ञात  है  कि  विस्थापित  लोगों  के  लगभग  *
 १३३७.  थो  एम०  एस०  बसूले

 -

 १६  परिवारों  c aTTTZ  कार्यालय  टोला  स्वामी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 के  निकट  राजकीय  खास  भूमि  पर  बसाया  निम्न  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  सभा
 गया  परन्तु  इस  श्राघार  कि  वह  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भूमि  गंगा  प्रसाद  त्रिवेदी  की  जो  कि

 कांग्रेस  के  प्रधान  हें  पौर  ताल्लुकेदार  भी

 क्या  भारत मं  बनी  अथवा  भारत

 में
 पुर्जे  जोड़  कर  बनाई  गई  कोई  मोटर

 wa  उन्हें  उस  भूमि  से  हटाया जा  रहा

 सज  Fo  भोंसले  मुझे  इस
 ह
 गाड़ियां

 अन्य  देशों  को  निर्यात  की  जाती

 }

 आरोप के  बारे  ज्ञान  नहीं  है  ।

 यदि  तो  चालू ad  में  कितनी

 श्री  दीदार बेब  :  क्या  सरकार  का  मोटरगाड़ियों  का  निर्यात  किया  गया  wiz

 इस  विषय  में  पुछताछ  करने  का  विचार
 श किस  मलय  पर  ;

 श्री  जे०  Fo  भोंसले  :  अवद्य  |
 किन  किन  देशों  को  इनका  निर्यात

 किया  गया  ;
 र्लिसरोन

 क्या  क्या  भारत  में  जोड़  कर * OR 3e.  श्री  इब्राहीम

 वाणिज्य  बयां  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  तयार  की  मोटरगाड़ियों  जिन  का

 भारत के  बाहर  निर्यात किया  जाता कृपा  करेंगे  कि

 प्रयुक्त  होने  वाले  पुर्जों  पर  दिये  गये  श्रायात
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  जुलाई

 से  १९४४  के  बीच  निर्यात  के  लिये  शुल्क में  कोई  छूट
 दी

 जाती  है  ;  कौर

 परिष्कृत  ग्लिसरीन  का  सीमित  श्रीयंत्र  देने  (  = ७४  )  यदि  तो  कितने  प्रतिशत
 ?

 का  निश्चय  किया है  ;
 कौर

 वाणिज्य  मंत्री  :

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  व्यापारिक  स्तर  पर  निर्यात  नहीं  किया  जा

 दी  जायेंगी  ?
 रहा है

 वाणिज्य  मंत्री  :  तथा  प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 जी  ai  |  होत े।

 CVo  टन  |  यदि  निर्यात  किया  तो  ऐसी

 श्री  इस  का  आर्थिक  उत्पादन  छूट
 देने  की  व्यवस्था है

 ।

 और  खपत  कितनी  है  ?
 दिये  गये  शुल्क के  o/s  तक

 ।

 श्री  कर सरकर  :  परिष्कृत  ग्लिसरीन  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :  माननीय

 का  उत्पादन  इस प्रकार होता  रहा  १९  ४५३-  मंत्री  नें  बताया  कि  व्यापारिक  स्तर  पर  निर्यात

 R408  १६५४,  जनवरी से  अक्टूबर  नहीं  क्रिया  जाता  है
 ।

 wa  किस  स्तर  पर

 तक--  टन  सनौर  देश  की  आन्तरिक  निर्यात  किया  जाता  है  ?

 581  1..3,0,
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 sit  कर सरकर  :  भ्र व्यापारिक  स्तर  पर  ।  कया  यह  सच  है  कि  तिब्बत  के

 भ्रमित  कभी  कभी  लोग  ret  सामान  के
 व्यापारियों  को  इस  वर्ष  गढ़वाल  जिले  की

 साथ  जाते  उदाहरण के  लिये  नेपाल  नीती  घाटी  में  प्रवेश  करने  के  लिये  पारपत्र

 को
 ।  PeNe T में  २५,३००  रुपये  के  मुख्य

 की  कौर  फिर  PER  में  ११,५००  रुपये

 क्या  यह  सच  है  कि
 हिमालय

 के  मूल्य  की  मोटरें  गई  के  दरों की  भ्रमण  किसी  भी  घटी  में  इस  प्रकार

 GAVE हिन्दुस्तान  wet  लिमिटेड़  ने  का
 कर  नहीं  लिया  जाता  ;

 रुपये
 के  मूल्य  की  एक  मोटरकार  भारतीय

 क्या  इस  कर  के  लगने  से  नीती

 राजदूत के  लिये  भेजी  थी  ।  भ्र व्यापारिक
 घाटी  में  प्रवेश  करने  वाले  व्यापारियों  की

 स्तर  से  मेरा  यही  तात्पयं  है  ।
 संख्या

 में  कभी
 हो

 गयी  है
 ;  कौर

 थो  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो
 :  क्या  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  म

 भारत में  कोई  मोटरकार बनाने  का  कारखाना  सरकार
 का  क्या  काय  वाही  करने

 का
 विचार

 बन्द
 हो  गया  यदि

 तो
 इंस  के

 बन्द  ह ै?

 होग  के
 क्या  कारण हे  ?

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  किये  तथा

 श्री  कर मरकर  कोई  मोटरकार  बनाने  रक्षा  मंत्रो
 (at  जवाहरलाल

 का  कारखाना बन्द  नहीं  हु  |  से
 भारत  सरकार

 को  इस

 थ्रो  एम०  गुरु पाद स्वामी
 :  a  को  पता  नही ंहै  कि  चीन  की  सीमा  के  अन्दर

 तिब्बत  के  व्यापारियों  को  पार-पत्र  अथवा माननीय  मंत्री  को  स्मरण  कराना  चाहता

 हिं  कि  मद्रास  के  gears  मोटरें  ने  झपना  यात्रा  सम्बन्धी  पत्रों  को  ले  कर  चलते

 कारखाना  बन्द  कर  दिया  है  |  उन  का  की  होती है  ।  जहां तक  हमारा

 सम्बन्ध  है  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  भारत-चीन
 कारखाना

 बन्द  होने  का  क्या  कारण  है
 ?

 करार  के  उपबन्धों  के  श्रन्तगंत  चीन  के  तिब्बती

 श्री  कर मरकर  :
 कुछ

 समय  खूब  प्रदेश  से  आने  वाले  व्यापारियों के  पास  केवल

 सोच  विचार
 के

 पहचान
 हम  ने

 उन  कारखानों  उन  के  देश  की स्थानीय  सरकार  अथवा  उस  के

 ब्  प्रोत्साहन  नहीं  जो  केवल  पुर्जों  द्वारा  यथोचित  रूप  से  apse  एजेंटों  द्वारा

 को  जोड़कर  तैयार  करने  का  काम  जारी  किये  प्रमाणपत्र  होने

 करते  थे  ।  अशोक  मोटर  फैक्टरी  के  सम्बन्ध  भारत  सरकर  किसी  भी  दर  पर  इन

 में  में  पूर्वसूचना  चाहूंगा  ।  जीवों  के  प्रवेश  पर  कोई  शुल्क  नहीं  लगाती

 शो  जो०  पी०  सिन्हा  मोटरगाड़ी
 है  ।

 बनाने  वाले  समवाय  पुजारी  इतने  महंगे  क्यों
 सम्बन्धित  राज्य  सरकार  द्वारा  दी

 बेचते हैं
 ?

 गई  सुचना  के  अनुसार  समझा  जाता
 है

 कि  पिछले  वर्षों  की  शभ्रपेक्षा  इस  ः  नत  घाटी
 थ्री  कर मरकर :  इस

 का  कारण  में

 qa  सूचना  मिलने  पर  पता  लगा  सकता  हूं
 ।  में  ad  वले  व्यापारियों  को  संख्या  अधिक

 तिव्बत के  व्यापारों
 थी  ।  १९५३  में  इन  की  संख्या  ४६५  तौर

 RERR  में  ३५४  थी  जब  कि  इस  वर्ष  नीती
 च् *

 १  ३३८.  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  :  क्या  घाटी  में  art  तिब्बती  व्यापारियों

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 की
 संख्या  ६०७  थी  ।
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 श्रीमती  कमलेन्द्भति  शाह  :  कया  यह  सच  के  रूप में  दी  जाने  वाली
 विधिक  घन  राशि

 है  कि  नीती  घाटी  से  हो  कर  ot  वाले  कुल  लगभग  %,00,00,000  रुपय

 व्यापारी  अपन  साथ  बहुत  कम  ऊन  कौर

 नमक  पाये  हैं  ?
 कुछ  शासकों  ने

 श्री  जवाहरलाल  AE:  यह  मे  नहीं  राज्यों  में  विकास  कार्यों  पर  अपनी  निजी

 कह  सकता  |  लेकिन  नगर  व्यापारी  लोग  थैलियों  में  कुछ  wa  का  उपयोग  करने

 ज्यादा
 जायें  तो  कुछ  न  कुछ  झपने  साथ  जरूर  के

 विचार
 का  श्रतुमोदन किया  है  ।  उन  में

 लाये  होंगे  ।  से  अधिकांश  ने  राष्ट्रीय  योजना  ऋण  में

 श्री  भक्त  धंदा  क्या  माननीय  प्रधान  काफी  श्रंशादान दिया  है  ?

 मंत्री जी  के  ध्यान में  यह  बात  भी  लाई गई  विषय  अभी  विचाराधीन

 रि
 ot a  py

 ये

 है  कि  Wea  त  के  बारे  मं  इकरारनामा हो  जानें  सी
 ष्  कौर  इन  पर  पत्र-व्यवहार  हो  र  ठ  ा  है

 के  बावजूद  भी  सीलिंग  व  माना  घाटियों  के
 पन्त  और  sata  बताना  वांद्धित  नहीं

 भारतीय  व्यापारियों  को  तिब्बत  में  तरह  तरह
 होगा

 के  टैक्स  देने  के  लिये  मज़ार  किया  जाता

 =  श्री  जेंठालाल  जोनी  :  यह  कटोती  कितने जिस  के  कारण  उन्होंने  वहां  जाना  ही

 प्रतिदिन है  ? बन्द  कर  दिया  है  ?  कया  इस  बारे

 में  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  ?
 E>  जवाहरलाल  नेहरू  विभिन्न

 fear  के श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  प्रकार
 के  सुझाव  दिये  गये  थे  ६६4  भिन्न-भिन्न

 इन्दर  टैक्स  देना  पड़ता  है  इस  के  बारे  में  प्रतिशत  का  सुझाव  दिया  गया  था  ।

 तो  ठोक  ठीक  नहीं  कट्टा  जा  सकता  |  अगर  अधिक  निजी  थली  पाने  वाले  कुछ  लोगों  के

 आप  के  पास  कोई  ऐसी  सुचना  है  तो  दरया  मत  लिये  प्रतिशत  कुछ  अप्रतीक  था  ।  यह  प्रतिश्त

 किया  जा  सकता  है  l  क्रमानुसार  था  |

 थी  UHo  एल०  :  क्या  प्रधान निजी  थे  लिया

 मंत्री  wast  श्लोकों  से  जो  अपील की  थी
 #  १३४१.  शी  जेठात्याल  जोशी :  क्या

 faq  डेवलपमेंट  के  कामों  के  लिये  afer
 प्रशन मंत्री  यह  बताने  की  कूफ़ा  करेंगे

 शासकों  को  निजी
 रुपया  इस  में  उन्होंने  कितना  सहयोग  दिया

 ga

 थैलियों  तथा  भत्तों  के  रूप  में  प्रतिशत  कुल
 है  हार  कया  यह  सहयोग  प्रधान  मंत्री  के  कहने

 पर  ही  दिया  गया  है  या  अपनी  मर्जी  से  दिया
 कितना  धन  दियो  जाता  हे  ;

 गया है  ? Far  प्रधान  मंत्री  की

 के | के  परिणामस्वरूप  भत पु वें  शासकों  ने  इस  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  प्रार्थना

 राशि में  स्वेच्छा  से  कोई  कटौती  करना  भ्रनुसार  दिया  या  aval  मर्जी  से  दिया  यह

 स्वीकार कर  लिया  है  ;  कौर  समझना  तो  मुश्किल  है  ।  लेकिन  अक्सर  के

 यदि  तो  कठौती की  वह  राशि
 जवाब  जाये हें  ।  उन्होंने पहले  भी  था

 कितनी  होती  है  ?  और  अरब  भो  दे  रहे  हें  ।  बाज के  जवाब  अभी

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा
 नहीं हैं  ।

 रक्षा  मंत्रों  (  श्री
 जवाहरलाल

 :  श्री  टी०  ato  चिट्ठी  माननीय

 (8)
 सभी  भूतपूर्व  शासकों  को

 निजी
 थैलियों  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  है  कि  कुछ  भूतपूर्व
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 शासकों  ने  विकास-सम्बन्धी  कार्यों के  ही  है  ताकि  रास्ता  साफ  हो  ।  हमारे  जो

 ्
 fat  अंशदान  दिया  है  ।  में  यह  जानना  काउंसल-जनरल  ल्हासा  में  र

 चाहुंगा  कि  क्या  यह  ग्रंशदान  दे  दिया  को  सरकार  से  मदन  ले  रहे  हैं  कि  साफ

 गया  या  ऋण के  रूप  में  दिया  गया  शौर  की  जाय  कौर  लोग  वापस  सकें  ।

 यदि  ऋण  के  रूप  में  दिया  तो  क्या  भवत  देन  :  क्या  प्राकृतिक

 यह  ऋण  ब्याज  रहित  होगा  ?  नियमों  के  अनसार  सम्भव  होगा  कि  दिसम्बर

 अ्रौर  जनवरी के  महीनों  में  बरफ  साफ  कर  के

 जो  कुछ  देते  रहे  हें  उस  के  विषय  में  ऋण
 उन

 दरों  से  हो  कर  भारत  वापस  श्राया

 का  प्रशन  ही  नहों  उठता  |  निश्चय  ही  यह  सब  जा  सके
 ?

 यदि  यह  सम्भव  नहीं  तो  क्या

 एक  उपहार  ग्रोवर  बहुत  कुछ  वैयक्तिक  में  यह  निवेदन कर  सकता  हूं  कि  हेलिकॉप्टर

 या  हवाई  जहाज़  के  ज़रिये  उन  वापिस
 रूप से  दिया  गया  है  ,  ग्रामीण  उन्होंने  किसी

 प्रयोजन  विशेष  के  लिये  वह  दु  पया  नहीं  दिया  लाने  की  कोशिश  की  जाय  ?

 है  ।  इस  समय  विचार  यह  किया  गया  है  श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  जरुर यह  मेरे

 कि  इस  को  कुछ  संगठित  रूप  में  किया  लिये  कहना  मुश्किल  है  कि  यह  किस  कदर

 इस  कारण  इस  में  ऋण  का  प्रश्न  नहीं  सम्भव  है  ।  लेकिन  सम्भव  तभी  तो

 उठता  ।  जब  पया  ऋण  पर  देते हैं  तो
 कोशिश  की  जा  रही है  ।  नगर  हरसम्भव

 होता  तो  क्यों  कोशिश  की  जाती  ।  कौर  जो बह  राष्ट्रीय  योजना  ऋण  के  लिय  देते  हैं  ।

 arma  हेलिकॉप्टर  ज़िक्र  तो

 परिश्रमी  तिब्बत  में  फंसे  हुए  व्यापारी  हेलिकॉप्टर  ऐसी  जगह  नहीं  जा  सकता  ।

 श्री  सकत  दर्शन  :  कया  प्रधान  हेलिकॉप्टर  इतना  ऊंचा  उठ  नहीं  सकता  कौर

 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :  ऊचा  पहुंच  जाता है  तो  वहां  से  उतर

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  नहीं  सकता  |  उस  की  एक  रोलिंग  होती  है

 उस
 से

 ज्यादा  ऊंचा  नहीं उड़  सकता  at
 जल्दी  बर्फ  गिरने  से  हिमालय  के  दर्रों  के  बन्द

 उस  के
 जाने

 का  तो  सवाल  ही  नहों  है  ।
 हो  जाने  के  कारण  लगभग  एक  सी  भारतीय

 व्यापारी  गड़ कोक  कौर  पश्चिमी  तबीयत  के  किन है
 कि

 बड़े  हवाई  जहाज़  वहां  जा

 दूसरे  स्थानों  में  फंस  गये  हैं  ;  कौर  लेकिन  इस  में  बहुत  पेच  हूँ  फिर  दिक्कतें

 £-  अ
 2  |

 यदि  सच  तो  इन  व्यापारियों

 इंगलिस्तान  का  खाद्य  मेला को  शीप  ही  सकुशल  भारत  में  वापस  लाने

 के  लिये  क्या  कुंवारी  की  जा  रही  है  ?  *.
 १३४३,  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेडिक-कार्य  तथा

 रक्षा  मंत्री
 करेंगे कि  :

 जवाहरलाल  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सितम्बर
 तथा  जितने  हिन्दुस्तानी  व्यापारी

 तिब्बत  में  थे  उन  में  से  थोड़े  सों  को  छोड़  कर  rey  में  श्रोलम्पिया  में  हुए  इंगित

 बख़ैरियत  वापस  हिन्दुस्तान  ar  गये
 के  खाद्य मेले  में  भारत  ने  भाग  लिया था

 ;

 |
 हें  q  बावजूद  वगैरह  के  ।  थोड़े  से  यदि  उस  मेले  में  किन

 कोट में  रह  गये  1  उन  के  वापस  लाने  का  किन  भारतीय  वस्तु ग्र ों  का  प्रदर्शन  किया

 इन्तजाम हो  रहा  यानी  साफ  की  जा  मया था



 SSS  ati  (1 qh  उत्तर शन  SUS  मौखिक
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 क्या  किसी  भी  रूप  भारत  क  )  क्या  सरकार ह
 >

 गत  युद्ध के  समय

 सरकार  ने  मेले  में  योगदान  किया  था  1  |  सूचना  विभाग  से  प्रकाशित  होने  वाले

 यदि  हां  तो  इस  सम्बन्ध  में
 शरीर  इंडियन  इनका  पेंशनਂ

 सरकार  ने  कितना  धन  किया  '  नामक  सामयिक  पत्रों  को  फिर  से  निकाल ने

 az
 का  विचार  कर  रही  है  ;  कौर

 भारतीय  प्रदर्शन  तों  की  विद्  बतायें  यदि  हां  तो  इन  के  प्रकाशन '  में
 क्या  ay  |

 कितना  समय  लगेगा  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 (att  :

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री
 जी  नहीं

 :  जी  at

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जी  नहीं  ।  श्रीबर  में  प्राप्त  इन  पत्रों  के

 सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  की  सिफ़ारिशों
 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 की  परीक्षा  पूरी  हो  जानें  के  तुरन्त  पश्चात्
 ह ै{ |

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  में  यह
 जानना श्री  एस०  एन०  दास :  क्या  इस  प्रदर्शनी

 के  संयोजक  ने  भारत  को  कोई  निमंत्रण  चाहता  हूं  कि  इन  पत्रों  की  शरीक

 दिया  कौर  यदि  हां  तो  इस  सम्बन्ध  में  श्रावइ्यकता  समझी  जाती  भोर  यह  प्रश्न

 क्या  निचय  किया  गया  था  ?  बहुत  दिनों  से  सरकार  के  विचाराधीन

 श्री  कर मरकर  :  विदेशों  तो  फिर  ये  पत्र  प्रकाशित  नहीं  हो  रहे  हैं  इस  का

 में  होने  वाले  सभी  प्रमुख  मेलों  की  सुचना  क्या  कारण  है  ?

 हमें  मिल
 जाती  है  ।  हम  सक्रिय  रूप से  डा०

 कसकर
 :

 यह  बात  सही  है  कि

 भाग
 लेनें

 के  लिये  उन
 में

 से  कुछ को  चुन  मेंट
 के

 पास
 बहुत  स्थानों से  इस  बात

 की  सूचना
 लेते  हैं  ।  अरन्य  सुचना  हम  सम्बन्धित  are है  कि  इन्फर्मेशनਂ  फिर

 उद्योगों  को  भेज  देते  हें  ।  ऐसा  जान  पड़ता  को  फिर  से  जारी  किया

 है  कि  इस  मामले
 में

 भी  हमने  सुचना  भेजी  खासकर  कमर्शियल  कौर

 किन्तु  स्थानीय  खाद्य  उद्योगों  के  लोगों
 यूनिवर्सिटीज  की  तरफ से  बहुत  मांग  है  ।

 में  से  किसी  ने  भाग  लेने  की  इच्छा  नहीं  प्रकट  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  एस् टो मेट्स  कमेटी

 की
 की  यह  सिफारिश  है  कि  इन  पत्रों  को  जारी

 श्री  एस०  एन०  दास  :
 क्या  सरकार  को

 करने से  पहले  जो  मैगजीन हम  चला  रहे  हैं
 ज्ञात  है  कि  किसी  एजेंसी  द्वारा  उक्त  प्रदर्शनी  उन  में  झगर  कुछ  किफायत  हो  सकती  है
 में  भारतीय  खाद्यों  का  प्रदर्शन  किया  गया  तो  करने  की

 कोशिश
 की  जाये  ।  ei  लिये

 था ?
 यह  मामला  श्री  तक  स्थगित पड़ा  रहा ।

 श्री  कर मरकर
 :  स्पष्ट है  कि  सरकार  श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  इस  बात  को

 को  इस  की  जानकारी  नहीं  है  ।  ध्यान में  रखते हुए  कि  यह  पत्र  इतने  आवश्यक

 क्या  सरकार  कोई  दूसरा  तरीका  निकालकर
 सामयिक

 इन  पत्रों  को  चलाने की  कोशिश  करेगी  ?

 FAVS sit TH
 श्री  एम०  एल०  हिंदी :  डा०  केसकर  इस  मामले  में  जो  कुछ

 Tz  PUNT ७  है
 प्रसारण क्यां

 मंत्री यह  बताने  की  हो
 सकता  ह  उसे  करने  की  कोशिश  जरूर

 कृपा  करेंगे  कि  :

 हो  रही  है
 ।
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 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  विवरण से  पता

 चलता है  कि  इस  वर्ष  काहिरा  में  एक  व्यापार नैश  ३४४,  थी  डी०  Ato  फार्मा

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 प्रदेश  हुई  थो  जिस  में  केवल  भारत  की

 करेंगे कि  :  वस्तुएं थीं  ।  सरकार  ऐसी  ही

 प्रदश  नियां  दुनियां  के  दूसरे  भागों  में  भी  करने

 weuy  में  अब  तक  विदेशों  में  की  किसी  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रही
 कितनी  भारतीय  व्यापार  प्रदर्शनियां  की

 है  ?
 गईं ;  aK

 कर मरकर  :  हमारा  अगले  वर्ष
 इन  प्रदर्शनियों  से  क्या  विशेष  का  कार्यक्रम  विचाराधीन  है  ।

 प्रयोजन  सिद्ध  gar
 a? ke

 विवरण  से  पता sit  डी०
 ato

 शर्मा

 +  (zx)
 नो  है  |

 चलता  है  कि  भारत  भ्र धि कतर  उन  प्रदर्श  नियों बाशी  मंत्री  कर मरकर  |  ह  i

 संलग्न  के  TTA  ——€  |  परिशिष्ट  ४,
 में  भाग  लेता  रहा  है  जो  अमरीका  या  योरुप

 अनुबन्ध  संख्या  ६७]
 के  कुछ  भागों  में  हुई  क्या

 सरकार  इस

 बात पर  विचार  नहों  कर  रही  कि  एमवियों
 इन  प्रदर्शनियों  से  विदेशों  मे

 तथा  अन्य  महाद्वीपों  में  ऐसी  ही  प्रदर्शनियों
 निर्यात  की  जाने  वालो  वस्तुओं में  satan

 में  भाग  लिया  जाय  ?
 श्र  व्यापारियों  को  रुचि  पदा  करन  में

 श्री  कर मरकर  मेरा  विचार  है  कि  हम सहायता  मिलता  है  are  साथ  ही  ata

 व्यापार  की  वद्ध ८  में  भो  सहायता  मिलती  है  ।
 विशेषकर  एशिया  के  सम्बन्ध  में  इस  सुझाव

 हम  जो  औद्योगिक  उन्नति  करते  इन  से  उस
 पर  विचार  करेंगे  ।  परन्तु  इस  समय  में  कोई

 निश्चित उत्तर  नहीं  दे  सकता  । पर  ध्यान  केन्द्रित करने  में  भो  सहायता  मिलती

 है  ।  हमारे  नियत  को  विधि  में  इन  प्रदर्शे  नियों  श्री  Sto  Ato  शर्मा  इन  £4  नियों
 का  जो

 प्रभाव  पड़ा  है  उस  को  ठीक-ठीक  में  भेंट  में  देने  की  तथा  बढ़िया  वस्तुएं
 झांकना  संभव  नहीं  है  ।

 बहुत  लोकप्रिय  हुई  क्या  उन  के  निर्माताओं

 से  कहा  गया  है  कि  उन्हें  a  बड़े  पैमाने  पर

 में  यह
 भी

 बताना  चाहता  हू ंकि  हाल
 तेयार  करे  ?

 हो  में  स्विट्जरलैंड  में  हुई  प्रदर्शनी  में  भारत

 श्री  कर मरकर
 :

 हों  ।  संच  तो  यह भो  भाग  लिया ary  मेरा  विचार है  कि
 भारत  में  हाथ  को  बनी  सारी  वस्तुएं  उस  में  है  कि  हम  न  ऐसी  व्यवस्था कर  रखी है  कि

 रखो  गधी  थीं  ate  उन  में  से  अधिकतर  बिक  ऐसी  वस्तु भ्र ों  की  मांग  के  सम्बन्ध  में  पूछताछ

 को  जाती  है  कौर  हमारे  निर्मितियों  को  पता
 गयो  थों

 ।
 काहिरा में  किरलासकर  वालों

 है  कि  विदेशों में  किस  वस्तु की  मांग ने--काहिरा  शौर  दोनों  स्थानों

 qt  तेल  के  इंजन  बेचे  |  एक  और
 एन०  एम०  इस  बात को

 निर्माता  ने  चावल  को  मिलें  मैचों  |
 परन्तु  देखते  हुए  कि

 निर्यात  बढ़ाने में  इन  प्रदश  नियों
 जैसा

 कि
 में

 ने  पहले  कहा  यह  बताना  सम्भव  से  काफी  प्रोत्साहन  मिला  बया  सरकार
 का

 सहीं  है  कि  इन  प्रदर्शनियों  के  फलस्वरूप  विचार है  कि  इन  स्थानों  में  व्यापार  केन्द्र

 हमारे  निर्यात  व्यापार  में  ठीक  ठोक  a fz. a नन्वा  है  wy  oud  खोल  दिये  जायें  जिस  से  कि  हमारे  निर्यात

 विधि हुई  है  ।  प =  भ्र सेज  से
 वृद्धि
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 श्री  कर मरकर  :  मारा  विचार है  कि  में
 are  प्रशासकों को  कितना  कितना  हिस्सा

 इसी  विषय  पर  पहले  एक  प्रदान  का  उत्तर  दे  मिलता है  ?

 चूकों  परन्तु  सम्भव  है  कि  मे  भूल  कर  रहा  डा०  केसकर :  में  माननीय  सदस्य  को

 होऊं  |  ऐसा  विचार  है  कि  इस  में  से  कुछ
 ae  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  विशेष  राशि

 स्थानों में  व्यापार केन्द्र  खोले  जायें  ।  घन  की
 मांगने का  एक  कारण यह  था  कि  शभ्राकाशवाणी

 कमी के  कारण  श्रमिक  स्थानों  पर  व्यापार  में
 प्रशासन  पर

 जो
 राशि  खर्चे  की  जाती

 थी

 केन्द्र  खोलना सम्भव  नहीं  है  ।  qe  अनुपात  से  उस  राशि  से  बहुत  ales

 झाल  इंडिया  रेडियो  ( ATHTRTATT  )  फे
 थी जो  कि  कार्यक्रमों पर  खर्च  की  जाती  थी  ।

 इसलिये इस  राशि  का  अधिकतर  भाग
 कार्य क्रम  में  सुघार

 कार्य  क्रमों  पर  खर्चे  किया  जाता है *
 १  ३४७,  सरदार  हुक्म  सिह

 :
 कया  सूचना

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  सरदार  हुक्म  दिल्ली
 से

 हर  सप्ताह

 जो  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  प्रसारित  किया  जाता शझ्राकाशवाणी  के  कार्यक्रमों  में  सुधार

 के  लिये  PEXR  -Y¥ YT 3  ३  लाख  रुपय
 की  बया  उस  का  खर्च  थी  इसी  राशि  में  से

 किया  जाता  है  ?
 जो  व्यवस्था  की  गयी  थी  कौर  जो  राशि

 PEKVARY  में  बढ़ा  कर  ६  लाख  कर  दी  गयी  डा०  कसकर :  जसा  fe  में  ने  बताया

 उस  का  उपयोग कैसे  किया  गया है  ?  यह  कहना  बड़ा  कठिन  है  कि  उस  खर्चे  का

 कितना  भाग  साधारण  राशि  में  से  किया
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री

 जाता @  ale  कितना  विशेष  अनुदान  में  से PERRY  झर  PEL KY  में

 जो  राशि  रखी  गयी  थी  उस  का  प्रयोग  परन्तु  इस  में  से  किया  जाने  वाला  कुछ  खर्चे

 लिखित  मदों  पर  किया  गया  है  कौर  किया  श्रव्य  ही  कार्यक्रमों  के  सुघार  के  लिये  माना

 जा  रहा है
 जायगा

 (१)
 संगीत  कार्यक्रमों  में  सुधार  कौर

 सरदार  हुक्म  क्या  इन  कार्यक्रमों

 सरल  संगीत  शाखाश्रों  को
 के  उद्देश्य  पूरे  करने  के  लिये  कोई  नए  कर्मचारी

 ~
 पना  ;  रख  गये थे  ?

 कलाकारों  के  पारिश्नसिक  और (2)
 डा०  केसकर :  साधारणतया

 विस्तारों  कौर  नाटकों  site  के

 कार्यक्रमों के  लिये  वरन् इन  के  कुछ पारिश्रमिक  में  वृद्धि  ;  झ्र

 पहलूओं  के  लिये
 ।

 उन  उद्देश्यों  की
 (3)  विशेष  कार्यक्र मां जसे  कि  रेडियो

 के  लिये कुछ  स्थानों पर  नये  कम
 जो

 सास
 फा  समारोह इन

 जनों के  लिये  ने  वाला  व्यय

 कार्यक्रम  तैयार  करते  ठेके  पर  रखे  गये

 हैं  ।

 ऐसी  मदों  साधारण

 व्यय  में  मिला  दिया  जाता  है  सरदार  हुक्म
 क्या  इन  अतिरिक्त

 अरई किसी  विशष  श्रेणी  में  नहीं  राशियों  के  उद्देश्य  पूरे  करने  के  लिये  कोई

 रखा  जाता  ॥  afar  व्यय  करना  पड़ा  था  ?

 सरदार हुक्म  सिह  :  इस  राशि  में  से  डा०  इस  के  लिये  मुझे

 जो  खच  किया जाता  उस  में  से  कलाकारों  सुचना  चाहिये
 ।
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 yen  के  लिखित  उत्तर  है  कि  इस  झगड़े  की  जांच  करने के  लिये  तथा

 इस  सम्बन्ध  में  सलाह  देने
 के

 लिये  संविधान
 सिंदरी  कारखाना

 के  श्रनुल्छेंद  २६३  के  अधीन  एक  परिषद् *
 १३१४, सेठ  गोविन्द  दास :  कया

 नियुक्त  की  जाय  ;  कौर

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 यदि  तो  wa  इस  मामले

 जनवरी  से  LEXY  की  क्या  स्थिति  है  ?

 तक के  समय  मं  सिंदरी  उर्वरक  कारखाने  में
 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री

 भ्रमोतियम  सल्फेट  का  कितना  उत्पादन
 :  हा ं।

 प्रौढ़  उस  का  मूल्य  लगभग  कितना  कौर

 मद्रास  सरकार ने  बताया  है कितनी  मात्रा  बिक्री  हुई

 झर  उस  से  कितना  लभ  gar  ?
 कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  टेक्नीकल  wine

 इकट्ठे  कर  रही  कि  क्या  मैसूर

 उत्पादन  मंत्रो
 हीकर  सो ०

 :  सरकार ने  वह  पानी  रोका  है  जो  कि  उचित

 REV ROY  टन  जिसे  का  मूल्य  रूप से  मद्रास का  था  ।  मद्रास  सरकार ने

 प३७'८३  लाख  रुपये  है  ।  यह  बताया  है  कि  यदि  जांच  से  किसी  ऐसी

 बात  चला  तो  वह  केन्द्रीय  सरकार  को
 इस  काल  में  BAZ, OV  टन

 उर्वरक  बिका  ।  लाभ  कौर  हानि  का  आकलन  लिखेंगी  ।  दूसरी  भोर  मंसुर  सरकार ने
 लिखा

 है  कि  उस  ने  कोई  ऐसा  कार्य  नहीं  किया  जिस प्रति  ag  किया  जाता है  और  PEXR-“Y  के

 लाभ  कौर  हानि  का  विवरण  ate  afar
 से  कि  मद्रास  के  हितों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 पड़े  ।  यह  बात  मद्रास  सरकार  को  बता  दी लेखे  संसद्  के  पुस्तकालय में  रख  दिये  गये

 हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिस  काल  के  लाभ  को
 गयी  है  सनौर  उस  से  अगले  पत्र  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।
 प्रतिदिन  पुछा  है बह  नहीं  दिया  जा  क्यों

 कि  उसमें  ३  मास  तो  पुरे  हो  चुके  वर्ष  के  हें  कौर  राजस्थान  में  बेकार

 ६  मास
 चालू  वर्ष  के

 ।
 प्रति  मास  बेची  गयी

 मात्रा  प्रौढ़  उत्पादन की  मात्रा  में  फेर  बदल
 १३२०.  श्री  भीखा भाई  :  क्या  योजना

 मंत्री  ३  १९५४ को  पूछें  गये
 होती  रहती  है  जिस  का  प्रभाव  उत्पादन  की

 लागतों  पर  भी  अवश्य  पड़ता  है  ।  यह  कम्पनी
 कित  प्रशन  संख्या  २२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रति  वर्ष  संतुलन  रखती  है  कौर  ये  भ्रांकड़े

 लोक-प्रभा  को  दिये  जाते  हें  ।  )  क्या  योजना  आयोग  को  राजस्थान

 सरकार से  उस  राज्य  में  बेकारी  सम्बन्धी

 पालन  नदी  सम्बन्धी  विवाद  दिन  प्राप्त हुए  हैं  ;

 *?  ३१९.  श्री  एन०  आर०
 मुनि स्वामी  :  यदि  तो  अन्य

 राज्यों
 के

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  झ्रांकड़ों की  तुलना  में  केसे  हैं  ;

 कृपा  करेंगे  कि  :
 सरकार  जानकारी

 क्या  सरकार  को  पालन  नदी  वाला  कोई  विवरण  सभा  पटल  पर  रखेगी  ?

 के  सिद्ध  में  मद्रास  a  मैसुर  राज्यों  के  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०
 बीच  झगड़े  के  सम्बन्ध  में  कोई  श्रम्यावेदन

 ही
 राजस्थान  सरकार  से

 भेजा  गया  है  जिस में  यह  सुझाव  दिया  गया  उस  राज्य  में  बेकारी  सम्बन्धी  झ्रांकड़े  योजना
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 इन  कारीगरों  को  सस्ते  दामों  पर  अ्रच्छें  किसी झा योग को की  नहीं  मिले  परन्तु  राज्य  सरकार

 का  कच्चा  माल  दे  रही है
 ।

 ने  हाल  ही  में  रोजगार  की  स्थिति  की  विभिन्न

 बातों पर  विचार  किया  है  शौर  रोजगार  केन्द्रीय  सरकर  जहां  आवश्यक  हो  राज्य

 में
 वुद्धि

 करने  के  उपायों  पर  भी  विचार  सरकारों  को  कालीन  उद्योग  के  सम्बन्ध

 किया  है  ।  योजनाओं  के  fat  वित्तीय  सहायता  देती

 कौर  प्रश्न ही  उत्पन्न  नहीं

 होता
 कोयला  के  कारखानों  सम्बन्धी  समिति

 *
 ४३२७.  श्री  टी०  के  ०  चौधरी  :  क्या

 कालीन
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गे  श्री  गणपति  रास  कपा  कौर  केला  इस्पात  कारखाने  के  लिये  आवश्यक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कोयला  धोने  के  सम्बन्ध  नियुक्त  की  गयी

 करेंगे  कि  !  समिति  ने  अपनी  रिपोर्टे  दे  दी  है  ?

 से  कि कपा  सरकार  का  विचार  ट  उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  :

 मोदी  और  मिर्जापुर  के  कुटीर  उद्योगों  में  जी  नही ं।

 बनाये  जाने  वाले  कालीनों  के  गण  a  क |
 कार  पलट

 चाप

 स्तर  पर  लाने  का  विचार  कर  रही
 *

 १३३०.  श्री  हेम  राज  :
 नया  वाणिज्य

 याद  तो  उस  का  उद्देश्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या
 है  ;  सकी

 बया  सरकार  उन  के  लिये  उपयुक्त
 किसी  क्षेत्र  को  कम  चाय  उत्पन्न

 बाज़ार  ढूंढने
 का  विचार  रखती  है  ;  करने  वाला  क्षेत्र  घोषित  करने  की  क्या  कसौटी

 झर  है  ;  ar

 ्य  गोश  aT क्या  सरकार  ने  इस  Saltl  नत  चाय  १९४५४  के  अधीन

 विकास  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  श्री  जिन  बागानों  को  कम

 उत्पन्न  करने  वाले  क्षेत्र  घोषित  कर  दिया
 यदि  हां  तो  क्यां  ?

 गया है  या  समझा  गया  है  उन  के  नाम  क्या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  =<  >

 कानूनगो )
 शर  जी  हां

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  :
 इन  कालीनों  के  लिये  प्रमाप  इस  उद्देश्य

 तैयार  किये  गय  हैं  कि  वे  प्रौढ़  बढ़ियां  बनें  कौर
 जनता  की  राय  जानने  के  लिये  प्रकाशित

 निर्यात  बढ़े  ।  प्रारूप  नियमों  के  अनुसार  कम  उत्पन्न  करने

 वाले  क्षेत्र  की  परिभाषा  यह  दी  गयी  है  कि  वह
 सरकार  ऐसे  मामलों  में

 चाय  बागान  या  चाय  बागान  के  उपभाग

 सम्भव  सहायता  देती  है  ।
 जिनकी  वार्षिक  उपज  WYUS  पौण्ड  प्रति

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  इस  एकड़  के
 भ्राता

 पर  से  कम  हो
 कम  उत्पन्न

 उद्योग  क  विकास  करन  के  लिये  कॉलीन  करने  वाले  क्षेत्र  कहे  जायेंगे ।  नियम  at

 के
 yor  प्रकार  निष्टि  वत  करना  प्रारम्भ

 पियों  है
 प्रति  रूप  से  तैयार  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 (a)
 कौर  सरकारी  समितियां  बना  रही  है  शर  कद
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 (२)  कृषि  सम्बन्धी

 हरिजन  परिवारों  का  निष्कासन  को  प्रशिक्षण  a

 (३)  कृषि *
 १३३१.  श्री  जी०  रल  चौधरी :  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :  उक्त  योजना  संख्या  (१)  ग्रोवर

 क्या  यहं  सच  कि
 राजपुरा

 (२)  को  योजना  आयोग  ने  मध्य  प्रदेश  योजना

 में  सम्मिलित  करने  की  स्वीकृति  दे  दी  है  ।

 गुड़  मंडी  योजना के  अधीन  लगभग  १५०
 उक्त  योजना  संस्था  (३)  कभी

 हरिजन  परिवारों  को  निष्कासित  किया

 जा  रहा है  वहां  विस्थापितों  के  लिये
 art है

 कौर १९२  क्वाटर  बनाये  जाने  वाले  हैं  आर्थिक  सर्वक्षण

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध
 १३४०.  श्री

 मगन  लाल  बागड़ी :  क्या

 में  सरकार  के  पास  कोई  बि रोध पत्र  war  पयोज

 कि
 ना  मी

 यह  बताने की  करेंगे

 पुनर्वास  उपमंत्री  लें  के०  मे
 :

 ry
 क्या  योजना  आयोग ने

 wal  तक  ऐसा  कोई  नन्नु  Nol
 az  क्रिया

 पुर  के  श्रमिक  सर्वेक्षण  के  लिये  किसी  योजना

 गया है  ।
 का  निचय किया  है  ;

 यदि  सर्वेक्षण का  मुख्य
 जी  हां  कुद  अम्यवेदन  प्राप्त  हुये

 2  प्रयोजन क्या  है

 सर्वेक्षण  समिति केਂ  सदस्यों  के टेकनोकल  प्रशिक्षण  संस्था

 नाम कया  हैं  ?
 *  १३३४.  मुल्ला  अब्द्लल्लाभाई

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कु  करेंगे  उस  के  निर्देश पद  क्या  हैं
 ?

 कि 3  प् ् (  )  इस  प्रयोजन के  लिये  कितनी

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  नई  राशि  स्वीकृत  की  गयी है  ;

 कब  तक  यह  काम  पूरा  हो  जायेगा  ?

 के  बारे  में  कोई  योजना  भेजी  है  ;  शरर

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०
 यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर

 कया  निर्णय किया  है  ?
 fast)  :  से  योजना  भ्रायोग  की

 गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  ने  जमशेदपुर शहर
 योजना  उप मंत्रों  एस०  एन०

 श्रीमान  ।  PEXB-UV
 के  द्रुत  नगरीकरण की  समस्या  के

 के  लिये उस  के  सामाजिक-भ्रार्थिक  सवाल

 के  प्रगति  प्रतिवेदन के  समय  नये  टेक्निकल
 करने की  एक  योजना  को  स्वीकार  कर  लिया

 प्रशिक्षण  संस्थानों के  खोलने  केਂ  लिये  निम्न

 प्रायोजनायें  मध्य  प्रदेश  सरकार द्वारा  प्राप्त
 है  ।  सर्वेक्षण पटना  विश्वविद्यालय  के

 घान  प्रो०  बी०  कार  मिश्र  के  निवेदन

 हुई  थीं  कि  इन्हें  उन  की  योजना  में
 सम्मिलित

 में  किया  जा  रहा  है  ।  सर्वेक्षण  के  लिये

 कर  दिया  जाय
 २२,०००  रुपये  की  राशि  स्वीकृति  की  गयी

 (१)  रवीन्द्र  ara  |  है  ग  ८  |
 है  शरीर  है  कि  यह  लगभग  एक  ag

 खैरागढ़  |  में  पूरा हो  जायेगा  ।
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 साम  कायिक  परियोजना  (२)  बाहरी  प्रसारों  के  लिये  किया  जाता
 *

 ४३४६.  ad  गोविन्द  दास  कया  इन  का  प्रयोग  कलाकारों  कमेंट्री

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कलाकारों  a  लिये  आवश्यक  कम  चोरियों

 कित  राज्यों  में  सामदायिक  योजनाओं  के  आने  जाने  के  लिये  जब  सार्वजनिक  परि

 द्वारा  सर्वाधिक विकास  gat  है  ?  वहन  समान्य रूप  से  उपलब्ध न  किया

 योजना  उप मंत्रो  एस०  एन०  जाता है  ।  आवश्यक  कर्मचारियों  को  उन  केਂ

 :  तीन  विभिन्न  कसौटियों पर  विकास  सफर  के  अतिरिक्त  आकाशवाणी

 के  केन्द्र  से  ब  कौर  जाने  के  लिये  भी  इस की  प्रगति  का  झ्नमान  लगाया  जा  सकता  है

 जैसे  के  प्रयोग  की  श्रीमती है  ।

 १.
 लक्ष्य पूति  के

 किये
 गये

 व्यय  PEXR-KF  PEXR-UY

 का  अ्रनपात  ;  में  इन  गाड़ियों  RE,FRQ

 न्  रुपये  GY, EVE  रुपये  की  राशियां  व्यय जनता  का  सहयोग

 x  वास्तविक  सफलता  |
 की  गयीं  |

 मोटर  सा इदि उक्त  श्रेणियों  के  ala  राज्यों की

 fas  प्रगति  में  बड़ा  अन्तर  किसी  विशेष
 *

 १३४९,  पंडित  डी०  एन०  सियारों

 राज्य  को  उस  के  कार्यों की  उक्त  कसौटियों  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 पर  जांच कर  के  सर्वेश्रेष्ठ बताना  कृपा  करेंग  कि

 होगा  ॥
 क्या  देश  मोटर  साइकिल

 बनाने का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  का आकाशयाणो  में  परिवहन
 कौर ने  9४८.  थ्रो  भागवत  झा  अजाद

 कोई  विचार

 यदि  तो  इस  योजना का व्या  चन  आर  प्रसारण मंत्री  यह  भुगतान  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  विवरण है  ;

 श्राकादवाणी  के  दिल्ली  केन्द्र  वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री
 (at

 के  पास  सेवा  डिवीज़न  श्र  *  श्रीमान  ॥  मद्रास

 के  एक  व्यवसायिक are  को  उद्योग हय  सेवा  डिवीज़न  सहित )  कितनी  मोटर

 गाड़ियां  ?
 शर  PEK?  के

 मोटर  साइकिल  बनाने  का  एक
 किस  प्रकार के  काम के  लिये

 कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  अनुज्ञप्ति
 इतनी  अधिक  मोटर  गाड़ियां  रखना  श्रावक

 प्रदान कर  दी  गयी  है  ।
 a

 PEXR-KF  PEXR-¥
 ्

 मं
 योजना  का  शध्रनमान है  कि

 राशि  बर्ष  में  निम्न  प्रकार  की  पूरी  मोटर  स ्साइकिलें इस  मद  में  yee  gan कुल  कितनी  जन

 बनने  लगेंगी
 gs

 ?

 ३४०  ato  सी०  बिना  स्प्रिंग के  फ्रेम

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्र  (ate  वाली

 केसकर )  me  गाड़ियां
 ३४५०  सी

 ०
 ato  पिछले  स्प्रिंग  के  फ्रेम

 वाली गाड़ियों  fet  प्रयोग  (%)

 कलाकारों से  सम्बन्ध  स्थापित  करने  धौर  RRR  सी०  सी०  माडल  की
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 नदी  घाटी  परियोजनाओं  हेतु  संयंत्र  निश्चय  किया  गया  है  ताकि  उन  दावेदारों

 और  मशी नें

 छोड़ी हैं  ;  का  भुगतान  किया  जा *
 १३५०.  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  :

 सके ;
 क्या  सिचाई  और  fara  मंत्री यह

 बताने  की

 यदि  तो  किस  प्रकार  का
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  विभिन्न नदी  घाटी

 योजनाओं के  लिये  श्रावस्ती  संयंत्रों  कौर  निश्चय किया  गया  है  ?

 मशीनों  भ्र  पुर्जों  के  प्रमापीकरण  पुनर्वास  उपबंधों  क» ३ ज़  क े०

 करने  एक  परियोजना के  बचे  हुए  तथा  मामला  विचाराधीन

 सामान  को  श्रावश्यकतानुसार  दूसरी  है  ।

 योजनायें को  उपलब्ध  कराने के  लिये  कोई

 संगठन  बनाया गया  है  ?
 रेडियो  सेट

 सिचाई  और  बिद्युत  उपमंत्री

 *
 ४३५२.  ai  गणपति  राम  :  क्या

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 :

 संयंत्र  और  मशीन
 समिति  रेगे

 कि  :

 की  सिफारिशों  कौर  मंत्रियों के  समायोजन

 क्या  यह  सच  है  विभिन्न
 ats  चर्चा  के  MTT  पर  नदी  घाटी

 राज्यों की  विभिन्न  हरिजन  बस्तियों  को परियोजनाश्रों के  मंत्रियों  के  समायोजन ae

 की  प्रथम  बैठक  के  निश्चय के  अनुसरण  में
 ८६  रेडियो  सेट  बांटे  गये  हैं  ;

 विशेषज्ञों  की  एक  स्थायी  समिति  बनाई  यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  को

 जा  रही है  जो  नदी  घाटी  परियोजनाओं के  कितने  रेडियो  सेट  दिये  गये  हैं  ;

 ये  बस्तियां  कहां  कहां  हैं  ;

 की  देखभाल  करेगी  अपनी  सिफारिशों  ये  रेडियो  सेट  किस से  प्राप्त

 प्रस्तुत  करेगी  ।
 हुए  उनका  कुल  मूल्य  व्या  है  ;

 अतिरिक्त  मशीन  सामान  को
 और

 एक  परियोजना  दूसरी  परियोजना  को  उन के  संघारण पर  यदि  सरकार

 भेजने  के  बारे  में  केन्द्रीय  कौर  विद्युत
 ने  कोई  व्यय  किया  तो  वह  कितना

 आयोग  का  सहयोग  मिलेगा  |

 निष्क्रान्त  सम्पत्ति  के  लिए
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री

 केसकर )  २  2eUv  को
 क्षतिपूर्ति

 सार्वजनिक भवन  में  हुए  उपहार  समारोह

 *१३५१.  श्री  गिडवानी  :
 क्या  पुनर्वास  में  एक  सेट  नई  दिल्ली  की  रीडिंग रोड  स्थित

 मंत्री ८  १९६५४ को  च  गये
 भंगी  बस्ती  को  दिया  गया

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ६६८  के  उत्तर के  ८५  सेट  वितरण  सूची  के  तैयार  होते  ही

 सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 विभिन्न  राज्यों  को  दे  दिये  जायेंगे

 ।

 क्या  उस  के  सिन्ध  की  तथा  प्रत्येक  राज्य  को

 स्वच्छता  समितियों के  क्षेत्रों  को

 क्षेत्रों के  रूप  में  मान्यता देने  के  बारे  में  कोई  के  स्थान के  बारे  में  प्रनुसूचिर  जातियों  तथा
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 जातियों के  के  परामर्श से
 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 :  गांवों  तथा  छोटे  नगरों

 में  बिजली  लगाने  की  योजना के  लिए  हाल
 लशकर  ब

 दान  दिये  Ta  ही  में जो  केन्द्रीय  ऋण  स्वीकार  किये  गये

 उन  का  प्रतिदान  ३०  वर्ष में  होगा

 इन्होंने
 दान

 रेडियो  सेटों
 की

 प्रथम  पांच  वर्षों  ऋण  की  स्वीकृति  के
 दियें थे  सख्या

 समय  प्रचलित  ब्याज-दर  के  अनुसार  केवल

 (१)
 निर्माण कर्त्ता  ब्याज  लिया  जायेगा  ।  च  मूल  राशि

 aq  के  सदस्य  रद
 तथा  ब्याज  २४५  समान  किस्तों  में

 {2  आकाशवाणी  व्यापारी
 जायेगा  ।

 संख्या के  सदस्य  rg

 (३)  रेडियो  उद्योग  राज  कल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 dea  के  एक  सदस्य
 नहीं

 (४)  अनुसूचित  जातियों
 महात्मा  गांधी  के  सम्बन्ध  में  चल-चित्र

 तथा  आदिम  जातियों  *
 १३५४,  थो  संगण्णा

 के  आयुक्त  ३६

 क्या  सूचना

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इन  सेटों  का  कुल  मूल्य  लगभग  V4, 000  कि

 रुपये है  ।
 क्या  यह  सच  है  एक  सुविख्यात

 इन  रेडियो सेटों  को  राज्य
 अमरीकी  चलचित्र  श्री  wet

 सरकारों  द्वारा  वितरित  करने  कौर  उन्हें
 ने  महात्मा  गांधी  के  जीवन  पर  एक

 उन  के  संधारण  के  लिये  उत्तरदायी बनाने  वर्ष  में  एक  चली बनाने  के  सम्बन्ध  में
 का  विचार  है  |  Wa:  इन  के  संधारण  पर

 सरकार  से  प्रार्थना की  है  ;
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  व्यय  किये  जानें

 की  नहीं  है  ।
 यदि  तो  सरकार  ने  इस

 मामले  में  क्या  निचय  किया  है  ?
 ग्रामों  में  बिजली  लगाना

 प्रसारण  मंत्री *
 १३५

 (  श्र  मती  तारक इव री  सिन्हा  :
 सूचना  और  ( (Sto

 ‘Lat  मुरारका  :
 केसकर )

 :  श्री  फोटो  प्रेमिका ने

 FAT  योजना  मंत्री  १५  REN  महात्मा  गांधी  बारे  एक  चलचित्र बनाने

 को  पूछे  गये  तारांकित  set  संख्या  २६  के  की  इच्छा  की  सूचना  दी  है  ।  प्रस्ताव

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध
 में  यह  बताने की  कृपा  यह  नहीं  है  कि  महात्मा गांधी  को  चल  चित्र

 करेंगे कि  :  में  सम्मिलित किया  जाय  अपितु यह  है  कि

 ग्रामों  तथा  छोटे  नगरों  में  बिजली  महात्मा  गांधी  केਂ  प्रवचनों का  अरन्य  व्यक्तियों

 लगाने की  योजनायें  के  लिये  राज्य  सरकारों
 पर  जो  प्रभाव  पड़ा  उसे  दिखाया  जाये

 ।

 को  किन  wat  पर  ऋण  दिये  गये  हैं  ;  शौर  प्रस्ताव  केवल  एक  विचार मात्र

 क्या  इस  प्रयोजन के  लिये  है  कौर  कोई  पाण्डुलिपि तैयार  नਂ  की  गई

 aa का  किन्हीं  गेर  सरकारी  faq  है
 ।

 जब  पाण्डुलिपि प्रस्तुत  की  जायेगी

 उपक्रमों  को  कोई  ऋण  देने  का  विचार है  ?
 सरकार  उस  पर  विचार  करेगी

 ।
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 भारतीय  आधिक  प्रतिनिधि  dso  तथा
 नागपुर  गांवों  के  बीच  सरमा  नदी

 ४३५५,  डा०  ज०  एन०  पारिख
 बीच

 धारा  श्रासाम  at  पूर्वी  बंगाल  के

 बीच
 की  सीमा  होनी  ate ag  इस क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बात  समय-समय यह  आपत्ति  करती

 रही है  कि  इस  पर  भारत  नियन्त्रण क्यों
 ar  भारतीय  प्रतिनिधि

 जिस  ने  यह  अघ्ययन  करने  के  लिये
 है  ।  पाकिस्तानी  सदस्य ,  सैनिक  भी  नदी

 में  मछली  पकड़ने  वाले  भारतीय  मछेरों  तथा फ्लेविया  का  भ्रमण  किया  थां  कि  वह  देश
 उस  में  चलने  वाली  नौकाओं  के  कार्य  में

 ओपन  श्रमिक  योजना  को  केसे  कार्यान्वित

 कर  रहा  प्रतिवेदन
 प्रस्तुत  कर

 अ्न्तर्बाधायें डालते र डालते  र  ह  |  हाल

 में  पाकिस्तानी  प्राधिकारियों  ने
 उस  क्षेत्र

 दिया है  ;  कौर
 मं

 पड़ी  हुई  पाकिस्तान  सीमावर्ती  सेना
 की

 यदि  तो  क्या  उस  की  एक  संख्या बढ़ा  दी  है  |
 प्रति  सभा-पटल पर  रखी  जायेंगी  ?

 श्रीराम  सरकार  ने  नदी  पर  पूर्ण  रूप योजना  उपमंत्री  एस०  एन०
 से  भारतीय  प्रभुत्व  के  खण्डन  को  रोकने :  प्रतिवेदन  dare हो  रहा
 के  लिये  पर्याप्त  कार्यवाही  की  है  ।  श्रीराम

 है  ।

 सरकार ने  पूर्वी  बंगाल  सरकार
 से  कौर

 सरकार  ने  wi  तक  इस  पर  कराची  में  भारतीय  उच्चायुक्त  नें  पाकिस्तान

 विचार  नहीं  किया  ।  सरकार  से  पाकिस्तान की  सीमावर्ती

 सेना  की  हाल  में  ही  बढ़ाई  गई  संख्या  कौर
 भारत  पाकिस्तान  सीमा

 विद्यमान  स्थिति  को  भंग  करने  के  उन  के

 *
 २३५६.  एल०  जोगेश्वर  सिह :  प्र  यत्नों  का  कड़ा  विरोध किया  है

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  आयात  निर्यात  sat  परिषद्

 क्या  यह  सच  कि  झा साम के
 egy.  श्री  भीखा भई  :  व्या  वाणिज्य

 करीमगंज  नगर  से  २०  मील  के  भीतर  sory  य  नेदा तना  SEU

 पाकिस्तान  सीमा  पर  जो  पाकिस्तानी  सेना
 करेंग कि  :

 पड़ी  वह  भारतीय नदी  सरमा  के  are

 भाग  पर  प्रध्निकाः  का  दावा  कर  रही
 संगठित  श्रायात  व  निर्यात

 परिषद् की  सदस्यता  के  लिये  किन है  क्या  कुछ  नौकायें  रोक  ली  गई  थीं

 तथा  नाविकों  सहित  लोगों  को  परेशान  किया
 किन  व्यक्तियों का  नाम  निर्देशन  gate  ;

 गया  था  ;

 यदि  तो  सरकार ने  इस  इन  परिषदों  के  भ्रधिकार तथा

 मामले  में  क्या  कार्यवाही की  है  ?  कार्य  क्या क्या  हैं  ?

 प्रदान  मंत्री  तथा  बेवेशिक-काय॑  तथा  वाणिज्य  मंत्रो  :

 रक्षा  मंत्रो  जवाहरलाल  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 तथा  REXo  पाकिस्तान  जाता  है  ।  परिदिष्ट  ५,  श्रनुवन्ध

 सरकार यह  कह  रही  है  कि  चटगांव-मुख
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 मंत्रणा आयात  व  समिति  का  अन्तिम  निश्चय  क्या

 परिषदें  तो  संधा  मंत्रणा  देने  वाली  संस्थायें  है  ;  और

 उन  का  संगठन  श्रायात  व  निर्यात  >
 उन  के

 व्यापार  की  नीति  तथा  प्रक्रिया  के  मामलों  में
 विशेषकर  उत्तर  बंगाल  की  नदियों  के

 सरकार को  मंत्रणा  देने के  लिये  gat  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  क्या  कार्यवाही  की

 है  ॥
 जायेगी  ?

 कैल्शियम  कारबाइड  सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 *
 १३५८.  एम०  एस०  :  से  एक

 an  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  जिस  q  अपेक्षित  जानकारी  दी  गई

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 क
 का  ५  श्तुबन्च  सख्या  &&]

 (  )  चालू  वर्ष  में  (३१

 देश  में  कितना  कैलशियम Pau
 गोआ

 कारबाइड  बनाया  गया  ;

 के  १३६०.  श्री  जठालाल  :  पया

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  डक  :
 स्वदेशीय  तथा  आयात

 किये  गये  ह

 माल के  प्रचलित मूल्य  कया  हैं  ?
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत

 में  पुतेगा ली  बस्तियों  दयो  दमन

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  में  हाल  ही  में  पारपत्र  प्रणाली  लागू  हो
 ७ :  लगभग  ३४  टन  गई है  शर  उस  के  परिणामस्वरूप  उन

 भार  drat यों  भारत  चाहते स्वदेशीय  ४४  रुपये  प्रति

 चन्  कठिनाइयां  उठनी  पड़
 '
 रही  ए  |

 sara  किया  ६६-७०  रुपये  प्रति
 ौर

 gm  हं डर वेट  &  ai  तो  सरकार  इस  मामले

 में  नया  कार्यवाही  करना  चाहती  ो  ?

 बाढ  नियंत्रण

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  तथा
 *

 १३५९,  श्री  बर्मन  क्या  सिचाई  रक्षा  मंत्री  ( ait  जवाहरलाल  :

 और  बिद्युत  मंत्री  निम्न  बांतों  के  बारे  में  एक  ः  1  #
 प्राधिकारी सूचनानुसार  पुर्तगाल

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा

 करेंगे
 पुर्तगाली  बस्तियों  से  भारत  को  art  के  लिप

 निकासी  के  प्रकार  की  यात्रा

 केन्द्रीय बाढ़  नियंत्रण  समिति ने
 पत्र  प्रणाली  लागू  करने  वाले  थे

 ।  प्रणाली

 अपनी  बैठक  जो  १९४५४  में  के  कार्यान्वित  होने  का  दिनांक  १

 में  हुई  किन  किन  विषयों  पर  uy  बताया  गया  था  जो  बाद  में  बढ़ा  कर

 विचार  किया  ;  १४  दिसम्बर  कर  दिया  गया  था  |  सरकार
 ~

 विभिन्न  राज्यों के  प्रति  दे  क  दि  दे  ने  समाचारपत्रों  में  यह  समाचार  पढ़ा  है

 ने  क्या  निरोधात्मक तथा  रक्षात्मक  कि  प्रशासकीय  कठिनाइयों  के  कारण  संभव

 का  सुझाव  दिया  ;  है  पुतंगाली  प्राधिकारी  इस  प्रणाली
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 को
 लागू  करना  श्रनिद्चित  काल  तक  के  लिये  यदि  तो  वहू

 प्रस्ताव
 किसे

 प्रकार

 स्थगित कर  दें  के  ् 2  और

 को  कहां  तंक
 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  इन  सुझावों

 क्रियान्वित  किया  गया  है  ?

 सूत्र बद्ध  प्रचार
 कां  क्रम  प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कांय॑  तथा

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल

 १३६१.
 श्री  डी०  सी०  फार्मा  :

 श्री  हेम  राज
 जा  att

 यह  प्रस्ताव  यूरोप  के  तथा  मध्य
 क्या  सूचना और  प्रसारण  मंत्री  यह

 पूर्व ेके  देशों  में  किये  जाने  वाले  प्रचार  को  दृढ़
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तथा  उस  का  पुनर्नवीकरण  करने  के  लिये
 *

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के  ताकि  उन  की  कार्यकुशलता  बढ़  जाय  |

 सुत्र बद्ध
 प्रचार  कार्यक्रम  के  अधीन  art

 (१)  बनें  स्थित  हमारे  मिशन

 वर्ष  में  अब  तक  कितना  घन  व्यय  किया  गया
 में  एक  मये  प्रचार  विभाग  की

 है  ;
 स्थापना की  गई  है  ।

 क्या  इस  वर्ष  विकास  योजनाओं
 र े\

 तथा  नदी  घाटी  परियोजनाओं  पर  के  प्रलेख
 |  बोन  तथा  बीरुत  स्थित  हमारे

 सदनों  में  कमंचारियों  की  संख्या  बढ़ा  कर

 चलचित्र  पर  कुछ  व्यय  किया  गया  है  ?
 वहां  के  प्रकाशन  fant  )  की  स्थिति

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो  मजबूत  कर  दी  गई  है  ।

 केसकर  )  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  ३१
 (  बगदाद  स्थित  हमारे  मिशन  की

 श्रीबर  ee Os
 तक  55.0  R4XE  रुपये  व्यय  प्रकाशन  जो  wa  तक  एक  कनिष्ठ

 किये  गये  |  पदाधिकारी  अर्थात  सहायक  प्रेस  सहकारी  के

 अधीन  wa  वरिष्ठ  प्रैप-सहचरी  के
 जी  हां  ।  पंच  वर्षीय  योजना  के

 अधीन  रखी  गई  है  ।
 सम्पूर्ण  कार्य  जिस  में  विकास  योजनायें

 तथा  नदी  घाटी  परियोजनाओं  भी  सम्मिलित  (४)  यह  farsa  किया  गया  है  कि

 प्रलेख  चलचित्र  बनाने  के  लिये  चालू
 सान  फ्रांसिस्को  स्थित  महा  वाणिज्यद्रतावास

 वित्तीय  वर्ष  में  ३१  REUW  तंक  में  नियमित  प्रकाशन
 विभा

 ग  को  स्थापना

 ',  ३६,६२७  रुपये  व्यय  किये  गये  हं  |  की  जाये  ।

 frag  बाधित

 समुद्र पार के  देशों  में  प्रचार  *
 १३६३.  पंडित  मुनिवर  दत्त

 *93E2.  श्री  एस०  एन०  दास  :  व्या  ध्याय
 :  सिचाई  और  faa  मंत्री  यह

 अप्रधान  मंत्री  १६  १९५४  को  पीछे  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के गये  तारांकित  wea  संख्या  €  के  उत्तर  q

 सम्बन्ध  A  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 के  लिये  कुल  कितनी

 विद्युत्  शक्ति की  मांग  एवं  किस  प्रकार
 कि

 प्राजक
 उस  की  पूर्ति  की  जाती  है  ;

 क्या  पश्चिमी  मध्यपूर्व  नंगल  जल-विद्युत  नहर  से

 के  देशों  में  वैदेशिक  प्रचार  को  बढ़ाने  के  लिए  वाली  अतिरिक्त बिजली  को  दिल्ली

 कोई  प्रस्ताव है  ;  में  किस  प्रकार  प्रयोग में  लाया  जायेगा  ?
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 नंगल  के  दो  बिजलीघरों से  स्वीकृत  योजना  का

 दिल्ली  को  कितनी  बिजली  मिलने  वाली  एक  विवरण  में  दिया  गया  है  जो

 रखा  जाता  है

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री
 परिशिष्ट  ५,

 अनुबन्ध  संख्या  9g].

 से

 एक
 विवरण  सीमाओं  पर  होने  बाली  दुर्घटनाएं

 पटल
 पर  रखा  जाता है  ।

 परिरि  सरदार  हकम  सिंह  :

 x;  झन बन्ध  संख्या  vo]  |  श्री  एल ०  जोगेश्वर  सिह
 र

 १३६६,  ह  थ्री  एस०  एल०  अग्रवाल

 सरदार  ए०  एस०  सह
 थोड़ी

 आय
 बालों

 के
 लिऐ  सस्ते  मकान

 |  थ्री  रख  नाथ  सिह
 :

 म  थी  भगवान

 राय

 vt

 चिन  जायस  औरस  गंगो  पट  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे
 कि  : बताने

 की  कृपा
 करेंगे

 कि
 कितने  राज्यों  ने

 थोड़ी  ara  वालों  के  लिये
 सस्ते  मकानों  वाली

 क्या
 ज़िला  फीरोजपुर

 में  सतलुज

 योजना  में  भाग  लिया  है  ?

 भारत  तथा  पाकिस्तान  निवासियों  के  बीच

 और  संभरण  मंत्री
 गोलियां

 चली  थीं  ;
 सरया

 eee
 चोदो

 भाव  कालों
 कै  fat  सस्ते  मकान  वाली  योजना  २०

 यदि  तो  इस  प्रकार  गोली

 १६५४
 को  ही

 राज  लिस
 चलने

 के
 परिणाम

 स्वरूप  कितने  व्यक्ति

 हताइत हुए  ; भेजी
 गई

 मत
 इतनी  जल्दी  यह

 नहीं

 बताया
 जा

 सकता
 कि  कौन  से

 राज्य
 उस  में

 हुआ ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायें  तथा

 गांवों  में  विल्लो  लगाना  रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :

 *१३६५.  श्री  क्या  योजना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किसी  व्यक्ति  के  हताहत  होने
 ह

 कां  rt  सच  हैं  fe

 की  सुचना नहीं  मिली  है  ।

 सरकार को  Tat  में  बिजली  लगाने  के  लिये
 लगभग

 Yo’ olf
 लाख

 रुपये  का  ऋण  दिया  गया
 कौर

 चलती  रही  कौर  २७  oe Os  को

 ५  बजे  प्रातः  बन्द  हुई  ।

 यदि  a,  तो  उस  योजना

 का  सिक्किम  के  लिए  पंचवर्षीय  विकास  योजना

 विस्तृत  ब्यौरा है  ?  *
 १३६७,  श्रीमती  तारक  विा

 क्यां सिंचाई  और  विद्युत  उपसंत्रो  (sit
 भोगी  मह  बतान  को  et

 उड़ीसा
 में

 गांवों  तथा  सकी

 घोटे  छोटे  बहरों  में  बिजली  लगाने  के  लिये
 सिक्किम  के  लिये  जो

 Vor  ०७
 लाख

 रुपये
 की

 झा थिक  सहायता  की
 पंच  वर्षीय  विकास

 योजता  उस
 के

 लिये

 स्वीकृति  दी  गई  है  ।

 581  L.S.D,
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 यदि  तो  बह  योजना  किस  अंशदान देने  वाले
 तीन  देशों ने

 प्रकार की  है  ?  इस  व्यय  में  कितना  कितना  धन  दिया  है  ?

 प्रधान  मंत्रों  तथा  वे्देशिक-कार्य  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 रक्षा  मंत्रो  जवाहरलाल  flo  कृष्ण माचा रों  सन  REY

 ()  भारत  सरकार  ने
 में  भारतीय  ने  iG¥,ooo  डालर  दिय  |

 fatter  के  लिये  सात  वर्षीय  विकास  योजना

 स्वीकृत  की  जिस  पर  PEuY F VERY से  १९६१  भारतवर्ष  CY,o00  डालर

 at
 में  लगभग

 दो
 करोड़  रुपया  व्यय  चालक  ३  ४०,०००  डालर

 होगा
 ।

 पहले
 दो

 वर्षों  में
 at  ७७  लाख

 Yo,oo090  डालर

 रुपयों  होगा  कौर  आगामी  पांच  वर्षों
 हिन् दे शिया

 में  शोष  धन  व्यय  किया  जायगा ।  इस  योजना  चाय

 व्यापार  420,000 का  उद्देश्य  सिक्किम  का  सन्तुलित  विकास
 दा  कानन

 करना दै  संचार  साधनों

 का  सिंचाई की  छोटी  छोटी  PEXQ  का

 १,३७०,  ०००  डालर
 द्वारा  कृषि  का  '  बीज  कुल  व्यय  I
 v

 संतरे  तथा
 सेव  सहकारी

 संस्थानों  का  संगठन तथा  राष्ट्रीय  विकास
 काहनौर  में  इारणार्थो

 सेवा  खंड  की
 स्थापना  करना  है

 ।
 फलों  के

 क्या
 परिरक्षण  तथा  उन  को  डिब्बों  में  बन्द  करने

 ८२१,  श्री  कृष्णा चाय  जोशो

 के  लिये  एक  कारखाने
 की  स्थापना  है

 ।  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जल  उत्पन्न  डाक  तथा  पाकिस्तान  are

 सेवादारों कां  पु  चिकित्सा  काश्मीरी क्षेत्र  से  १६४९  के  बाद  कुल
 कितने

 व्यक्ति  तथा  राज्य  मद्रास  ;
 चिकित्सा  सम्बन्धी

 तथा  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  की  सुविधायें  देनी
 att

 कुटीर  उद्योगों  का  विकास  करना  भी  उन  को  बसांने  के  लिये  क्या
 इस  योजना के  रंग  यह  सम्पूर्ण  सहायता  कार्यवाही की  गई  ?

 वित्तीय  प्राविधिक  सहायता  के  रूप  में

 दीं  जायेगी ।  पुनर्वास
 उपमंत्री  लें  क े०

 (*)  पाकिस्तान-श्रषिंकृंत काश्मीरी  क्षेत्र

 चाय  अभिवृद्धि  परिषद्
 से  जम्मू

 काश्मीर
 राज्य  में  भराने  वाले

 ८२०,  सरदारे  हुक्म  fag:
 क्या  वाणिज्य  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  नें  कोई  क्रमबद्ध नहीं  रखे  हूं  ।
 राज्य

 कि  सरकार से  जानकारी के  ह ल

 १8४७  के  बाद  लगभग  १,२१,०००  व्यक्तियों
 अमरीका  में  चाय

 का
 प्रचार

 के  art  का  झुमाने है  ।
 व्  के  लिए  चाय  परिषद्

 को  १९५४-५५

 में  कितना  घन  दिया  गया  (१)  कृषि  करने  घर

 परिषद  के  कार्यो  पर  १९५३-५४  बनाने के
 प्रति  परिवार  को  ५००)

 में  कूण  कितना  धन  व्यय  gat  और  का  पुनर्वास  ऋण  दिया गया  है  ।
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 (२)  परिवार  में  सदस्यों  की  संख्या  प्रसारण करने  के  लिए  va  तक  कितने  चलचित्र

 तथा  भूमि  की  किस्म  के  अनुसार  प्रति  परिवार  सिर्मातात्रों से  करार  है  ;  ak

 को  से  ६  एकड़ तक  भूमि  दी  गई  है  ।
 करार की  oad  निश्चित

 (३)  जम्म  तथा  ait  राज्य
 हुई  हें

 ?

 में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाने  के  लिए  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री

 उपनगर  बनाने  के  लिए  योज़ना  बनाई  गई  केसकर )  कुछ  दिन  हुए  जब  कुछ
 है  चलचित्र

 निर्माताओं ने  इस  सम्बन्ध  में

 औद्योगिक  आवास  योजना  बातचीत  प्रारम्भ
 की

 थी  किन्तु  sit
 कछ

 ८२२  श्री  डी०  ato  शर्मा  :  क्या
 निश्चय  नहीं  है  ।

 आवास  और  सम् भरण मंत्री  यह  बताने  set  नहीं  उठता ।

 की  कृपा  कि  :  सेट

 arene  आवास  योजना  के
 CRY.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक :

 लिए  आधिक  के  anita
 पंजाब  सूचना

 और
 प्रसारण  मंत्री  इतनी  की

 सरकार को  तक  कितना aa  दिया  गया  कृपा  करेंगे  कि

 है  3 oa
 कौर

 १९५३  से  श्रीबर

 ,  प्रकार  इस  उपयोग  VERY  तक  कितने  रेडियो  सेटों  .  का  आयात

 है  ?  किया  गया  तथा  वे  किन  देशों  से

 .  आवास  संभरण  मंत्री  गाय  हूं  ;

 cay  (*)  राज्यवार  देश  में  कितने  रेडियो

 सरकार को  औद्योगिक  कर्मचारियों के  निमित्त  सेटों  के  लिए  दी  गई  हैं  ;.  शौर

 जो  ३५८२  छोटे-छोटे मकान  बनाने  के  लिये  क्या  सरकार का  विचार  निकट

 लाख  रुपये  की  श्रमिक  ,  एवं  भविष्य  में  रेडियो  mafia  शुल्क  बढ़ाने

 इतनी  धनु  राशि  का  ऋण  हुमा  waar घटाने  का  है  ?

 उस  में  से  ,  २'  ०२
 रुपये  श्राधिक  सूचना  और  प्रसारण

 मंत्रो

 सहायता  के  रूप  में  २६
 रुपये  :  (3)

 ऋण  के  रूप  में  तक  पंजाब  सरकार  को
 जानकारी  बताने  वाला  विवरण  सभा-पटल

 दिये  गये  हैं
 ।

 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ५,

 (a)
 धन

 २००  भ्रनुबन्ध  संख्या  ७२]

 था  लुधिया ना में में  Soe  मकान  बनाने  पर  श्रनुज्नप्ति शुल्क  में  संशोधन  करने
 व्यय  किया  गया  हैं  ।  बटाला  में  wit

 का  विचाराधीन है  ।
 ५८  मकान  बनाने  शेष  हैं  ।

 दामोदर  घाटी  निगम

 चलचित्र  date  CRY  श्री  एस०  एव०  दास  /  क्या

 ८२३.  श्री  डी०  सी ०  फार्मा  कया  और  ि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि प्रसारण  मंत्री  बताने की

 कि  जेसा  कि  दामोदर  .  घाटी

 निगम  जा  q  fatter  की  थी सरकार
 ने  चलचित्र  संगीत  का
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 ~
 से विद्युत  केन्द्र को  बोकारो

 इस  कायें  के  आरम्भ होने  के

 मिलाने  के  बारे  में  कोई  निश्चय  gar  कौर  समय  से  पिछले  वर्षों  की  लागत  में  क्रिया

 wat  पड़ा है  ?
 यदि  तो  ag  योजना  किस

 प्रकार की  है  ?  सिचाई  ओर  विद्युत  उप मन्त्री

 सिचाई  और  विद्वत  उपमंत्री
 जी  नहीं  ।

 हाथी )  जी  हां  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (a)  तिलेया faqa  केन्द्र  को  मुख्य  मांगी गई  सुचना  संलग्न  विवरण

 दामोदर  निगम  लोह पंजर  से  में  दी  गई  है  परिशिष्ट  ५,  ware

 बड़ी  उपकेन्द्र पर  जो  बोकारो  से  गया  संख्या  ७३]

 जाने  १३२  किलोवाट  ट्रांसमिशन

 लाया  जायगा  |  दामोदर  घाटी  fata  जांच  समिति
 लाइन  पर  पड़ेता

 ट्रांसमिशन लाइन  पर  काम  शुरू भी  हो  गया  ८२८,  श्री  एस०  एन०  क्या

 है  ।  सिचाई  ओर
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि दामोदर  घाटी  निगम  जांच  समिति

 क्या  क्या  स्वीकृत  we  सहकारिता
 ८२६  श्री  एस०  एन०  दास

 समितियों  निगम  के  इंजीनियरों की  देख
 सिचाई  और  fade  सभा-पटल पर

 एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस
 रेख  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के

 मं
 ~  लिये  मकान  निर्माण करने  का  कायें  सौपने

 यह  हो  कि
 के  विषय  में  दामोदर  घाटी  निगम  जांच  समिति

 दामोदर
 ने  जो  सिफारिश की  उस  पर  निगम  धारा

 घाटी  निगम  जांच  समिति  ने  तथा  स्वयं

 fara ने  से  सम्बन्धित जो  बहुत  सी
 art  किया  गया  है  ;

 सिफारिशें  की  उन  को  क्रियान्वित  करने के  यदि  तो  कितनी  ग्राम  सह

 बारे  में  अन्तिम स्थिति  क्या  है  ?
 कारिता  समितियों को  यह  कायें  सौंपा  गया

 है  कौर  उन  में  से  प्रत्येक  ने  श्रब  तक  कितने
 सिचाई  और  विद्युत  उप मन्त्री

 कितने  मकानों  का  निर्माण  किया  है
 ?

 एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता  है  ।  में  रखा
 गया  ।  देखिये  सिचाई  और  विद्युत  उप मन्त्री

 हाथी  जी  नहीं  ।  चूंकि  दामोदर संख्या  एस०  ५००/५४]

 दामोदर  घाटी  निगम

 घाटी  निगम  जांच  समिति  gra  की  गई

 सिफारिशों  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 ८२७.  श्री  एस०  एस  दास :  क्या
 की  से  wa  तक  मकानों  के  लियें  कोई

 सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  पसन्द  प्राप्त नहीं  हुई  है  ,  निगम को  उन  के
 कि

 मकान  निर्माण  कराने  का  अवसर  ही

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  प्राप्त  नहीं  विस्थापितों  द्वारा  मकानों

 की  मांग  की  जाने  पर  इन  सिफ़ारिशों को विस्थापितों  के  पुनर्वास  के  लिये  भूमि  को  कृषि

 योग्य  बनाने की  लागत  में  कमी  करना  सम्भव  कार्यान्वित  करने  के  लिये  प्रयत्न  किया

 हो  सका  है  जायगा

 यदि  कह
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
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 विन्ध्य  प्रदेश  को  अनुदान  बेची गई  बिजली  ५  ow  ५९  करोड़

 और  ७०  लाख  किलोवाट  ।
 ८२९,  श्री  रन दमन  fag

 :
 क्या

 यो
 जना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंचवर्षीय  योजना के  aia
 चाय  उद्योग

 पहाड़ी  स्थानों के  सुधार  के  लिये  LEXY
 ८३१,  श्री  ato  पी०

 में
 विन्ध्य  प्रदेश  को  श्री  तक  कुल  कितना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 भ्रनुदान दिया  गया  है  ;  करेंगे कि  :

 इस  अनुदान की  स्वीकृति  का  पिछले  ad  की  तुलना में  YeXR- ३-

 मुख्य  प्रयोजन  तथा  उस  की  योजनाएं  क्या

 क्या  हैं  ;  भोर

 ५४  में  चाय  के  निर्यात से  विदेशी  विनिमय

 द्वारा  प्राप्त  श्राय  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई

 श्री  तक  कितनी राशि  व्यय  की  है  ;

 गई  है  पौर  कितना  कायें  पुरा  हो  गया  है
 ?

 चाय  उद्योग  तथा
 योजना  उपमन्त्रो  एस०  एन०  निर्माताओं

 )  द्वारा  ऊपर  दिये  हुए  प्रत्येक
 :  से  (7)  wren  का  वर्ष में  मजरी  का  कुल  कितना  भुगतान  किया

 पहाड़ी  स्थान  के  रूप  में  विकास  करने  के  गया  है  ;

 लिये

 में  एक  लाख  रुपये की  व्यवस्था की  गई  थी
 LEXR-KZ  की  तुलना में  eX  ३-

 भ्रू  में  सम्पूर्ण  रूप  से  चाय  उद्योग  के  लाभ  का
 चालू  वर्ष  के  श्राय  व्ययक  में  भी  एक  लाख

 रुपयें  की  व्यवस्था कर  दी  गयी  है
 कितना  अनुमान  लगाया  गया  है

 ?

 सरकार की  सूचना  के  शध्रनुसार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  टी०
 तक

 इस  पर  कुछ
 भी

 व्यय  नहीं  हुआ  है  ।
 ठी०  (®)  र६' ३

 प्रतिशत  ।
 बिजली

 ८३०.  श्री  गिडवानी
 :  गया  सिचाई  (&)  (7)  मांगी गई  सूचना

 उपलब्ध  नहीं  है
 और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 fa

 भ

 नियुक्तियां भारत  में  FexR  में  सभी

 लोकोपयोगी
 विद्युत  केन्द्रों  में  कुल  कितनी  ८३२.  सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 क्या  सूच  ना

 बिजली  उत्पन्न  की  गयी  थी  |  कौर  और  प्रसारण  मंत्री  ५००  रुपये  मासिक  अथवा

 इस  मे ंसे  कितनी  विद्युत
 उस  से  अधिक  वेतन  तथा  स्थायी

 wart  को  बेची गई  थी  ?  वाले  पदों  पर  पिछले  चार  वर्षों  में

 मंत्रालय  द्वारा  की  गई  नियुक्तियों की  संख्या
 सिचाई  ओर  बिद्युत  उप मन्त्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 हाथी  :
 तथा  सुचना  इस

 प्रकार है  और  प्रसारण  मन्त्री  (  डा०

 उत्पन्न की  गई  बिजली  ६  ea  ६४  करोड़
 :  सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है

 शर  ७०  लख  |  और  यथा  समय  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी ।
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 हथकरघा  बे शालि कन  सा  में  कुटीर  उद्योग

 oR,
 श्री  संगीता  क्या

 ८३३,
 थी  एस०  एन०  दास

 श्री एल  ०  एन०  मिश्र  :
 पस्

 उद्योग  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 |

 क्या  वाणिज्य  त्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :  (=)  उडीसा  की  सरकार ने

 कुटीर  उद्योगों  विकास  के  लिये  कोई

 नायें  भेजी  हैं  z क्या  हथकरघा  उद्योग  के

 निकल  के  लिये  कोई  योजना  विचाराधीन
 यदि

 तो  ये  योजनायें  किस

 प्रकार  की  हैं  ;  शर

 (@)
 यदि  तो  उस योजना

 की  मुख्य
 प्रत्येक  श्रेणी  के  अन्तरगत  wr

 रूपरेखा  क्या है  ;

 श तै

 ae  कितनी  वित्तीय
 सहायता  गई

 ?

 क्या  इस  faa  मं
 राज्य  सरकारों

 केसाथ  शप हाम दां  गया  है  ;  वाणिज्य  तथा  मन्त्री  टी०

 ही०
 कुष्णमाचारो  )

 :  जी
 at

 किन  किन  राज्य  सरका ह  ने
 (@)  एक  संलग्न

 इस  प्रस्ताव  पर  ata  विचार  प्रकट  किये  >
 ष  |  ५,  ्रनुबन्थ  संख्या

 हैं
 gv].

 इस
 योजना  के  श्रमिक  पहलू

 नदियों  जल  सम्बन्धी  पर्यवेक्षण

 क्या  हैं  ;  शौर

 ८३५,  घुसाया  +,  क्या  सिचाई ओर

 क्या  इस  के  फलस्वरूप  होने  वाली
 त्िंयुत  मं  त्री  यह  बता नेकी  कृपा  करेंगे  कि  :

 बेकारी  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  लिया  गया
 विभिन्न  राज्यों  की वे  नदियां

 कौन  कौन  सी  हैं  जिन  का  नदी  घाटी  योजनाश्रों

 के  ज़ श्रन्त गत  at  के प्रयोजन  से  जल  विज्ञान
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  स्त्री

 टी०
 सम्बन्धी  तथा  प्रकार  के  प्राप्त  एकत्र

 ठी ०
 :  से  वस्त्र

 करने  के  रेखा-चित्र  wae  किया
 जांच  समिति  रिपोट  की  इंडिका  ४७,  ८१

 तथा  ८५  से  &&  में  समिति ने  हथ करघों
 जा

 रहा  है  |

 वे  कौन  सी  हूँ को  श्रद्धनस्वचालित  हथकण्डों  विद्युत्

 से  चलते  वाले  करघों  के  रूप  में  बदलने  की  प्रयंब्रेक्षण  हो  है  ;

 एक  योजना  की  सिफारिश की  है
 ।

 समिति  की  नदियां  कौन  सी  हैं  जिन  के

 रिपोर्ट  सभी  राज्य  सरकारों से  परामर्श  पर्यवेक्षण  .  के  लिये  विदेशी

 करने के  लिये  इस  समय  विचाराधीन है
 ।  सरकारों  प्रकृति  प्राप्त  करनी  है  ?

 समिति  रिपोर्टे  पहले  ही  और  बिद्युत  उपमभत्त्री  :

 पटल  पर  जा  चुकी  eA  उस  |  हाथी )
 :  से  सुचना  एकत्र

 परिचालन  सभी  लोक-सभा  के  सदस्यों  में  ato  रही  कौर  यथासम्भव  शीघ्रता  से

 जा  चुका  है
 सभा-पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।
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 औद्योगिक  तथा  शिक्षा  सम्बन्धी  क्षेत्रों  के  प्राप्त  जहाज़  के  सेवायों  को  स्वीकृत  किये

 नोच  समन्वय  जाते  हें  जिन  का  बाजारों  से  aes

 रहता  है  रोक  जो  कोटे  का  सीया  उपयोग
 ८३६.  श्री  संगण्णा  क्या  योजना

 et  सकते ंहें  तथा  नियमानुसार  जिन  लोगों
 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 के
 ऐसे  सम्बन्ध नहीं  हैं  उन्हें  कोटा  नहीं

 व्या  उत्पादन  मंत्री  द्वारा  २५
 दिया  जाता  है  ।

 सितम्बर  PEXY  को  १३वें  रासायनिक

 जापान से  वार्ता इंजीनियरिंग  और  दिल्ली  पोलीटेक्निक

 के  प्रौद्योगिकी  संघ  का  उद्घाटन  करते  ८३८.  श्री  एस०  एन ०  क्या

 वाणिज्य  तथा  '  उद्योग  मंत्री  यहं  बतान  क समय
 रखे  गये  इस  सुझाव  पर  कोई  भ्रग्रेतर

 कार्यवाही  की  गई  है  कि  औद्योगिक  तथा  कृपा  करेंगे  कि  क्या  जापान  के  साथ  भारत  के

 शिक्षा  सम्बन्धी  क्षेत्रों  के  बीच  समन्वय  होना  सम्मिलित  औद्योगिक  उपबंधों  में  उस  के  भाग

 चाहिये  जिस  से  योग्य  टेक्नीशियनों  को  लेने  के  सम्बन्ध में  कोई  औपचारिक  अथवा

 चित  काम  में  लगाया जा  सके  शौर  अ्रनौपचारिक  वार्ता  हो
 चुरी

 है
 भगवा  होतें

 वाली है  ? यदि  तो  किस  प्रकार की

 कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्रो

 टी०

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन ०
 टी०  कृष्णमांच:रो  जी  जापान

 जी  नहीं  ।  टेक्निकल  कम  के  साथ  तक  न  तो  कोई  इस  प्रकार  की

 चारियों  की  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  सारी  सुविधाघरों  वार्ता हुई  है  wt
 न  भविष्य के  कुछ

 को  पुरा  करने  का  प्रयत्न किया  जाता  है  ।  कह  सकना  ही  सम्भव  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 ब्रिटिश  गीआना

 मिली  तथा  अरण्डी  के  खोज  ८३९.  श्री  एस०  एन०  क्या

 प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ८३७.  श्री  माधव  रेडडी  क्या
 क्या  सरकार  को  ब्रिटिश  गिराना वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 के  जाति-पाति  सम्बन्धी  तनाव  पर  ब्रिटिश
 करेंगे कि

 गीना  कान्सटीट  यानी  Rauy
 क्या  मुंगफली  ake  अरण्डी  के

 की
 कोई  प्रतिलिपि प्राप्त  हुई  जिस  को बीजों  के  निर्यात कोटे  के  लिये  हैदराबाद

 के  व्यापारियों का  कोई  भ्र भ्या वेदन  सरकार  को

 water  कमीशन भी  कहते  हें  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार ने  उन प्राप्त  हुआ  है  ;  ग्रोवर

 आरोपों  का  खण्डन  करने  के  लिये  कोई  काय
 यदि  तो  क्या  इस  पर

 कुछ  वाही  की  है  .  जिस  के  लियें  ब्रिटिश  गीआना
 निर्णय किया  गया  है  ?

 के  भारतीय  उस  समय  की  प्रतीक्षा  कर  रहे

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्रो  टो०  जबकि  ईस्ट  इण्डियन  एम्पायर

 का  एक  .  हो  जायेगा ; टी०  कृष्णमाचारी )  तथा

 इस  प्रकार
 के  कुछ  wade  aga  क्या  इस  सम्बन्ध  में  श

 गुलिस्ता

 i  ; |  आग  कार VD!  के  पास  कोई  wer से  स्थानों  से  बहुधा  प्राप्त  sar  करते  हैं  ।  किया

 निर्यात  के  कोटे  सामान्यत  उन  ख्याति  गया है  ;
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 (3)
 यदि  तो  देशी  उत्पादन  से  खपत  का  कितने

 wh  stot
 निकला है  ?  प्र  |  परात  भाग  प्राप्त  होता है  ;

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेडिक-काय  मंत्रो  कभी  तक  कितने  नये  कुओं  का

 तथा  रक्षा  मंत्रो  जवाहरलाल  :  पता चला  है  ;

 इन  कूलरों  से  श्ररुमानित  उत्पादन

 से  रिपोर्ट में  इस  प्रकार  कितना है  ;  कौर

 के
 सीधे  आरोप  नहीं  लगाये  गये  हैं  ।  रिपोर्टें

 देश  में  उत्पादित  कुल  तेल

 की  तर्कसंगत  सार  इस  प्रकार है  :  का  कितना  भाग  उड्ड्यन  पैट्रोल

 | है | अ्फ़ीकी  उद्धव  के  गीआनावासी  हमें  बनाने के  योग्य  है  ?

 यह  बताने  में  भयभीत  नहीं  हुए  कि  आवास  और  संभरण  मंत्री

 ब्रिटिश  गिराना  के  बहुत  से  भारतीय  स्वर्ण  :  यह  सुचना

 उस
 दिन  की  बाट  जोह  रहे  जबकि  भारत  संघ  के  १६४५४  के  सीमा

 शुल्क

 ब्रिटिश  राष्ट्रसंघ  का  नहीं  उत्पादन शुल्क  राजस्व  विवरण  से

 वरन्  ईस्ट  इण्डियन  एम्पायर  का  प्राप्त  की  जा  सकती  इस  प्रदान  की

 एक  बन  जायेगा |  इस  का  एक  प्रति  सभा  के  पुस्तकालय  में  प्राप्त

 परिणाम यह  हुमा है

 पाति  सम्बन्धी तनाव  का  सुझाव
 यह  सात  are  दस  प्रतिशत के

 बढ़ता गया  है , , . ਂ
 बीच है  ।

 ब्रिटिश  गीना  के  प्रमुख  राजनीतिक  ऊपरी  आसाम  के  नाहोरकटिया
 दलों

 att  बहुत  से  भारतीयों तथा
 भारतीय

 क्षेत्र
 में  लगाये  गये  चार  नये  gat  से  तेल

 संस्थानों  ने  तथाकथित वक्तव्य  का  विरोध  निकला  है  ।

 समाचार  पत्रों  के  द्वारा  तथा  बच्चन  स  कमीशन
 उन  का  अनुमानित  उत्पादन

 के  सदस्यों  के  बिटिश  के
 प्रति कुए  में  ५००  से  ७००  बैरल  प्रति  दिन

 इंगलिस्तान  प्रौढ़  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  सरकार
 है  ।

 के  पास  अ्रभ्यावेदन  भेज  कर  भी  किया  है  ।

 त्रिनिदाद  के  इण्डियन  कमीशन  ने  भी  इस  में  से  प्रतिकार तेल  एवियेशन

 स्पिरिट  बनाने  के  योग्य  होता  है  ।
 स्थानीय  समाचार-पत्र  में  इस  का  प्रत्युत्तर  भेजा

 है  ।  ऐसी  अवस्था  में  भारत  सरकार  दामोदर  घाटी  निगम

 कोई  गिनती  हाये वाही  करने  का  विचार
 ८४१.  थी  एल०  एन०  मिश्र  कपा

 नहीं  रखती  है  |
 सिचाई और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे कि  : पेट्रोलियम के  उत्पाद

 ८४०.  श्रीमती  तारक इव रो
 क्या  यह  सच  है  कि  wea  नदी

 क्या  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  परियोजनाओं  की  भ्र पे क्षा  दामोदर

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  घाटी  निगम  में  सिचाई  की  प्रति  एकड़

 PEXL  के  बाद  से  भारत  में  अधिक  है

 पेट्रोलियम  उत्पादों  की  खपत का  विधिक  यदि  तो
 इस  के  क्या

 कारण
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 पे
 के  ह  ल  लिखित  उत्तर  रख

 घाटी  का  अध  कडा  त्न
 कमेंट  यों  को  श्रेणी  में  रखा क्या  दामोदर

 सजऊुननन

 हीरा कुड  तथा  भाखड़ा  नांगल
 areata

 ग्रो  गया है  ;  गौर

 के  सिचाई  की  प्रति  एकड़  अत  पालित  लागत

 को  बताने  वाला  एक  तुलनात्मक  विवरण  उन  का  बेसन-स्तर
 क्या

 सभा  पर  रखा  जायगा  '?  आवास  और  संभरण  मंत्री

 स्वर  fag)  :
 टंरों  शर

 सिंचाई  ओर  बहुत  उपमंत्री
 पैकरों  को  श्रघेकुशल  तथा  अकुशल

 हाथी
 )

 नहीं  श्रीमान  ।  वर्तमान
 कर्मचारियों  की  श्रेणियों  में  नहीं  बांटा  गया

 सुचना  के  अनुसार  दामोदर  घाटी  निगम
 है

 में  सिचाई  की  प्रति  एकड़  लागत  अन्य  नदी

 घाटी  परियोजनाओं  की  लागत  की  तुलना
 ३०--१/२--३५  रुपये  ।

 में  एक  जैसी  है  ।
 छापेखाने

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 CES,  श्री  के०  सी०  सोनिया :  कया

 एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  आवास और  संभरण  मंत्री यह  बताने

 दिखाये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  9%]  की  कृपा  करेंगे कि  :

 आंकड़े  TATA  हैं
 ।

 उन  स्थानों  के  कया  नाम  हैं
 ॥

 कोयला  थोडे  जहां  इस  मंत्रालय  के  नियन्त्रण  के  घिन

 छापेखाने  स्थित हैं  ;
 CER,  श्रीमती  चक्रवर्ती  :  क्या

 व्या  इन  में  से
 किसी  छापेखाने उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 में
 दिशिक्षुझ्नों  को

 प्रशिक्षण

 देने का  कोई  प्रबन्ध है  ; PEXR  से  कोयला  बोड़े  में  कितने

 नयें  आदमी  भर्ती  किये  गये  हें
 ;  ग्रोवर

 यदि  तो  कहां

 कोयला  आयुक्त  संगठन  के
 इन  छापेखानों  में  प्रतिवर्ष  कुल

 कर्मचारियों  में  से  उसमें  कितने  भर्ती  किये
 कितने

 शादी  (usifee)  लिये
 जाते

 हैं
 गये

 ?

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी
 ०

 इन  शिदिक्षुप्रों  के  लिये  आवश्यक

 mead  हें  तथा  उन  के  प्रशिक्षण  की २४ ।

 mata  कितनी  है
 ;

 =

 क्या  दिशिक्षा  सामान्य  जनता

 लेखन  सामग्री  कलकत्ता
 के

 लिये  खुली हुई
 कौर

 के  और

 यदि  तो  उन  का  चुनाव करने
 ८४३.  गोमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :
 क्या

 का  क्या  तरीका है  ?
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह

 जताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  आवास  और  संभरण  wat

 केन्द्रीय  लेखन-सामग्री
 2

 स्वर्ण  इस  मंत्रालय

 कलकत्ता
 के  चार्टरों  श्र  पैकरों  क  नियन्त्रण  के  अधीन  छापेखाने  इन  स्थानों
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 ROR

 ae

 पर  स्थित हैं  हुए  कौर  प्रत्येक
 क

 दिल्ली ३  गया ;

 ग कलकत्ता २  विकास  दाखा
 7

 शिमला १

 et

 म  कम

 योजन  ल
 जां

 ab,  geod

 fet
 अ a

 क  थ
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  sitdte

 दो ०  FSORTATTY  )  ¥&o

 शभ्रौद्योगिक  faa  वित्त (77)  कलकत्ता  और  नई
 दल्ली

 q  छापेखाने में  अधीन है  उस  यह

 पूछा  जा  सकता  है  । प्रतिवर्ष के  आंकड़े  भिन्न

 ने  युद्ध  से  पहले  प्रति  वर्ष  एक  ३२

 _  भर्ती  किया  जाता  चत  युद्ध  काल  द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजना

 ः  बन्द  कर  दी  गई  थी  ।  उस  के  बाद
 ८४६.  श्री  अन्य  तन  बया

 तें
 ceva

 में
 १६४६ में  १९४५१  में  ब

 दो
 ते  कौर  में  चार  शिशु  लिये  गये

 ।  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 द
 श्रम्यथियों

 a
 स्नातक  तथा

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार

 ८:  -२२  वह  के  राय-वर्ग  का  होना  चाहिये
 नें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 किये  जाने  के  लिये  विभिन्न  योजनायें
 प्रशिक्षण काल  की  अवधि  चार  ag

 ह
 जो  उन  प्रौद्योगिक  कर्मचारियों के  लिये

 जार

 यदि  तो  a  योजनायें
 जो  पहले  से  ही  छापेखाने में  काम  कर

 कम  कर  के  तीन  वर्ष  की  जा  सकती  है  ।  प्रकार की  शर  प्रत्येक में
 कितना  घ

 लगेगा  ?
 श्रीमान ।

 विज्ञापन  श्रावित-पत्र  योजना  उपमंत्री  एस०  Ao

 आमन्त्रित  करने  के  बाद  चुनाव  मुद्रण  सिश  ak  ची  तक

 ह का

 ः :
 लेखन  द्वारा  किया  जाता  है  ।  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  से  द्वितीय  पं

 |  उद्योग  ओर  अधिनियम  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किये  जाने  #

 लिये  सिंचाई  तथा  विद्युत  योजनाश्रों की  केवट के  अंतगर्त  अन  ज्ञप्तियां

 ८४५.  कण  सो ०
 रूपरेखायें

 दला

 ह  al

 का  एक  विवरण पटल  पर  रखा
 ाशिज्य और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 ह
 करेंगे कि

 है  ।
 परिशिष्ट

 ५,  संख्

 ७६]
 चाल  वर्ष  में  उद्योग

 भ्र ौर  PEE  के

 me

 विस्तार  सेवा  काय  क्रम

 rete  अरनुज्ञप्तियों के  लिये  कुल  कितने  9.  श्री

 papal न
 पत्र  प्राप्त हुए  ;  ह

 अग

 1
 आद्योगिक  fra

 f
 से

 का
 को कपा करें राप्ट्रीय

 विभिन्न  राज्यों

 चत

 के हेतु कितः  प्राप्त

 सीम  ्
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 क्षेत्रों  में  से  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  को  छांटने  का  क्या  किसी  गैर-सरकारी  एजेन्सी
 कोई  प्रस्ताव है  ;  कौर  को  अपने  लेखे  पर  या  सरकारी  लेखे  पर

 थोरियम  को  निर्यात  करने  की  भ्र नुम ति  दी
 यदि  तो  क्या  सरकार  इन

 गई  है  ?
 क्षेत्रों  के  नामों  की  एक  सुची  पटल  पर  रखने

 की  प्रस्थापना  करती है  ?
 प्रधान  मंत्री  तथा  व्देशिक  श  तथा

 रक्षा  मंत्रो  जवाहरलाल
 योजना  उप मंत्रो श्री  एस०  एन०

 त्रावणकोर-कोचीन  में  त्रावणकोर
 :  कौर  राष्ट्रीय  विस्तार

 मिनरल्स  कन्सर्ट  लिमिटेड  द्वारा  पश्चिमी
 सेवा  ख  डॉ  के  लिये  क्षेत्रों  को  छांटना  राज्य

 तट  की  रेत  में  से  मोनाजाइईट निकाला  जाता
 सरकारों  का  काम  है  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 है  |  मोनाजाइट  का  निर्यात  निषिद्ध  है  ।
 योजना

 के  अन्त  तक  सारे  देश  को  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा के  भ्रन्तगंत  लाने  कीਂ  इच्छा  ate

 है  ।  कोर-कोचीन  राज्य  के  श्रल्वाये  स्थान  पर

 पित  इंडियन  tax  श्रेयस  लिमिटेड  द्वारा

 उस के  संयन्त्र में  तैयार  किया  जाता  है  । कपड़े  को  फर्में

 इंडियन  tex  अर्स  लिमिटेड  एक  ऐसा
 C¥S,~ਂ  शी  इब्राहीम  :  क्या  वाणिज्य

 समवाय  है  जिस  के  शेयर  पण रूपेण
 भारत

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 सरकार  तथा  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  के

 कि  भारत  में  कपड़े  की  ऐसी  कितनी  फर्मे

 ह  जो  तभी  तक  faafarat  के  कब्जे  में
 हें  |  tae  we  प्रौर  फॉस्फेट  निकालने

 *
 ह

 के  बाद  अ्वशेत्र  थोरियम-प्रीमियम  पपड़ी

 पर  थोरियम-पुरैनिया  संपंत्र  में  जो  बम्बई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  के  पास  ट्राम्बे  में  भारत  सरकार  द्वारा  स्थापित

 ढी  ०  :
 सुचना  एकत्र  की  जा  किया  जा  रहा  रासायनिक  क्रिया  की

 रही है  दौर  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।  जायगी  |  जब  तक  यह  संयंत्र  कायें  प्रारम्भ

 न  तब  तक  इस  पपड़ी  पर  फ्रांस  में

 मोनाज्ञाइट  रज  भंडार  निक  क्रिया  कराने  भ्र  तैयार  उत्पादों  को

 वापस  मंगाने  के  अन्तरिम  प्रबन्ध  विद्यमान
 ८४९,  श्री  eto  ह...ज |- / ह  चौधरी  :  क्या

 र्  |  थोरियम  का  निर्यात  नहीं  किय
 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जाता  उस  थोरियम  नाइट्रेट  जिस  का

 f
 उपयोग  सड़क  पर  रोशनी  करने  तथा  गस )  त्रावणकोर-कोचीन  के

 साइट  रज  भंडारों  को  खोदने  तथा  उस  का  के  प्रकाश  के  लिये  मेडिकल  बनाने  में  किया

 जाता  सरकार  की  आर  से  इंडियन निर्यात  करनें  में  जो  एजेन्सियों  लगी  हुई  हैं

 उनके  क्या  नाम  हैं  ;  tat  use  लिमिटेड  द्वारा  निर्यात  किया

 जाता है  ।  किसी  at  गैर-सरकारी  एजेंसी
 इन  मोना जा इट  भंडारों  में  समवाय  को  इन  उत्पादों  का  निर्यात

 थोरियम  निकालने  तथा  उसे  उपयोग  करने  की  श्रुति  नहीं  है  ।  भारत  farae

 में  लाने  के  लिये  कभी  कया  प्रबन्ध  है  ;  गैस  afer  गैर-सीकरी  कम्पनियों  द्वारा
 कौर

 निर्यात  किये  जाते  हैं  ।
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 or
 ba  ie  यदि  od  नत

 hs  Crest  विवरण अणु  शक्ति  सदमें
 लग  द  क  क

 Cho,  श्री  ato  के ०  चोरों  :  क्या  wa  ही  ag  तेयार  सभा  पटल  पर  रखने

 प्रधान  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  प्रस्थापना  हैं  ।

 की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  दिखाया  गया  हो  :
 औद्योगिक  उत्पादन

 उन  मुख्य  विषयों  की  सुची  जिन
 CR  पंडित  मुनेशवर  दत्त

 पर  oe C1  में  अणु  शक्ति  सम्मेलन
 प्यार  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 द्वारा  | ह ड  शक्ति  की  शान्तिपूर्ण  प्रयोजनों

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 के  हेतु  विकासਂ
 के

 सम्बन्ध  में  प्रायोजित  किये

 क्या  यह  सच  है  कि  चालू at
 गये  सम्मेलन

 में  चर्चा हुई  थी  ;  कौर
 में  समग्र  औद्योगिक  उत्पादन  का  रुख  कमी

 वहां  किये  गये  fata  किस
 प्रकार

 के  थे  ?
 की  प्रोर  रहा है  ;

 PEUCHARY  में  अरब  तक

 fry  उत्पादन का  देशनांक  ;

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :
 अगस्त  झ्रौर

 सम्मेलन  में  जिन  मुख्य  विषयों  पर  Rey  के  महीनों  के  देशों  पृथक
 चर्चा  हुई  थी  वह  यह  थे

 :  गण  शक्ति  विरासत  से
 पृथक  रूप  से

 सम्बन्धित  सामान्य  भूगर्भीय
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 लॉक-सभा  वाद-विवाद

 २  प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक्त  कार्यवाही  )

  ्तक ्

 २०६३  २०६४

 उसे  अनुमति  नहीं  दी  गई  ।  सके  बाद  उसने

 (||  सभा  कहा  कि  वह  निसार  अतः  उसे  अस्पताल
 च्े  |  |  (  | कि है  |

 भेजा  गया  जहां  उस  ने  भव  हड़ताल  शुरू

 कर  दी  और  पुलिस  के  दो  उपायुक्तों  की
 १७  १९५४

 डरावना  पर  भो  उसी  खाना  ने  खोया  |

 उसने  कहा  उसे  कुछ  शिकायतें

 लोक-सभा  ग्य  रह  बजे  समवेत  ई  ह  किन्तु  उस  ने  उन्हें  प्रकट

 न  किया  ।  १०  दिसम्बर  १९५४  को  उस

 महोदय
 कम्पनी  के  अन्य  सिपाहियों  ने  सहानुभूति

 के  रूप  में  भूख  हड़ताल  शुरू  कर  दी  किन्तु
 प्रश्नोत्तर

 वे  अपना  सामान्य  कर्तव्य  पुरा  करते  रहे  ।

 १)  ro  दिसम्बर  की  शाम  तक  भूख  हड़ताल

 gS  ey  कलकता  पुलिस  के  तीनों  सशस्त्र  बटालियनों

 १२  बजे  मध्याह्न  में  जिन  में  ३०००  सिपाड्टो  थे  फैल  गई  |

 स्थगन  प्रस्ताव
 बाद  में  २०००  बिना  शास्त्र  पुलिस  भी  भूख

 हड़ताल  में  सम्मिलित  हो  गई  ।  भूख  हड़ताल

 परिश्रमी  बंगाल  में  पुलिस  के  सिपाहियों
 ein  कांस्टेबलों  ae  सीमित  रही  ।  शम

 की  भूख  हड़ताल और  सेना  का  बलाया जाना
 को  भव  हड़ताली  सिपाहियों  के  एक  दस्ते

 अध्यक्ष  महोदय  श्री  ए०  के ०  गोपालन
 ने  जो  अलीपुर  टकसाल  पर  दे

 ~  अपने  बदले  में  दूसरे  केप  को  जो  कि पते |  |  जिस  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  दी

 हड़ताल  में  सम्मिलित  नहीं  थे  काय  भार
 उसके  सम्बन्ध  में  मानवीय  मह-कार्य  मंत्री

 सौंपने  से  नकार  कर  दिया  ।  स्थिति  पर
 एक  वक्तव्य  देंगे  ।

 क़ाब  पाने  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्रो  ने  यह  आवश्यक  समझा  कि  टकसाल के

 काटजू  )  चूंकि  कलकत्ता  वस्त्र  पुलिस  आज्ञा  का  उल्लंघन  वाले  पहरेदारों

 के  एक  कांस्टेबल  को  कम्पनी  मैस  समिति  का  को  तत्काल  निश्शस्त्र  कर  दिया  जाये  और

 पैसा  खाने  के  कथित  आरोप  पर  मैस  सचिव  सब  पुलिस  wea  पर  निधन  ण  कर

 के  पद  से  हटा  feat  गया  इस  लिये  समिति  लिया  जाये  ॥  स  प्रयोजन  के  लिये  १०

 ने  उसे  उधार  खाना  देगे  से  इनकार  कर  की  रात  को  २०वीं  डिवीजन  He

 दिया  था  ।  करार
 बल

 काम  के  समय  में  खाना  कलकता  के  कार्यकारी  कमाण्डर

 खाने  के  लिये  बाहर  जाना  चाहता था  किन्तु  से  औपचारिक  रूप  से  सैनिक  सहायता
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 २०६५  स्थगन  प्रस्ताव  १७  fare  १९५४  स्थगन  प्रस्ताव  र०६६

 [  डा०  ब्रज  ]
 ग्य a  कख ः क श्पु  1  oo  oe eas o ah  शस्त्रागारों  पर  क़ब्ज़ा  ae  छींका  ।  जम्प  रल विना  सही  we

 १९५४ को  ७  बजे  सना  के  पतों नें
 वेक  के  हावड़ा  कोव  फर  भी  रों  के

 निन  बटना  के  पुश्त  के  सरदारों  चयन पर  पै  ot  दो  गई  थी  ।

 कों  कनीना wa  ~  ्  a  मर  नां े प्ग्य  दिन  ena  को  जीतीं  १४  को

 कलकता  के  सब  पलिस  शस्त्रागारों  पर  बजे  साथ  सेना  के  पह  दौर  eat  लिये  गये

 पहर दारो  ध्  वाम  सभा  लिया  थे  Ke  Heres
 ger  पुर  - Wt ta  कर  दो

 उसी  दिन  बादे  में  पलित  क  श्रावित
 गई  थी

 और  महा  निरीक्षक  भूक  हड़ताली

 इस  बीच उग  गा  rare सिपाहियों  को  भाषण  दिया  ।  राज्य  सरकार

 द्वारा  यह  श्राइवासन  दिये  जाने  पर  कि  उन  के  बापुरा  के  जों
 mit  शादीपुर

 a वतन  शादी के  सम्बन्ध म
 x9  fa  दो  w.-"  ब्रतों  भांति  aman

 १९५५ को  निर्णय  fear  जायेगा  wiz  और  Tv  कन  से  ये  wera  प्राप्त
 हुम

 प्रे

 गिरफ्तर  क्य  गये  व्यक्तियों  कों  रिहा  कि  कू  छु  सिपाही  मख  हड़ताल  कर  रहे  हैं  ।

 अन्तिम  समाचारों  से  पता  चलता  है  कि  रली कर  दिया  जायगा  भर  हड़ताल  उसी  शाम

 को  पिता  समाप्त  कर  गई थी  1  बांकुरा  और  HeTTT  fast  में  स्थिति

 टकसाल  और  दास्त्रागारों  से  सेना  म  सुधार  हुआ  हूं  ।  बांकुरा  मे  उन  सब

 रात  के  ९  बज  कर  ४०  मिनट  पर  हटा  हितों  ने  जिन्होंने  १४  को  दोपहर  का  खाना

 ली  गई  थी  ।  हीं  खाना  उपाधि  दिन  रात  को  खा  लिया

 बाद  म  हावडा  पलिस  बल  की  सशस्त्र
 था  ।  हुगली  में  भूख  हड़तालियों  को  संख्या

 शाखा  क  सिपाहियों  ने  22  दिसम्बर
 १०००  से  लगभग  ४००  TH  रह  गई

 area  सब-डिवीजन  में  और  fae
 १९५४  से  भूख  हड़ताल कर

 दी  और  ag
 जिले  के  हिजली  पुलिस  स्टेशन  में  भाव  हड़ताल

 मांग
 की  कि

 उन  के  वेतन  में  वृद्धि के
 समाप्त  कर  गई  ट  ।  किन्तु  बताया  जाता

 सम्बन्ध  म॑  तत्काल  घोषणा  की  जाये  ॥

 कि  सि थाल धा  रेलवे  पुलिस  और  पुलिस पुलिस के  महानिरीक्षक  भ्राइवासनों

 और  सरकार के  द्वारा  इस  प्रैस  नोट के
 ट्रेनिंग  बैरकपुर  की  सशस्त्र  पुलिस

 बावजूद  कि  वेतन  के  सम्बन्ध  सरकार का
 बटालियन  ने  १५  तारीख  से  उपवास  करना

 रहे
 केर  दिया  हैं  वे  कभ  के  लिये  उपस्थित

 निर्णय  पश्चिमी  बंगाल  पलिस  पर  भी

 हुये  है ंहैं  और  स्थिति  धॉल्तिपूर्ण  हैं  ।

 लाग  उन्हों ने  हड़ताल
 और  मलिहाबाद  में

 सम्पर्क  करने  से  नकार  कर  दिया  ।  १३

 की  बाम को  ८  बज  तक  ८००  व्यक्ति  भव
 दॉस्त्रागारों  और  खजानों  पर  अब  सशस्त्र

 हड़ताल  पर  थे  ।  १३  ध्सिम्बर की  रात  को  पुलिस  का  पहरा  हैं  ।

 फिल्मी  बंगाल  को  सरकार  ने  औपचारिक  लगभग  एक  घंटा  पहले  यह  समाचार

 द् रूप  से  सिक  सहायता  के  लिये  star  प्राप्त  हुअ  ि  fe  पिछड़ी  रात  पर्चियों

 की  ।  १४  दिसम्बर  को  ७  बजे  सेना  बंगाल  सरकार  ने  ४००  कों

 ने  जिला  सशस्त्र  पुलिस  को  निवस्त्र  कर  गिरफ्तार  करने  के  लिये  सेना  को  सहायता

 मांगी हैं  ।  उन्हें  आज  गिरफ्तार  कियां दियां  और  हावडा  ज़िला  पुलिस  लाइन्स

 और
 शिवपुर  इंजीनिरिंग  कालेज  के  पुलिस  गया  है

 ।  गड़बड़
 वाले  क्षेत्र  को  घेरने

 के
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 %Q
 अनुदानों

 को  अनु  परक
 + | ६1

 किया
 ज जा  सकता  चूंकि  gal लिये  आर  असैनिक

 es
 सहायता

 देने  के  छिपे  १  ल  सा  पाच  बज  छी  गई

 nial

 स  पर  चर्चा  करने  की

 तंक  He  बुला  1  प्  गमे  ot  ।  fr  रफ्ता  रंगों  आवर  काता  नहीं  zat
 ।  दें  इस  प्रस्ताव

 > पना के  समय  rats  घटन  43 a  £4  fey  लिये  म  नहीं  देता  1

 इस् ति पूर्ण  बतलाई  जाती  न॑  के  अतिरिक्त

 पश्चिमी  बंगाल  /  fea
 ने  हावड़ा  के  अन्य

 पटल  पर
 रखें  गये  पत्र

 स्थानों पर  चि  किसी  सहायता  के  लगभग

 १००  व्यक्ति
 गिरफ्तार

 fy  कट
 र  हीं  खनिज  कन सं दान  नियमों  मे  संशोधन

 कोई  घटन  न  are
 सकी  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 अन्य  स्थानों
 '

 |
 =

 भर  हड़तालियों
 बणा  मंत्रालय  में  मंत्री  (a  के ०  डी०

 मालवीय )  म  खान  तथा  खनि

 हड़ताल  समाप्त  कर  दी  है  और  बैरकपुर  मनः  विकास  अधिनियम  a4.

 और  faqTeal  में  भोजन  करना  शरू  कर
 धारा  १०  के  खनिज  क्नेसेशन  fay

 दिया है  ।  १९४९  में  कुछ  और  आगे  संशोधन  करने

 शाली  निम्न  अधिसूचनाओं  की  एक  एक अध्यक्ष  महोदय  :
 इस  समय  सेना  का

 wart  नहीं  किया  जा  रहा
 है  ?  प्रति  पटल  पर  रखता हं  ।

 डा०  काटेज  :  जी  नहीं  सेना  केवल  अधिसूचना  संख्या  एम  २--

 गिरफ्तारियां  करने  के  लिये  आई  थी  ।  4.0  ¥é)  ।  ५४  दिनांक  २  २
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 (२)  अधिसूचना  संख्या  एम  2 a
 है  कि  यह  एक  स सार्वजनिक  महत्व  का  प्रशन

 है  क्योंकि  एक  स्थान  पर  सशस्त्र  पुलिस  में
 १५२(२३९)।५  दिनांक  १३  अकलू

 १९५४ होने  से  देश  भर  की  सशस्त्र  पुलिस

 में  असन्तोष  फल  आप  इस  बात  (3)  अधिसूचना  एम  ¢ —

 थर  विचार करें  ।
 दिनांक  ५

 १९५४३

 अध्यक्ष  महोदय :  वास्तविक
 स्थिति

 यहाँ
 (४)  अधिसूचना  संख्या  एम  Q—

 हूँ  कि पुलिस  चाह  वह  सदस्य हे  या
 १५९६  श्वे

 पश्चिमी  गाल  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  में
 के  है  हे  है  ४  )I4x  २४

 १९५४
 हू  और  उस  की  शिकायत  की  जांच  करना

 उस  सरकार का  काम  हूं  ।  जहां तक  पुलिस
 [  दस्तकालूय  में  रखी  गई  ।  देखिए

 संख्या  एस  /  ५४] प्रशासन का  सम्बन्ध  है  केन्द्रीय  सरकार के

 सैनिक  प्राधिकारियों  का  इस  ama  से
 ा

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  जहां  तक  मझे  मालम
 श  के  लिये  अनुदानों

 सैनिक  प्राधिकारियों को  यह  हिदायत है

 fa  वे  tae  शान्ति  बनायें  रखने के  लिये
 की  अनप  रक  मांगें

 असैनिक  प्राधिकारियों  की  सहायता  के  लिये  अध्यक्ष  महोदय  :
 अब  सदन  अनुदानों

 जा  सकती  है  ।  जब  पश्चिमी  सरकार  की  अनुपूरक  मांगों  पर  और  आगे  चर्चा

 नें  सलिक  सहायता मांगी  थी  तो  कैसे  इनकार  आरम्भ  करेगा  ।



 २०६९  १९५४-५५  के  लिए  १७  दिसम्बर  १९५४  अनुदानों की  ध्नुपरक  मांगें  २०७०

 sit  डी०  सी ०.  शर्मा  ०
 के  लिये  जो  अनुदान  दिया  गया  वह

 यदि

 मांग  संख्या  १२४  पर  चर्चा करते  समय  में
 पुर्णतया  नहीं  तो  कुछ  पहलुओं  से  अवस्य

 कह  रहा  था  कि  बाहर  से  चीनी  आयात  करने
 वांछनीय  कयोंकि  फिल्में  हमारे  जीवन  का

 पर  जो  व्यय  किया  जाता  वह  हमारी
 आवश्यक अंग  बन  चकी  स  समय  हमारे

 खाद्य  व्यवस्था  के  लिये  श्रेयस्कर  नहीं  है  ।
 बच्चे  जो  फिल्में देखते  हू  वह  बहुत  हानिकारक

 इस  समस्या  का  हल  तो  गन्ना
 होती  हें  ।  उन  के  लिये  ऐसी  फिल्में  बनाई  जानी

 fre  मालिकों  और  उपभोक्ताओं के  बीच
 चाहियें  जो  उन  की  रुचि  के  अनुकुल  हों

 ।

 उचित  समझौते  से  होना है  ।
 में  नहीं  कह  सकता  कि  फिल्म  संस्था  द्वारा

 जो  फिल्में  बनाई  जायेंगी  वे  उचित
 स्तर

 [  उपाध्यक्ष महोदय  पीठासीन  होंगी  या  नहीं  किन्तु  सुचना  तथा  प्रसारण

 म
 इस  set  के  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  मंत्रालय को  इस  मामले  की  गम्भीरता को

 किन्तु  इतना  अवस्य  कहूंगा  कि  सरकार  को  अनुभव करना  चाहिये  ।  वास्तव में  इस
 गन्ना  उत्पादकों  की  शिकायतें  दूर  करनी

 मामले से  स  मंत्रालय के  अतिरिक्त  दिक्षा

 चाहियें
 ।

 सरकार  को  यह  भी  प्रबन्ध  करना  और
 गृह-कार्य

 मंत्रालयों
 का  भी  सम्बन्ध है  ।

 चाहिये  कि  चीनी  की  मिलों  में  उनकी
 मेरा  सुझाव है  कि  बच्चों की  फिल्मों  के

 दन  क्षमता के  अनुसार  अधिक से  अधिक
 सारे  मामले पर  विचार  करने के  लिये  इन

 उत्पादन  हो  ।  यदि  ऐसा  किया  तीन  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधियों  की  एक
 तो  इस  देश  में  इतनी  बड़ी  मात्रा  में  चीनी

 समिति  स्थापित  करनी  चाहिये  और  इस  बात
 आयात  करनें  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  ।

 की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  बच्चों  को

 साथ  ही  सरकार  ने  चीनी  की  मई  मिलें
 केवल  वही  फिल्में  दिखाई  जायें  जिन  से  उन

 स्थापित  करन  की  जो  नीति  निर्धारित  की  पर  अच्छा  प्रभाव  पड़े  ।

 उस  में  भी  यथासम्भव  अधिक  से  अधिक

 उदारता  लानी  चाहिये  ।  मे  एक  सुझाव  सरदार  ore  fag

 यह  है  कि  जिस  तरह  हम  चावल की  कृषि  के  यानी  :  में  चीनी  के  आयात  सम्बन्धी  मांग

 लिये  जापानी  ग  का  प्रयोग  कर  रहे  विरोध  ,  क्योंकि  हमें  चीनी  का

 उसी  तरह  गन्ने  की  कृषि  के  लिये भी  हमें  आयात  करने  की  आवश्यकता  नहीं  होनी

 जापानी  ढंग  अपनाना  चाहिये  ताकि  प्रति  चाहिये  ।  हमें  स  वारे  में  आत्मनिर्भर  होना

 एकड़  गन्ने  का  उत्पादन  बढ़ाने  ससमय  स॑  के  एक  तो  रोजगार

 यह  उत्पादन  बहुत
 कम  ||  इस  प्रयोजन  और  दुसरे  विदेशी  विनिमय  की  बचत

 के  लिये  में  सरकार  से  कहूंगा  कि  गन्ने  होगी  ।  हमें  यह  देख  कर  सन्तोष  पिता  है  कि

 के  तरीक़ों  का  अध्ययन  करने  के  लिये  हमारा  देश  खाद्यान्न  के  सम्बन्ध  में  स्वावलम्बी

 विशेषज्ञों  का  एक  दल  जाबा  में  भेजा  जाये  ।  गया  किन्तु  चीनी  उद्योग  की  अवस्था

 कुछ  भी  हों  चोरी  का  ऑओआसयात  शीघ्र  से  are  कुछ  नही ंहै  ।  १९४०  से  RR& I-42

 बन्द  होना  चाहिये  ।  हम  आत्मनिर्भर  थे  ।  १९५१-५२  में

 हमारा  चीनी  का  उत्पादन  १५  लाख टन

 मांग  संख्या  ५९  के  बारे  में  में  एक  दाऊद  .  सरकार  को  सके  निर्यात  की

 कहुंगा ।  कहा  गया  है  कि  इस  देश  में  बच्चों  बात  सोचनी  पड़  गई  शी  ।  उसके

 के  लिये  फिल्में  बनाई  जायेंगी  ।  इस  प्रयोजन  चीनी  मिलों  की  संख्या  और  भी  बढ़  चुकी



 Yow?  १९५४-५५  के  लिये  १७  दिसम्बर  1&4  अनुदानों की  अनुपूरक  मांगें  २०७२

 अतः
 उत्पादन  भी  चाहिये  रिस

 की  है  कि  गर  को  मूल्य  १  क्यो  १२

 किन्तु  १९५२  में  सरकार  ने  ब  का  मुल्य  आना  ति  मन  से  अधिक  नहीं  ना  चाहिय े।

 रे५  प्रतिशत  टा  कर  स  उद्योग  को  दवा  स्पष्ट  हं  कि  चीनी  के  कारखानों  को  अच्छा

 दिया  है  ।  चीनी  का  उत्पादन  घट  कर  १०  लाभ
 आ  है  पर  कृषकों  को  हानि  रही  और

 लाख  टन  रह  गया  स  कमी  के  फलस्वरूप  उपभोक्ताओं  को  बहुत  अधिक  मूल्य  देना

 हमें  चीनी  का  आयात  करना  पड़  रहा  हैं  ।  पड़  रहा है
 ।  निःसन्देह  देश  को  चीनी  के

 १९५३  से  १९५४  तंक  मामल  में  आत्मनिर्भर  बनाना  है  ।  योजना

 लगभग  Ct  लाख  टन  चीनी  आयात  की  जा
 आयोग  १९६०  में  चीनी  का  उत्पादन  २५

 चुकी  लाख  टन  होने  की
 आशा

 करता  है
 ।  आज ।  से  समय  में  जब  कि  बेरोज़गारी

 का  भूत  हमारे  सामने  खड़ा  है  और  जब  कि  चीनी  का  उत्पादन  १०-११  लाख  टन  हे

 १९६०  में  उत्पादन  २५  लाख  टन  TH
 हमें  अपनी  अविलम्बनीय  आवश्यकताओं  के

 लिये  विदेशी  विनिमय  की  बचत  करनी  बढ़ा  लेता  खिलवाड  नहीं  है  ।  कृषकों  को  भी

 सन्तुष्ट करना  आवश्यक  और सके क  सी  वस्तु  का  निर्यात  करना

 जिसका  चाहो  जितना  उत्पादन  यहीं  किया
 लिये  कि  का  मूल्य भी  बढ़ाना  होगा  |

 गत  दो-तीन  वर्षों  से  उत्तरी  भारत  के
 जा  सकता  हू  नितान्त  अनुचित  है

 ।  यह

 देख  कर  कितना
 दुःख  होता  हैं  कि  एक  ओर  गन्ना  पैदा  करने  बालों  ने  आन्दोलन  किया

 कि  चीनी  के  मिलों  में  जो  अतिरिक्त  लाभ चीनी  की  खपत ब  कर  २०  लाख  टन  हो

 चुकी  है  और  दूसरी  ओर  सका  उत्पाद  घट  होता  है  उसका  अंश  उन्हें  "  मिले |  सरकार

 कर  १०  लाख टन  ही  रह  गया  lag  देश  उस  आन्दोलन  की  मांगों  को  स्वीक।र

 जो  गत  पन्  ह  वर्षों  में  स  पदार्थ के  लिये  किया  ।  पर  सरकार  के  उस  नये  हल  से  भी

 स्वावलम्बी  था  आज  ko  कमी  का  TAT  उत्पन्न  करने  वालों  को  कोई  लाभ '  नहीं

 सामना  कर  है  ।  गन्ने  का  मूल्य  घटने  से  हुआ  ।  चीनी  का  भाव  ३१  पये  प्रीत मन

 कृषकों  को  फसल  में  पन्  हू  करोड़  और  गन्ने का  दास  !  पया १२ १२  आनी  प्रीत

 रुपये  की  हानि  हुई  है  किन्तु  उपभोक्ताओं  मन  पर  जब  कि  बीनी  का  भाव

 को  चीनी  सस्ते  दामों  फर  उप लब  नहीं '  ही  वहीं  ३१  पाये  प्रति  सने  का  भाव

 सकी  ।
 जिनके  लिय  गन्ने  का  मूल्य  घटाया  १  पया  ८  आना  ९ पाई  प्रतिशत से  अधिक

 गया  था  उनको  पहले  से  भी  अधिक  मूल्य  मोहे  |  उक्त  भाव  वहां  का  है  जहां  सरकार

 देना  पढ़  रहा  है  ।  उधर  मिलों  वाले  और  ने  अधिकतम  प्रतिश्त  दर  नियत  कर  दियां

 व्यापारी  लोग  लाभ  उ  1  रहे  1  न  लोगों  है  और  जहां  अधिकतम  fora  ५२३  है

 ने  खुब  रुपया  कमाया  है
 ।  वहां  पर गभभ्ने का भाव का  भाव  १  पया ७"  था

 से

 इस  के  पता  चलता  कि  एक  रुपया  भी  कम  पड़गा  ।  कृषक  सके  विरुद्ध  आन्दोलन

 कर  रहे हें  |  स  महीने  की  १९  तारीख
 सात  आने  गन्ने  के  लिये  लाभप्रद  मुल्य  नहीं

 हैदराबाद राज्य  चीनी  मिल की  ३०  से
 को  देवा  के  संभी  प्रान्तों  के  गन्ना  पैदा  करने  वाले

 दिल्ली  में  क  हो  रहे  अत  सभी ४०  प्रतिशत  लाभ  आ  हैं  किन्तु  उन्हें  अपने
 a

 गन्ना  फार्म  में  हानि  रही
 =
 ट  ।  बम्बई  राज्य

 fra  सदस्यों  और  सम्बन्धित  मंत्रो  से  निवेदन

 है  उनकी  बातें  सुर
 |

 में  स्थित  बाल चन्द  नागर  फार्म  का  भी  यही

 अनुभव  हू  ।  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  निःसन्देह  सरकार  को  देश  की  खाद्य

 ने  भी  अपनी  हाल  ही  को  बठक  में  ag  सि  स्थति  सन्तोषजनक  बनाने  हस्त  हे  फ्
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 लाल

 चीनी  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  से  आयात  किय  गये  ५०,०००  टन  काटजू

 को  असन्तोष हे  ।  आशी  ह  सरकार  से  ही  सारा  बाज़ार  संभाला  जाता  है  ।
 बम्बई

 ara ही  स  नीति  को  छोड़  कर  एक  समुचित  की  कुछ  व्यापारिक  संस्थायें  पूर्वी  अफ्रीका

 नीति  को  अपनायेगी  ।  से  काजू  का  आयात  करती हें
 और  जब  हमारे

 देश  का  सारा  काज  उद्योग  समाप्त  हो  जाताਂ थी  पं चूस  निर्वात  अभि

 है  और  बाज़ार  ठप्प  हो  जाता  उस  समय विधि  को  स्थापित  करने  के  लिये  एक  लाख

 च्  की  मांग  के  सम्बन्ध  में  हमें  कुछ  कहना  यह  अमेरिका  से  प्राप्त  आदेशों  पर
 उद्योग

 ea  सिरसा  का  विरोधी  नही ंहूं
 पर  देखता  पतियों  के  दामों  से  कम  दामों  पर  काज  का

 निर्यात  करते  हैं  ।  बेचारे  उद्योगपति  आयात हूं  fe  सरकार  बिना  वास्तविक  कारण

 का  पता  लगाये  अभिवद्धि  परिषदें

 हि

 क

 बाद  मर

 कोई  eee

 पट
 बना  देती  है  ।  पर  उसका  कुछ  भी  परिणाम

 सकते  वह  अपनी  हानि  की  पूति  के

 नहीं  निकलता  |  लिये  काज  पैदा  करने  वालों  से  बहुत  कम

 दामों  पर  काज  खरीदने  लगते  हैं  इससे  कृषकों
 जहां  काजू  उद्योग  का  सम्बन्ध

 को  हानि  होती  है  |  में  चाहता हूं  कि  यदि
 हमें  सके  fod  अन्य  देशों  में  बाज़ार  ढूंढना

 सरकार  इस  उद्योग  के  कृषकों  की  सहायता
 पड़ेगा  |  देश  में  लगभग  40,000

 टन  कच्चा  काज  पैदा  होता  पर  इससे
 करना  चाहती  है  तो  उसे  ध्  के  आयात  पर

 नियंत्रण  लगीं  zat  चाहिये  |
 उद्योग  का  काम  भली  भाति  नहीं  चल

 सकता  |  कम-प्रे-कम  ५०,०००  टन  काज
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 क्या
 दो  ती  न

 व्यक्तियों

 को  छोड़  कर  अन्य  किसी  को  आयात
 हमें  पड़ता है  ।  सी  4o,e00

 अनुज्ञप्ति यां  न  दी  जायें  ?
 टन  काजू  के

 सम्बन्ध  में  -  हमें  कुछ  करना भी

 चाहिये  ।  मसाला  जांच  समिति  ने  स  और  थ्री  पुरनूर :
 भारत  सरकार  आयात  का

 संकेत  किया  था  ।  अपने  देश  में  पैदा  होते  अपने  ऊपर  ले  और

 पारिक  संस्थाओं  के  एकाधिकार  को  तोड़ GO.0 0-0  टम  काज  से  काज

 दे  | उद्योग  केवल  तीन  चार  महीने  चल  सकता

 ह  आयात  गये  के  सहारे  काली  fea  के  लि  भी  हमें  अन्य

 Ho  ९  हमने तक  चक  है  ।  शेष  बाज़ार  TR  करन  ।  और

 अच्छे  बाज़ार सह  उद्योग  पप  पंडा  रहता है  ।  एशिया  के  देश  इसके  लिये

 त्नावनंको र-को  चीन  और  मद्रास  राज्य  में  इस  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  भी  एक

 क्रमशा  2,324,000
 एकड़ों

 और  %,24,0.00  नाई  है  कि  साधारण  ग्रामीण  कृषक  इसी

 एकड़ों  से  कुछ  अधिक  भूमि  में  काजू की  खती  भी  घाटा  उ  तता  हैं  ।  सौदागर  उच्च  फसल

 होती  हैं  ।  याद  2,000  या  3,000  तैयार  होने  के  ga  अग्रिम
 धन

 दे
 देते

 हें
 और

 एकड़  से  अधिक  कमी  में  बागानों  के  तरीक़े  तैयार  फसल  को  सस्ते  दामों पर  क्रूर  करते

 या  बड़  समान  पर  उसकी  खेती  शरू  कर  दी  हूं  ।  इस  प्रकार  वायदे  के  सौदे  की  प्रणाली से

 जायेगी  तो  बागान  आधे  और  ग्रामीण  कृषकों  को  हानि  होती  सरकार

 चौथाई  एकड़ों  के  ही  रह  जायेंगे  और  सका  चाहिये  कि  ग्रामीण  किसानों  का  हित

 असर  सामान्य  गामीणों  और  श्रमिकों
 पर  सुरक्षित  रखे  ।  मलाबार  की  काली

 पड़ेगा  |  र  हमारा  एकाधिकार  है  ।  हम  एक  संगठन
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 तयार  करें  ज़ो  इस  काली  भि  पदा  ७०  पा  ८०  टन  तक  नहीं  ले  जाया  जा  सकता

 विदेशों  से  करे  ।  ग्रामीण  कृषकों  को  भी  एक  fez  बिना  हमे  चोरी  का  मूल्य  अन्य

 नियत  दर  का  आश्वासन  दिया  जाना  चाहिये  देशों  के  चीनी  के  मलय  के  बराबर  नहों  ल

 सकते  | चाहे  वह  दर  बहुत  थोड़ी  ही  क्यों  न  हो  ।

 इस  प्रकार  की  एक  समिति  ras  जानी
 उत्तरी  भारत  की  जलवायु  गन्ने के

 के
 लिये

 चाहिये  .  जिसमें  ग्रामीण  कृषकों  भी
 उपयोगी  नहीं हें  |  पुरान  बंगाल  और  उत्तर

 प्रतिनिधित्व  होना  चाहिये  |  अतः  सरकार
 पश्चिम  रेले  के  प्रत्येक  स्टेशन  के  पास  एक

 को  चाहिये  fe  इस  प्रकार  के  एकाधिकारों
 दे  चीरी  के  कारवाने  पाये  जाते  हैं  ।  पर  इन

 को  तोड़  कर  ग्रामीण  व्यापारियों
 कारखानों  के  स्थापित  करने  वालों  को  इस

 उद्योगपतियों  की  सहायता  करे  ।  इन
 उद्योग  के  सिवाय  में  कछ  भी  मलय  नहों

 परिस्थितियों  में  में  इस  मांग  का  विरोध
 था  |  अब  हम  राष्ट्रीय  सरकार  है  ।  दक्षिण

 करना  अपना  कार्य  समझता  हूं  ।
 उड़ीसा  और  बंगाल  में  बहुप्रयोजवी य

 श्री  सारंग घर  दास  करनाल--पश्चिम  योजनाओं  के  लिये  बहुत  सी  ज़मीन  ठीक  कौ

 कटक  )  में  मांग  संख्या  १२४  का  विरोध  जाने  वालो  ह  उसी  मं  चोरी  के  कारखाने

 करता हूं  ।  इस  मांग में  ११.४  करोड़े  रुपये  बनायें  जायें  ।  नक्षत्रों में  गन्ने  के  उस्ताद

 के  व्यय  को  मांग  चीनी  के  आयात  लिये  से  करोड़ों  रुपये
 की

 बचत  हो  सकेगी  ।

 कीं  गयी  है  |
 में  सरकर को  सी  लिये  दोषी  ठहराता

 q  उत्तरी  भारत  के  के  कारखानों  g  fe  पिछले  ५  वर्षों  से  उसकी  यह  नीति

 मूल  रही  ह  ।  मुझे  आशा  हैं  कि
 के  सम्बन्ध  में  बताना  चाहता  हं  कि  पिछलें

 भविष्य  में  वह  उसे  ठीक  कर  लेंगी  ।
 दो  तीन  वर्षों  से  गन्ना  sara  बालों  को  बहत

 कम  दाम  दिया  जा  रहा  हैं  ।  गत  वर्ष  श्री  श्री  मुही उद्दीन

 ते  किसी  प्रकार  परिस्थिति  संभाल  मे  सिचाई  और  fara  मंत्रालय  की  सशि

 छी  थी  ।  १९४९  यथा  १९५०  में  जो  चीनी  संख्या  ६१,  .६३.  झर  ६४:  के  में  कुछ

 की  हुई  तब  हमारी  चीनी  कहना  चाहता
 हुं  ।  हमें  इन  मांगों  पर

 सम्बन्धी  नीति
 अनिन्दित  ही  है

 ।  TAT  आपत्ति  नहीं  यदि  उत्तरी  उचित  प्रयोग

 उत्पादकों  को  कभ-से-कम  १  रुपया  १२  आना  feat  जाय  |

 था  दो  रुपया  प्रति  मत  अवस्य  सिलना  चाहिये  |
 मांग  संख्या  ६४  में  संयंत्र  तथा

 मशीन अभी  हाल  में  ही  बिहार  कृषि  मंत्री  ने
 विदेदालथ  नामक  एक  नथा  विभाग  खोल

 कहा  कि  १  रुपया  ७  आना  प्रति  मन  की  दर
 की  बात  कही  गई  है  lea  समय  इस  fasarr-

 से भ  गन्ना  उत्पादक  गन्ना  नहों  दे  रहे  हे  अत
 लय  के  खोलने  में  केवल  ३१,०००  रुपये

 इस  ay  गत  वर्ष  को  अपेक्षा  कम  चीनी
 लगेंगे  |  इसमें  wa  निदेशक  एक  उपनिदेशक

 पेदा  हुई  ।
 और ५  सहायकों की  आवश्यकता  ह  ।  इन

 निदेशालयों  का  काम  संयंत्रों  का  रूपांकन सौभाग्य  की  बात  है  कि  अब  हमारी

 करना  नक्श  तथा  सामान  तयार  करना सर्कार  की  समझ  में  यह  बात  आई  हे  कि

 दक्षिण  भारत  TA  के  लिये  अच्छा  स्थान  हैं  ॥  विदेशी  सहायता  के  अर्थ  मशीनें  मंगाना

 जब  तंक  चीनी  उद्योग  को  उष्ण  कटिबन्ध  में  मशीन  और  खाली  पुर्जों  के  बनाने  के  का  रखा पों

 न  लें  जाया  जायगा  उसका  उत्पादन ६०
 की  योजना  बनाना  और  सामान  तथा  खाती
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 २०७८

 मुही

 gat  का  प्रमापीकरण  करना  होगा  ।  में  साधारण  न्जीनिरवरिंग

 नहीं  समझता  कि  कैसे  यह  छोटा  सा  का  प्लास्टिक  का  अधिक

 लय  यह  सब  काम  कर  उद्योग  और  खेलों  के  सामान  हैं  |

 मंत्रालय
 में  विकास  विंग

 कयों
 न

 यह  सब  काम  उसको  सौंपा  जाय ।  फिर  सूती  कपड़े  और  अच्छे  रेशमी  कपड़ों

 के  लिये  at  पहले  ही  निर्वात  अभिवृद्धि  परिषद प्रारम्भ  में  लगभग  ३१,०००  रुपये  लगेंगे

 पर  बाद में  इतने  कम  कर्मचारियों  द्वारा  स्थापित  कर  चुके  इन  वस्तुओं

 काम  पूरा  नहीं  हो  पायेगाਂ  इस  लिए  उसको  के  बारे  में  निर्यात  बाज़ार  में  भिन्न  भिन्न

 बढ़ाना  पड़ेगा  ।  अनुभव  हुये  है  ।  हम  लोग  सूती  कपड़े  और

 अच्छे  रे डाभी  कपड़ों  के  निर्यात  में

 भारत  के  विभिन्न  भागों  में  सिचाई  afar  चि  रखते  हें  क्योंकि  वे  विदेशी

 परियोजनाओं  की  अनेक  योजनायें  विनिमय  के  महत्वपूर्ण  आय  की  मंद  है  ।  हमरी

 धीन हैं  ।  इन  योजनाओं की  स्वीकृति
 वस्तुयें  बहुत  बढ़िया  होती  हैं  और  विदेशी

 शीघ्र  दी  जानी  afer
 i

 इस  से
 बेकारी  बाज़ारों में  वे  बहुत  सर्वप्रिय है  ।  कहने

 की  समस्या  में  कुछ  सुधार  हो  जायेगा
 |

 कौ  नहीं  है  कि  जब  तक  कोई

 ऐसा  संग  न  न  जो  निर्वात  की  ahrate
 कट  २०,  पर  ४  &, Yoo  स्प्रे  की  मांग

 प्रचार  कार्य  के  लिये  को  गयी  हे  ।  मं  कहना
 की  देखभाल  करने  में  fa  तब  तक

 निर्वात  के  ata  में  उन्नति  नहीं  होंगी  ।
 चाहता हुं

 कि
 दो  वर्ष  ga  ग्  नि  पंच  वर्षीय

 योजन  weary  प्रचार  ard  के  लिये  gate

 tar  कि  कमनीय  स्देस्थों  को  ज्ञात  हें घन  सूचना  और  सारण  मंत्रालय  की

 हाल  हो  में  घटिया  क़िस्म  का  [  होने
 मंजूर  किया

 था
 में  चाहता g

 कि  यह  काय

 म॑  लय  वयं  करे  और  प्रत्येक  मंत्रालय
 के  कारण  उसकी  मांग  नहीं  हुई  और  वह

 बिनी  frat  पड़ा  रहा  |  यहं  एकत्रित  मात्रा

 अलग  अलग  राशि  क्यों  मंजूर
 को  जाय

 २  करीब  ५०  लाख  पौण्ड से  ३  करोड़  पौण्ड
 वाणिज्य  मंत्री  :  टन

 के  बीच  थी  ।  हाल  ही  में  हमारा
 क

 यह  मामला  तथ  कर  लिया हैं  ।
 निधि मण्डल  फोन  गया  था  और  २०००

 टन  घटिया  क़िस्म  का  तम्बाकू  चीन  की
 में  बहुत  saa  हूं  कि  निर्वात  अभिवृद्धि

 परिषदों  an  प्रश्न  सभा  के  सामंत  चर्चा  के  हैं  ।  केवल  स  प्रकार  का  प्रयत्न  ही  काफी

 लियें  उठाया  गया  हे  क्योंकि  इस  ware  नहीं  हैं  और  यह  मामला  एक  परिषद  की

 स्थापना  कर  उसमें  विचार  करने  के  लिये
 हमें  wa  अवसर  मिला है  कि  हम  इन  निर्यात

 छोड़  दिया  गया  7
 | ट  ।  दर्जा  fr  निस्सन्देह

 अभिवृद्धि  परिषदों के  बारे  में  स्थिति  का  स्प  T-

 करण  कर  सकें  ।  जपा कि  सभा को  विदित  माननीय  सदस्यों को  ज्ञात  हाल  के

 कुछ  वस्तुओं  के  विशेषज्ञों  में  हम  बिशेष  वर्षों  में  लाख  में  भी  उसकी  मात्रा  में  २५

 प्रतिशत  और  हमारे  निर्माता  के  मूल्य  में
 लगभग रूचि  रखते  हें  faa  वस्तुओं  को  हमने  चुना

 है  वे  उसी  श्रेणी  की  हूं  जिनके  लिये  हम  निर्वात  uo  प्रतिशत  कमी  हो  गई  हैं  ।  अमरीका  और

 अभिवृद्धि  परिषद  स्थापित  करने  जा  रहे  हैं  ।  इंगलिस्तान  हमारे  माल  के  मुख  खरीदार

 = ः स  प्रयोजन  के  लिये  चुनी  गयी  वस्तुओं  सूती
 |  कुछ  इस  प्रकार  की  आर्क  को  गई  हैं

 अच्छे  रेबा थी  काली  इसके  पर
 कोई

 नक़ली  चींज  का
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 योग  करने  से  और  लाख  उत्पन्न  करने  वाले  जाच  समिति  ने  बहुमूल्य  कौम  किया  है  i

 ory  क्षत्रों  से  हमें  ति  fear  का  सामन  उसने  कुछ  सुझाव  भी  दिये  हें
 ।

 काली
 fet

 करना  पड़ े।  और  काजू के  थीं  ति  में  बृद्धि  करने  के  लिये

 मुझे  विश्वास है  कि  सभा  स  बात  से  सहमत
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  रहे  काली  fra

 ऐसी  परिषद '  लाभदायक  fad  लगी  ।

 शर  काजू  के  सम्बन्ध  में  वहुत  कुछ  बोरे थे  ।
 १९५१-५२  में  हमने  AUR  भी  ४  ov

 उन्होंने  हे  बातों  को  एक  ही  में  मिला  दिया
 लाख  हं डर बेट  भेजा  था  ।  १९५२-५३  में

 हे  ।  पहली  यह  कि  हमें  भारत  के  बाहर  के
 केवल  ः  ८४  लाख  हंडरवेर  और  १९५३--

 देशों  में  काजू  की  मांग  के  लिये  प्रचार  करना
 ५  में  यह  मजा  २.५०  लाख  हं डर वेट  रह

 कुछ  देश  काटजू  के  शौकीन  हैं  यूपी
 गई  ।  अधिक  के  स्थान  पर  नशेड़ी  चीज़

 अमरीका ने  स  व  पहले  की  अपेक्षा कम
 के  सम्बन्ध  में  भी  आशंका  की  जाती  है  ।

 मात्रा  में  काजू  लिया  है  ।  हमें  विदेशों
 हमें  यथासम्भव  अच्छे  से  अच्छा  माल  भेजने

 भें  काजू  का  उपयोग  बढ़े  सके  लिये  विशे
 और  नयें  बाज़ारों  को  ढूंढ़ते  का  यत्न

 रूप  से  प्रयत्न  करना  है
 ।

 श्री  पुन्नु
 यात

 करना  चाहिये  |  हमारे  यहां  के  जो निया रिंग
 लाइसेंस  सम्बन्धी  कुछ  कठिनाइयों  के  विषय

 और  प्लास्टिक  के  सामान  की  खपत  विदेशों
 में  कहन  चाहते  थे  ।  यह  सब  है  कि  हमारे

 में  भी  स  सामान के  लिये  परि  दों
 बम्बई  के  आयोजकों  के  प्रतिनिधि  पूर्वी

 में  भी  हें  ।  वास्तव  में  यह  वही  एजेंसी
 की  स्थापना  की  जानी  चाहिये  |

 है  जो  पूर्वी  अफ्रीका  में  काजू  जमा  करने  का  न॑  परिषदों  के  ठोकਂ  कार  से  कार्य

 काय  करती  हैं  और  जो  भारत  को  माल  भेजती  करने  के  लिये  यह  सोता  गया  हैं  कि  tar

 ।  असली  बिक्री  के  योग्य  बनाने  वालों  की  बड़े  व्यापार  तथा  सम्बन्धित

 कठिनाइयों  को  कम
 करने  के  faq  हाल  ही  हितों के  प्रतिपक्षी यों  में  से  किया  जाय  ।

 q  हमने  उन्हें  ko  fara  लाइसेंस
 सहोदर :.

 तमा  न  जॉं

 जिससे  fe  असली  आयातक  बिक्री  के  योग्य  में  देश  आसानी र
 स  कारण  बिदेशी

 ana  वालों  से  बहुत  अधिक  मूल्य  नें  वसूल  बाज़ारों  को  खोज  की  जा  रही

 कर  सकें
 ।

 किसी  भी  प्रकार  काजू  की  बिक्री  यहां के  लोगों  परा  क्रय  न  किये  जाने  के  कारण

 के  योग्य  बनाने  वाले  लोग  उन्हें  निर्धारित
 किय  जा  रहा  है

 ?

 किया  ५०  सीदत  का  पूरा  कोटा
 oh  करवाकर  :  जेसा  माननीय

 नहीं  आयात  कर  सके  ।  किन्तु  इतना  ही  काफी
 को  ज्ञात  यहां के

 लोग  काजू का
 नहीं  वरन  हमें  विदेशों  में  सके  उपयोग  का

 क  त  उपयोग  और  विशेषकर  कहक के
 प्रचार  करना हैं  ।  काली  मिलें  का  भी  निर्यात

 खाप  वे  काजू  अधिक  फ्सेस्द  करते हैं  ।

 इस  सम य  बन्द  हो  गया  है  ।  १९४९-५०
 स  कारण  काजू  के  साथ  कहवा  के  उत्सवों

 में  १५,६३१  टन  काली  मिरच का  आयात  किया
 की  सी  उन्नति हो  रही  है  ।

 गया  था  |  - oe! + ¥  में  यह  मात्रा  घट  कर

 पी०  एस०  बेनामी
 :  और  चीनी

 १२,४४७
 टन  रह  गई  ।  युद्ध के  फरमान

 तत्काल  ही  हमारा  कार  एकस्व
 की  भी

 था  किन्तु  अब  अन्य  काली  मिरच  के  उत्पादन  श्री  कश्मीर  :  हम  ज़बर दर लोंगों

 T  श्व ला  स 5  अपना  माल  बाजार  में  लगे  को  काजू  नहीं  कते  ।  सका  बाज़ार

 हं  ।
 ही

 में
 हमारी  एक  गरम  मसाला

 सीमित  रहेगा
 ।  विदेशी  बा  रो  कां  ्य
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 [  कर मरकर

 उन्नति  में  सम्मिलित  कर  दिया  जाये  ।  इसकी भी  आवश्यक  कारण  है  ।  हम  यह  चाहने  हैं

 कि  इन  पदार्थों  की  विदेशों  में  अच्छी  मांग  रहे  रचना  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुचना  हम  से  मांगी

 गई  थी  सी कारण  मे  ने  निर्वात  अभिवृद्धि भि

 समवाय  अधिनियम  के  अन्तरगत
 परिषद्  के  विषय  में  विस्तार  से  सभा  में  चर्चा

 समितियों  को  गारंटी  द्वारा  मर्यादित  सेवायों  की

 के  रूप  में  पंजीबद्ध  करने  का  विचार  किया
 शेष  एक  वर्ष  के  समय  में  निर्यात

 गया है  ।  प्रारम्भिक अवस्था  में  इन  परिषदों

 कां  कुछ  व्यय  उद्योग  तथा  व्यापार  क्षेत्र  देगा
 वृद्धि  परिषद्  की  स्थापना  के  विषय  में  अन्तिम

 facia  करना  हमारे  लिये  सम्भव  नहीं  है  |
 और  कुछ  सरकार  द्वारा  दिया  जायेंगी  ।

 हम  यह  आशा  करते हे  कि  ज्यों  ही  ये  परिषदें
 दो  परिषदों की  स्थापना  पहले  ही  की  जा

 चुकी  हूं  और  इस  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त लाभदायक  सिद्ध  हो  जायें  सरकार  जो  घन

 देती  बन्द  कर  दिया  जाये  ।  जब  तक  इन
 हम  काली  fet  तथा  काजू  के

 निर्यात  अभिवृद्धि  परिषद  के  निर्माण  करने परिषदों  का  उचित  आदर  नहीं  किया

 पर  अधिक  ध्यान  दे  अतः  यद्यपि
 सरकार  विदेशी  व्यापार  तथा  इन  वस्तुओं

 के  हित  की
 दृष्टि

 से  अंशदान  चालू
 विक  अंशदान कुछ  अधिक  लगाया  गया

 था

 फिर  भी  इस  वर्ष  के  अवशेष  काल में  जितना
 रखेंगी ।

 कार्य  हम  कंरना  चाहते  हे  उसके  लिये  हम

 एक  लाख  रुपये से  ही  सन्तोष  कर  लेंगे
 + इन  परिषदों  ar  उद्देश्य  निर्यात  में

 यथासम्भव  अभिवृद्धि  करना  होगा  |  उदाहरण
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री

 के  इन  के
 कार्य  इन  वस्तुओं

 कसकर )  में  मांग  संख्या  ५९  के  सम्बन्ध

 का  विदेश  के  arg
 tt  में

 भाव
 कौ

 पता

 कुछ  कहना  चाहूंगा  |  मुझे  इस  बात  का

 विदेशों  में  व्यापार  मिशन
 ay  है  कि  सदस्यों  ने  साधारणत

 में  प्रतिनिधियों ,  एजेंटों अथवा  संवाददाताओं  एक  बाल  समाज  का  निर्माण  करने

 कीं  मूल्य  एकत्र  करनें  और  बाज़ारों  को
 के  प्रस्ताव  का  स्वागत  किया हँ

 और
 .

 उत

 > निरीक्षण  करने  के  प्रयोजन  से  नियुक्ति
 सभाज  की  स्थापना  करने  की  स्वीकृति  4

 नियमित  रूप  सें  और  लगातर  प्रा
 ate  ।  एक  यह  उठाय  गया  था  कि

 सांख्यिकीय  सूचना  एकत्र  किस्म  aa
 सरकार  यह  कार्य  एक  विभाग  के  द्वारा  क्यों

 पैकिंग  कां  स्तर  निर्धारित  .  सहकारिता

 wat  के  लिये  संगठन  स्थापना  करा
 नहीं  कर  रही  और  स

 प्रयोजन  के  लिये

 एक  पंजीबद्ध  समाज  का  निर्माण  करना  क्यों

 और  निर्यात  की  जाने वाली  वस्तुओं  के
 आवश्यक  समझती  है  ।  दो  बातों  के  कारण

 निरीक्षण  करने  के  लिये  एक  संगठन  स्थापित
 हम  इस  प्रकार  के  सनाज  का  होन  ल/भ-

 करना  तथा  यदा-कदा परिषद  के  पदाधिकारियों
 दायक  समझते  हें  ।

 कीं  प्रतिनियुक्ति  वस्तुओं  का  weet

 आदि  इसी  प्रकार  के  कार्य  हें  ।  ये  परिषदें  प्रथम  यह  कि  यह  एक  ऐसा  विषय  हैं

 हमारे  निर्वात  व्यापार  में  अभिवृद्धि  के  लिये  frag  fray  चाव  रखती  है
 ।

 भत्यधघिक
 लाभदायक  यह  बहुत  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  व्यापारी  लोग इंस  चीज़

 महत्वपूर्ण  हू  और  एक  आवंध्यक  पहल  में  चाव  नहीं  रखते  किन्तु  सम्पूर्ण  रूप  थे

 बह  द  कि  सम्बन्धित  उद्योगों  को  ही  ऐसी  बनता  और  समाज  इस  में  पूर्ण  चाव  रखते
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 कार्य  इतने  अधिक  करने  पड़ते  हैं  और  इतनी

 और  मुझें  बलवती  आशा  है  किं  इस  जटिलता यें  आ  जाती  हूँ  कि  art  बहुत  समय

 हफ  सम  पदा  हवा  जबकि  इस  प्रकार
 कार्य  को  आगे  बढ़ाने  के  लिये  अनुदान

 के

 रूप  में  बहुत  बड़ी  रोशि  में
 लोकोपयोगी  के  चित्र  हम  यथाशीघ्र  बनाना  चाहते  हं  ।

 धन  प्राप्त  हो  जायेगा  |
 यहं  धन

 तभी  मेरे  मित्र  श्री  दामोदर  मनन

 सकेगा  जब  कि  इस  प्रकार  की  कोई  पंजी  बद्ध  ने  रहे  एक  बात  कही  थी  कि  सरकार  इस  संस्था

 संस्था  जो  इस  काय  कों  करे  और  यदि

 महीं  की  जायेगी  कि  वह  संस्था  उतकों

 सहायता  नहीं  मिलेंगी  |  किस  प्रकार  व्यय  कर  रही हे  ।  इस  संस्था

 बढ़ाने  के  लिये  हम  करना  चाहते  हूँ  वह
 यह

 है
 कि  इसकी  रचना  इस  प्रकार  को  हो

 fe  हम  यथासम्भव  अधिकाधिक  प्रमुख  कि  इसमें  उत्तरदायी तथा  इस  काय में  चाव

 समाजिक  कार्यकर्ता  और  प्रमुख  शेक्षणिक

 कार्यकर्ताओं .  से  सम्पर्क  रखें
 क्योंकि  यह  सभा  को  इस  बात  की  चिन्ता  करने  की

 चलचित्र  व्यापार
 की

 एक  विशिष्ट  शाखा
 यकता  नहीं  रह  जाती  कि  इसका  कार्य

 हैं  और  हो  सकती  और  ऐसा  तभी  हो  सकता  रूप  से  नहीं  सकेगा  अथवा  कार्य  में  हानि

 है  जब  कि  एक  पंजीबद्ध  संस्था  हो  अथवा  होगी

 संस्था  जो  इस  कार्य को  कर  निस्सन्देह
 का  सभापति  पंडित

 हृदयनाथ  नन्नी  को

 बनाया  जाय े।
 चाहेंगे  ।  सरकार  को

 भी
 निस्सन्देह

 कुछ
 चलचित्र  सम्बन्धी  इस  प्रकार  के

 चलचित्रों  का  निर्माण  करने  के  लिये  सहर्ष

 कार्य  में  उन्होंने  अगुवा  के  रूप  में  सहायता

 कुछ  अनुदान  देना  पड़ेगा  किन्तु  हमने  यह
 की  et

 देखा  कि  पंजीबद्ध  संस्था  का  निर्माण  सम्बन्ध  में  आगे  कुछ  और  कहनी

 करके  और  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करके
 समय  से  बहुत  पूर्व  होंगा  क्योंकि  इसਂ  प्रकार

 हम  बहुत  बड़ी  संख्या  बहुत  बड़े  पैमाने  की  सम्बन्धी  प्रस्ताव  नियम

 पर  चित्रों  का  निर्माण  कर  जो  यदि  विनियम  जिसकी  स्थापना  अभी

 सरका  t  विभाग  करना  चाहे  तो  संभव
 विचाराधीन  यदि  आप  चाहें  तो  इस  सम्बन्ध

 हीं  होगा  में  व्ययक  चर्चा  के  समय
 अग्रेतर

 विचार

 विमर्श  किया  जा  सकता  हूं  क्योंकि  उस  समय

 हमारे  यहां  फिल्म  विभाग  है  जिसके
 प्रस्ताव कां  और  भी  स्पष्टीकरण  हो

 पास  इस  समय  अत्यधिक  कार्य  रहता  है  ।
 जायेगा  तथा  उस  समय  तक  कुछ  ठोस

 उदाहरण  के  लिये  यदि  हम  बाल  चलचित्र
 सभा  के  सम्मुख  रखे  जा  केंग  ।

 छा०  पी०  एस०  थे  मुख
 :  परे  मंत्रालय

 की
 एक  मांग  पर  इस  संभा  के  माननीय  े करनी  पड़ेगी  और  जैसा  कि  eran  को  fate

 नई  सरकार की  स्थापना  ६  रस्  को
 ओर  से  कुछ  आलोचन  हुई  है  ।
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 उपाध्यक्ष  क्या  माननीय  खरीदने  को  नहीं  कह  सकते  ह  जब  तक  कि

 थयुलवासि भ्  मंत्री  भी  समें  भाग  लें  ?
 हम  भी  कुछ  वस्तुयें  aha  को  प्रस्तुत

 पुनर्वास  उपमंत्री  (  श्री  जे
 ०  | ह

 :
 नहों

 ।
 में  यह  दावा  नहीं  करता  कि  ससे

 चीनी  के  कम  उत्पादन  न्यायोचित जी  at

 ठहराया  सकता  किन्तु इन  पहलुओं
 डा०  पी०  एस०  यह  एक

 पर
 भी

 विचार  करके  इन्हें  उचित  स्थान

 बहुत  पुराना  sev  जिस  पर  कई  बार  दिया  जाना  चाहिये

 चर्चा  हो  चुकी  इसमें  जो  भी  am  दिय

 गये हैं  उनमें  कुछ
 भी  नवीनता नहीं  है

 यहं  एक  ग़लत  आरोप  है  कि  हमने  कुछ

 मेरे  माननीय  मित्र  सरदार  लाल  सिंह  गन्ना
 भी

 नहीं  किया  है  ।  हमने  अक्सर  यह  बताया

 हू
 कि  हमने  कया  कया कार्प तरा ही की  हैं  ।  हम

 उत्पादकों  के  लिये  अधिक  मूल्य  का  आग्रह

 कर  रहे  हूं  जब  कि  स्व०  श्री  किदवई के  विचार  कुछ  नये  कारखानों  को  अनुज्ञप्ति यां दे  रहे

 हूं
 ।

 हम
 चीनी

 के  विशुद्धिकरण के  लि
 से  गन्ने  का  कम  मूल्य  रखना  आवश्यक  तथा

 न्यायोचित  यह  दावा था  कि  संयंत्र  स्थापित  कर  रहे  है  ।  हम  इस  बात
 पर  भी  ग़ौर कर  रहे  हे  कि  वर्तमान  सं  तों

 कम  मूल्यों  के
 कारण  उत्पादन  नहीं घटा

 क्योंकि  पिछले  वर्ष  तक  हम  गन्ने  के  मूल्यों
 की  क्षमता  में  fa  हो  ।  हमने  कारखानों

 की  घोषणा बोने  के  मौसम के
 की  स्थिति  की  जांच  करने  के  लिये  एक

 समिति
 भी

 नियुक्त  की  है  ।  इन  सब  बातों करते थे  ।  इसलिये उनका  कहना  था  कि

 बोये  जाने  के  कम  मूल्य  निश्चित
 को

 कार्यान्वित  किया  जा रहा है  ।

 करने  से  बोने  पर  प्रभाव  पड़ना  असम्भव
 खरगोन  पीठासीन

 था  ।  इसके  अलावा  उनका  यह  भी  दावा

 था  कि  सभा  को  यह  चिन्ता  नहीं  करनी
 जो  कुछ  भी  हमने  किया  है  उसे  ध्यान  में

 रखते  हुये  यह  कि  सरकार  इस

 चाहिये  कि  विदेशी  विनिमय  की  कुछ  राशि
 मामले  में

 सो
 रही  है  तथा  कुछ  नहीं  कर  रही

 बीनी  के  आयात  में  व्यय  हो  रही  है  ।  उनका  सही:और  न्यायोचित  नहीं  कही  जा  सकती

 महू ae
 था

 कि  हमारा  पौंड
 पावना  ब्रिटेन

 हूँ  }

 के  खज़ाने  में  एकत्र  होता  जा  रहा  हैं  तथा
 जहां  तक  कि  अच्छे  गन्ने  के  उत्पादन

 उस  पर  बहुत  कम  ब्याज  प्राप्त  हो  रहा  हे
 केा

 सम्बन्ध हमने  छः  महीने पूर्व
 एक

 बहू  उस  धन  का  आयात  लिये  उपयोग
 आन्दोलन  चलाया  था  ।  यद्यपि  यह  मौसम

 कर  रहे  जिससे  स  का  हित हो
 के  अनुसार  कुछ  देर  से  प्रारम्भ  हुआ

 रहा था  ।
 तथापि  यह  स्पष्ट  हूँ  कि  इससे  बहुत  अच्छी

 मेरे  मित्र  वाणिज्य  मंत्री  ने  अभी  फसल  प्राप्त  होगी  |

 यह  बताया  हे  कि  वह  कुछ  निर्यात  अभिवृद्धि  अभी  से  शिकायतें  हूँ  कि  गुड़  जमा  हो
 परिषदें  नियुक्त  करने  वाले  जिससे  कि  रहा  है  तथा  खरीदार  नहीं  हूं  ।  आज

 प्रातः

 हमारे  दूसरे  पदार्थों  का  एक  बड़ा  पारीना  लंगर  बीस  व्यक्ति  बम्बई  से  आये  ।  वे  लोग

 प्या डु सरे  बोरों  में  बिक  किन्तु  ताली  को  अत्याधिक  राशि  एकत्रित  हो  ज

 एक हा
 हे  नहीं  बज  सकती  ।  हम  तक  के  कारण  चिन्तित  थे  ।  हमारे  माननीय  सदस्य

 निर्वा  क्र  तथा  लोगों  से  अपना  साल  च्च्  क़ी प  क्र  का  दावा
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 १  रुपया  ७  आने  की  दर  हे  हम  चीनी  के करते  इस  बात  पर  विचार  नहीं  करते

 कि  इस  प्रकार  की  असाधारण  ऊंची  क़ी  मत  कारखानों को  २७  २  आने  अथवा

 २७  रुपये  ४  आने  से  अधिक  देने  को  तत्पर का  परिणाम होगा  ?  १  रुपया ७  आने

 की  दर  होने  की  ही  सम्भावना  है  तथा  इस
 व

 नहीं  होंगे  ।  इस  प्रकार  गन्ने  तथा  चीनी  की

 हम  देखेंगे  कि  बहुत  से  कृषकों  को  गन्ने
 को

 क़ीमतों  में  एक  सम्बन्ध  बना  है  ।

 पेर  कर  गुड़  बनाने  अथवा  चीनी  के  लिये
 में  आपको  यह  भी  बता  दू  कि  स्वर्गीय कारखानों में  बेचने  का  सा मध्य  नहीं  होगा  ।

 श्री  क़िदवई  विभिन्न  कृषि-उत्पादों  की  ara
 इस  प्रकार  ऊंची  क़ीमत  से  होने  वाले  लाभ

 की  तुलना  कृषक  को  अधिक  हानि  होती

 में  एक  समानता  बनाये  रखना  चाहते  थे

 2  तथा  वास्तविकता तो  यह  है  कि  वह
 हे |  स्वर वय  श्री  किदवई  ने  इसी  ah  को

 अपनाया था  कि  यदि  आप  असाधारण
 वर्ष  १९५५-५६  के  लिये  2  पया  ७  आने

 रूप  से  ऊंची  क़ीमतें  देंਂ  तो  स्वाभाविक  रूप
 से  भी  क़ीमतें  घटाने  के  पक्ष  में  होते  fara

 हमने  माननीय  सदस्यों  के  इस  आग्रह  पर  कि
 से  कृषकों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  कि  वे

 क  की  क़ीमतें बढ़ाई  जायें  अथवा  दही  रखी
 गन्ना  अधिक  भूमि  में  यें  किन्तु  क्योंकि

 जायें  उसे  नहीं  घटाया  ।  यह  सभीको  ज्ञात  है  कि
 पेरने  की  क्षमता  सीमित  यहां  तक  कि

 खाद्यान्नों  की  क़ीमतें  मिर  रही  तथा  बहुत
 गड़  के  लिये  पेरने  की  क्षमता  भी  सीमित

 कृषक  को  हानि  उठानी  पड़ती
 से  मामलों  में  हमने  यह  शिकायतें  सुनी

 है  ।  इसीलिये  वह  जिंदा  क़ीमतों  को  नीचे
 कि  कृषकों  को  हानि  उठानी  पड़ी  है  क्योंकि

 मूल्य  aga  गिर  गये  इस  मामलें  में  कुछ
 गिराने

 का  उत्तरोत्तर  प्रयत्न  करते  रहे  ।

 समानता  होनी  चाहिये  ।  खाद्यान्नों  की

 जहा
 तक  हमारा  सजदा  में  कह  सकता

 गिरती  क़ीमतों  को  ध्यान  में  गन्ने
 ss ee  rae

 की  क़ीमतों  को  और  WY  घटाना  न्यायोचित

 थ्रो  विमला  प्रसाद  चालीसा
 है  किन्तु  हमनें  क़ीमतें  न  घटा  कर  उन्हें  वहीं

 रखा है  ।  इसलिये  में  आशा  करता हूं  कि  मेरे :  गन्ने  की  क़ीमतों  को

 कम  रखने  मुख्य  उद्देश्य  यह  कि
 माननीय  मित्र  सरदार  लाल  सिंह  को  इस

 भोक्ता  को  चीनी  उचित  मूल्य  पर  प्राप्त  हे  ।  बात  से  सन्तोष  होगा  कि  सरकार  ने  क़ीमतें

 वही  में  बुद्धिमानी  का  य  किया  है बया  यह  उद्देश्य  पुरा  हुआ है
 ?

 डा०  पी०  एस०  एक  सूत्र  हें  जहां  तक  आयात  का  संबंध  झ् ह  में

 जिसकें  अनुसार  की  क़ीमत
 चीनी

 की  मानता हुं  कि  हमें  बहुत  बड़े  परिमाण  में  नीति

 क़ीमत  से  सम्बन्धित रहती  हैं  ।  इस  सूत्रों में  का  आयात  बारना  किन्तु  यह  अनिवार्य

 त्रियां  हो  सकती  हैं  तथा  कोई  व्यक्ति  इसे  था  ।  अन्यथा  नियंत्रण  में  उलझना

 पुनरीक्षित  करने  का  आग्रह  भी  कर  सकता  जैसे  ही  नियंत्रण  हटाया  बहुत

 किन्तु  जहां  तक  में  जानता  हूं  अधिकांश  व्यक्तियों  जिन्हें  चीनी  उपलब्ध

 व्यक्तियों  ने  स  सूत्र  को  स्वीकार  किया  है  नहीं  हो  रही  चीनी  मिल  गई  ।  में  यह  भी

 और  यह  tat  की  क़ीमतों  से  सम्बन्धित  आका  करता  हुं  लोक  कल्याण  राज्य  के

 उदाहरणस्वरूप  यदि  गन्ने  की  क  मंत  ?  पया  दृष्टिकोण  से  कम-से-कम  इस  सभा  में  भी

 १२  जाने  तो  स्वभाविक  रूप  से  ही  चीनी  कुछ  सदस्य  ऐसे  होंगे  जो  इस  बात  पर  प्रसन्न

 की  क़ीमत  बढ़  जायेंगी
 ।

 में  सोचता  हुं  कि  ये  होंगे  कि  देश में  अधिक  चीनी की  खपत
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 पी०  एँसें०'दैदामख

 fire  arty  उनਂ  उद्योगपतियों  जो  ee गे  रही  दे  ।  दसरे  हमें  इस  नात  का  भी  श्रेय

 मिना
 eet  कि  हमने  चानी

 गी  sent
 म में  उघोग  प्रारम्भ

 करना  चाहत
 sera

 रग  ced  51.0  दी  ।  हस  reel  हैं  कि  |  Tre ब  ह  के के  सम्बन्ध  सें  कई  चुनाव  दिये  71  इस

 वर्ष  पूर्व  कितन  चौर  बाज़ार  चलता  wit  के  सरकार  ३  करोड़  रुपये

 यद्यपि  थानों  पर  ae  लागा  न  wa  a  ।  तथा  ७५  लाख  रुपये  इसी  aq

 oye  पत  afi  a  |  उनकों  सुझाव की  were  कमी  का  शुभ  उठा  कर  खूब
 प

 था  कि  इत  आकर्षक  नहं  तथा  उद्योगपति लभ  किन्तु  सम्मुख  रूप  से  सारे

 भारत  म  कोसें  उचित  स्तर  पर  रही  ।  यदि  इसका  लाभ  उठाने  के  ms  आगे  नहीं !  आ

 हम  STH  उर्मिल  मं  चाता  का  Hae  रहे  हैं  ।  स  सम्बन्ध  मो  माननीय  मित्र  को

 य्य्
 करतें  तो  fet  ण  नीति  से  car  नदीं  यह  बता  कि  ति  फ्पाप्त  अपकर्षक  2  t

 हो  सकता  ।  सभा  नें  स्वयं  स  का  सार  उद्योगपतियों  को  चार

 समर्थन  fet  |  क्योंकि  बड़ी  एक  उचित  शत  पर  भूमि  दे  का  विचार  कर  रही  है

 जिसे  वे  इच्छा  से  खरीद  सकते  सरकार AM  हमें  wares  को  इरण  पड़ी  ।

 क्योंकि  पिछड़े  वर्ष  जीतीं  तथा  केशों के  उद्योगपतियों  के  विवरणों  के  भ्रतसार

 खाने  निर्मित  करेगी  और  af  उद्योगपति
 द  उत्पादन  में  कमी  रही  ।  यद्यपि  कम  एकड़

 भूमि  में  खेती  हुई  तथापि  उत्पादन  का  अनुपात  चाहें  तो  वे  साढ़े  पांच  प्रतिशत  को  दर  से

 भी  कम  था  ।  सभा  को  चीजें  मालम  थीं  ब्याज दे  संकते  हें  अथवा  बाद  में  कम  क़ीमत

 पर  वेह  भारत  सरोद  संकते  हें  ।
 तथा  इन  पर  एकाधिक  aaa  चर्चा  हो  चकी

 जहां  तक  बिजली  तथा  पानी  को  अन्य है  ।  मेरे  विवार  से  इस  सम्बन्ध में  कोई  नई

 बात  भी  नहीं  कड़ी  गई  ।  सुविधाओं का
 सम्बन्ध  em]  विकलों  उस  क्षेत्र

 की  प्रचलित  दर  पर  तथा  पाती  भी  सस्ते
 मझे  है  कि  मेरे  तकों  से  आपको

 दर  पर  मिलेगा  ।  में  जानता  कि  मेरे
 ज्ञात  हो  जायेगा  कि  सरकार  इस  माम

 नीय  मित्र  यह  कहना  चाहते  थे  कि  बम्बई में  सोई  नहीं  रही  किन्तु  उसने  गन्ने  को  अच्छी

 चीनी  के  अधिक  यंत्रों  की  के  एक  मामले  बम्बई  सरकार  दुर्भाग्य

 निर्माण  क्षमता  में  वृद्धि  तथा  चीनी  के  are  से  बिजली  wear  दर  पर  नहीं  दे  अति

 ९  पाई
 की

 दर  जेसा  कि
 उल्लास नगर

 खानों  की  स्थापना  के  लियें  उचित  कार्यवाही
 के  soar  गय  ata  के  आसपास  होती की  |  में  आदश  करता  '  कि  स  नीति का  यह
 वह दर ्र  आने  ६  पाई  के  लगभग

 परिणाम  होगा  कि  पडे  हो  समय

 जहां  यह  सम्भव  होगा  ब्रह्मा  सरकार  अवश्य
 हमें  स  परिमाण  में  आयात  करने  की

 आवश्यकता  नहीं  होगी  जिस  परिमाण  में  ही  आर्थिक  सहायता  ने  के  प्रश्न
 पर

 सोचेगी
 |

 जिससे  कि  समान्य  प्रचलित  दर  पर  बिजली
 इम  कर  रहे  कदाचित  छः  अथवा  आठ

 मिल  सके  ।  जहां  तक  ऋण  का  सम्बन्धी
 ह महीनों  के  भीतर  ही  वर्तमान  राशि  तथा

 सरकार  हारा  दो  गई  चौथी  रियायत  यंह अधिक  उत्पादन  जिसकी  हम  आदा  कर  रहे

 है  कि  सरकार  उद्योगपति  द्वारा  स्थापित
 हैं  के  परिणाम  हमारे  पास  अतिरिक्त

 राशि  हो  सकती  है
 ।  ५०  प्रतिशत  मशीनों  at  vi  प्रतिशत  परे

 ऋण  देने  को  स्तुति  है  तथा  यह  ऋण  सात

 शी  जे०  कोठ  मांग  संख्या  ६५  से  दस  तक  के  बीच  वापस  किया  आ

 फर  बोलते  मेरे  माननीय
 मिश्र

 श्री
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 श्री  शिवानी  ने  अपने  कटौती  प्रस्ताव  आवश्यक हैं  १  में  ata  agar कि  राशि

 इतनी  सचिव  नहीं  है  इसके  च शिसेडू च्  आपत्ति
 पर  बोलते zt  यह  सुझाव  दिया  कि  ऋण

 उद्  Te  साय  |  है की  arty  २०  में  डोन  चाहिये
 ।  te

 ह  के  सांग सम्बन्ध  में  में  यह  बता  देत  चाहता  हूं  कि
 घीं  बी  ०  क्०  at

 इस  पर  बड़ी  सावधानी  से  विचार  fee  pre
 संख्या  ८६  केबारे  सें  रा

 ग
 |  है  कि  म्  फि  भूमि

 गया  दै  और  wo  we  बिचार  हैं
 दस

 ~  के  अभाव  के  कारण  दीवार  में  years

 वर्ष  का  समय  काफी  हे  ।  warrat  के  सावन
 =  कार्य  में  प्रगति  धीमी  रही  है  ।  पश्चिमी

 बंगाल  के  मंत्री  ने  उस  दिन  कहा  चूंकि

 qe  आश्वासन  देना  चाहता  हूँ  कि  में  उनके
 भूमि  का  क्रय  मूल्य  १००  रुपये  प्रति  बीघा

 सुझावों  के  बारे  में  अच्छी  तरह  जांच  कराऊंगा  निश्चित  कर  दिया  गया  है  अतः  भूमि
 सिल

 और  उचित  सभ  उनके  परिणामों  के  ग  हीं  रही  है  ।  श्रीमती  चौधरी  ने  कहां  थां

 बारे  में  जानकारी  दूगा  |  कि  क्रय  मूल्य  को  बढ़ा  कर  २००  स्वयं  कर

 मांग  संख्या  ८६  पर  बोलते  श्रीमती  चाहिये  ।  क्या  इसके  में  कुछ  हुआ

 ला  पालवौध री  a  कहा  था  कि  पुनर्वास  दूसरी  बात
 में  यह  मालम  करना  चाहता

 re

 विभाग  में  जो  व्यक्ति  काम  कर  रहे  हैं  उन्हें  हूं  कि  मद  वर्षों  की  बाक़ी  धन

 a ः हुआ  ?
 राशि  के  समायोजन  के  बारे  में  क्या

 ञ  Trt इस  सम्बन्ध  में  मे  उन  त  धट  बता  चाहता  उसके  लिये  भी  कुछ  धन  की  आवश्यकता

 Df
 अधिकार  पश्चिमी  बंगाल हूं  कि  अगर  उनक  हैं  ।  में  यह

 जनना  चाहता हूं  कि  इसकी  कया

 मंत्रालय  से  है  तो  उसमें  प्रत्येक  कर्मचारी  स्थिति है
 ?

 बंगाली  हूं  और  यदि  उनका  अभिप्राय
 श्यो  भर  भोसले  इसके  बारे  में

 aa  स्थित  छोट  मुख्यालय  से  है  तो  मंत्री
 फिर  बताऊंगा  क्योंकि  अन्य  मंत्रियों  को

 को  छोड़  जो  बंगाली  तो  नहीं  किन्तु  भी  भाषण देना  है  ।
 विस्थापित  ब्यक्ति  अवश्य  और

 स्ट्रेचर  को  छोड़  कर  लगभग  बाक़ी  सभी  सिंचाई  और  दिया  उपमंत्री  (  भी

 कर्मचारी  बेंगाली  है  ।  तत्कालीन  :
 जांच  काय  में

 जो
 देर  हुई  है  उसके

 दाता  का  कार्यालय  कलकता  स्थानान्तरित
 a.

 सम्बन्ध  में  कुछ  आपत्ति
 की

 गई  है
 ।

 बाढ़

 नियंत्रण के  संबंध  में  तो  यह  ठीक  कि करने  में  जो  ३१,०००  रुपये  व्यय  हुये  हैं

 उसका  भी  उन्होंने  उल्लेख  किया  है  ।  यह  शीघ्यातिशीष्य कार्यवाही  करनी  चाहिये  |  किन्तु

 व्यय  कर्मचारियों  के  लिये  डाक  तथा  फिर  भी  कुछ  प्रतिबन्ध  होते  हैं  जिनके  आधार

 तार  फर्नीचर  के  कार्यालय  भवन  पर  काम  आगे  बढ़ता है  ।  कोसी के  मामलें  में

 की  मरम्मत  आदि  टाइप  राइटर  की  मरम्मत  जांच  होने  में  कुछ  देर  अवद्य  किन्तु

 आदि  पर  व्यय  हुआ  हैं
 ।

 अब  चूंकि  मंत्री  जब  हम  की  बात  कहते  हे  तो  इसका

 अभिप्राय  यह  होता  है  कि  वास्तविक  जांच कलकत्ता  चलें  गये  हें  और  मंत्रियों  के

 चन
 में  निर्णय  के  परिणामस्वरूप कि  पूर्वी

 मै  पूर्व  बहुत  सी  अन्य  बातों  भी  देखनी  होती

 agre  में  विस्थापितों  के  पुनर्वास  ary  को  जैसे  आकड़ों
 का

 इकट्ठा  करना
 ।

 हमारे

 शरीयत  से  करना  इस  तथ्य  को  पास  कोई  आंकड़े  नहीं  हें  ।  न  परियोजनाओं

 दृष्टि
 में  रखते  हुये  इतने  कर्मचारी  एवं  घन  की  अच्छी  तरह  जांच  करने  के  लिये  यह

 का  जिसकी कि  मांग  की  गई  इक  है  कि  हमारे  पास  कई  वर्षों के  आंकड़े
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 [
 श्री  हाथी

 ]

 होने  चाहियें  ।  और  तभी  यह  सम्भव  है  कि  श्री  आर०  के ०  चौधरी  की  दूसरी

 इन  परियोजनाओं की  ort  अच्छी  तरह  यत  यह  थी  कि  स्थानीय  व्यक्तियों  से  कोई

 हो  सके  ।  इसी  सम्बन्ध  में  सिंचाई  और  परामर्श नहीं  लिया  गया  ।  स  सम्बन्ध में  में

 विद्या  मंत्री  ने  सितम्बर  मास  में  अपने  एक  उन्हें  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि
 न

 केवल

 भाषण  में  बताया  था  fe  समें  शीघ्रता  स्थानीय  पदाधिकारियों से  ही  परामर्श  लिया

 से  काम  लेना  सम्भव  नहीं  है  और  आंकडे  गया  था  अपितु  ग़ैर  सरकारी  प्राविधिक

 प्राप्त  करने  के  कारण  ही  देर  हो  जाती  हैं
 ।

 शक्तियों  से  सुझाव  मांगे  गये  थे
 ।

 इसके

 अतिरिक्त गत  मास  २५  तथा  २६  तारीख  को अब  जांच  पुरी  हो  चुकी  है  और  हमने  वास्तव

 में  कार्य  प्रारम्भ कर  दिया  है  ।  दक्षिण  भारत  सिचाई  और  विद्युत  के  केन्द्रीय  are
 की

 जो

 के  एक  सदस्य  श्री  रेड्डी  ने  नन्दी कोंडा  हुई  थी  उसमें  पूरा  एक  दिन  इस  बात  के

 परियोजना  में  होने  वाली  देर  के  बारे  में  लिये  रखा  गयां  था  कि  जिसे  बाढ़  नियंत्रण

 शिकायत की  है  ।  नन्दी कोंडा  के  मामले में  वाही  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  हो  तो  कहे  |

 भी  परियोजना  की  जांच  होनी  है  ।  जब  किसी  यह  स्वाभाविक  है  कि  यह  एक  ऐसा

 परियोजना  का  सम्बन्ध  एक  से  अधिक  राज्यों  मामला  है  जिसमें  सभी  व्यक्ति  रुचि  रखते  हैं

 से  होतीं  हैं  तो  उन  राज्यों  से  परामर्श  लिया  और  इस  सम्बन्ध  में  हमने  सभी  की  राय  ली  हूँ

 जाती  श  और
 लेंगे  किन्तु  इतना  अवश्य  है

 कि  निर्णय  वही

 इसी  १९५४  में  सिला  ।  सम्बन्धित  होगा  जो  व्यावहारिक  एवं  प्रविधिक  दृष्टि  से

 राज्य
 सरकारों  को  हमने  अपनी  राय  भेज  ठीक  होगा  एवं  जो  विभिन्न  मतों  द्वारा

 दी  है  और  केवल  एक  राज्य  सरकार  ने  उसका  पादित  भी  होगा  ।

 उत्तर  भेजा है  ।  आंधा  सरकार  की  राय  आना  पा लस भरी  के  स्थानान्तरण  का

 दोष  हैं  और  अंधा  सरकार  का  उत्तर  आते  ही
 भावुकतापूर्ण  ह  इसलिये  जहां  तक  सम्भव

 इसे  परियोजना  में  कोई  अमार  देर  उसके  स्थानान्तरण  का  प्रीत  टालना  ही

 नहीं  होगी  ।
 चाहिये  ।  यह  तभी  सम्भव  होगा  जब  कि  हम

 तीसरी  बात  श्री  आर०  Fo  चौधरी
 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंच  जायेंगे  कि  वे  सभी

 अस्थाई  ag  जो  अब  किये  गये  हैं  उस  क्षेत्र ने  पा लस भरी  के  सम्बन्ध  में  कही  थी  ।

 समझता  हूं  कि  उन्होंने  यह  बात  गस्भी  रता
 की  रक्षा  करने  में  असमथ  हू  ;  तब  वहां के

 व्यक्तियों  को  बसाने  के  लिये  कुछ  विया
 से  नहीं  कही  ।  वे  केवल  यही  कहना  चाहते

 इसकी  प्रगति  पर  निगाह  रखनी  चाहिये  |
 जाएगा  |

 यहां  से  जो  पदाधिकारी  भेजे  गये  हें  उनके  श्री  दिखने  यह  कहा  था  कि
 इन  जांच

 व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  भी  उन्होंनें  शिकायत
 केन्द्रों  का  लाभ  सम्पूर्ण  देश  को  मिलना

 की  थी  ।  उन्होंने  जिस  पदाधिकारी  का  चाहिये  |  इनमें  .  से  एक  केन्द्र  आजकल  ब्रह्म

 उल्लेख  किया  वह  तो  आसाम  सरकार  का  तथा  एक  भर  केन्द्र  दक्षिण  एवं

 है  और  मूख्य  इंजी  नियर  तों  गत  मास  ही  केन्द्रीय  भारत  के  लिये  हैं
 ।

 यह  स्वाभाविक

 भारत  सरकार  की  प्रतिनियुक्त  के  हैं  कि  इस  ufafira  परामर्श  एवं  जांच  से

 रूप  में  गये  ।  प्रभारी  अधिकारी  भारत  सम्पूर्ण  देश  लाभ  पहुंचेगा
 |

 सरकार के  रहीं  अपितु  वे  वास्तव  में  आसाम
 आज  अन्तिम  वक्ता  ने  यह  था

 सरकार  के  नियंत्रण  में  थे  कि  संयंत्रों  एवं  मशीनों  के  लिये नये
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 लय की  क्या  आवश्कता है  ।  यदि  वे  विभिन्न
 श्री  हाथी

 :
 यह  प्रदान  तो  इन  परियोजनाओं

 कार्यों  को  देखें  तो  उन  को  पता  चलेगा  कि  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 यह  खाली  निर्माण  योजना  नहीं  हूं  अपितु  करने  से  है  ।  जहां  तक  बाढ़  सम्बन्धी

 हमारे  पास  बहुत  सी  मशीनें  एवं  उनके
 दीघध्यातिशीघ्य  कार्यवाही  का  सम्बन्ध  वे

 अतिरिक्त  भाग  हें  जिनका  मूल्य  करोड़ों  धनाभाव  के  कारण  नहीं  रोकी  जायगी  ।

 रुपये  ह  और  जिनका  आदान-प्रदान  एक  दीघंकालीन  कार्यवाही  की  जांचਂ  योजना

 परियोजना  से  दूसरी  परियोजना  तक  हो  आयोग  को  प्रतीक  समिति  करेगी  ।

 प्रविधिक  परामशंदात्री  स्मिति  की सकता  ?  इसलिये एक  प्रशासनिक

 व्यवस्था  द्वारा  ही  यह  जाना  जा  सकता  हे  Feat  के  आ  जाने  के  बाद  ही  इसके  बारे  में

 निर्णय  जायगा  किन्तु  बाढ़  सुरक्षा कि  विभिन्न  परियोजनाओं  की  कया  स्थिति

 उनके  यहां  किन  किन  महीनों  की  सम्बन्धी  थीष्यातिशीष्य  कार्यवाही  धनाभाव

 aH  है  और  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  के  कारण  नहीं  रोकी  जायगी  ।

 क्या  कया  मशीनें  भेजी  सकती  हैं  ताकि

 एक  राज्य  को  उन  मशीनों  एवं  सामान  के
 श्री  बूबराघस्वासी  ३०

 लिये  खां  न  करना  पड़े  |  इस  निदेशालय

 लाख  रुपये  को  अतिरिक्त  मांग  से  आप  भोपाल
 के  बनाने  का  यही  उद्देश्य  है  ।  इसके  लिये

 में  बारना  तथा  कोलार  परियोजना  की
 अधिक  धन  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  में

 आसाम  की  नदियों के  सम्बन्ध में  जलविज्ञान
 उन्हें  यह  बता  देना  चाहता  हुं  कि  इस

 लय  की  रूपरेखा  जो  आजकल  2  उसकी
 और  अन्तरिक्ष-विज्ञान  सम्बन्धी  ब्रह्म

 अपेक्षा  यह  अधिक  नहों  बढ़ेगी  |  गंगा  तथा  दक्षिण की  नदियों के  मुहानों

 में  बाढ़  नियंत्रण  सम्बन्धी  कार्यवाही  के  बारे

 में  जांच  की  जायगी  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 श्री  बी०  चौधरी

 माननीय  मंत्री  ने  ९  १९५४  को
 में  उत्तर  के  लिये  आपने  बड़ी  बड़ी  योजनायें

 बनाई  थीं  जब  कि  दक्षिण  के  लिये  एक  यथा

 एक  को  उत्तर  देतें  हुये  कहा  था  कि  दो  और  वह  भी  बहुत  छोटी  छोटी
 ।

 जब  सरकार

 अंदर  कोई  योजना  प्रविधिक  रूप  से  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  कार्यक्रम

 बना  रही  है
 तो  इस  मांग  के

 सम्बन्ध
 में  में हैं  तो  धन  के  अभाव  के  कारण  उसका  कायें

 यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने

 नहीं
 रोका  जायगा  ।  कुछ  परियोजनाओं

 मद्रास  राज्य  की  नदियों  की  जांच  कराने  के

 के  नाम  मेरे  पास  हूं  और  जिनके  बारे  में  लिये  भी  कुछ  धनराशि  नियत  की  है  ?

 aayadt Dies Att F बंगाल  सरकार  ने  सिफारिश की

 2  और  प्रविधिक  समिति  उनकी  जांच  भी  eft  हाथी  :
 दक्षिण  के  लिये  एक

 कर  रही  है
 ।

 इनके  कार्य  संचालन के  लिये  केन्द्र  खोला  जा  रहा है  ।  दक्षिण  तथा

 ३०*करोड़  तथा  २३  करोड़  पये  की  भारत  केन्द्र  वहीं  पर  होगा  |

 रुकता  हैँ  ।  क्या  में  जान  सकता  हूँ  कि  इन
 सभापति  महोदय  :  इन  मांगों  पर

 परियोजनाओं--कंसवटी  जलाशय  परियोजना  दान  बजे  इस  बीच  कार्यक्रम on

 और  गंगा  परियोजना--का  कार्य  की  दूसरी  मद  पर  हम  विचार  करेंगे

 कब  राखिये  किया  जायगा
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 aft  गाड़िलिंगस  गोड़  :  तुंगभद्रा १९५४-५५  के  लिए  अनुपूरक
 योजना  के  निर्माण  पर  करोड़ों  रुपये  व्यय

 अनुदानों  की  मांग-संघ

 किये गये  परन्तु  भूमि  को  कृषि  योग्य  नहीं
 १९५४-५५  के  श्रतुदानों  की

 बनाया  गया  है  ।  योजना  आयोग  के  प्रगति

 ये  मांगें  सभापति  महोदय  ने  प्रस्तुत ee  प्रतिवेदन  में  में  देखता हूं  कि  १२,६००  एकड़

 शीर्ष  राशि  भूमि  की  जिसे  क़षि योग्य  बनाने  की

 eo  NCC  e  nc  ee  een
 आशा  केवल  २,०००  एकड़  भूमि  HG-

 ८  000
 योग्य  बनाई  गई  है  ।  इसका  कारण  यह  है

 सिंचाई  %,%o  कि  सरकार  ने  कृषकों  को  अपनी  भूमि
 ११  जिला  प्रशासन

 तथा  विविध  योग्य
 बनाने  के  लिये  कोई  सुविधा  नहीं  दो

 १००  =  |
 २५,०००

 १५  ७,५  ०,१००  पंचायतों  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है
 १७  लोक  स्वास्थ्य  C&%, Roo  कि  १९५०  के  ग्रामਂ  पंचायत  अधिनियम  के

 Rv  असैनिक  निर्माण-कार्य  ४,  ०  ०,०  ००
 अनसार  मद्रास  तथा  विमान  आंधी  राज्य  की

 २५  असैनिक  ग्राम  पंचायतों  की  धारा  ३५२,  ३२३,
 तथा

 औज़ार  तथा
 Ro  तथा  ३७९  के  अ  बीन  छोटे  हो  मामलों

 दांडिक  तथा  व्यावहारक्ति  मामलों  की
 संयंत्र  &%,R00

 सुनवाई  करने  का  अधिकार  परन्तु  सरकार
 २७  2,92,  200

 ने  इन  उपबन्धों  को  उचित  रूप  में  कार्यान्वित
 अ  भ्  पर  पूंजी

 व्यय
 नहीं  feat  हैं  ।  अतः  में  सरकार  से  निवेदन

 Ew  4o,2oo

 डे  असैनिक  निर्माण  पर
 करता हं  कि  वह  इन  उपबन्धों  को  यथा

 सम्भव  शोभिता  से  कार्यान्वित  करे  और
 पूंजी  व्यय  Ci  32,000

 पुलिस  तथा  उप दण्डाधिकारी  को  हिदायत
 ३७  विद्युत॒  योजनाओं

 करे  कि  वे  उन  मामलों  को  पंचायती
 पर  पूंजी  व्यय  MRE  ROO

 राजस्व  और  असैनिक व्यय  मंत्री

 क्यों  में  भेजें  जिनकी  वहां  सुनवाई  हो  सकती
 ~ or 2  |

 कठौती  प्रस्तावों  के शम०  ato  दाह )

 सिवाच  में  आप  उन  माननीय  सदस्यों  से  एक  अध्यापक  वाले  सैकड़ों  के  सम्बन्ध

 केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  बहुत  अच्छी
 पूछ  सकते  हैं  जो  अपने  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 योजना  आरम्भ  की  हैं  जिसके  द्वारा  वे  शिक्षित
 कर  रहे  हं  ।

 सभापति  महोदय  मान तोय  सदस्य  किन्तु  बेकार  लोगों  की  सहायता  कर  सकते

 अपने  कटौती  प्रस्तावों  की  संख्या  बता  संकते  हूं  ।  परन्तु  are  राज्य  सरकार  ने  आज

 तक  इस  माम  में  कोई  पहल  नहीं  की  है न २  |

 श्री  गाडिलिंगन  गोड़
 में  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह

 दिक्षा  प्राधिकारियों  को  यथासम्भव  दिव्यता मेरे  कटौती  प्रस्तावों  की  संख्या  ७,  ८,  ९  और

 क  || रे

 सभापति  यदि  ने  ter  at  अन्त  में  मद्य  निषेध  के  बारे  में  कुछ

 तो  उन्हें  स्तुति  माना  जायेगा  |  माननीय  कहना  चाहता हूं
 ।  आपको  विदित  है  कि  मई

 सदस्य ate  संकते  हैं  ।  88.0  १४  मैं
 आधा  सभा

 नें  एक  सकल्प  पारित
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 किया  था  जिसमें  सरकार  से  प्रार्थना  की  गई  भी  किया  था  कि  वह  अपने  तर्कों  को  केवल

 थी  कि  वह  मद  निषेध  अनियम  के  निरसन  उसी  कठौती  प्रस्ताव  तक  सीमित  रखें  ।

 के  लिये  राममूर्ति  समिति  को  सिफारिश
 श्री  गडिलिंगन  गौड़

 :
 में  लगभग  भाषण

 स्वीकार  करे  ।  केवल  इंसी  विषय  reer
 की  समाप्ति  पर  हूं  ।  आप  यह  न  कहें

 सरकार  के  विरुद्ध  मंत  दिया  गया  था  ।
 कि  में  अपना  स्थान  ग्रहण  में  अपना

 आपको  यह  जानकर  दुःख  होगा  कि  आन्
 भाषण  आरम्भ  करूंगा  ।

 राज्य  में  मय  निषेध  कैसे  कार्यान्वित  हो
 सन्स we)

 रहा
 है

 सभापति  महोदय  :  यदि  कु

 और
 नहीं  कहना  है  बैठ  सकते हैं

 सभापति  महोदय  :  क्या  में  कह  सकता
 तग भद्रा  परियोजना  के  पानी  से  भूमि को

 हूं  कि  केवल  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ७  के
 तर  कृषि  के  योग्य  बनाने में  असफलता

 अतिरिक्त  मानवीय  संदर्भ  के  अन्य  समस्त

 प्रस्ताव  नियम-विपरीत  हैं  ।  सभापति  महोदय  :  अनुपूरक  अनुदान  की

 मांग  संख्या  ८  पर  कठौती  प्रस्ताव  प्रकट
 श्री  एम०  सी०  शाह  :  मेरा  सुझाव

 है

 हुआ  tt
 कि  उन्हें  न  सारों  मांगों  पर  बोलने  की

 अनुमति  दो  जाय  ।  att  दागिरी  रांव  :

 सभापति  मं  यह  बता  रहा
 दानों  के  लिये  अनुपूरक  मांगों  पर  बोलते

 था  कि  कुछ  कटौती  स्राव  ग्राह्म  नही  हैं  ।  हुये  में  sus  जिला  की  आवश्यकताओं

 के  सम्बन्ध  में  एक  दो  बातें  कहुंगा  ।  इसके
 श्री  एम  सी०  यदि  कुछ  कपोतों

 में  किमी  एक  विशेष  मांग  पर  ही
 प्रस्ताव  नियम-विपरीत  हें  तो  निश्चय  ही

 नहीं  बोलता  चाहता  अपितु  में  साधारण

 माननीय  सदस्य  को  उन  कटौती  प्रस्तावों  रूप  से  समस्त  मांगों  का  उल्लेख  करूंगा  |

 के  विषय  पर  नहीं  बोलना  चाहिये
 एक  बात

 जो  में  कहना  चाहता हैं  यह  हैं  कि

 आन्ध्र  राज्य  में  करनूल  राज्य  निश्चय  हीं

 श्री  गार्डिलिगन गौंड  :  स्वयं  मेरे  गांव
 पिछड़ा  हुआ  ज़िला हूं  ।  लगभग  २०

 में  चार  या  मंयनिषेध  कर्मचारी  हैं  जिनके
 परियोजनाओं  फिर  थी  उन  में  से  किसी

 पास  मामलों  का  पतो  लगाने  के  लिये  ब  a
 से  भी  करनूल  जिला  सहायता  नहों  होती  ।

 ही  अपर्याप्त  सामग्री  है  ।  अधिकारीगण
 उन  में  से  एक  जिससे  करनूल  जिला  को

 ग्राम  चावडी  जाते  हैं  और  ग्राम  अधिकारी
 सहायत  के  ०  सी  ०  नहर  को

 से  स्थानीय  मद्य  बनाने  वालों  के  नाम  पूछते  करके  बनाने  परियोजना  है  ।

 हैं

 खोसला  समिति  के  प्रतिवेदन  के

 श्री  एम०  सी०  शाह  q  a  नि  ्  a
 सार  उस  नहर  से  लग भग  ६,०००  घन  Fe

 लिये  अनुदान  की  कोई  सुपूरक  मांग  नहीं  पानी  प्रति  a ¢ fae  भेजा  जायगा  |  परन्तु
 और  में  समझता  हूं  कि  मानतीय  सदस्य

 इंजीनियरों  ने  इस  बात  पर  विभिन्न  मत

 को  इस  विषय  का  उल्लेख  नहों  करना  दिये  हूं  कि  पानी  प्राप्त  होगा  या  नहीं  ।

 चाहिये  ।
 यदि  ऐसो  बात  है  तो  करनल  को  प्रति  सेकंड

 सभापति  महोदय
 :

 में  ने  कहा था  कि  १,८००  घन  फुट  से  अधिक
 पानी  प्राप्त  त

 केवल  संख्या  ७  ग्राहुय  हू  ।  में  ने  उन  से  निवेदन  होगा  ।
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 श्री  एम०
 सी

 ०  शाह  क्या  हम  जान  सरकार  की प्राप्तियां कम  नहीं  हूं  ।  इस  बात

 सकते हैं  कि  आप  किस  मांग  पर  बोल  रहे  हैं  ?  के  आधार  पर  में  श्री  गार्डनिंग  गौड़  के

 कठौती  प्रस्ताव  संख्या  ७  के  बारे  में  निवेदन
 श्री  शोष गिरि राव

 :  सिचाई  पर  ।  नहर  करता  न
 =  कि  आधा  सरकार  ने  तुंगभद्रा

 और  पानी  संभरण  सिंचाई  के  seats  are
 परियोजना  के  अधीन  भूमि  को  शीघ्रता

 में  समझता  हूं  कि  इसके  बारे  में  मंत्री
 से  क़षि योग्य  बनाने  का  भरसक  प्रयत्न  किया

 दय  को  कोई  आपत्ति  नहीं  हो  सकती  ।
 छ
 a  ।  उन्होंने  अनेकों  योजनायें  भारत  सरकार

 के  समक्ष  रखी  हैं  और  इस  भूमि  को
 यदि  प्रति  सेकंड  ६,०००  घने

 योग्य  बनाने  में  उन्हें  जो  वास्तविक  कठिनाई
 फूट  की  बजाय  १,८००  घन  फुट  पानी  प्राप्त

 तो  करनूल  ज़िला  को  क्या  सहायता
 हुई  वह  यह  थी  कि  कुछ  क़षि  तो  भूमि  को

 कृषि  योग्य  बनाने  के  लिये  gare  थे  और
 प्राप्त  होगी  ।  में  जानता  बहुत

 कुछ  कृषक  जिनकी  भूमिਂ  मुख्य  नहर  से
 योजनायें  आरम्भ  हो  रही  हें  और  उनके  फण

 कुछ  दूरी  पर  तैयार  नहीं  थे  ।  सारे
 होने  तंक  आधा  वासी  समृद्ध  हो  जायेंगे

 ।
 कृषकों  को  इस  बात  के  लिये  तैयार  करना

 परन्तु  जिस  जिला  में  राजधानी  स्थित
 कि  वे  अपनी  भूमि  को  कृषि धो ग्य

 उसके  बारे  में  क्या  है  ?  राजधानी  को  कठिन  था  ।  मेरे  माननीय  जो  उस
 दशक  पानी  क े०  सी ०  नहर  से  ही  मिलता है

 ।
 क्षेत्र  के  रहने  वाले  अपने  प्रभाव  से  कृषकों

 में  जानता  हुं  कि  इसके  निर्माण  के  लिये

 ३  लाख  रुपये  उपबन्ध परन्तु  यह

 को  किसी  बात  पर  सहमत  करके  इस  बात

 के  लिये  तैयार  कर  सकेंगे  कि  वह  सरकार
 खोसला  समिति  के  प्रतिवेदन  के  अनसार

 से  सहायता  को  मांग  करें  और  मुझे  विश्वास
 नहीं  है  ।  करनूल  की  आवश्यकतायें  तब  ही

 हे  कि  आधा  सरकार  वह  सहायता  देगी  और

 पूर्ण  होंगी  जब  कि  उसे  प्रति  सेकेंड  ६,०००
 इस  ओर  ध्यान  देगी  कि  भूमिਂ  विजय  ही

 घन  फुट  पानी  मिलेगा  |
 योग्य  बनाई  जाय  ।  यह  टिप्पणी  करना

 दूसरी  बात  में  दिक्षा  के  बारे  में  कहना  कि  आन्ध्र  सरकार  बहुत  सुस्त  और  इसने

 चाहता  था  ।  मुझ  से  पहले  के  वक्ता  इस  समस्या  भूमि  को  सुधारने  के  लिये  कुछ  नहीं  किया है

 की  ओर  सरकार  की  घोर  उपेक्षा  का  उल्लेख  ठीक  नहीं है  ।

 पहिले  ही  कर  चुके  हें  ।  निःशुल्क  दिक्षा

 कहीं  नही ंहैं  ।  इस  समस्या  पर  कोई  ध्यान
 ग्राम  पंचायतों  को  कुछ  व्यावहारिक

 और  दाण्डिक  क्षेत्राधिकार  देने  के  बारे
 नहीं  दिया  गया  ह  सिवाय  इसके  fe  कुछ

 मुझे  सभा  को  यह  बताना  हैं  कि  अन्य

 बुलेटिनों  में  अमुक  अमुक  समिति  की  नियुक्ति
 कार  स्थानीय  स्वायत्त  शासन  के  क्षेत्र  में  कुछ

 का  उल्लेख  हू  |  सरकार  को  केवल  दूर  के

 जिलों  की  ओर  हो  नहीं  अपितु  उस  जिले  सुधार  करने  के  लिपे  एक  व्यापक  योजना

 पर  विचार  कर  रही  है  ।  उन्होंने  एक  विधेयक
 की  ओर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  जहां  वह

 बनया  हूँ  और  यदि  सभा  भंग  ने  होगी  at
 विराजमान  है  ।  ऐसा  करने  पर  ही  उसे

 दूर  दृष्टि  वाली  सरकार  कहा  जायेगा  ।  वह  उसके  समान  प्रस्तुत  हो  गया  होता  |

 इस  विधेयक  में  नगरपालिकाओं

 भी
 बिश्वनाथ  ee  ः  यह  तथा  ज़िला  बोडो  में  gare  करने  के  उपबन्ध

 स्ेमान्य  होगा कि  एक  वर्ष  की  बांधा  थे  ।  वे  ज़िला  बोड़े  के  लिपे  एक  प्रकार  का
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 परोक्ष  निर्वाचन  लागू  करना  चाहते  थे
 को  यथोचित  सर्वाधिकार  देने  के  लिये  पर्याप्त

 जिससे  पंचायतों  और  नगरपालिकाओं  पर
 समय  है  ।  इसके  में  उच्च  न्यायालय

 बहुत  अच्छा  प्रभाव  पड़ता  ।  मुझे  विश्वास
 के  बारे  में  कुछ  कहना  चहता  जिस

 हूं  कि  राष्ट्रपति  ने  आधा  सरकार  का  प्रशासन
 की  परिस्थिति  बड़ी  हो  भद्दी  रही

 अस्थायी  रूप  से  अपने  हाथ  में  लिया  हैं  और
 न्यायाघीश  की  नियुक्ति  में  विलम्ब  हुआ  है

 भावी  सभा  इन  संस्थाओं  में  सुधार  करने  की
 कुछ  महीनों  से  are  उच्च  न्यायालय  में

 ओर  ध्यान  देगी  |
 बहुत  कम  किया  गया  है  ।  में  कोई

 मेरे  माननीय  मित्र  शेष गिरि  राव  की  are  नहीं  लगाता हुं  ।  सम्भव  है  कि  कुछ

 इस  आपत्ति  के  बारे  में  कि  के०  सी ०  नहर  कठिनाइयां  रही  हों  ।  माननीय  गहरे  मंत्री

 के  सम्बन्ध  में  खोसला  समिति  के  प्रतिवेदन  को  चाहिये  कि  are  उच्च  न्यायालय  का

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  अधिक  प्रयास  ऐसा  प्रबन्ध  करें  कि  न्यायाधीशों  के  अभाव

 किया  जाना  में  यह  कह  सकता  हुं  के  कारण  काम  का  हज  न  हो  ।  मुझे  यह  पता

 fe  टेक्निकल  समिति  के  अन्तिम  प्रतिवेदन  नहीं  हूं  कि  अभी  भी  न्या या धोद  पूरा  संख्या

 में  कहाਂ गया  कि  के  सी ०  नहर को  में  नियुक्त  किये  जा  चुके  हे  या  नहीं  ।  यदि

 प्रति  सेकंड  ६,०००  घन  फूट  पानी  ले  जाने  नहीं  किये  गये  हें  तो  अब  समय  आ  गया  हैं

 के  लिपे  फिर  से  बनाना  चाहिये  ।  मेरा  ख्याल  fe  उनकी  नियुक्ति  कर  दो  जाये  |

 है  कि  भारत  सरकार  ने  भी  आधा  सरकार  आंध्र  उच्च  न्यायालय बहुत  ही  विषम

 को  इस  बारे  में  यही  करने  की  हिदायत  दीं  परिस्थितियों  में  अपना  काम  चला  रहा  है

 है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  सरकार  इन  सारी  सरकार ने  उसके  भवन  आदि के  लिये  जो

 बातों  पर  जो  टैक्नीकल  समिति  ने  बताई  उपबन्ध किया  है  वह  बहुत  ही  कम  फिर

 विचार  कर  रही  हैं  और  मुझे  आशा  है  भी  काम  आरम्भ  तो  हो  ही  जायेगा
 ।  में

 कि  शीघ्र  ही  कुछ  निश्चय  किये  जायेंगे  ।  आशा  करता  हूं  कि  सरकार  राज्य की

 मुझे  यह  भी  आशा  हूँ  कि  के ०  सी०  तम  न्याय  सभा  के  गौरव  के  अनुरूप ही  भव्य

 नेहर  को  प्रति  सेकंड  ६,०००  घन  फुट  पानी  भवन  आदि  निर्माण  करने  के  fet  पर्याप्त

 की  क्षमता  को  नहर  बनाया  जायेगा  ।  मात्रा  में  घन  व्यय  करने  में  संकोच  नहीं

 करेगी  |

 में उन श्री  1.)

 लोगों  में  से  हूं  जो  यह  wage  करते  हें  कि
 आन्ध्र  की  सिंचाई  परियोजनाओं  के

 भूतपूर्व  आन्ध्र  सरकार  ने  अनेकों  कार्य  किए  लिये  अपेक्षित  औज़ारों  तथा  यंत्रों  के  सम्बन्ध

 उन  में  बहुत  से  ऐसे  भी  कार्य  थे  जो  में  जो  मांग  प्रस्तुत  की  गई  है
 उस

 at  में

 चित  भिन्न  प्रकार  से  भी  किये  जा  संकते थे  स्वागत करता  हुं  ।  अन्य  मामलों की  तरह

 यदि  हमारे  सामान्य  वामपक्षी  मित्रों  न  सिंचाई  के  साधन  जुटाने  के  मामले  में  भी

 भविष्य  के  लिये  कुछ  महत्वपूर्ण  सुझाव  दिये  आधा  बहुत  समय  से  अपेक्षित  रहा

 कोण्डा  परियोजना  तथा  ऊंचाई  पर  बहने होते  तो  अच्छा  क्योंकि  भूत  के  बारे

 में  विचारने  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  ।  श्रीं  वाली  तुंगभद्रा नहर  के  बनाये जाने  के  सम्बन्ध

 गार्डिलिगन  गौड़  को  केवल  ग्राम  पंचायतों  में  जनता
 की

 ओर  से  बहुत  समय  से  जोर

 के  बारे  में  कई  बातें  मिल  सकी  जो
 दिया  जा  रहा है  ।  जितनी  जल्दी  सरकार

 fra  नहीं  की  गई  हें  ।  प्राम  पंचायतों  इन  परियोजनाओं  को  आरम्भ  करेगी  उतना ही
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 Taft

 अधिक  जनता  समृद्ध  इस  दृष्टिकोन  श्री  राघवाचारी  )  :  माननीय

 से  जो  राशि  मंजूर  की  जा  रही
 है

 वह  बहुत  सदस्यों को  यह  मालूम  है  कि
 तुंगभद्रा

 कम है  ।  इन  परियोजनाओं के  आरम्भ  कर  परियोजना  पर  करोडों  माया  व्यय  किया

 दिये  जाने  पर  और  अधिक  बड़ी  धन  राशियों  जा  चूका  ह  और  यह  परियोजना  नियत

 कीः  आवश्यकता  होगी  समय  से  बहुत  पहले  पूरी  होने  वाली  हैं  ।

 वकटेइवर  विश्वविद्यालय  के  लिये  जो  परन्तु  सब  से  दुख  की  बात  यह  हूँ  कि  लाखों

 मांग  रखी  गई  है  उसका  भी  सेन  करता  घन  फीट  पानी  बांध  कर  रखा  हुआ  हूं  परन्तु
 +

 &  ।  आज  आवश्यकता  इस  बात  की  हं  कि  एक  एकड़  कमी  भी  इस  पानी  का  लाभ  नहीं

 जिन  विषयों  में  are  विश्वविद्यालय  विशेष  उठा  रही  हू  ।  चारों  ओर  का  क्षेत्र  पानी  के

 ज्ञान  प्राप्ति  के  साधन  उपलब्ध  नहीं  कर  लिया  बेचन  हैं  और  योजना  बनाने  वालों  ने

 सका  हे  उनके  लिये  इस  विश्वविद्यालय  में  आस  पास  की  भूमि  को  पानी  का  प्रयोग  करने

 fara  प्रबन्ध  किये  जायें  ।  सरकार  को  योग्य  बनाने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  हत

 चाहिये  कि  इस  बात  का  fare  ध्यान  रखे  इसका  परिणाम  यह  है  कि  बाढ़  के  दिनों  में

 कि  कहीं  एसा  न  हो  कि  दोनों  विश्वविद्यालयों  इस  जल  अन्य  ज़िलों  में  जहाँ  का

 में  एक  ही  विषय  के  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञता  कोई  अभाव  नहीं  एक  और  फसल  उगाने

 प्रबन्ध  करें  ।  के  लय  काम  में  लाना  ह  ।

 निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये :
 i

 मांग  संख्या  कटती qm  ह  ल  श्वान व ATUTAM  कटती  ा
 ह  विकि  क  अवविलिनवववविविििविवििििवििदि  विकि

 श्री  राघवाचार्र  अ्रनन्तपुर  तथा  धर्मा करम  में  १००  रुपय |

 सिंचाई  के  लिए  तुंगभद्रा  उच्च

 रीय  घारा  से  शाखा  धारा  ।

 थ  सी
 शप  श्री  राघवाचा  थि  अ्रध्ययन  के  पाठ्यक्रमों में  दोहराया  ७,५  ०,०९९  रुपय

 होने  की  नीति  at  स्वीकृति  |

 श्री  राघवाचारी  सरकारी  अनन्त पुर  19,4  ०,०९९  रुपये

 में  उच्च  शिक्षा  के  पाठ्यक्रमों

 va  नीति  की  शअ्रस्वीकृति  ।

 दे
 Se  श्री  राघवाचारी  रायलसीमा में  सिचाई  के  ६४,५०,०९९  रुपय

 साधनों  सम्बन्धी नीति  की

 भ्र स्वीकृति  |

 श्री  राघवाचारी  २५  साइकिल की  वियत  शक्ति  को  १००  रुपय ३७

 ग्रामीण  भागों  में  के  लिए

 Ko  साइकिल  कर  देने  कॉ

 वांछनीयता ।

 qe  श्री  राघव  चारी  कमी  म्राघश्यकताओओं  विशेषतया  १००  रुपये

 सिंचाई
 के  लिए  पम्पिंग  को

 प्राथमिकता
 वि ज
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 अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें-आंध्र
 अनुदानों  की  भ्रनुपू रक  मांगें

 सभापति  महोदय :  अब ये  सब  कटौती  एक  और  fara  faerie,

 प्रस्ताव सभा  के  सामने  FZ  के  अनुदान  का

 बन्ध  करने  के  लिये  में  सरकार  को  बंधाई

 श्री  राघवाचारी  :  जनता इस  बात  के  देता  हूं
 ।

 अनन्तपुर  में  एक  बहुत  बड़ा
 कालिज

 है  जहाँ  हर  प्रकार  की  दिक्षा  का  प्रबन्ध  किया
 स्वप्न  देखती  थी  fe  समद्र  के  समानਂ  यह

 a
 अपरिमित  जल  राशि  एक  दिन  आस  पास  की  ह्  |  परतु  वेंकटेश्वर  विश्वविद्यालय

 झुलसती  हुई  भूमि  की  लहलहाती  हुई  फसलों  का  स्थान  तिरुपति  रखा  गया  ह  ।  लियें

 में  हूं  कि  जिन  विषयों  के  सम्बन्ध
 में

 से  ढक  देगी  |  ऊंचाई  पर  बहने  वाली  नहर

 के  weer  में  अब॑  जाँच  आरम्भ  की  गई
 उच्चतर  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  साधन

 हू  ।
 म॑  teat  हैं  कि  जांच  के  दौरान में  पुर  में  व्तेमान  हैं  उन  से  भिन्न  विषयों  के  सम्बन्ध

 जातों  का  ध्यान रखा  आये  ।  धर्मावरमं और
 ही  वेंकटेश्वर  विश्वविद्यालय  में  wary

 नथ  तालक  ऊंचाई  पर  स्थित  हं  इस  किया  जाय  ।

 गय
 ऊंचाई  पर  बहने  वाली  नहर  वहाँ

 को
 भूमि  को  भी  ata  सकती हें  ।  बहुत  इसके  बाद  में  fade  शक्ति के  सम्बन्ध

 समय  से  आन्दोलन किया  जा  रहा हैं  कि
 में  निवेदन  करना  चाहता  हें  ।

 ताला  में  स्थित  पेन्नञाओबलमू

 नामक  एक  विशेष  स्थान  से  पेन्नार  नदी  के  महोदय

 छोट ऊपर  से  तथाਂ  उसके  आर  पार  एक

 नहर  ले  जाई  जा  सकती  जो  इन  दोनों  पाध्यक्ष  माननीय  सदस्य

 कल  अपना  भाषण  जारी  रखे
 तालुका  की  हज़ारों  एकड़  भूमि  को  aia

 सकती  जिससे  कि  मेरे  ज़िले  अनन्तपुर

 जो  अभी  कमਂ  उपज  वालों  ज़िला

 अतिरिक्त उपज  वालों  बनाया  जां  सकता  हैं  ।

 उस  क्षेत्र  को  जनता  को  कैसी  और  सिचाई
 १९५४-५५  क  लियें  अनुपूरक

 परियोजना  से  भी  लाभ  प्राप्त  करने  अनुदानों
 की  मांग

 केा  कोई  अवसर  नहीं  मिलेगा  ।  तुंगभद्रा
 उपाध्यक्ष  महोदय

 अब  गम् ्  सामान्य

 परियोजना  आरम्भ  में  अनन्तपुर  ज़िले  के
 अनुपूरक  मांगों  के

 सम्बन्ध  में  सब  कटौती

 तथा  टाडेपेट  चालकों  तथा  अन्य  ज़िलों
 प्रस्तावों को  संभा  के  मतदान  के  लिये

 कै  लियें  बनाई  गई  थी  ।
 इंजी  नियरों

 रखता हू  ।
 का  विचार  है  कि  ऊंचाई  पर  aga  वाली

 नहर  से  इन  स्थानों  में  भी  पानी  पहुंचाया  जा  aft  गिडवानी  :  माननीय  मंत्री  के

 सकता हैं  और  सभी  तालाब भरे  जा  सकते  सन  को  ध्यान  में  रखते  ga  में  अपना
 कटौतीਂ

 2
 ra

 श्रम  करने  वालों  का  कोई  अभाव  नहीं  seater  संख्या  9  SAT  चाहता  हुं
 ।

 हूं  ।
 इसे  लिये  इस  क्षेत्र  की  खाद्य  समस्या  हुछ

 कटौती  प्रस्ताव  सभा  की  अनुमति  से
 की

 जा  हैं  ।  लिये  में  चाहता हूं
 वापस  लिया  |

 कि  अन्य  की  जांच  करते  समय  एक

 छोटी
 नहर

 को
 मोड़  कर

 इस
 ओर

 चह
 ग्न

 उपाध्यक्ष महोदय  :  अब  में  सब  कटौती

 जाने  के  सम्बन्ध  में  भी  विचार  किया  जायें  ।  प्रस्तावों को  सभा  कें  समक्ष  रखता हूं  ।



 २१०९  g  Ke  &  प  क  लिये  १७  दिसम्बर  १९५४  अनुदानों की  अनुपूरक  मांगें  २११०

 उपाध्यक्ष

 सब  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  को  समाप्त होने  वाले  वर्ष  के  लिये क्रम

 अस्वीकृत  हुए  ।
 पत्र के

 aarrzr य  स्तम्भ  में
 च्

 tat  दिखाई  हुई

 अलग  अलग  अनुपूरक  राशियां  स्वीकृत उपाध्यक्ष  महोदय :  ये  सब  कटौती

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुए  ।  मांग  संख्या  २४  की  जायें  ।

 क
 कल  स्वीकृत हो  चुकी  है  ।  जब  में

 शेष  मांगों  को  सभा  के  समक्ष  मतदान  के  प्रस्ताव  स्वीकृतਂ  हुआ  |

 लिये  रखता  हूं
 ।

 [  जिन  अनुकरण  अनुदानों  की  मांगों के

 प्रश्न  यह  हें  प्रस्ताव  लोक-सभा  द्वारा  स्वीकृत  हुए  थे

 संख्या  २,  ३९,  ४३,  ५९,
 उन्हें  नीचे  fear

 ६१,  ६३,  ६४,  ८५,  CH,  १००,  PRY

 और  १३३  के  निमित्त  ३१  १९५५

 मांग  संख्या  शीष  afer

 श
 ै  उद्योग  2,00,000  रुपये

 ३९.  ३२,००,०००  रुपये राज्यों  को  सहायता यं  धनवान

 हुई  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  2,090,000  पये

 4S.  बचना  तथा  प्रसारण  2,000  रुपये

 प्  Go,ooo  रुपये
 सिंचाई  तथा  frag  मंत्रालय

 ६  नदी  योजनायें  20,00,000  रुपय

 विविघ  विभाग  भर  सिंचाई  तथा

 विद्युत  मंत्रालय के  अधीन  व्यय  ६,८४,०००  रुपये

 १,  ११,०००  रुपये द्  grata  मंत्रालय

 <८ ६,  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय  ८२,  ४२,०००  रुपय

 १००,  संचार  राजपथ  दे  &,00,000  रुपये

 लाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  अन्य

 ११,३९,८  ३,०००  रुपय
 a

 देदे  k,00,00,000  रुपये पुनर्वास  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय



 २१११  सरकारी  औद्योगिक  १७  दिसम्बर  १९५४  उपक्रमों  की  देखभाल  २११२

 नियंत्रण  करने  वाले सं

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 विनियोग  ४  )  विधेयक  का  नाम॑  तथा  afaiaanaary

 विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।
 विधेयक

 श्री  एम०  सी  दाह  :  म  प्रस्ताव  करता

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री  >
 हर  कि

 एम०  सो०  :  में  वित्तीय  १९५४-५५  को  पारित  किया  जाये  |

 के  व्यय  के  निमित  भारत  की  संचित  निधि  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है  कि

 में  से  कुछ  और  राशियों  के  भुगतान  तथा  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।

 विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 es  ee को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  चाहता

 हूं  ।  गर  सरकारी  सदस्यों  के

 विधेयक  तथा  संकल्पों उपाध्यक्ष  महोदय  wa  यह  हे  कि

 सम्बधी  समिति
 व्य  १९५४-५५  के  व्यय

 के  निमित्त  भारत  की  संचित  निधि  में
 श्री  अल्तेकर  में

 प्रस्ताव  करता हू
 से  कुछ  और  राशियों  के  भुगतान  तथा

 यह  सभा  १५.  दिसम्बर

 विनियमों  का  अधिकार  देने  वालें  fag  १९४९  को  सभा  में  प्रस्तुति  गये

 यक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेय॑कों

 दी  जाये  ।
 be  3?

 तवा  संकल्पों  सम्बन्धित  मिति के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  अठारहवीं  प्रतिबेदनसे  सहमत  हे

 श्री  एस०  सी०  मं  विधेयक  को  में  सभा  से  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 पुरःस्थापित  करता  हूं  और
 प्रस्ताव

 *  करने  की  सिफारि दा  करता

 हूं  कि
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  कि

 वब  १९५४-५५  के  व्यय  यह  सभा  १५  दिसम्बर

 के  निमित  भारत  की  संचित  निधि  म  ९४९  कौ  सभा  में  प्रस्तुत  किये

 से  कछ  और  राशियों  के  भुगतान  तथा  TH  गर  सरकारी  सदस्यों  के

 विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  यकों  TAT  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 यक  पर  विचार  किया  जायें  |  के  अठारहवीं  प्रतिवेदन  से  सहमत
 x  हे

 ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  wet  यह  है  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 वर्ष  १९५४-५५  के  व्यय

 के  fafaa  भारत  की  संचित  निधि  में  सरकारी  औद्योगिक

 कुछ  और  राशियों  के  भूगतान  तथा  उपक्रमों  की  देखभाल  तथा

 विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  करने  वाले  सं विहित
 ~

 पक  पर  विचार  किया  निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  २  १९५४

 अनुसूची  विधेयक  में  जोड़  दी  गई  ।  को  श्री  Fo  स०  ने  जो  संकल्प

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश से  पुरःस्थापित  तथा  प्रस्तुत  किया  गया



 २११३  १७  दिसम्बर  १९५४  उपायों  की  देखंभाल  तथा  २११४

 नियंत्रण  करने  वाले  सं विहित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 में  लगाया  जाने  वाला  धन  भारत  की  संचित
 रखा

 था  उस  पर  अब  सभा  अग्रेतर  विचार

 करेगी  ।  ar  wars  ने  अपना  चश्ााजिता HUG
 निधि  से  लिया  जाता  इसलिये  महालेखा

 परीक्षक  काਂ  लेखा  परीक्षण  करने  ar
 चार  मिनट  तक  हो  feat  था  आर  सभा

 की  बैठक  स्थगित  हो  गई  थो  ।  श्र  राघवाचारी
 कार  भी  संविहित  है  ।  जिन  गैर-सरकारी

 अपना  भाषण  जारी  रखें  ।  समवायों  में  हमारा  पैसा  लगा  हुआ  है  उन

 में  राष्ट्रपति  at  किसी  विभाग  विशेष  at
 श्री  राघवाचारी (tq 2  इस  विषय

 a नामਂ  भागीदार  के  तौर  अंकित  ह्  |
 का  संबन्ध  स/्व॑जनिक  चित्त  से  हूँ  जिस  में

 सभा  के  सभो  सदस्य  बिना  किसी  दल  fate
 इसका  मतलब  यह  है  कि  समस्त  संसद  तथा

 सारा  राष्ट्र  उस  में  भागीदार  है  और  केवल
 के  दिलचस्पी  रखते  और  जब  जनता  का

 भागीदार ही  नहीं  ह  वरन्  उपभोक्ताओं का
 पेसा  तरह  तरह  के  उपक्रमों  में  लगाया  जाये

 प्रतिनिधि  भी  है  i  इस  लिये  संविधान  के
 तो  संसद  कर्तव्य  हैं  कि  वह  इन  निधियों

 अनुसार  महालेखा  परीक्षक  का  यह  गतंव्य
 के  gat  के  सम्बन्ध  में  करता  रहे

 भी  हे  कि  वह  जांच  कर  के  इस  बात  का  संतोष
 और  पुरा  पुरा  तिपंत्रण  रखे  |  आज  के  युग  में

 करे  कि  जनता  के  पैसे  का  उचित  उपयोग
 सारे  राष्ट्र  को  देश  को  औद्योगिक  नीति

 किया  जा
 रहा  हैं  ।  परन्तु  इसके  विपरीत

 पर  रखने
 आवश्यकता  है  ।

 गेर-सरकारी  समवाय  अपने  उपनियमों  से
 औद्योगीकरण  आज  की  सब  बड़ो

 संचालित होता  इसलिये  जब  तक उस  में
 इसका  है  क्योंकि  हमें  न  केवल  उन  वस्तुओं

 ऐसा  कोई  उपबन्ध न  हो  कि  भारत  का
 के  बनाने  कीः  HFG HRAL  जो  हमारी

 महालेखा  परीक्षक  उसके  खातों  कीਂ  जांच  कर
 जनता  की  दैनिक  आवश्यकताओं  को  पूरा  सकता  हे  परीक्षक  को  ऐसा  करने
 करने  के  लिपे  ज़हरी  रत  हमें  देश  की

 का  अधिकार  प्राप्त  नहीं  है  ।  इसलिये  इस
 सुरक्षा  से  सम्बन्धित  वस्तुओं के  सम्बन्ध  में

 सम्बन्ध  में  हम  इसਂ  उक्त  समवाय  fete  की

 भी  आत्म  निर्भर  होने  को  आवश्यकता हूँ
 ।

 इच्छा  पर  fare  ह  ।  सभी  गेर  सरकारी
 लोकलेखा  समिति  तथा  महा-लेखा  परीक्षक

 सेवायों  a  प्रति  वर्ष  समवाय  के

 के  प्रतिवेदनों  से  स्पष्ट हैं  कि  सरकारो
 संचालन  मण्डल  की  मर्जी  सेही  लेखाਂ  परीक्षक

 गीत  उपक्रमों  का  प्रबन्ध  उचित  ढंग  से  नहीं
 नियुक्त  किये  जाते  हं  ।'  इसलिये यदि  अभी

 किया  जा  रहा  हैं  ।  योजन  के  प्रगति  प्रतिवेदन
 उन्होंन  लेखा  परीक्षकों  के  खाते  जांचने  के

 के  पृष्ठ  १५१  से  लेकर  १६९  तक  दी  गई  अधिकार  को  मान  भी  लिया है  तो  आगे  चलकर

 जानकारी  से  स्पष्ट  कि जनता  का  सैकड़ों
 वह  इंस  उपनियम को  बदल  भीं  सकते  हें  ।

 करोड़  रुपया  इन  उपक्रमों  में  विनियोजित
 निस्सन्देह  यह  बात  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षा

 के  सं  विहित  दायित्व  के  विरुद्ध  है  ।  नियंत्रक

 पिछड़े  बार  डा०  लंका  सुन्दरम् ने ने
 महालेखा  परीक्षक  ने  १०  १९५३

 जब  इसी  विषय पर  चर्चा  चलाई  थी  तो  के  संसदीय  वादविवाद की  पृष्ठ  संख्या

 चित्त  मंत्री  ने  संसदीय  नियंत्रण  का  अधिकार  १९१५  तथा  १९१६  में  दिये  गये  उद्धरण

 मानते  ea  भी  कहा  था कि  आज  की  स्थिति  के  स्वयं  कहाः है  कि  इस  प्रकार

 में  ऐसा  नियंत्रण  वांछनीय  नहीं  ।  पहली  afar  के  उपबंधों  का  उल्लंघन  किया

 बात  उन्होंने  यह  कही  थी  कि  इन  उद्योगों  गया  है  ।  उस  समय  माननीय  वित्त  मंत्री



 २११५  सरकारी  औद्योगिक  १७  दिसम्बर  १९५४  उपक्रमों की  देखभाल  तथा  ११६

 नियंत्रण  करने  ate  सं विहित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 ने  भी  कहा  था  कि  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  काल  में  हमें  जो  अनुभव  प्राप्त  हुआ  है  वह  यह

 का  कथन  TH  था  |  बताता  ह  कि  भारी  भारी  राशियों  का  कोई

 माननीय  वित्त  मंत्री  यह  विचार  उचित  हिसाब  किताब  नहों  car  जाता  है  ।

 इस  लिये  अनुभव  प्राप्त  करने  के  लिये  यदि
 है

 fe  चूंकि  यह  बातें  विभिन्न  मंत्रालयों  के

 कार्ये-क्षेप्नों  में  आ  जाती  हं  और  उन्हीं  के  हम  और  अधिक  राह  देखते  रहे  तो  और  अधिक

 द्वारा  इन  में  धन  किया  जाता  गोलमाल  होता  रहेगा  |  हमें  अन्य  देशों के

 है  लिये  प्रतिवर्ष  जब  इन  अनुदानों  अनुभव  से  लाभ  उठाना  चाहिये  और  वेसे

 को  मंजूर  करती  है  तो  उस  को  इन  सम्बन्ध
 ही  निकाय  बनाने  चाहियें  जैसे  कि

 अमरीका  तथा  अन्य  देशों  की  संसदो ंने  इन में  चर्चा  करने  तथा  इन  पर  नियंत्रण  रखने

 का  पुरा  पूरा  अवसर  मिलता  है  ।  इस  लिये
 बातों  पर  नियंत्रण  रखने  के  लिये  विद्वेष

 निकाय  बनाये  हैं  ।
 एक  प्रकार  से  सिद्ध  वास्तविक  देखभाल

 करता  रहता हू  ।  में  निवेदन  कर्ता  चाहता
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 हूं  कि  उसी  सदस्यों  को  इतन  से  ही  सन्तोष
 यहां  एक  सं विहित  निगम  चाहते  हें  ?

 नहीं  हूं  कि  वे  अपना  कांस्य  पूरा  कर  रहे  हैं
 ।

 वित्त  ने  भी  कहा  था  कि  एक
 श्री  राघवाचारी :  मेरा  केवल  यही

 कहना  है
 कि

 वहां  एक  निकाय  है
 जो

 इन  बातों
 तरीक़  और  हैं  जिस  से  संसद्  नियंत्रण  तथा  का  नियंत्रण  करती  है  और  उसे  ही  ऐसा
 देखभाल  रखता  है  और  वह  देखभाल  लोक

 ser  समितियों  तथा  प्राक्कलन  समितियों

 करने का  उत्तरदायित्व  सौंपा  गया  है  ।

 के  की  जाती है  ।  लोक  समितियों
 उपाध्यक्ष  क्या  उनका  आशय

 इतनी  व्यस्त  रहती  है  कि  वहਂ  एक  वर्ष  संसद्  कीਂ  किसी  समिति  से  हूँ  ?

 में  केवल एक  दो  को  देख  att  राघवाचारी  :  में  रिपोर्ट  का  निर्देश

 हैं  ।  इसलिये  जो  जाती हैं  करके  बताऊंगा कि  वह  क्या  हैँ  ।

 वह  केवल  शव  परीक्षा  होती  ह  ।  और  जो  कुछ

 थोडी  बहुत  जांच  हुई  हैं  उस  से  यही  परिणाम

 att.  एम०  गुरुपादसबामी  .  :

 शायद  माननीय  सदस्य  का  यह  विचार है
 निकला  हैं  कि  इन  उपक्रमों  का  प्रबन्ध  बहुत  fe  इंगलेंड  का  बोर्ड  आफ  ट्रेंड  संसद्  का

 ही  अनुचित  ढंग  से  किया  जा  रहा  है  ।  इस
 कोई  निकाय नहीं  है  ।

 लिये  संसदीय  नियंत्रण  तथा  देखभाल के  यह

 दोनों  तरीक़े  बहुत  ही  सन्तोषजनक  हूं  चित्त  मंत्री  सी ०  डी०  देशमुख
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 और  इस  प्रकार  सदस्य  अपनें  कतेंव्य  यह  नहीं  हैं  कि  माननीय  सदस्य  चाहते

 रक् याहू  ।  क्या  वह  यह  चाहते  है  कि  सभी को  पूरा  नहीं  कर  संकते  हे  ।  इस  लियें  इस

 कार्य  के  लिये  कोई  और  निकाय  बनाया  जाये  ।  कारी  उपक्रमों  करने  के  लिये

 एक  से  विहित  निगम  होना  चाहिये  ?  अथवा
 सरकार  का  विचार  था  कि  अभी  हम  को

 कुछ  अनुभव  प्राप्त  करना  चाहिये  और  वह  यह  चाहते  हें  कि  इन  उपक्रमों  के  प्रशासन

 जैसे  जैसे  हमारा  अनुभव  बढ़ता  जाये  हमें  काਂ  सुपरिवीक्षण करने  के  लिये  एक  और

 अपना  नियंत्रण  भी  बढ़ाते  जाना  चाहिये  ।  संसंदीय  समिति  होनी  चाहिये  ?

 मेरा  व्यक्तिगत  विचार  हू  कि  हम  ने  बहुत  उपाध्यक्ष  मेरे  विचार  से

 दिनों तक  संतोष  से  काम  लिया  है  और  इस  वह एक  संविहित  निकाय  चाहते  हैं  ।
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 नियंत्रण  करने  वाले  संविहित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 योजित  कृत्यों  को  संपादन  करेगा  |  इस थ्री  के०  सी०  रेडडी
 :

 जहां  तक  हमें

 ज्ञात  है  वहां  कोई  संसदीय  समिति  नहीं  है
 ।  का  ad  तो  केवल  यह  होगा  fe  fea  प्रति

 दिन  के  मामलों  की  देखरेख  कार्यपालिका
 श्री  :  मेरे  संकल्प  में  यह

 मांग  की  गई  हैं  कि  इन  उपक्रमों  का  नियंत्रण
 द्वारा  न  की  जा  कर  feat  अन्य  निकाय  रा

 की  जायेंगीਂ  जिस  में  कार्यपालिका  सरकार
 करने  के  लिये  एक  संविहित  निकाय  होना

 चाहिये
 ।

 जब  संसद्  इन  कार्यों  के  प्रबन्ध  तथा
 के  सदस्यों  के  अतिरिक्त  कुछ  और  व्यक्ति

 सुरक्षित  विनियोजन  का  सुनिश्चय  करने
 भी  होंगे  ।  यदि  इसी  प्रस्थापना  का  समझने

 के  लिये  किसी  संविहित  निकाय की  यह  कह  कर  किया  जा  रहा  हैं  कि  और  अधिक

 शक्तियों  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  कोई  संविधि  संसदीय  नियंत्रण  होना  चाहिये  तो  इस  से

 पारित  करता  है  तो  केवल  तभी  संसदीय
 में  सहमत  नहीं  हो  सकता हुं  ।

 नियंत्रण  पूर्णरूपेण  क्योंकि  इस  अवस्था  उपाध्यक्ष  महोदय :
 यही  तो  में

 कहना

 में  विधान  द्वारा  एक  ऐसा  निकाय  बनाता  चाहता  था  ।  vest  क्या  ह  दूसरों

 हूं  जो  स्वयं  उसी  की  ओर  से  करता  को  सम्मिलित  करना  चाहते  हैं  ?

 यह  कथन  fe  सं विहित  निकाय  यदि  यह  एक  संच विहित  निकाय  तो  क्या

 संसद्  के  नियंत्रण  को  समाप्त  कर  देता  यह  निकाय  एक  सं विहित  निकाय  का  नियंत्रण

 मेरी  समझ
 में  नहीं  आता  है

 ।  करने  के  लिये  एक  दूसरा  सं विहित  निकाय

 यह  तके  केवल  इसलिये  दिये  गये  हैं  होगा  ?  क्याਂ  वर्तमान  संचालित  निकायों  के

 सिर  पर  ए  और  अधि-संग्रहित  निकाय
 जिस  से  कि  यह  सिद्ध  किया  जा  सके  कि  इस

 समय  के  नियंत्रण  सन्तोषजनक नहीं  हैं  ।  होगा  और  ag  कार्यपालिका  सरकार  को

 हटा  कर  उन  पर  सीघा  संसद  का  अधिकार

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 या  यह  एक  स्वायत्त  स्थापित  करेगा  ?

 दासी  निकाय है  ?  सं विहित  निगम  होने
 श्री  लेकर

 :

 के  नाते  कया  वह  स्वायत्त  शासी  है  या  नहीं  ?
 fat  ऐसा  करना  संविधान  के  अनुकूल

 सं विहित  निकाय  के  होते  हुये  संसद  के
 होंगा  ?

 धारों  को  अक्षुण्ण  रखना  किसਂ  प्रकार  सम्भव

 थ्री  राघवाचारी  :  में  इस  धारणा  को

 थ्री  राघवाचारी  :  मेरी  प्रस्थापना  केवल
 लेकर  चला  था  कि  संसद  के  नियंत्रण  को

 वर्तमान  प्रणाली  नें  सन्तोषजनक  रीति  से

 यह  है  कि  इन  उपक्रमों  का  सु परिवीक्षण
 कार्य  नहीं  किया हू  ।  इसलिये  कोई  सेवी  हित

 करने  तथा  इन  पर  नियंत्रण  करने के  लिये
 निकाय  होना  चाहिये  ।  में  यह  कहने  को  भी

 एक  संचालित  निकाय  स्थापित  किया  जाये
 तैयार  हूं  कि  इस  सं विहित  निकाय  में  केवल

 क्योंकि  नियंत्रण  की  चा  प्रणाली

 जनक  नहीं  इसलिये  द्वारा  बनाये
 संसद्  सदस्य  ही  नहीं  होते  चाहियें  ;  परन्तु

 हम  की  इन  कृत्यों  का  संपादन  करने  के  जिये
 गये  किसी  निकाय  का

 होन  आवश्यक  हू
 एक  निकाय  स्थापित  करना  चाहिये  ।  संस

 श्री  सो०  डी०  में  एक  संविधि  में  ओ  रूपरेखा  बनायी  दूं  उसी  के

 करण  चाहत  ly  संसद  बनाया  गया  को  ई  अनुसार  यह  निकाला  कप  कर  हू  ।

 सं विहित  निकाय  आवश्यक  रूप  से  ऐसा  जोई  इस  से  संस  के  किन्हीं  अधिकारों  का

 निकाय  नहीं  होगा  जो  कि  संसद्  के  SE4T-  उल्लंघन  पा  निराकरण  नदीं  ari  उस
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 नियंत्रण  करने  वाले  विहित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 से  प्रत्येक  वर्ष  रिपोर्ट  मांगी  जा  सकती  है  ।  ष
 द्य  |  कार्यपालिका  को  भो  उसमें  स्थान

 उस  से  यह  पूछा  जा  सकता  है  कि  संसद  द्वारा  दिया  जा  सकता  हैं  ।  मेरा  आद्य  केवल  यही

 निर्धारित  की  गयी  होती  का  परिपालन  हे  कि  ऐसे  किसी  संविहित  निकाय  के  स  1-

 fod  किये  जाने  को  आवश्यकता  को  समझा किस  प्रकार  किया  गया  क्या  इस  से  देश

 और  यदि  ऐसा  करना  अपेक्षित  हो को  हानि  हुई है  अर्जी  लाभ  हुआ  इत्यादि  ।

 यह  सभी  ब्यौरे  संविधि  में  नियमित  किये  तो  उसे  स्थापित  कर  दिया  जाये  ।  मेरा  यह

 जा  सकते  हैं  ।  और  उस  संविधि  के  अन्तर्गत  आदाय  नहीं  है  कि  कार्यपालिका  का  अधिकार

 ae  निकाय  कांय  कर  सकता  हे  ।  बिल्कुल  ही  हटा  दिया  में  यह  चाहता

 हूं  कि  इन  शक्तियों  का  इस  प्रकार  से  उपयोग
 थी

 सो०  डी०  उस  का  काय

 पालिका  से  क्या  सम्बन्ध  होगा  ?
 किया  जाये  जिस  से  कि  संसद  को  सन्तोष

 हो  सके  किः  रुपया  ठीक  तरह  से  खर्चे  किया

 उपाध्यक्ष  और  संसद  से  ?
 जा  रहा है

 श्री  ato  डी०  देशमुख :  संसद  तो  कोई  मेरा  संकल्प  तथा  मेरा  प्रयोजन  यह

 भी  विधि  पारित  करके  किसी  भी  प्रकार  है  कि  सरकार  का  ध्यान  एक  ऐसी  अन्य  संस्था
 a का  निगम  स्थापित  कर  सकता  ष  |  उस  या  निकाय  बनाने  की  ओर  खींचा  जाय  जो

 निगम  को  सरकार  के  किसी  मंत्रालय  के  fe  संतोषजनक  रूप  से  नियंत्रण  एवं  जांच

 सामान्य  नीति  नि  दान  के  अन्तर्गत  कार्य  कर  सके  |

 करना  होगा  ।  वास्तव  में  वह  उन  कृत्यों  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सकल्प  प्रस्तुत  हुआ

 करेगा  जो  नि  अन्यथा  सरकार  किये  किः

 जायेंगे  ।  यदि  ऐसा  है  तो  इस  से  संसदीय
 हैरिस  सभा  की  राय  हैं  कि  सरकार

 नियंत्रण  किस  प्रकार  as  जायेगा  ?

 तुरन्त  ही  एक  सं विहित  संस्था  बनाये

 श्री  सिहासन  fag  जो  ऐसे  उद्योगों  की  सामान्य

 :  यदि  ऐसा  कोई  निकाय  बना  दिया  भाल  तथा  नियंत्रण  करे  ।  जिनमें
 गया  और  यदि  नियंत्रण  प्रणाली  तथा  नियंत्रण  सरकार  का  चित्तौड़  या  अन्य  प्रकार

 के  प्रभाव  के  सम्बन्ध  में  मंत्रालय  तथा  va  का  पुरा  at  पर्याप्त  हित  ही  ।
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 सं विहित  निकाय  में  कोई  मतभेद  हुआ  तो  इस  संकल्प  पर  श्री  alo  के०  दास

 किस  का  निर्णय  अन्तिम  होंगा--मंत्रालय
 )  तथा  श्री  एस०  एन ०

 दास

 का  या  सं विहित  निकाय  का  ?  ने  अपना  अपना  संशोधन  रखा  और

 श्री  राघवाचारी  :.  में  fea  मंत्री  की  ये  दोनों  संशोधन  उपाध्यक्ष  महोदय  हरा

 आलोचना  का  उत्तर  दूंगा  |  यह  भी  तो  प्रस्तुत  हुए  |

 श्री  ajo  |: तह  दास  :  मेरे  संशोधन  का सम्भव  है  कि  बनाये  जाने  वाले  सं विहित

 निकाय  में  कार्यपालिका  को  भी  स्थान  दिया  मंतव्य  यह
 =
 re  कि  प्रस्तावित  संस्था  मंत्रणा

 जाये  ।  यह  अवश्यक  नहीं  है  कि
 उसे

 देने  वाली  तथा  उसका  क्षेत्र  भारतीय

 aat  निकाल  ही  दिया  जाये  ।  इस  अतिरिक्त  समवाय  अधिनियम
 के  अधीन  पंजीकृत

 नियंत्रण  का  अन्याय  केवल  यही  है  कि  यह  सेवायों  तक  ही  सीमित  हो  ।  में  चाहता  हूं

 संस्थायें  आगे  भी  उसी  प्रकार  कार्य  न  करें  कि  इस  प्रकार  के  औद्योगिक  उपक्रम  एक  ही

 जिस  प्रकार  कि  वह  अब  तक  करती  आयी  मंत्रालय  के
 अधीन  रहें  ।  मेरा  प्रयोजन  है  कि
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 नियंत्रण करने  वाले  विहित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 [at  ato  के०  पहिले  विभिन्न  मंत्रालयों  से  सम्बन्धित

 कम-से-कम  संयुक्त  स्कंध  समयों  कई  स्थाई  समितियां  होती  थीं  क्योंकि  वे

 स्टाक  कम्पनियों  )  के  लिये  एक  मंत्रणा  सन्तोषजनक  प्रमाणित  नहों  इसलिये  हाल

 निकाय  रहे  ।  यह  मंत्रणा  निकाय  नियंत्रण  ही  में  एक  स्थाई  समिति  बनाई  गई
 ।  मेरे

 अथवा  सामान्य  देखभाल  नहीं  करेगा  प्रत्युत  विचार  से  यदि  यह  मंत्रणा  निकाय  भी  एक

 सरकार के  मंत्रणा दाता  के  रूप  में  कार्य  स्थायी  समिति  का  रूप  धारण  कर  ले  तो

 उदाहरणस्वरूप  १९५०  ्  भी  प्रयोजन  सिद्ध  हो  जायेगा  ।

 उद्योगों  की  एक  विकास  समिति  की  स्थापना

 मेरा  आशा  इतना  ही  कि  सरकार
 हुई  थीं  |

 को  इन  औद्योगिक  जो  इस  समय

 श्री  पीठासीन
 सीमित  संवादों  के  रूप  में  चल॑  रहे

 यह  समिति  सरकार  को  उद्योगों  को  तथा  भविष्य  में  जिनके  संयुक्त  ea  समवायों

 कुशलतापूर्वक  चलाने  सहायता  देने  के  के  रूप  में  स्थापित  होने  की  आशा  के

 विशेष  प्रयोजन  से  स्थापित  हुई  थी  ।  इसी  उचित  नियंत्रण  तथा  देखभाल  के  सम्बन्ध  में

 प्रकार  का  मंत्रणा  निकाय  aaa  स्कंध  मंत्रणा  देनें  के  लिये  एक  मंत्रणा  निकाय

 समवायों  के  लिये  भी  लाभदायक  सिद्ध  हो  बनाना  चाहिये  ।

 सकता  है  ।

 एस०  एन०  दास

 :  सभापति  हमारे  माननीय
 हिन्दुस्तान  हिन्दुस्तान

 दीर्घित  प्रकार  की  कई  कम्पनियां  ् &  और
 सदस्य  ने  इस  सभा  कें  सामने  जी  प्रस्ताव

 रखा  है  मेरा  ख्याल  है  कि  प्रस्ताव  के  पीछे
 मेरा  प्रयोजन  है  कि  यदि  संसदीय

 जो  भावना  शब्दों से  ag  भावना  प्रकट

 मंत्रालय  का
 सहयोग

 प्राप्त  करे  तो  वे  घनिष्ट
 नहीं  होती  ।  यह  बात  सड़ी है  कि  अब  हमारी

 सहयोग  में  रह  कर  निकट  से  देखभाल  कर
 सरकार  दिनोंदिन  उद्योगों  को  अपने  हाथ

 सकते हैं  ।
 में  ले  रही  है  और  यह  भी  सम्भव  हैं  कि  कुछ

 पिछली  बार  faa  मंत्री  ने  सभा  को
 दिनों  के  are  हमारे  देश  में  जो  दूसरे

 उद्योग

 आगाह  किया  था  fe  अभी  किसी  ऐसी  संस्था  अभी  चालू  हे  उनका  राष्ट्रीयकरण  भी  हो

 की  स्थापना  करने  का  समय  नहीं  हुआ  है  ।  जाये  ।  इसलिये  ag  आवश्यक  प्रतीत  होती

 में  उनसे  सहमत  हं  कि  हमें  यह  सावधानी
 है  कि  जल्दी  से  जल्दी  सरकार  इंस  बात  का

 रखनी  चाहिये  कि  हम  प्रारम्भ  में  ही  कोई  निर्णय  करे  कि  जो  उद्योग  इस  समय  सरकार

 ऐसी  बात  न  करें  जिससे  इन
 उपर कके पों  की

 के  हाथ  में  है  और  आगे  उद्योगों  को

 प्रगति  में  बाधा  पड़े  ।  इस  समय  हमें  एक  सरकार  अपने  हाथ  में  लेना  चाहती  उनके

 बोर्ड  से  ही  सन्तुष्ट  हो  जाना  चाहिये  जो
 कि  प्रबन्ध का  क्या  रूप  होगा अरब  तक

 फ़्लाप  समय

 मंत्रणा दाता  के  रूप  में  कायें  करेगा  |  पर  जो  बहस  इस  सम्बन्ध में  इस
 सदन  में

 मेरे  विचार  से  यदि  उत्पादन  मंत्री  की  हुई  हू  और  सदस्यों
 अपने

 जो
 विचार

 अध्यक्षता  में  एक  मंत्रणा  निकाय  बनाया  प्रकट  किये  और  समय  पर  हमारे
 ह  र

 तो  संसद्  को  इस  बात  से  संतोष  हो  वित्त  मंत्री  जी  ने  जो  विचार  प्रकट  किये  हैं

 उनसे  अभी  तक  यह  cree  नहीं  हो  पाया  हैं जायेगा  कि  उसकी  एक  संस्था  वहां  है  ।
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 नियंत्रण  करने  वाल  सं विहित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 कि  सरकार  नें  दस  सम्बन्ध  में  अपनी  नीति  अपनी  नीति  का  निर्णय  कर  लेता  चाहिए  ।

 निर्धारित की  हैं  ar  नहीं  की  ।  हमारे  दो
 तीन  दिन  ga  जब  में  ने  एक  प्रश्न  उत्पादन

 नीय  सदस्य ने  अभी  कहां  कि  कंट्रोलर ऐंड  मंत्री  महोदय  से  किया  था  और  इंस  सम्बन्ध

 आडिटर  जेनरल  नें  सरकार  की  इस  नीति  में  में  ने  कई  प्रश्न  दूसरे  अधिवेशन  में  भी

 की  कड़ी  आलोचना  की  है  कि  प्राइवेट  लिमि
 किये  थे  कि  क्या  सरकार  केन्द्र  में  कोई  ऐस

 m  ह  कम्पनियां  बना  कर  राज्य  के  उद्योगों  संगठन  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही

 को  चलाया  जाय  |  माननीय  सदस्य  को  शायद
 हे  कि  जिसके  ज़िम्मे  जो  हमारे  चाल  उद्योग

 मालम  नहीं  कि  यह  विषय  सरकार  द्वारा
 उन  पर  निगरानी  रखने

 का
 काम  हो

 ।

 अटेरना  जनरल  के  पास  भेजा  गया  था  जवाब  में  उत्पादन  मंत्री  ने  बतलाया  है  कि

 भर
 उससे  पूछा  गया  था  कि  क्या

 कंट्रोलर  अभी  तक  सरकार  इस  पर  नहीं  पहुंच

 एंड  आडिटर  जनरल  का  यह  विचार  कि  सकी  |  मेरा  कहना  इतना  ही  हैं  कि  wa

 इस  तरह  की  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियां  राज्य  की  जिम्मेवारी  बढ़ती  जा  रही
 ह  और

 an  बड़ें  बड़े  उद्योगों  का  संचालन  कर  रहे
 ह बनाना  हमारे  विधान  पर  एक  फाड  सही

 े
 ?  मुझे  मालूम  हैं  कि  अगोरती  जनरल  ने  तो  हमें  जल्दी  से  जल्दी  इस  बात  की  निर्णय

 कं टोलर  आडिटर  जनरल  को  राय  के  कर  लेना  चाहिये  कि  किन  किन  उद्योगों

 खिलाफ  अपने  विचार  प्रकट  fea  ह  और  के  संचालन  के  लिये  ax  किस  किस  प्रकार  की

 न्
 || क  कि  प्राइवेंट  लिमिटेड  कम्पनियां  संस्थाओं  वा  निर्माण  करेंगे  ।  हमਂ  जानते

 बना  कर  सरकार  द्वारा  उद्योगों  को  चढाया  हें  कि  toa  उद्योग  का  संचालन  teat

 जाना  विधान  के  खिलाफ  नहीं हे  ।  फिर  भी  लेय  कर  रहा  है  |  हम  जानत ेहूं  कि  पोस्टल

 बहुत  ही  महत्व का  विषय  ह  और  जेसा  विभाग  का  संचालन  मिनिस्ट्री

 कि  वित्त  मंत्री  जी  ने  एक  मौक़  पर
 जब  कुछ  कर  रही है  ।  लेकिन साथ  ही  साथ  हम  यह

 देर  के  लिये  सभा  में  यह  उठाया गया  भी  जानते  हें
 क

 जो  सिंदरी  का  फर्टिलाइजर

 था  कहा  था  कि  सरकार  इस  पर  विचार  का  कारखाना ह  उसके  संचालन  के  लिये

 कर  रही  है  कि  दरअसल  में  किन  उद्योगों  एक  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनी  बनायी  गयी

 को  सरकार  किस  संगठन  के  ज़रिये  से  चलाना  ।  हस  यह  भी  जानते  हैं  कि  बंगलौर में  जो

 चाहती =  टेलीफोन  इन् डस्टी  चाल  हें  उसके  संचालन

 यद्यपि  उनके  एक  वक्तव्य  से  यह  भी  के  लिये  भी  एक  प्राइवेट  free  कम्पनी

 बनायीਂ  गयी  है  ।  इने  संस्थाओं  में  सरकार  ने प्रकट  हुआ  था  अभी  जो  कम्पनी  बिल

 इस  सभा  के  सामने  आने  वाला  है  उसमें  काफी  रुपया  लगा  रखा  ह  सवाल  यह

 इस  तरह  का  एक  अध्याय  जोड़ा  जा  रहा  हें
 कि  इन  संस्थाओं  के  संचालन  में  कितना

 fe  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनी  के  प्रबन्ध  में  शिकार  सरकार  को  कितना  अधिकार

 संसद  की  कितना  अधिकार  मंत्री  को राज्य  के  उद्योग  धन्धे  किस  प्रकार  चलाये

 जायेंगे  ।  मालम  नहीं  कि  जो  प्रवर  समिति  और  इनकी  निगरानी
 और

 नियंत्रण  में

 जैसी  हैं  उसमें  इस  विषय  में  कहां  तक़  प्रगति

 किस  हद  तक  सरकार  का  हाथ  यह

 fasta  नहीं  हुआ हें
 हैं  । ई  है  ।

 मुझे  इस  समय  इतना  ही  कहना  है  कि

 सरकार  के  ऊपर  जो  उद्योगों  के  संचालन  कौ  इस  समय  देश  में  दा  विचार  धारायें

 श
 =

 जिम्मेवारी और  जवाबदेही  आ  रही  हैं  उसके  ।  एक  विचारधारा  तो  यह  है

 में  सरकार  गे  जलदी से  जल्दी  किਂ  एक  बार  यदि  किसी  का  संचालन



 सरकारी  औद्योगिक R84  १७  दिसम्बर  १९५४  उपक्रमों  की
 देखभाल  तथा  २१२६

 नियंत्रण  करने  वाले  सं विहित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प [  aft  एस०  एन०  दास ]

 भार  किवी  संस्था  को  दे  दिया  जाय  तो  फिर  के  कार्य  पर  नियंत्रण  और  निगरानी  रखते

 उसके  काय  में  सरकार  को  तरफ  से  कम  केਂ  लिये  एं  संग्रहित  संस्था  की  आवश्यकता

 हस्तक्षेप  होना  चाहिये  |  दूसरी  तरफ  यह  पर  संसद्  को  एक  समिति  द्वारा  विचार

 किया  जायगा  ।  साथ  ही  यह  भो  ज़रूरी  है विचारधारा  और  इस  dag  के  बहुत

 से  माननीय  सदस्य  दूसरी  विचारधारा  के  कि  राष्ट्रीय  उद्योगों  को  चलाने  के  लिये  fea

 मानने  वाले  कि  जब  राष्ट्र  कीमती  संस्था  तरह  का  संगठन  होना  उसके  ffi

 ~
 में  या  feat  उद्योग  में  रुपय  लगाता  है  तो  कार  और  उत्तरदायित्व  कया  होंगे  और  उसका

 उसका  फर्ज  है  कि  वहू  उस  पर  सरकार  और  कितना  अधिकार  क्षेत्र  कहां  तकਂ

 संसद  के  द्वारा  पर्याप्त  वह  संगठन  सरकार  के  नियंत्रण  में  काम

 और  नियंत्रण  रखे  ।  एक  दिलचस्पी  हमारी  कहां  तक  उस  पर  संसद  का  और

 यह  है  कि  हम  टैक्सपेयर  के  प्रतिनिधि  हैं  संसद  के  द्वारा  मंत्री  का  उस  पर  अधिकार

 और  उस  हैसियत  से  हमें  यह  अधिकार  है  होगा  ।  इसलिये  सभापति  जो  में

 कि  हम  देखें  कि  जो  रुपया  हम  किसी  संस्था  ने  संशोधन  रखा  हँ  उसकी  भावना  यह  है

 कि  इन  सब  प्रश्नों  पर  यदि  सरकार  विचार को  उद्योग  चलाने  के  लिये  देते  हूं  वह  संस्था

 उस  उद्योग  को  ठीक  प्रकार  से  और  कर  रही  है  तो  अच्छा  बात  ह  लेकिन  संसद

 व्यक्ति  के  साथ  चलाती  है  या  नहीं  |  दूसरी
 के  सदस्यों  को  भीਂ  मौक़ा  देना  चाहिये  कि  वे

 ओर  हम  उपभोक्ता  के  भी  प्रतिनिधि  हैं  इस  सारे  पहलू  पर  सब  दृष्टिकोण  गों  से  विचार

 करके  अपने  विचार  सरकार  और  देश  के और  उस  हैसियत  से  हमारा  यह  कर्तव्य  होता

 हूँ  कि  हम  यह  देखें  कि  उस  उद्योग  के  द्वारा  ama  रखें  कि  उनका  राजकीय  उद्योगों

 जो  माल  तैयार  होता है  वह  ठीक  प्रकार  का  को  चलाने  के  बारे  में  gar  विचार  कहां

 है  या  नहीं  और  मितव्ययता  के  साथ  तक  उन  उद्यागों  पर  संसद  का  और  संसद

 feat  जाता हैं  या  नहीं  ।  इसलिये  यह  विषय  के  द्वारा  मंत्री  का  अधिकार  होना  चाहिये

 बड़ा  महत्वपूर्ण  हे  और  मेरा  ख्याल  है  कि  और  जो  संस्था  उद्योग  को  चलाने  के  लिये

 बनायी  जायगी  उसके  अधिकार  का  दायरा शायद  सरकार  को  जितना  ध्यान  इस  पर

 देना  चाहिये  उतना  वह  नहीं  दे  रही
 क्या  होगा  और  उसकी  जवाब  देही  क्या

 अथवा  वह  यह  नहों  सोच  पा  रही  है  कि  इस  उनका  एक  दुसरे  से  कया  सम्बन्ध

 बढ़ती  हुई  ज़िम्मेदारी  को  निभाने  के  लिये  होगा  ।  इन  सारी  बातों  के  सम्बन्ध  में  जात

 किस  प्रकार  का  संगठन  कायम  rar  जाय  |  कारी  हासिल  करकेਂ  संसद  के  सामने  रिपोर्ट

 एक  सवाल  हैं  संगठने  को  कायम  करने  का  |  पेदा  करने  के  लिये  एक  समिति  बनायी  जाय

 दूसरा  सवाल  यह  हैं  कि  उस  संगठन  पर  सरकार  और  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  में  समझता

 हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  अन्धकार  सा  मालूम
 संसद  का  नियंत्रण  किस  तरह  का  हो

 द्
 और  तीसरा  सवाल  यह  हैं  कि  जो  सरकारी  होता  ए  और  जो  यह  विचारधारा  साफ

 विभाग  हँ  उसका  नियंत्रण  और  निगरानी  नहीं  मालूम  होती  वह  साफ  हो  जायगी

 उस  संगठन  पर  कैसी  होगो  ।  यह  इतने  और  अन्धकार  नहीं  रहेगा  |  में  चाहता हूं

 महत्वपूर्ण  सवाल  हैं  कि  जिन  पर  जल्दी  में  fe  fay  के  सदस्यों  की  चह  समिति  बने

 निर्णय  कर  लेना  भी  अच्छा  नहों  ।  इस  लिपे  जो  इस  सम्बन्ध  में  सारे  पहलूओं  पर  विचार

 हमने  जो  संशोधन  रखा  है  उस  का  आशय  करके  dat  के  सामने  अपनी  रिपोर्ट  पेश

 है  कि  राष्ट्रीय  उद्योग  और  व्यवसायिक  संस्थाओं  करे  और  उस  रिपोर्ट  पर  फिर  हम  सरकार



 २१२७  सरकारी
 गिना गे  से भाषागत  १७  दिसम्बर  Re  उपक्रमों की  देखभाल  तथा  २१२८ ऋण

 करने  वाले  सं विहित

 निकाय  संकल्प

 के  साथ विचार  करें
 ।

 इस  प्रकार  हम  समझते  संसद  को  उपक्रमों  के  कार्य  की  परीक्षा

 हें  कि  इस  कल्याणकारी  राज्य  के  अन्दर  करने  तथा  उस  पर  चर्वा  करने  का  अधिकार

 जो  बड़े  बड़े  उद्योग  हम  अपने  हाय  में  लेने  होश  चाहिये  i  संक्षेप  वह  इन  उपक्रमों

 वाले ल्  @  उनके  विप  में  दिमाग़  पर  देखभाल  करवे  का  अधिकार  चाहते  हें  ।

 साफ  हो  जायगा  ।  अगर  इस  विधय  में  हमारा  हम  wid  हें  कि  ब्रिडेन  में  भी  राष्ट्रीय
 दिमाग़  साफ  नहीं  रहेगा  तो  अगे  हम  उद्योगों

 सं विहित  निगमों  के  द्वारा  चलाये

 के  उत्तरदायित्व  को  ठीक  से  निभा  नहीं  सकेंगे  ।
 जाते  हूं  किन्तु  निजी  सीमित  समराथ  होने

 इसलिये  dag  के  सदस्यों  की  एक  कमेटी

 बनाना  हमारे  लिये  बहुत  ही  आवश्यक  हूँ  ।  के
 कारण  इन  पर  ा  का  अविकार  अधिक

 ़  ।

 में  सहजता  हं  कि  सरकार  को  इस  प्रस्ताव
 इस  सम्  स्थिति  यह  हैं  कि  अवश्यक

 को  मान  लेना  चाहिये  ताकि  ्  के  सदस्यों
 स्वीकृति  के  लिपे  संसर  के  सम्त  रवी

 को  अपने  विचार  प्रकट  करने  का  और  दूसरे
 जाती  हँ  तथा  उस  पर  अनुदानों  की  मंग  के

 लोगों  के  चारों  जो  कि  उद्योगों  का
 रूप  में  स्वीकृति  प्राप्त  की  जाती  है  तथा

 अनुभव  रखते  समझने  का  प्राप्त
 मंत्री  जी  से  प्रश्न  पूछ कर  अयन  बजट

 और  हम  दूसरों  के  अनुभव  से  लाभ  उठा

 पर  चर्चा  करके  अपना  नियंज्रग  रखती  है  ।
 सकें  ।

 इसके  अलावा  इन  सन पायों  की  सन्या  के
 थ्

 श्री  ए०  एस०  थामस  अनुच्छेद  में  इस  बात  क  उल्लेख  =
 कि

 मुझे  aa  z  fig  में श्री  र.'घदाचारी  के  संकल्प  उसे  समय  अधिनियम  के  अधीन  विहित

 से  जस हू मत
 अ  ।  किन्तु  मेरे  विवार  से  यहं  लेखा  परीक्षा  के  अजाज  भी  लेखा-परीक्षा

 संकल्प  सना  के  प्रतिकूल  है  ।  वह  राज्य  द्वारा  करने  का  अधिकार  नि  इस  प्रकार  की

 व्यवस्थापक  उद्योगों के  नियंत्रण  के
 लिये  एक  व्यवस्था  में  कुछ  है  तो  साथ  ही  इनमें

 निगम  स्थापित  करना  चाहते  ह  ।  चारित्रिक  सामान्य  वाणिज्यिक  seat  के  नियमों

 समस्या  ae  हूं  कि  न  उद्योगों  की  व्यवस्था  तवा  विनियमों  कत  लाभ  भी  प्राप्त  है  तथा

 किस  प्रकार  की  तथा  कड़े  राज्य  प्रशासन  इन  उपक्रमों  में  कुशलता  कु  ऊंचा  मानदण्ड

 की  और  लाल  फीता शाही  का  ध्यान  रखते  तभी  रखा  जा  सकता है  जब  कि  इन  संस्थाओं

 हुये  भी  सर्वाधिक  कुदाता  किस  प्रकार  प्राप्त  की  व्यवस्था  वाणिज्यिक  अवार  पर  हो  ।

 की  जा  सकती  हे  ।  मेरे  विचार  से  जिसे  व्यवस्था
 sit  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :  मुझ
 का  सुझाव  दिया  गया  उसनें  व्यापार  तथा

 से  पहले  के  sai  तथा  faa  मंत्री  ने  जो  कुछ
 सार्वजनिक  दोनों  की  अच्छाइयां

 भी  कहा है  उससे  प्रतीत  होत  है
 कि

 वे  सब

 सम्मलित  हैं  ।  हम  जानते  हें  कि  हमारे  विभिन्न
 इस  सम्बन्ध  में  अन  जान  हें  ।  हमें  अनी  नियंत्रण

 औद्योगिक  उपक्रमों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  तबा  देखभाल  की  एक  उचित  पद्धति  विकसित

 निजी  सीमित  समवाय  बना  लिये  गये  ्य ट  करनी हें  ।

 तथा  ये  भारतीय  समवाय  अधिनियम  के  अधीन  कुछ  मानवीय  सदस्यों  ने  उद्योगों  के

 पंजीकृत  भी  हैं  ।  नियंत्रण  तथा  देखभाल  और  व्यवस्था  में

 किन्तु  श्री  राघवाचारी  ने  जो  सन्देह  भ्रांति  उत्पन्न  कर  दी  है  ।  अज  राज्य  उपक्रमों
 = प्रकट  किये  र  वे

 १९५३  में  डा०  लंका  पर  प्रभाव रली  रूप  से  देखभाल  व
 नियंत्रण

 सुन्दरम्  ने  भी  व्यक्त  किये  थे
 ।

 उनके  अनुसार
 करने  के  लिये  कोई  sia  प्रणाली  नहीं हैं  ।



 सर  का  ए  artenfira: TENE  SUED २१२९  १७  दिसम्बर  १९५४  उपक्रमों की  देखभाल  तथा  tie

 नियंत्रण  करने  ate  संविहित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 एम०  एस०  सदस्य  का  तक  इस  बात  पर  आधारित  था

 इनको  भारत  में  एकरूपता  नहीं  हं  ।  विभिन्न  कि  चूंकि  संसद  को  यह  ज्ञात  नहीं  रहता  कि

 प्रकार  की  व्यवस्था  अपनाई  जाती  है
 इसलिये  रक्षा  प्रतिष्ठानों  का  प्रशासन  किस  प्रकार

 यह  अधिक  array  क  इन  राज  उपक्रमों  चालाया  जाता  है  इसलिये  हम  एक  निगम

 के  व्यापक  क्षेत्र  में  नियंत्रण  वਂ  tars  के  चाहते  है  ।  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  था  कि

 लिये  एक  स्वतन्त्र  afafer  संस्था  हो  ।  जहां  रक्षा  का  सम्बन्ध  है  यह  कार्य  लिका

 का  सीधा  उत्तरदायित्व  a =  आर  याद  कच्छ जों  उपक्रम  रक्षा  क्षत्र  के  अन्तर्गत  नहीं

 सुचना  प्राप्त  न  होती  तो  वह  दूसरे  नकारो उनमें  तो  भ च्शू  का  कुछ  frag  रहता

 है  भन्ती  रक्षा  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  से  न  कि  सं विहित  निगम की  अनुपस्थिति

 मं  हम  नहीं  जानते  कि  वे  किस  प्रकार  काय  से  ।

 कर रहे
 शी  एस०  एस०  गर पाद स्वामी  :  म  यहं  कहना

 थी  सो ०  डी०  देशमुख  रक्षा  प्रति
 चाहता  था  कि  इस  प्रकार का  निकाय  बनाने  से

 में  कोई  निगम  अथवा  समवाय  काय
 रक्षा  प्रत्ष्ठापतों  के  कार्यों  में  सुवार  होगा  और

 गोपनीयता  भी  बनी  रहेगी  ऐसे  एक  निकाल
 नहीं  कर  रहे  हे  ।  यदिਂ  माननीय  सदस्यों  को

 के  स्थापित  जाने  से  अधीक्षण  और  नियंत्रण
 सुचना  नहीं  मिल  रही  तो  हो  सकता हैं

 किਂ  गोपनीयता  के  कारण  ऐस  |  अन्यथा
 में  अधिक  सुचना  हो  जायेगी  ।  इस  संविधान

 निकाय  के  कर्तव्यों  और  उत्तरदायित्वों  को
 कार्यपालिका  से  संसद  को  सभी  प्रकार  की

 संसद  qa  करेगी  और  दस  काम  के  लिपे
 सूचना  उपलब्ध  होती

 सरकार  को  एक  विधेयक  करना  चाहिये
 |

 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  मेरा
 इसका  एक  कौर  कारण  यह  भी  ह  fe  राज्य

 तात्या  यह  था  fa  यदि  नागरिक  क्षेत्र  तथा
 उपक्रम  नया  हूं  और  प्रयोगात्मक  अवस्था

 क्षेत्र  दोनों  के  ही  नियंत्रण  तथा  देखभाल  में  बौर  सरकारी  क्षेत्र में  विभिन्न  प्रकार

 के  लिये  कोई  संचालित  बोर्ड  होता  तो  age
 की  व्यवस्था है  अतः  यह  मिरिती  करने के

 अच्छा  रहता ।  लिये कि  कौन  से  प्रकार  का  प्रबन्ध  सर्वोत्तम

 sft  एम०  एस०  हवेली  हमीर  एक  OF  निकाय  को  आवश्यकता  हूं
 ।

 :  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  हमें  बजट

 जिसमें  कि  ४००  करोड़  रुपय  का  व्यय  अन्त
 भी  शन०  ए०  बढ़कर

 ग्रस्त  रहता  चर्चा  करते  सरकारी
 रक्षित--अनुसुचित  :

 मेरा  इरादा

 नहीं  था  कि  इस  प्रस्ताव  फर  मं  अपनी

 क्षेत्र  में  सभी  सूचनायें  उपलब्ध रहती  है  ।
 जाहिर  लेकिन  में  समझता  हं  कि  यहँ

 म  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  कहीं
 भी

 सार्वजनिक  धन  शून्तप्रेस्त  हो  कहां  इस  प्रकार
 उचित  डी  होगा  कि  नागपुर  दहर में  नागपुर

 इलैस्टिक  लाइट  एंड  पावर  हाउस  कम्पनी
 की  गोपनीयता  हो  रखी  जानी  चाहिये  ।

 के  संचालकों  और  कर्मचारियों में  चल  रही

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  ती  बिल्कुल  जुदा  एक  लड़ाई  जिसको  कि  में  छोड़  कर  यहां

 मामला  ।  किसी  सूचना  को  गोपनीय
 आया हूं  उसके  बारे  में  में  अपने  अनुभव  पालें

 रखना  मंत्रिपद  का  विशेषाधिकार
 मेंट  के  सामने  रखूं  ।  नागपुर  में  एक  इलेक्ट्रिक

 भी  ato  डी०  THA:  मेरे  हस्तक्षेप  लाइट  एण्ड  पावर  हाउस  कम्पनी  है  जो  किं

 करने  का  कारण  केवल  यह  था  कि  माननीय  इलैक्ट्रिसिटी  सप्लाई  ऐक्ट  १९४८  के



 ह  ६
 दिसम्बर २१३१  सरकारो  अध़्यापक  tv  Rauy

 उपक्रमों  की  देख  भाल
 तथा  २१३२

 वालें  सं विहित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 अनुसार  चलनी  चाहिये  ।  इस  ऐक्ट
 के

 मुताबिक़  कारोबार कर  रही  है  भी  मजदूरों

 को  निकाला  जाता  है  और  बड़े  अफसरों  को ५.  फीसदी  से  ज्यादा  डिविडेंड  नहीं  दिय

 सकता  लेकिन  इस  कम्पनी  के  मैनेजिंग  भर्ती  किया  जाता  हे  |  यह  तरीक़ा  भी  अन्याय

 डाइरेक्टर  और  दूसरे  लोगों  ने  यह  ते  कर  मलक ह  |

 लिया  है  कि  ५  फीसदी  १०  फीसदी  sit  एस०  एल०  द्विवेदी

 और  १५  फीसदी  डिविडेंड  देना  चाहिये
 4X)  :  यह  सब  प्राइवेट मिल  की बाते ंकर  रहे

 और  वह  ऐसा  करते  भी  रहे  हें  |  यह  सब  हूं  जो
 कि

 इस  रिजोल्यूशन  के  स्कोप  से  बाहर

 कुछ  बालक  शीट  में  मौजूद  है  ।  बैलेंस  शीट
 a  i

 से  पता  चलेगा  fe  इस  कम्पनी  में  कितनी
 श्री  एन०  ए०  बोरकर  :  प्राइवेट

 लेबाजी  चल  रही  अब  उस  कम्पनी  गवर्नमेंट का  भी  इसमें  इंटरेस्ट  है  ।

 के  मालिकों ने  यह  तै  किया  है  कि
 यें

 को  निकाल  दिया  जाये  |  और  १२०  करें  चा  रियों
 श्री  रामलाल  व्यास

 सब  गेर  सरकारी उपक्रम  है  ।
 को  नौकरी  से  हटा  दिया  गया  ।  इस  पर  हम

 श्री  सो०  डी०  ७  यह  सब  संकल्प
 उन  को  मिलने  गये  और  मजदूरों  की  तक़ली फें  के  अन्यथाਂ  et  में  आ  जाता  है  ।  अत
 उन  के  सामने  रखीं  और  कहा  किਂ  यह  बेचारे

 माननीय  सदस्य  का  कथन  प्रकरण संगत हैं  ।

 भूखे  मर  रहे
 उन

 को  न  निकाला  जाये  ।
 श्री  एन०  To  बोरकर  म  ज्यादा  न

 मेंने  देखा  हे  कि  १९४८  का  इलैक्ट्रिक  सप्लाई
 कहते  हुये  इतना  अ  करना  चाहता  हं  कि

 एक्ट  होते  हुये  भी  उस  की  प्रोविजनल  को
 यह  जो  प्रस्ताव  इस  सदन  में  पेश  किया  गया

 कंट्रावीन  किया  जाता  है  और  गवर्नमेंट
 है  यह  बहुत  ही  जरूरी  हैं  और  एक  ऐसी  बाडी

 इस  कोई  ध्यान  नहीं  देती
 ।  नागपुर

 बनाई  जानी  चाहिये  जो  कि  यह  देखे  कि  इन

 इलेक्ट्रिक लाइट  एण्ड  पावर  हाउस  कम्पनी
 कम्पनियों  वगेरह  में  काम  ठीक  ढंग  से  चलता

 के  बारे  में  ही  देख  लीजिये  कि  वहां  पर  अब
 रहे  और  मजदूरों  को  किसी  तरह  का  नुक़सान

 मजदूर  कितनी  तक़लीफ़  में  हैं  और  किस  तरह  न  होने  उन  पर  अत्याचार  बन्द  हो

 से  इस  कम्पनी  के  मालिक  इस  ऐक्ट  की  प्राची
 जाये  और  उत्पादन भी  बढ़े  ।

 fara को  कंट्रावीन  कर  रहे  हे  ।  इस  वास्ते

 श्री  एस०  फलं  :  जहां तक
 एक  ऐसी  बॉडी  की  बड़ी  ज़रूरत  है  जो  कि

 पब्लिक  सैक्टर  का  सवाल  है  में  सरकार
 यह  देखे  कि  मज़दूरों  को  बिना  किसी  वजह

 के  न  निकाला  जायें  और  मालिक  अपनी
 को  इस  बात  के  लिये  बधाई  देना  चाहता  हूं

 कि  उसने  एक  ऐसा  कदम  उठाया  है  जिस
 मन  मानी

 न
 कर

 |
 इस  बॉडी को  यह

 से  देश  को  उन्नत  करने  में  बड़ी  भारी  सफलता

 अधिकार  होना  चाहिये  कि  वह  देखे  कि
 करो

 बार  ठीक  तरह  से  चलता  रहे  और  उत्पादन
 मिली  है  ।  में  समझता  हं  कि  इस  सैक्टर  को

 जहां  तक  मुमकिन  हो  सके  बढ़ाना  चाहिये
 भी  बढ़े  ।  इन  सेब  चीज़ों  की  देखभाल  करनें

 के  लिये में  यह  चाहूंगा कि  एक  कंट्रोलिंग
 और  प्राइवेट  सेक्टर  के  लिये  बिल्कुल  ही

 लिमिटेड  स्कोप  होना  चाहिये  |  यह  में  इस
 बॉडी  बना  दी  जाये  जिसका  काम  यह  भी

 वास्ते  कहता  हूं  कि  जब  कभी  देश  में  संकट
 देखना  हो  कि  हमारे  देश  की  उपज

 बढ़े  ।

 दूसरी  बात  जी  में  कहना  चाहता
 आता  है  या  लड़ाई  छिड़  जाती  हैं  या  चीज़ों

 बद
 ele  eeeeree  मिल  के  यारे

 में  की  कमी  हो  जाती  है  तो  उस  प्राइवेट

 के
 नागपुर  में  कपड़े  का  एक  बहुत  बड़ा  सैक्टर  केवल  अपने  फायदे  के  लिये  और
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 श्री  एम०  एल०

 लोगों  को  एक्स्प्लौइट करने  के  लिये ही +  की  ?
 क्या  देश  को  और  इस  सदन  को  यह

 काम  करता  हे  और  उसको  चीज़ों  के  चीज़  पूछने  का  हक़  हासिल  नहीं  है
 ?

 कया
 दन  को  बढ़ाने  की  इच्छा  नहीं  होती  और  न  देश को  और  इस  सदन  को  जानने

 का

 ही
 वह  यह  चाहता  है  कि  इसमें  ज्यादा  घन  am  नहीं  है  कि  यह  सब  उद्योग  किस  ढंग  पर

 लगाया  जाय  जिस  से  कि  देश  का  भला हो  ।
 चल  रहे  क्या  इन  में  कोई  नफा  हो  रहा  है

 लिये  जहां  तक  पब्लिक  सैक्टर  को  बढ़ाने  या  नुक़्सान  हो  रहा  सालाना  विज्ञीय

 का  सवाल  हे  में  इसका  करता  हूं  ।
 आंकड़े  क्या  हूँ  इत्यादि  ?  में  ने  अपने

 अब  जो  मुख्य  प्रश्न  हमारे  सामने  है  वह  उसके
 आंकड़े  नन्द चदर  किये  हैं  और  उन  के

 प्रबन्ध  का  हैं  ।  हम  यह  देख  रहे  है  कि  जितने
 अनुसार  पंचवर्षीय  प्लैन  के  अन्दर  आप  ने

 भी  उद्योग  हमारे  देश  में  खोले  जा  रहे  हैं  प्रोग्रेस  रिपोर्ट  में  लिखा  है  कि  उद्योगों  में  आप

 उन  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  सौ  करोड़  रुपये  खच  कर  रहे  हें  और  अगर

 va  भिन्न  भिन्न  हैं  और  भिन्न  भिन्न  तरीक़ों  सभी  सरकारी  उद्योग  आप  ले  लें  तो  उस  में
 से  वहां  का  काम  चलाया  जाता है  ।  इसके

 तक़रीबन
 दो

 हज़ार  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे
 इलावा  रुपये  की  बहुत  हानि  हो  रही

 लेकिन  में  वित्त  मंत्री  जी  से  पूछता  हुं  कि  वह

 देखभाल  करने  के  लिये  जो  व्यवस्था  यह  सब  आंकड़े  अभी  तक  हमें  कयों  सप्लाई

 हम  ने
 की

 है  वह
 ठीक

 नहीं  यह  सब
 नहीं  कर  सके  हें  ।  ४००  करोड़  रुपये  को

 सरकारी  कर्मचारियों  पर  मिरे  करता  हैं  आप  बजट  में  दिखाते  हैं  और  इस  पर  आप

 कि  वे  इस  रुपये  को  जो  कि  उनकी  डिस्पोज़ल
 इत  सदन  में  वादविवाद करते  लेकिन

 पर  रख  दिया  जाता  है  किस  प्रकार  इस्तेमाल
 यह  बतलाने  की  तक़लीफ  गवारा  नहीं  की

 करते  हैं  ।  एक  सैक्रेटरी  महोदय  जो  कि

 टेड  कम्पनी  के  चेयरमैन  बन  जाते  हें  उनके
 जाती  कि  इन  उद्योगों  में  कितनी  पूंजी  लगाई

 गई  हैं  और  इन  का  काम  किस  ढंग  से  चल
 पास  इतना  अवकाश  नहीं  होता  fe  ae

 रहा  है  और  आगे  के  लिये  आप  किस  ढंग

 तमाम  चीज़ों  का  सुपरविजन  कर  सकें  या

 देखभाल  कर  सकें  |  कहने
 को

 तो  कहा  जाता

 से  चलाने  का  विचार  ब्र  रह ेहे  |  यह  सब

 बातें  सदन  के  सामने  ज़रूर  आनी  चाहियें  ।
 है  कि  तमाम  देश  भर  में  जगह  जगह  काम  हो

 रहे  उनमें  बड़ी  भारी  प्रगति  हो  रही  है
 में  यह  सब  बातें  जानने  के  लिये  मंत्रियों से  भी

 और
 देश  बहुत  उन्नति

 कर
 रहा

 लेकिन  जाकर  मिला  हुं  और  जब  एक  बात  पूछने  के

 लिये  में  एक  स्त्री  के  पास  जाता  हूं  तो  वह में  कहना  चाहता हूं
 कि  पये  का  ठीक  ढंग

 से  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  और  बहुत  कहते  हैँ  किਂ  यह  किसी  दूसरे
 मन्त्री

 का  महकमा

 सा  रुपया  फजूल  व्यय  किया  जाता  है  ।  में  ने  हैं  और  आप  उनके  पास  जाइये  और  जब  उनके

 एक  बार
 fra

 मं
 ह

 महोदय  से  यह  पुछा  पास  जाता  हूं  तो  वह  कहते  हे  कि  तीसरे  के
 पास

 भा  कि  इन  सब  उद्योगों  में  कितनी  पूंजी  जाइये  ।  में  इंडियन  लियोन  इंडस्ट्रीज़  की  ही

 लगाई  गई  हूँ  और  पुत्री  महोदय  ने  वायदा  बात  करता  हुं  |  जब  इसके  बारे  में  में  वित्त  मंत्री

 किया  था  कि  4  यह  इन्फर्मेशन  हाउस  को  जी  से  पूछने  गया  तो  उन्होंने  कहा  कि  यह

 सप्लाई  करेंगे  ।  लेकिन  अभी  तक  उन्होंने  कोई  निकेशन  मिनिस्टर  का  महकमा  हैं  आप  उनके

 ऐसी  इन्फर्मेशन  नहीं  सप्लाई  की  ।  में  मंत्री  पास  जाइये  और  जब  में  उनके  पास  जाता  हूं  तो

 महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  अभी  तक  वह  कहते  हें  कि  आप  वित्त  मंत्री  के  पास

 उन्होंने  यह  इन्फर्मेशन  सप्लाई  क्यों  नहीं  तो  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  आज  कोई



 २१३५  सरकारी  भौद्योंगिक  १७  दिसम्बर  १९५४  उपायों की  देखभाल  तथा  २१३६

 नियंत्रण करने  वाले  सं विहित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 यूनिफौरमिटी  ं  है  कोआरडीनेंशन  ने  पूछा  कि  हिन्दुस्तान  से  कितनी  चीजें  मिलती

 नहीं
 है  ।

 हें  तो  उन्होंने  कहा  कि  अब  आप  अन्दाज़ा

 लगाइये  कि  उन्हो ंने  कितनी  ग़लत  और
 आज  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  इन  सब

 कट्राडिक्टरी  इन्फर्मेशन  हमें  सप्लाई  की

 इण्डस्ट्रील का  काम  सूचना  ढंग  से  चले  और
 जह्ल  तो  उन्होंने  कहा  fr  faa  ३०  फीसदी

 उनमें  कॉजडिनेडान  हो  ।  आज  यह  दोनों

 ही  नहीं  हैं  ।  इंडियन  टेलीफोन  इन्डस्ट्रीज में

 चीज़ें  बाहर  से  मंगाई  जाती  हू  और  बाद  में

 कहा  ५०  चीजें  हिन्दुस्तान  में  पैदा  होती
 में  ने  देखा  कि  एक  बड़े  अफसर  ने  अपना

 हूं  और  ४५०  बाहर  से  मंगाई  जाती  हूँ  ।  इने
 साला  नौकर  करवा  feat  और  उसकों

 सब  चीजों  को  देखते  हुये  किस  तरह  से  पब्लिक
 खरीदने  की  जगह  पर  लगा  दिया  ।  जब  भी

 at  दिमाग  ठीक  ढंग  से  कामਂ  कर  सकता  हैं
 कोई  माल  टेंडर  के  जरिये  उसे  खरीदने  को

 कहा  जाता  था  तो  वह  काग़ज़ात  को  दबा

 और  किस  तरह  से  संसद  सदस्य
 ठीक

 तरह

 से  सोच  सकते  ह  ।  तो  जरूरत  इस  बात  की
 कर  बेठ  जाता

 था  और  जब  डिमांड  बहुत
 ह  fe  ga  सब  चीज़ों  को  आप  ठीक  तरह  से

 एजेंट  हों  जाती  थी  तो  ve  कहता  था  किਂ
 प्लैन  करें  और  देखें  कि  इन  में  ठीक  ढंग  से

 बाज़ार  से  खरीद  कर  ली  जाते  और  चूंकि
 खर्च  किया  जा  रहा  है  ।  जब  इन  उद्योगों  में

 टेंडर के  जरिये  चह  चीज  इतनी  जल्दी  मंगाई

 नहीं  जा  सकती  थी  जितनी  जल्दी  उस  चीज
 an  बड़ी  बड़ी  रक़में  खरच  कर  रहे  हैं  तो  हमारा

 यह  फर्ज  भी  हो  जाता  है  कि  हम  देखें  किਂ  यह
 की  जरूरत  होती थी  इस  वास्ते  उस  चीज

 को  बाज़ार  से  लॉकली  खरीद  करने  की  ही
 ठीक  ढंग  से  खर्च  हो  रही  हैं  ।  कोई  साल

 भर

 हुआ  में  ने  एक  बिल  te  किया
 जिस  में

 इजाज़त  दे  दी  जाती  थी  और  वह  मन  माने

 दामों  पर  ही  खरीद  कर  ली  जाती  थी  ।  इस
 में

 ने  एक  योजना  बना  रखी  है  far
 हमें  चाहिये

 तरह से  उसने  काफी  रुपया  कमाया  ।
 कि  हम  एक  कंट्रोल  बोर्ड  की  नियुक्ति  करें

 जिस  में  बहुमत  अधिकारियों का  न  हों  बल्कि
 कार  जब  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  ने  इस

 चीज  को  डिटैक्ट  किया  तो  उसे  नौकरी  से
 जनता  के  प्रतिनिधियों  का  हों  ।  वह  ats  हो

 जनता  के  प्रतिनिधियों का  ।  जों  उन  कामों
 निकाल  दिया  गया

 ।  इस  कमेटी  के  पास  इतना  को  समझते  हों  उनका  उसमें  प्रतिनिधित्व  हो  ।

 नहीं  है
 कि

 वह  इने  सब  चीज़ों  में  जाये
 और  यह  अधिकारियों का  ही  फर्ज  हो ना चाहिये

 जब  aa  किसी  क्राम  में  एक्सपेंस  भाग  नहीं

 लेते  तब  तक  वह  अच्छी  तरह  से  नहीं  चल
 कि  वे  इनको  देखें  ।  इतना  ही  नहीं  जो

 सन  सप्लाई  की  जाती  हैं  वह  भी  ग़लत  सप्लाई
 बकता  i  तो  में  चाहता  हूं  कि  एक  कंट्रोल

 बोर्ड  बनाया  जाय  और  यह  उसकी की  जाती  है  ।  Mk  ato  आई०  की  ही
 दारी  रखी  जाय॑  कि  वहँ  देखे  कि  जों  हमारे मिसाल

 ले
 लीजिये  ।

 में  वहां  पर  *गया
 और

 मं
 ने  उनसे  पूछा  कि  क्विनी  ऐसी  चीजें  है

 उद्योग  हे  उनकों  किस  तरह  से  आगे  बढ़ाया

 ब  ०...  कैसे  उनकी  उन्नति  की  जाय  और  कसे

 जो
 आप

 भारत  में  ही  बना  लेते  हें  और  कितनी
 उत्स  एकरूपता  लोगी  जाय  ।  अगर  इंग्लैंड

 ऐसी  चीजें  हूं  जो  कि  आप  बाहर  से  मंगाते

 मुझे  बताया गया  कि  ३०  फीसदी  चीजें
 अभी  तक  इस  मसले  को  हल  नहीं  कर  पाया

 बाहर  से  मंगाई  जाती  हैं  और  ७०  फीसदी  है  तो  इसका  यह  मतलब  नहीं  हे  कि  भारत

 चीजें  यहीं  पर  की  जाती  हें  ।  में  ने  में  भी  ऐसा  करने  की  क्षमता  नहीं है  ।  यहां

 पूछा  कि  कुछ  उत्पादन  में  कितनी  चीज़ें  लगती  एक  से  एक  योग्य  आदमी  मौजूद  हें  ।  आप

 हैं  तो  मुझे  बताया  गया  कि  oo  |  फिर  में  उनकों  अपने  विश्वास  में  लें  तभी  आपके



 न  सरकारी  औद्योगिक  १७  दिसम्बर  १९५४  उपक्रमों  की  देखभाल  तथा  २१३८
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 निकाय  संबंधी  संकल्प

 ute  एल०

 उद्योग  धन्धे  ऊंचे  बढ़  सकेंगे  ।  और  यदि  आप  राज्य  में  उद्योगों  की  अभिवृद्धि  के  लिये

 थोड़े  से  ब्यूरी केट  लोगों  के  हाथ  में  सारे
 क्या  किया है  ?

 अधिकार  tat  तो  आपकी  बड़ीਂ  बदनामी
 महायुद्ध  के  बाद  १९४६  में  जनता के

 होगी  ।  जनता  में  अभी  भी  इस  बात  पर  चिन्ता
 पास  धन  एक  कपड़े  का  कारखाना

 है  कि  इस  बात  पर  सरकार  गौर  नहीं  कर  रही  एक  जूट  का  कारखाना  और  एक  कागज

 इसलिये  में  प्रार्थना  करता  हूं  वित्तमंत्री
 का  कारखाना  खोलना  चाहते थे  ।  क़ाग़ज़

 और  प्रोडक्शन  मंत्री  से  और  भी  मंत्रियों
 >  का  कारखाना  खोलने  के  लिये  असाम  में

 से  जिनके  पास  सरकारी  उद्योग  हैं  कि  वे
 बहुत  अधिक  सुविधायें  हें  क्योंकि  बांस  वहां

 इन  प्रश्नों  को  ससंद  के  सामने  लावें  ताकि
 बहुतायत  से  पैदा  होता हूँ

 ।

 इस  चीज  को  सफलतापूर्वक  आगे  बढ़ाया

 जा  सके  ।  जहां तक  कपड़े  मिल  के
 खोलने

 का  प्रदान  वास्तव  कुछ  तालियां  खरीदी ei  आर०  हक  स्ौघषरी  :

 में  इस  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  ।  गयी  थीं  और  १९४७  में  व्यक्तिगत  उपक्रम

 प्रारम्भ  जाने  वाला  था  पर
 राज्य  at  किसीਂ  संविहित  निकाय  का

 सरकार ने  इस  पर  रोक  लगा  दी  ।  सरकार
 जितना  ही  कम  नियंत्रण  रहेगा  देश  के  उद्योग

 ने  न  तो  कोई  पूजी  न  किसी  समवाय  को
 के  लिये  उतना  ही  अधिक  अच्छा  रहेगा

 काम  करने  दिया  और  नਂ  इन  उद्योगों  का
 ऐसा  संकल्प  तो  उस  समय  होना  चाहिये

 राष्ट्रीयकरण  ही  किया  ।
 था  जब  हमारे  देश  के  उद्योग  की  स्थिति

 काफी  मजबूत  हो  जाती  ।  मुझे  दुख  है  कि  में  नहीं  चाहता  कि  औद्योगिक  संगठनों

 अब  तक  भी  आसाम  में  बड़े  पैमाने  पर  कोई  के  भीतरी  कार्यक्रमों  में  दखल  दिया  जाय  ।

 उद्योग  नहीं  हैं  ।  में  माननीय  सदस्य  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह

 अपना  संकल्प  वापिस  लें  | में  नहीं  समझता  कि  इस  संकल्प  में  आये

 शब्द  का  क्या  अभिप्राय  है  ।  श्री  सी०  डी०  अन्त  में  बोलने

 में  आसाम  के  बारे  में  कह  रहा  था  कि  वाले  माननीय  सदस्य  के  हृदय  में  जो  थोड़ा

 वहां  कुटीर  उद्योगों  को  छोड़  कर  अन्य  उद्योग  सा  भय  उत्पन्न  हो  गया  था  उसके  विपरीत

 नहीं  हूं  ।  भारत  सरकार  द्वारा  औद्योगिक  में  मुख्य  संकल्प  और  उस  के  बारे  में  रखे  गयें

 नीति  के  बारे  में  जारी  fet  गये  ज्ञापन  में  संशोधनों  का  विरोध  करता  हूं  !

 कहा  गया
 घ्
 ्र  fe  असाम  में  चाय  उद्योग  जहांतक  इस  संकल्प  के  प्रस्तावक  का

 में  विधि  हुई है  ।  पर  में  कहता हूं  कि  इसका  सम्बन्ध  में  उचके  उन  अस्पष्ट  दादों  का

 श्रेय  सरकार  को  नहीं  है  ।  उसी  ज्ञापन  में  विरोध  करता  हूं  जिन्हें  उन्होंने  मेरे  सम्बन्ध

 में  प्रयोग  किया  है  ।  उन्होंने  कहा  हें  कि  इस कहां  गया  है  कि  एक  चीनी  एक  जूट

 मिल  और  एक  नाराज  मिल  शिष्य  ही  आसाम  समस्या  के  बारे  में  वित्त  मंत्री  ने  कुछ  विचार

 अ में  स्थापित  किया  जाने  बगला  पर  इस  प्रकट  किये  हूं  और  मुझे  लगता  है  कि  वास्तव

 बजाय  हीਂ  दाऊद  का  अथ
 में  वह  एक  ऐसे  निकाय  के  सम्बन्ध  में  सचमुच

 के  अतिरिक्त  कुछ  भी  नहीं  है  ।  में  स्पष्ट  सहमत हूँ
 ।.

 में  ने  अपने  भाषण  पुनः  पढ़ा

 रूप  से  पूछता  कि  सरकार  ने  आसाम
 पर  मुझे  उसमें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  मिली
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 नियंत्रण करने  वाले  संविहित

 निकाय  सम्बन्धी  संक्रमण

 जिससे  उक्त  विचारों  का  सेन  होता  हो
 ।  हम  लोग  यह  चर्चा  कर  रहे  हें  और

 फिर  उस  अवसर  पर  कहे  गये  मेरे  शब्दों  मुझे  कुछ  बातों
 का

 उत्तर  देना  है
 जो  कही

 का  वह  कुछ  भी  अथ  निकाल  सकते  हू  ।
 आगे  गयी हें  ।  ऐसा  करने  के  पुर्व  में  आप  का  ध्यान

 उन्होंने  कहा  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  समय  इस  बात  की  ओर  आर्कषित  करूंगा  fe  आप

 मेंਂ  दादों  का  प्रयोग  किया  है  ।  पर  में  अपने  की  बातें  वैधानिक  दुष्ट  से  असंगत  क्योंकि

 भाषण  में  इन  शब्दों  को  भी  नहीं  पा  सका
 ।  संसद  और  कार्यपालिका  के  बीच  की  कोई

 छुक  स्थान पर  हमन  समय  परਂ  और  चीज़  नहीं  हो  सकती  ।  संसद  के  कर्तव्य  अलग

 छक  स्थान  पर  समय  परਂ  का  प्रयोग  हैं  और  कायें  पालिका  के  अलग  ह  और  संगठित

 किया  हैं
 और

 इन  शब्दों
 का

 प्रयोग  अन्य
 किया  गया  कोई  भी  निकाय  या  तो  संसदीय

 प्रसंगों  में  किया  गया  है  ।  निकाय  होगा  या  उसके  अधीन  होगा  अथवा

 अपने  भाषण  को  दोबारा  पढ़ते  समय  कार्यपालिका  के  निदेशन  और  नीति  के

 में  ने  देखा  कि  जहां  तक  सरकारी  संस्थाओं  अधीन  इसी  कारण  यह  बात  मेरी

 के  प्रबन्ध  के  मामले  का  सम्बन्ध  है  मे ंने  कहा  समझ  में  नहीं  आती  कि  पर्यवेक्षण  के  लिये

 केवल  एक  सं  वहित  निकाय  बना  देने  से  ही

 जहां  तक  सामान्य  मामले  का  इस  सम्बन्ध  की  कठिनाइयां

 सम्बन्ध  वह  राज्य  उपक्रम  के  कुदाल  दूर  हो  जायेंगी  ।  क्योंकि यदि  हम  ऐसा  एक

 व्यवहार  का  हूं  और  में  समझता  हूं  निकाय  बनाते  हे  तो  उसके  कार्यों  को  किसी

 मंत्रालय  य  मंत्री  से  सम्बन्धित  करना  पड़ेगा कि  अच्छा  होता  यदि  इस  विषय  पर

 एक  सर्वांगीण  चर्चा  हुई  होती  कि  इन  और  वह  विशेष  मंत्री  tag  तथा  मंत्रिमंडल

 राज्यों  के  उसका  का  प्रबन्ध  कैसे  चलाया  के  समक्ष  उस  कार्प  के  लिये  उत्तरदायी  होगा  |

 जाय  ।''
 इसके  यदि  कार्यपालिका

 में  इस  विशेष  संकल्प  द्वारा  के  रूप  में  समुचित  पर्यवेक्षण  करने  में  समय

 पेदा  हुई  चर्चा  का  स्वागत  करता  हुं  यद्यपि
 नहीं  है  तो  इस  प्रकार  के  सफ  पर्यवेक्षण  की

 मुझे  चर्चा  के  विषय  और  स्वरूप  से  पूर्ण  असंतोष  कितनी  आसा  संसद  द्वारा  बनाये  गये  एक

 हू  ।  अधिक  अच्छा  और  उपयोगी  होता  यदि
 सं विहित  निकाय  से  की  जा  सकती  हैं  ।  क्योंकि

 हम  पहले  इस  बात  अध्ययन  कर  लेन  दबी  ही  ऐसा  समय  आने  वाला  है  जब  हमारे

 कि  हमारे  देश  और  अन्य  देशों  में  प्रबन्ध  के  सामने  बहुत  उपक्रम  होंगे  तब  केवल  एक  निकाय

 कौन  कौन  से  भिन्न  भिन्न  स्वरूप  हूं  ;  उनके  उनकी  नीतियों  का  निदेशन  और  कामों  की

 कया  अनुभव  हें  और  हमारे  अनुभव  अधीक्षण  नहीं  कर  सकेगा  ।  हर  प्रकार  से

 हूं  और  उसके  यहां  वादविवाद
 यह

 काम  कार्यपालिका  सरकार  से  सम्बन्धित

 में  विचारों  स्पष्टीकरण  करते  |  तब  हमें
 द्य  \

 एक  विशेष  स्वरूप  में  ही  अपने  विचारों  को  पिछलें  वादविवाद  के  बाद  कुछ  नई

 प्रकट  करना  आवश्यक  न  ।  मेरा  मतलब  बातें  हुई  हें  जिनके  बारे
 म

 में  कुछ  कहना

 यह  ह  कि  उक्त  प्रकार  से  हम  सरलता  से  चाहता  हूं  |  मंत्रिमंडल  में  एक  उत्पादन

 इस  निश्चय  पर  पहुंच  जाते  कि  सरकारो  समिति  बनाई  गयी  है  ।  इसमें  प्रधान  मंत्री

 उपक्रमों  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  कहीं  और  वित्त  मंत्री के  वह  मंत्री  भी

 गीय  कहीं  समवाय  प्रबन्ध  और  कहीं  हें  जिनका  सरकारी  उपायों  कुछ  सम्बन्ध

 है  जैसे  रेलवे  रक्षा  मंत्री  उत्पादन निगम  प्रबन्ध  अधिक  सुविधाजनक रहते  हैं  ।
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 ato  डी०

 वाणिज्य  मंत्री  तथाਂ  उद्योग  संचार  सके  ।  वित्त  मंत्री  वह  एजेन्सी

 पुनर्वास  मंत्री  तथा  सरकारी  उपक्रमों
 bs  |
 bag

 नहीं  जो  मानवीय  सदस्यों  द्वारा  वांछित

 सम्बन्धित  एक  दो  अन्य  मंत्री  सदस्य  हें  सूचना  एकत्र  करे  ।

 सरकारी  उपक्रमों  के  नियंत्रण  और  अधीक्षण  थी  एम०  एल०  द्विवेदी  :
 परन्तु  आपने

 के  काम  के  सम्बन्ध  में  मंत्रिमंडल  में  काफी  aaa  दिया  था  ।

 विशेषज्ञता  है  ।

 श्री  tito
 डी०  हो  सकता  है

 आप  को  स्मरण  मे ंने  कहा  में ने  वचन  दिया  हो  ।  हो  सकता  है
 कि  में

 था  fe  जहां  तक  समवाय  स्वरूप  का
 बहुत  ही

 ढोठ
 हो  गया  परन्तु  में  ने  जो

 हमारा  विचार  था  कि  समवाय  विधि
 कहां  था  वह  यह  था  fe  उत्पादन  मंत्रालय

 )
 विधेयक  में  कुछ  ऐसी  बातें  जोड़

 के  इन  उद्यमों  के  बारे  में  सूचना  उत्पादन
 मंत्री

 दी  जायें  कि  सरकारी  उपक्रमों  या  उन
 से  मिल  सकती  है  ।  बहुत  से  चिट्ठे

 जिनमें  सरकार  के  अधिक  अंद
 caked  हुये  और  माननीय  सदस्य  उन्हें

 के  लिये  कुछ  विशेष  सुविधायें  अथवा
 एकत्र  करके  अपने  निष्कर्ष  निकाल  सकते

 दायित्व  की  व्यवस्था  हो  जाय  ।  मेरे  पास  एक
 हें  ।  मेरा  खयाल है  कि  उनेका  यह  आरोप

 अध्याय  का  प्रारूप  है  उसे  में  प्रवर  समिति  fe  वह  सरकारी  चकता  से  सूचना  प्राप्त

 के
 सामने  उचित  समय  पर  रखूंगा

 ।
 पर  चूंकि  न  कर  सके  उचित  नहों  है  ।  कयोंकि  उन्होंने

 यह  मामला  उपयुक्त है  में  लेखा  निरीक्षण
 गलत  ढंग  को  अपनाया  इसलिये  उसका

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  बताना  चाहता  हूं
 ।

 प्रारूप  परिणाम  प्रकट  ष  गया  |

 यह  थ्री  एम  Uso  द्विवेदी  :  में  उनके  पास

 समवाय  के  सम्बन्ध  में  गया  था  और  उन्हें  सूचना  देने  को  प्रार्थना

 निम्न  उपबन्ध  लाग  होंगे  ;  की  और  वह  सहमत  दहो  गये  करे  ।  में  ने

 हैं धारा  २०९  से  २१८  में  आई  उन्हें  एक  पत्र  भी  लिखा  था  ।

 सभी  बातों  के  होते  हुये  भी  भारत  के  श्री  सी०  डी०  देशमुख :  हो  सकता है

 नियंत्रक-महालेखा  परीक्षक  को  fas  माननीय  सदस्य  को  कृतज्ञ  करने  के  लिये

 अधिकार  होगा  fe  वह  समवाय  के  में  अत्यधिक  इच्छा  रहा  हूं
 ।

 परन्तु  मेरा

 लेखा  परीक्षण  के  लिये  परीक्षक  को  ख्याल है  कि  मैं  ने  जो  परिश्रम किया  वह  मेरे

 अपनी  इच्छानुसार  निदेश

 12.0
 लिये  बहुत  ज्यादा

 था
 और  उस  सुचना को

 आदि  i  वह  भी  एकत्र  कर  सकते  थे  ।

 अब  में  केवल  एक  बात  का  और  उल्लेख मे  यह  कह  रहा हं  कि  समवाय  चाहे  किसी

 भी  प्रकार  का  हो  यह  नियंत्रक  महालेखा  अर्थात्  कुछ  देशों  में  वाणिज्यिक

 क्षक  के  लेखा  परीक्षण  के  अधीन  हे  ।  उसके हो  निगम  अधिनियम  at  aemte  निज़ाम

 जाने  के  बाद  यदि  संसदीय  उसका  अनुमोदन  कर
 नियम  वे  साधारण  अधिनियम  हैं  जिनमें

 दे  तो  इस  विषय  की  बहुत  कुछ  अनिदिचत
 सरकारी  निगमों के  मुख्य  भार  की  रूपरेखा

 बातें  दुर  हो  गई  होंगी  ।
 दी  यदि  हमਂ  सरकारो  उद्यमों  को  उस

 एक  माननीय  सदस्य  ने  शिकायत  की  रूप  में  चलाना  wea  हैं  तो  मेरे  पास  यहाँ

 थी
 कि

 वह  वित्त  मंत्री  से  quar  प्राप्त
 न  कर  कनाड़ा  का  एक  नमूना  वहां  सस्कटनैवान
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 नियंत्रण करने  वाले  संविदित

 निकाय  सम्बन्धी  संकल्प

 नाम  का  एक  राज्य  हैं  जो  आकृति  में
 तो  ने  टीका  टिप्पणी की  या  wat  wae  faa

 हैं
 ।

 में  इस  बात  से  पूर्णतया  सहमत  हुं  कि समाजवादी  और  इसलिये  वहां  ऐसे  इस

 प्रकार के  अनेकों  उपक्रमों के  होते
 सामान्य  इस  देश  के  उद्योगीकरण  में  राज्य को

 उपबन्धों  के  अतिरिक्त--सम्पत्ति  तथा  तर  भाग  लेना  हैं  ।  हाल  ही  में  अनेकों

 कार  आदि  का  वहां  उपबन्ध  सरकारी  उपक्रम  खोले  गये  और  वे  काय

 कर  रहे  ai  मेरा मंत  हैं  कि  वे  लगभग
 यह  उपबन्ध हैं

 अधिनियम  के  द्वारा  ar  उसके  जनक  रूप  में  काय  कर  रहे  हें
 ।

 ऐसी  धारणा

 उपबन्धों  के  अनुसार  किसी  निगम  पर  प्रतीत  होती  हू  कि  सरकारी  उपक्रम  इस  प्रकार

 रखें  गये  अथवा  गढ़े  गये  कर्तव्यों  तथा  के  होते  हैं  कि  उनकी  व्यवस्था  तथा  देखभाल

 अधिकारों के  योग  के  सिंगल
 पर्याप्त  कुशल  ढंग  से  नहीं  की  जा  सकती

 कार्यपालिका  परिषद्  के  उस  सदस्य  किन्तु  मेरी  ऐसी  धारणा  नहीं  सरकारी

 के  प्रति  उत्तरदायी  हिना  जिसे  परिष _
 औद्योगिकਂ  उपक्रमों के  काम  करने  के  अपने

 का  उप-पदाधिकारी  नियुक्त  करे  ी  अनुभव  से  तथा  अन्य  उन  व्यक्तियों के

 भव  के  आधार  जो  इन  सरकारी  उद्योगों मेरा  अभिप्राय यह  ह  कि  आप  चाहे

 किसी  प्रकार  का  निगम  वह  निगम  में  से  कुछके  भार-साधक  में  यह  कह  सकता

 हूं  कि  ऐसी  कोई
 बात  नहीं  हूं  जिसके  कारण

 पदाधिकारी  के  साधारण  निदेशों  के  अधीन  हम  आजकल  सरकारी  उपक्रमों के

 करनें  के  ढंग  के  बारे  में  निराशा  अनुभव कार्य  इस  गुत्थी को  सुलझाने  का  और

 कोई  उपाय  नहीं  है  ।  दूसरी  बात  यह  प्रतीत  होता  हैं

 अब  केवल  उस॑  संसदीय  समिति का
 fe  बोलने  वाले  अनेकों  सदस्यों  तथा  अन्य

 मामला  प्रेषित  जिसे  समंदर  की  ओर  से  इन
 लोगों का  यहं  विचार  है  कि  इन  सरकारी

 मामलों  की  जांच  करनी  चाहिये  ।  यह  एक
 उपक्रमों  की  देखभाल  तथा  प्रबन्ध  के  लिये

 उचित  व्यवस्था  नहीं  और  देख  भाल
 तथा wan  भिन्न  विषय ह  जिस  पर  माननीय

 सदस्य  ने  यहां  चर्चा  नहीं  की  हूँ
 ।  प्रबन्ध  को  कड़ा  बनाने  के  तथा  जनता

 के  नेकी  सुरक्षा के  जौ  इन  सरकारी
 में  बता  चुका  हूं  कि  इस  पर  विचार

 करने  से  पहले  हमें  थोड़ी  और  प्रतीक्षा  करनी
 उपक्रमों के  बनाने में  लगा  कुबतिया  जाना

 चाहिये  |
 और  यदि  हमें  यह  प्रतीत  हो  कि

 प्राक्कलन  समिति  तथा  लोक  लेखा  समिति  पहिले  बताया  जा  चुका  है  कि  सरकारी

 उपक्रमों  के  प्रबन्ध  के  तीन  या  चार  विभिन्न
 इन  मामलों  पर  विचार  नहीं  कर

 तो  हम  मामले  के  इस  अंग  पर  यथासमय
 रूप  कुछ  विभागीय  उपक्रम  जैसे

 डाक  तथा  तार  चित्तरंजन  लोके
 पूर्णरूप  से  विचार कर  संकते  हैं  ।

 रेल  डिब्बा  निर्माण
 श्री  के०  वो०  रेड्डी  इस  चर्चा  से  उत्पन्न

 आदि  ।  सरकार  इन  उपायों  का  प्रबन्ध
 होनें  वाले  मुख्य  विषयों  के  बारे  मेरे

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  उन  बातों  को  विभाग  द्वारा  करती
 और

 उन
 उपक्रमों

 के  कायें  पर  संसद्
 को

 पूर्ण  अधिकार  प्राप्त
 पर्याप्त  उत्तर  दिया  मुझे  अब  उन  कुछ  न्य  ।

 साधारण  बातों  का  उल्लेख  करना हैं
 जिन  पर

 इस  चर्चा
 में

 भाग  लेनें
 वाले  माननीय  सदस्यों  द्वारा  बनाये

 गये  हैं  ।  स्वयं  संसद्  ने
 ही  विशिष्ठ
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 क०  सी०  निका  यसम्जन्धी  संकल्प

 में  जिनसे  यह  निगम  बनें
 प्रस्तावक  माननीय  सदस्य  ने  कहां था  कि

 उपबन्ध  किया  है  कि  ऐसे  उपायों  के  कायें
 वहां  संसद्  की  एक  विशिष्ट  समिति

 या  उसर
 पर  संसद्  का  कितना  नियंत्रण  हो  और  उन

 प्रकार  की  एक  संसदीय  समिति  नियुक्त  करने
 निगमों  का  प्रशासन  कसे  हो  ।  उन  सं विधियों

 का  निश्चय  किया  गया  है  जैसी  समिति  का
 के  बारे  में  की  देख  भाल  तथा

 नियंत्रण

 वह  यहां  समर्थन  कर  रहे  उसके  सम्बन्ध
 निर्धारित हूं  ।

 में  यह  बता  सकता  हुं  कि  अभी  तक  इंग्लैंड

 स्थापित  हुये  ये  नये  उपक्रम
 की  सरकार  ने  वैसा  कोई  निश्चय  नहीं  किया

 हैं  जिनका  प्रबन्ध  art  स्थापित  सेवायों  हूँ  जेसा  उन्होंने यहां  उल्लेख  किया है  ।  यह

 ने  समवाय  विधि  के  अधीन अपने  हाथ  में  संच  है  कि  तीन  या  चार  वर्ष  पूर्वे  इस  महत्वपूर्ण

 लिया  हूं  |  यही  वे  समवाय  हें  जिन  के  बारे  यदि  में  ऐसा  कह  सका  जटिल  प्रशन

 में  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सदस्यों  को  कुछ  की  जांच  करने  के  लिये  संसद्  ने  एक  विशिष्ट

 भ्रम  हो  गया  है  ।  यह  पहिले  ही  बताया  जा
 समिति  बनाई  थी  ।  संसद  की  उस  समिति

 चुका हू  कि  इस  प्रकार  के  प्रबन्ध
 का  a  यह  सिफारिश  की  थी  कि  इन  सरकारी

 इस  दुष्टि  से  feat  गया है  कि  इन  उपक्रमों
 उपक्रमों  के  काय  के  कुछ  अंगों  की  जांच

 के  कार्य में  थोड़ा  लची  लाइन  आ  जाय  और  लिये  की  एक  विशिष्ट  समिति  बनाई

 अनुचित
 प्रतिबन्ध  या  अनावश्यक  देवदारू

 जानी  चाहिये  ।  समस्त  सरकारी  उपक्रमों
 तथा  नियंत्रण  के  कारण  प्रबन्धक  की  पहल  की  देखभाल  तथा  नियंत्रण  के  लिये  ag

 निर्विघ्न  रूप  से  सुरक्षित  रहे  इन  उपक्रमों  सुझाव  नहीं  दिया  गया  था  ।  यह  fare रुप

 को  वाणिज्यिक  आधार  पर  और  व्यापार
 से  कहा  गया  था  कि  इस  प्रकार  का  कोई

 जेसे  रूप  में  चलाने  के  लिये  सरकार  ने  इस  नियंत्रण  ऐसी  समिति  जो  विचाराधीन

 प्रकार  की  व्यवस्था  पर  विचार  किया  है
 नहीं  दिया  जा  सकता  ।  यह  केवल  इन

 तथा  निश्चय  किया  है  ।  अभी  हमें  यह  देखना  उपक्रमों  के  कार्य  का  साधारण  पुनरीक्षण

 है  कि  यह  प्रणाली  कैसे  चलती  है  ।  इस  बीच
 वार्षिक  प्रतिवेदनਂ  तथा  इन  सेवायों

 हमें  पहले  की  तरह  काम  करना  तथा  फिर  के  सम्बन्ध  में  अन्य  विवरण  प्राप्त  ओर

 से  यह  खोजने  का  प्रयत्न  करना  ह  कि  क्या  उन  पर  साधारण रूप  विचार
 कोई  और  ढंग  अधिक  सन्तोषजनक  हो  और  नीति  आदि  के  प्रश्न  पर  मुख्य रूप  से
 सकता  हैं  ।  जैसा  fe  माननीय  fad  मंत्री

 ने  बताया  था  कि  हम  अभी  कोई  नया  निश्चय
 उनका  ध्यान  आकर्षित  करने  उद्देश्य

 से  था  ।  प्रस्तावित  प्रवर  समिति  को  देखभाल

 नहीं  कर  सकते  ।  हमें  अपनी  ओर  से  सोचना
 नियंत्रण  का  कोई  अधिकार  देने  को

 और  हमें  यह  खोजना  कि  औद्योगिक
 इच्छा  न  थी  ।  यहां  तक  कि  सद  की

 उपक्रम  कैसे  चल  रहे  हें  ।  हमें  अन्य  देशों  के
 वाही  &  उत्पन्न  हुये  उस  सीमित  प्रस्ताव  को

 अनुभव  का  भी  पता  लगाना  और  फिर

 हमें यह  निश्चय  करना  हैं  कि  क्या  हमें  वत्त  मान

 भी  अभी  तक  इंग्लैंड  की  सरकार  ने  स्वीकार

 नहीं  किया  और  इंगलेंड  की  अभी
 प्रणाली  जो  हम  आजकल  मान  रहे  हैं  2

 स्थिति  है  ।.  अन्य  देशों  में  भी  औद्योगिक
 छोड़ना  चाहिये  या  नहीं  ।

 उपक्रमों  की  देखभाल  तथा  नियंत्रण  के

 gies  में  प्रणाली  का  उल्लेख  इस  प्रकार  कोई  समिति  नहीं
 किया गया  था  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  संकल्प के  जिसका  कि

 अब
 प्रस्ताव  रखा  गया  है  ।  अतः
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 जब  fe  हम  अपने  देश  का  उद्योगीकरण
 कि  सभा  को  विदित  इन  समवाय  के

 आरम्भ  कर  रहे  और  जब  कि  सरकार  ने
 के  सरकारी  उपक्रमों के  कार्य संचालन

 इन  उपक्रमों  के  स्थापन  में  अधिकोत्तर अधिक
 क  सक  हदू  पड  नि  था  रहे

 भाग  लेने  का  निश्चय  किया  इस  बात  का

 सुझाव  दिया  जा  रहा  है  ।  सेन्य  सामान  बनने

 के  कारखानों  अथवा  अन्य  सरकारी  उपायों
 जहां  तक  देखभाल  तथा  नियंत्रण  के

 विद्यमान  ढंग  का  सम्बन्ध  इधर  बनाये

 जिनका  प्रबन्ध  विभाग  करत  की  अपेक्षा

 इस  प्रकार  के  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  में  बहुत बजे  इन  समवायों  के  बारे  में  माननीय  सदस्य

 भी ए०  एम०  थामस  ने  इस  मामले  के  कुछ
 से

 प्रदान
 किये  गये  हूं  ।  इसलिये  ऐसी  बात  नहीं

 है  कि  इन  राज्यीय  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  म
 अंगों  का  उल्लेख  किया  है  ।  सम्बद्ध  मंत्रालय

 बोर्ड  बनाते  हैं  ।  यह  बात  नहीं  ह  कि
 संसद  ने  विचार  न  किया  हो  ।  जब  इन  संस्थानों

 के  वारिक  प्रतिवेदन  तथा  संतुलन  पत्र  सभा
 द्वारा  नियंत्रित  औद्योगिक  उपक्रम  एक  मंत्रालय

 पटल  पर  रखे  जाते  हें  तो  इनके  कार्य-संचालन
 के  नियंत्रण  में  हें  ।  उन  पर  अनेकों  मंत्रालयों

 का  नियंत्रण  ह  ।  परन्तु  वह  एक  भिन्न  प्रदान

 के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  के  लियें  भी  संसद

 >  में  कहा  जा  सकता  हैं  ।  इस  प्रकार  इनके ३ ्  ।  सम्बद्ध  मंत्रालय  बोड़  बनाते  और

 वे  इन  उपक्रमों  के  भार  साधक  हें  ।  जहां
 कायें  संचालन  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त

 करने  के  बारे  में  संसर  को  काफी अवसर
 तक  सरकार  का  सम्बन्ध  जोड़ों  के

 काम  की  देखभाल  और  नियंत्रण  का  सरकार
 छिलते  हूं  ।  इसलिये  इस  प्रकार  के  किवी

 विशेष  संगठन  जैसा  कि  उसके  बनाने को  साधारण  अधिकार  है  ।  अतः  बात  यह

 नहीं  है  कि  इन  बोर्डों  के  काम  की  कोई  देख  भाल
 के  सम्बन्ध  में  अब  प्रस्ताव  कथा  गया  हैं

 या
 नियंत्रण  नहीं  हूं

 ।
 संसद

 अथवा  जेसा  कि  संकल्प  में  कहा  गया  है  कि

 इसकी  स्थापना  तुरन्त  ही  की  कोई
 के  प्रति  सरकार  उत्तरदायी  है  ।  अतः  हमारी

 यही  व्यवस्था हैं  ।
 विशेष  आवश्यकता  नहीं  है  ।  अगर  भाषा

 बनायें  गये  अनेकों  समवायों  के  संधा  के  को
 दुष्टि  से  देखा  जाय  तो  इस  संकल्प  के

 ति बन्धनों  में  इन  समवायों  के  कार्य  के  सम्बन्ध  अन्तर्गत  न  केवल  उपक्रम  आते  हैं

 में  कुछ  परीक्षण  तथा  सन्तुलन  का  उपबन्ध  अपितु  ग़र-सरकारी  क्षेत्रों  के  उद्योग  भी

 आ  जाते  हें  ।  इस  संकल्प  की  भाषा  को  देखते है  ।  यह  बताया  जा  चुका  है  कि  एक

 औद्योगिकਂ  उपक्रम  की  स्थापना  के  लिये  अपेक्षित  हुये  यही  एक  कभी  है  ।  किन्तु  यहां  जो  भाषण

 पूंजी  के  लिये  संसद्  की  अनुमति  प्राप्त  करनी  हुये  हें  उनको  देखते  हुये  एवं  विशेषतः  प्रस्तावक

 और  उस  से  अधिक  पूंजी  के
 भी  के  भाषण  से  यह  स्पष्ट  होता  हैं  कि  उनका

 संसद्
 की

 अनुमति  प्राप्त  करनी  पिछले
 अभिप्राय  उन  नये  उपक्रमों  से  है

 दिनों  में  हम  विभिन्न  समवायों  के  वार्षिक  जिनकी  स्थापना  अभी  हुई  है  और  जिनके

 लाभ  व  हानि  खाते  और  चिट्ठे
 लिये

 कम्पनी  बनाई  गई  है
 ।  हो  सकता है

 सभा पटल  पर  या पुस्तकालय में  रखते  रहे  हैं  ।  कि  ऐसा  सोचने  में  मेरी  कोई  भूल  किन्तु

 यदि  संसद  चाहे  तो  उसे  इन  उपक्रमों  के  कायें  अपना  विचार  ऐसा  है  |  कई  अन्य  सदस्यों का

 पर  विचार-विमाता करने  के  लिये  पर्याप्त  विचार  यह  है  कि  इस  सं विहित  निकाय  की

 अवसर  हैं  ।  वे  ऐसी  चर्चा  कर  सकते  वे  देखभाल  एवं  नियंत्रण  में  सभी  उद्योग  आने

 आधे  घन्टे  की  चर्चा  कर  सकते  और  जैसा  चाहियें  |  श्री  एम०  एस०
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 की  देखभाल  तथा  नियंत्रण  करनें  वालें  ख़ादिम  जातियों के  लिये

 संविदित  निकाय  सम्बन्धी  संकल्प  एक  कल्याण  विभाग  के  बारे  में  संकल्प

 क  ato

 पाद स्वामी  ने  कहा  था  कि  रक्षा-उद्योगों  पर  एक  दूसरे  संशोधन  में  यह  कहा  गया

 हमारा  कोई  नियंत्रण  नहीं  हूं  जब  कि  अन्य  2  कि  इस  प्रदान  का  अध्ययन  एवं  उसकी  जांच

 सदस्यों  ने  कहा  था  कि  चित्तरंजन  लोकोमोटिव  करने  और  फिर  संसद  के  समक्ष  प्रस्तुत  करने

 कारखाने  पर  हमारा  कोई  नियंत्रण  नहीं है  ।  के  लिये  एक  समिति  बनाई  जाय  ।  मेरे  विचार

 इस  प्रकार  में  देखता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  से  इस  प्रकार  की  समिति  बनाने  की  भी  कोई

 के  विभिन्न मंत  हूं  ।  वे  कहते  कुछ  हें  उनका  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  सभा  में  एक  दो

 उद्देश  कुछ  और  है  तथा  उनके  संकल्प  की  बार  इसकी  चर्चा  भी  हो  जाती  है  और  इसके

 aaa  सदस्यों  के  मत  जानने  के  अन्य भाषा  कुछ  और  और  माननीय  सदस्य

 का  जो  उद्देश्य  है  वह  भी  स्पष्ट  नहीं  हो
 साधन  भी  हैं  ।  इसलिये  इस  प्रकार  को  समिति

 सका  हैं  ।  इसलिये  संकल्प  तथा  उससे  सम्बन्धि  बननी  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 संशोधनों  को  स्वीकार  करना  सम्भव  नहीं  हैं  ।  इसलिये  संकल्प  अथवा  इससे  सम्बन्धित

 संशोधनों  को  स्वीकार  करना  सम्भव  नहीं संशोधनों  के  बारे  में  में  एक  बातਂ  कहना

 चाहता हूं  ।  श्री  बी०  Ho  दास  का  कहना  है  हैं  |

 किਂ  देखभाल  तथा  नियंत्रण  करने  के  लिये  श्री  बी०  के०  दास  :  मं  अपने  संशोधन

 सरकार  अथवा  मंत्रालय  को  परामर्श  देने  को  वापस  लने  की  अनुमति  चाहता  हुं  ।

 के  लिये  एक  मंत्रणा  समिति  हो  ।  अपने
 एस०  एन०  वास : में भी अपना में  भी  अपना

 भाषण  के  दौरान  उन्होंने  बताया  था  कि  पहले

 एक  संसदीय  प्रवर  समिति  थी  जो  अब  समाप्त
 संशोधन

 वापस  लेना  चाहता हूं

 wae,  सभा  की  भ्र नुम ति  से  वापिस हो  गई  है  ।  इसके  समाप्त  होने  का  क्या  करण

 था
 7

 में
 उन्हें  यह  बताना  चाहता हूं  कि  जब

 लिए  गये  ॥

 प्रवर  समिति  era  कर  रही  थी  तो  उस  समय  सभापति  महोदय  द्वारा  सं विहित  निकाय

 प्रजातन्त्रीय सरकार  नहीं  थी  ।  अब  एक  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  मतदान

 उत्तरदायी  सरकार  है  जो  सास  के  समक्ष  के  लिये  रखा  गया  जो  अस्वीकृत  हुआ
 क  meet

 उत्तरदायी  है
 ।  एक  यही  कारण  था  जिसके

 आधार  पर  उस  प्रवर  समिति  को  समाप्त
 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 कर  दिया  गया  अब  उसकी  कोई
 आदिम  जातियों के  लिए  कल्याण

 आवश्यकता  नहीं  हूं
 ।

 साथ  ही  में  उन्हें  यह
 विभाग के  बाये  में  संकल्प देना  चाहता  हुं  कि  सरकार  ने  हाल

 ही  में  अनौपचारिक  मंत्रणा  समितियां  बनाने
 थी  war  सौभरि

 का  निर्णय  किया  है  ।  इन  समितियों ने  कुछ
 पहाड़ियां--रक्षित--अनुसुचितਂ  आदिम

 जातिया ं)
 :

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  : सप्ताहों  से  हो  काम  करना  प्रारम्भ  किया  हैं
 कौर  हो  सकता हैं  कि  ये  समितियां  उसी  प्रकार  सभा  की  यह  राय है  कि

 कामਂ  करने  लगें  जैसा  कि  माननीय  सदस्य
 अनुसूचित  आदिमਂ  अनुਂ

 का  संसदीय  स्थायी  समितियों

 के  कार्य  से  हैं
 ।

 इसलिये  इस  तथ्यਂ  को  दुष्टि
 सूचित  जातियों  और  दूसरे  पिछड़े

 में  रख
 कर

 भी  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि
 वर्गों  की  दशा  सुधारने  के  लिये  एक

 कोई  एसी  मंत्रणा  समितिਂ  अलग  से  बनाई  उपयुक्त
 उपाय  करने

 के
 लिये  एक

 जाय  जेसा  क्  उन्होंने  सुझावਂ  दिया  है  ।  कल्याण  विभाग  तुरन्त  बनाया  जाये
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 के  लिये  एक  कल्याण

 विभाग  के  बारे म  संकल्प

 जो  एक  अलग  मंलालय  के  अधीन

 काम  करे  ।'
 और  अच्छा भी  नहीं  ।  खेती  के  ढंग  सिखाने

 a
 द  |

 देश  में  ५  करोड़  १०  लाख  लिये  इनके  यहां कोई  प्रबन्ध  नहीं

 आदिम  जाति  के  कुछ  व्यक्ति  भूमि  हीन  ण  ।.
 अर्थात्  अनुसूचित  १  करोड़  ९०

 जो  किसान  भी  हें  उनके  पास  भूमि  एवं  पशु बाख  अनुसूचित  आदिम  जातियां  तथा  २

 करोड़  पिछड़े  at  के  लोग  हैं  जो  नहीं  हूं  ।  काफी  भूमि  परती  पड़ी  है  किन्तु

 इसे  कृषि  योग्य  नहीं  बनाया  गया  है  ।  इस
 wists  सामाजिक  दृष्टि

 भूमि  को  ट्रैक्टरों  की  सहायता  से  कृषि  योग्य से  पिछड़े  हें  ।  संविधान  के  अनुसार  हमने

 शपथ  लिया हूं  कि  हम  उनकी  उठती  के  बना  कर  भूमि हीन  व्यक्तियों में
 ना

 प्रयत्न  करेंगे  और  संविधान  के  अनुच्छेद  चाहिये  ।  उन्हें  भूमि  पशु  तथा

 औज़ार  ऋण  आदि  देवे  चाहियें  ताकि  वे
 ६  में  यह  बात  स्पष्ट

 भी  कर  दी
 गई  हैं

 ।

 कृषि  को  अपना  पेशा  बना  कर  अपनी  आर्थिक संविधान  के  लागू  होन  के  बाद  आगामी

 १०  वषों  तक  संसद्  तथा  राज्यीय  व्यवस्था  सुधारें  ।  feed  हम  देखते  हें  कि  उनकी

 कोई  सहायता नहीं  की  गई  है  । मंडलों  में  भी  उनके  लियें  विशेष  रूप  से

 उन  क्षेत्रों  में  पर  चिकित्सा  स्कन्धा स्थान  सुरक्षित  रखे  गये  हैं  ।  अब  हमें  यह

 देखना है  कि  किस  प्रकार  हमने  अपनी  प्रतिज्ञा  अस्पतालों  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  हैं  और  न

 बुरी  की  हैं  आदिम  जाति  के  लोग  वहां  कृषि  केन्द्र ही  खोले  गये  हैं  ।  इन  लोगों

 पहाड़ी  इलाकों  में  रहते  हैं  ।  वहां  आवागमन  के  पीने  के  प।नी  की  भी  उचित  व्यवस्था

 नहीं  हैं  ।  उनके  बीमार  पड़ते  पर  भी  उनके के  साधन  ठीक  नहीं  हूं  ।  कुछ  सड़कें  बनी  भी

 हैं  किन्तु  वे  अच्छी  ददा में  नहीं  हैं  ।  जहां  की  लिये  चिकित्सा  की  कोई  उचित  व्यवस्था

 ख़
 उत्पादित  वस्तुओं  के  लिये  कोई  बाज़ार  नहीं  नहीं  ।  और  यहीं  कारण  हैे  कि  यहां  के

 तके  निवासियों  की  संख्या  निरन्तर  कम  होगी जहां  कि  उन्हें  अच्छे  दामों  पर  बेचा  जा

 वहां  के  निवासियों  को  अपने  अन्य  पड़ोसी
 जा  रही  हें  ।  यदि  वहां  ऐसी  ही  ददा  रही  तो

 लोगों  से  मिलने  जौ  कि  काफी  सभ्य  एक  एसा  दिन  आयगा  जब  वहां  भी

 व्यक्ति  नहीं  दिखाई  देगा  | wa  प्रगति पूर्ण  अवसर  नहीं  मिलता

 इसलिये  आदिम  जाति  वाले  क्षेत्रों  उन  क्षेत्रों  में  कुटीर  उद्योगों  की  भी  कोई

 सूचित  आदिम  जाति  वाले  क्षेत्रों  सड़क  प्रोत्साहन  नहीं  मिला हैं  ।  ये  लोग  सूत

 इत्यादि  बनाने  के  लिये  काफी  धन  दिया  जाना  एवं  बांस  तथा  बेंत  से  चीज़  बनना

 चाहिये  ।  वे  aga  निर्धन  हं  और  सरकार  द्वारा  जानते  हूं  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वे  इन

 उनकी  ओर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  |  उद्योगों  को  ऋण  एवं  साधनों  ra

 चूंकि  ये  लोग  घनी  बस्तियों  में  रहते  हूं  जहां
 सहायता  दे  तथा  उन  व्यक्तियों  को  प्रद्यिमलण

 नने  की  भी  व्यवस्था  करे  ।
 स्कूल  नहीं  होते  एवं  धन  के  अभाव  के  कारण

 से  अपने  बच्चों  को  ज़िले  के  बड़े  स्थानों  में  सामुदायिक  परियोजनाओं  एवं  विकास

 भी
 नहीं  भेज  सकते  इन  क्षेत्रों  में  बहुत

 वाली  अन्य  योजनायें  प्रगतिशील  क्षेत्रों  के

 से  स्कूल  खोलने  और  इनकी  शिक्षा  लिये  ही  बनाई  गई  न  कि  इन  पिछड़े

 के  लिये  काफी  घन  भी  नियत॑  करना  चाहिये  ।  वर्गों  के  लिये  ।  इने  वर्गों  का  कुछ  ध्यान  अवस्य

 ये  लोग  HtrRiana:  खेती  पर  निर्भर  रखा  जाना  चाहिये  ।  सूदखोरों  तथा  इस

 हूं  इनका  खेती  करने  का  ढंग  भी  प्राचीन  xr  प्रकार  के  अन्य  व्यक्तियों  के  troy  के ष्



 RWG  श्रीसीता  जातियों  १७.  दिसम्बर  १९५४  तथा  अनुसूचित  afer  २१५४

 जातियों के  लियें  एक  कल्याण

 विभाग के  बारे  में  संकल्प

 श्री  ब्रह्म  चौधरी ज़ो  प्रस्ताव  लायें  हैं  उसका  में  समर्थन

 रूप ही  ये
 लोग  निर्धन  एवं  भूमि हीन  बन  गये  कर  हूं  ।  अपने  प्रस्ताव  में  उन्होंने  सरकार

 इन  लोगों  से  इनकी  रक्षा  करने  के  लिये  से  भांग  की  हैं  कि  इतरजनों  औज

 सरकार  ने  कोई  नियमਂ  अथवा  विधान  नहीं  गिरजों  को  देखभाल  करने  के  लिये  एक

 बनाया हे  ।  अलाहिदा  मिनिस्ट्री  होनी  चाहिये  ।  यह  मांग

 बहुत  से  राज्यों में  आदिम  जाति  कल्याण  हमारे  हरिजनों  और  गिरजों  की  कितने

 किलिंग  खोले  गये  सं bed  ।
 किन्तु  केन्द्र  में  ऐसा  at  सालों  से  हे  लेकिन  मुझे  इस  बात  का  दुःख

 कोई  विभाग  नहीं है  ।  हालांकि  आदिमਂ  हूं  कि  हमारी  इस  मांग  पर  जो  कि  पुर्णतया

 अनुसूचित  आदिम  जाति  तथा  पिछड़े  न्यायोचित है  सरकार  द्वारा  ध्यान  नहीं  दिया

 के  आयुक्त के  अधीन  एक  विभाग खोला  war  जा  रहा  हैं  और  हमारी  मांग  को  पुरा  नहीं

 है  किन्तु  यह  उद्देश्य  की  पूर्ति  नहीं  करता  ।  किया  गया  हू  ।  हो  सकता  है  कि  यह  मिनिस्ट्री

 औंर न  यह  इन  समस्याओं को  हल  ही  कर  बनाने  का  सरकार  के  सामने  उतने

 सकता है  ।  महत्व  का  न  हो  लेकिन  हम  हरिजनों  और

 आदिम  जाति  के  मामलों की  Brae  गिरजों  के  लिये  यह  बड़े  महत्व  का  प्रशन हैं  ।

 हमारी  सरकार  ने  हमें  जो  विशेष  सेफ गा डेस यहां  केन्द्र  में
 दो  विभागों--गृहकायं  मंत्रालय

 तथा  aes  कार्य  मंत्रालय--द्वारा  की  दिये हैं  वह  खाली दस  वर्ष  के  लिये  few

 art है
 ।

 आदिम  जाति  तथा  पिछड़े  वर्गों  हूं  और  दस  साल  में  से  तीन  ताल  तो  चले

 गये  और  अब  केवल  सात  साल  और  बाक़ी का
 कल्याण  पुर्णतया  राज्य  सरकारों पर

 छोड़  दिया  गया  हैं  ।  हालांकि  केन्द्रीय  सरकार  रह  गये  हैं  ।  मुझे  मालूम  नहीं  है  कि  इन  साब

 संविधान  के  अनुच्छेद  २७५  के  अधीन  अनुदान  सालों  में  हमारी  स्थिति  में  कितना  सुधार

 देती  है  किन्तु  यह  नहीं  देखती  कि  क्या  राज्य  हो  जायगा  लेकिन  अभी  जिस  ढंग  से  काम

 सरकारें  इस  अनुदानों  का  व्यय  ठीक  ढंग  से  चल  रहा  में  नहीं  समझ  सकता हूं

 कि  यह  जो  हमारी  कठिनाइयां  और  दुर्गा करती हे
 अथवा  नहीं  ।  यौजना  आयोग  ने

 जिस  अतुल  धन  की  स्वीकृति  दी  थी  उसका  हूँ  यह  सात  वर्षों  के  अन्दर  खत्म  हो  जायगी

 उपयोग उचित  देखभाल के  अभाव  के  और  इसी  चीज़  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में

 ठीक  ढँग  से  नहीं  हो  सँका । इन सब इन  सब  चाहता  हूं  कि  हमारे  काम  की  देखभाल  के

 बातों  को  देखते  हुये  में  यह  सिफारिश  करता  लिम  एक  अलग  मिनिस्ट्री  चाहिये  |

 हूं  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  अलग  हमारी  इस  मांग  का  यह  मतलब  नहीं  है  कि

 लय  और  शिक्षा  संचार  स्वास्थ्य  अभी  होम  मिनिस्ट्री के  अन्तर्गत जो  हमारे

 आदि  सभी  saa  अधीन  हों  ताकि  दशा  कास्ट  कर  रहे  हे

 उनके  ऊपर  या  अपने  होम  मिनिस्टर या बह  इन  समस्याओं को  हल  कर  सकें  ।  इन

 seal  के  साथ  में  इस  संकल्प  का  समान  करता  डिप्टी होम  मिनिस्टर  के  ऊंपर  हमारा  विश्वास

 नहीं  है  |  वह  हमारे  साथ  हमदर्दी  रखते  हें

 सभापति  महोदय  दारा  संकल्प  प्रस्तुत  और  हमारी  सहायता  करना  चाहते  हें  लेकिन

 यह  काम  इतना  बड़ा  है  और  उनको  कहते

 कजरोल्कर  नगर--उत्तर  कॉम  होते  हैं  कि  उनको  हमारी  कठिनाइयों

 ——<fta  अनुसूचित  :  श्री  ब्रह्म  पर  विशेष  रूप  से  ध्यान  देने  का  समय  नहीं



 RW  अनुसूचित  जातियों  १७  दिसम्बर  १९५४
 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  २१५६

 के  लिये  एक  कल्याण

 विभाग  के  बारें  मे  संकल्प

 मिलता  ।  जिस  तरह  रेफ्यूजीज़  प्रॉबल्म  सहानुभूतिपूर्ण है  और  वह  हमारी  मदद  करना

 को  डील  करने  के  लिये  आपने  उसके  लिये  चाहती  है  लेकिन  उसकी  जो  सवंइच्छाਂ  है

 wa  अलग  मिनिस्ट्री  बनायी  ताकि  उनकी
 उस  पर  अमल  नहीं  होता  है  और  हरिजनों

 जो  कठिनाइयां  और  समस्यायें  हें  उनको

 तरफ  विशेष  रूप  से  ध्यान  दिया  जा  सके

 की  जो  दशा  हो  रही  है  उसको  देख  कर  मुझे

 लोमड़ी  और  सारस  वाली  कहानी  याद  आ

 मौर  उनको  शीघ्र  से  चाय  हल  किया  जा
 जाती  है  ।  सरकार  का  फ़  हैं  कि  वह  इसको

 उसी  तरह  हम  हरिजनों के  वास्ते  aq  कि  जो  वह  करना  चाहती  है--और

 भी  एक  अलग  मिनिस्ट्री  का  निर्माण  होना  sat  हमारे  हित  और  उद्धार  के  लिये

 चाहिये  जो  हमारी  समस्याओं  और
 क़ायदे  क़ानून  बनाये  हें--उन  पर  अमल  हो

 नाइयों  को  सुलझा  सके  ।  में  नहीं  समझता
 अभी  अनट्चेंबिल्टी आफेंस  बिल॑  सेलेक्ट

 कि  जब  बहुत  सी  स्टेट्स  में  हरिजनों  और
 कमेटी  से  हो  कर  आने  वाला  उसके  अन्दर

 गिरजों  के  लिये  अलग  मिनिस्ट्री  मौजूद  है  हम  लोगों  ने  हरिजनों  की  दशा  सुधारने  के

 तब  सेंटर  में  ऐसी  मिनिस्ट्री  क्यों
 न

 हो
 ।

 लिये  बहुत  से  उपयोगी  सुझाव  दिये  हें
 ।

 मुज्

 इसके  अलावा  आज  हमारे  शेड्यूल  कास्ट  आशा  हैं  कि  यह  जो  प्रस्ताव  हमारे  भाई  श्री
 कमिश्नर  को  काफी  पावर्स  नहीं  हें  ।  वह  अपनी

 ब्रह्म  चौधरी  लाये  सरकार  उसको

 रिपोर्ट  में  हरिजनों  की  कठिनाइयों  के
 कार  करेगी  ।  इन  दादों  के  साथ  में  उस  प्रस्ताव

 सम्बन्ध  में  लिखते  भी  हें  और  सरकार  से  का  समर्थन करता  हूं  ।

 सिफारिश  भी  करते  हैं  लेकिन  हम  देखते  att  सारंग धर  दास

 हूँ  कि  उन  सिफारिशों पर  अमल  नहीं  होता  :
 इस  विषय  पर  कई  बार  में  ने  अपने

 है  और  इस  स्थिति  से  वह  खुद  परेशान  हैं  विचार  प्रकट  किये  हें  ।  आदमजात  वाले

 और  रिपोर्ट  के  अन्दर  लिखते  हैं  कि  क्षेत्रों  में  पीने  के  पानी  की  बड़ी  कमी  है  और

 सें  बारबार  उनके  लिये  कहता  हूं  लेकिन  मेरे  उसकी  कोई  उचित  व्यवस्था  नहीं  है  वहाँ

 कहे  पर  पूरी  तरह  अमल  नहीं  होता  है  |  अगर  कोई  gat  नहीं  हैं
 ।

 उड़ीसा  के

 सरे ड्यूल  कास्ट  feet  के  साथ  साथ  एक  शिकारी  ने  कहा  था  कि  पिछले  कुछ  वर्षों

 स्टेचूटेरी  बाड़ी  होती  तो  भी  हमारा  कुछ  में  ६००  कुएं  खोदे  गये  हें  किन्तु  उड़ीसा

 काम  हल  हो  सकता  था  लेकिन  अभी  तक  में  कितनी  आदिम  बस्तियां  हैं
 ?

 आज  मुझे

 एक  स्टे चू टेरी  बाडी  भी  शेड्यूल-कास्ट और  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  उस  क्षेत्र  के  एक

 TEAS  ट्राइबल  के  लिये  नहीं  बनाईं गयी  है  आदिम  जाति  के  सदस्य  ने  कम-से-कम

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  यह  जो  प्रस्ताव  हमारे  यह  बात  अपने  मुख  से  ये  बातें  कहीं  तो  सही

 जिनके  बारे  में  a  पिछले  दो  वर्षों  से  बराबर चौधरी  साहब  ने  एक साह  और  सरकार  से  जो

 भांग  की  हैं  उसको  स्वीकार  किया  जाय  ।  कहता आ  रहा  हूं  ।

 देहातों  में  आज  के  दिन  भी  हरिजनों  सभापति  महोदय
 :

 अब  पांच  बज  मये

 को  अनेकों  कठिनाइयों का  सामना  करना  हैं  ।  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  अगले

 अवसर पर  जारी  रखें  । पड़ता  है  ।  देहातों  में  अभी  भी  हरिजनों  को

 धानी  नहीं  मिलता  €  ।  जानवरों  को  पानी  इसके  प्रदान  लोक  सभा

 मिलता  है  लेकिन  हरिजनों  को  पानी  नहीं  १८  १९५४  के  ग्यारह  बजे  तक

 मिलता |  सरकार  का  रुख  हमारे साथ  के  लिये  स्थगित हुई  +
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